
Никита Кричевский: 
сколько будет стоить 
валюта к концу лета - 17.00 (мск)

Ставим в курс

Алиханов попросил Москву 
снять в Калининграде последние 
ограничения из-за коронавируса 

Продолжение на стр. 4 - 5   �

Владимир ВОРСОБИН

Местный чиновник 
рассказал «КП», что на самом 
деле творилось в крае 
при ныне арестованном 
Фургале. И почему 
за него поднялся народ.

Накануне приезда в Хабаровск нового 
врио губернатора Дегтярева (на фото)
журналист «КП» поговорил с человеком 
из правительства края, который успел по-
работать и при Фургале, и при его пред-
шественнике Шпорте, и даже при тяже-
ловесе Ишаеве (экс-губернаторе края и 
экс-министре Российской Федерации по 
развитию Дальнего Востока. - Ред.). Ему 
есть с чем сравнивать. 

Как встретил 
Хабаровск 
нового 
губернатора

Ждем открытия кафе и кинотеатров:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Госдума собирается 
ужесточить 
наказание 
за продажу курева 
детям до 18 лет.

Депутаты намерены 
внести изменения в Ад-
министративный кодекс. 
Увеличат в разы штрафы 
за продажу сигарет несо-
вершеннолетним (напом-
ним, на данный момент 
табак можно приобретать 
с 18 лет, хотя депутаты 
периодически предлагают 
повысить эту планку до 21 

года). Если сейчас торговцы 
куревом могут влететь на 5 
тысяч рублей, то после вне-
сения изменений штраф для 
физических лиц возрастет 
до 40 тысяч рублей. Санк-
ции для должностных лиц 
предлагают увеличить с 50 
до 70 тысяч рублей, юри-
дических  - со 150 до 300 
тысяч руб.

Второй блок поправок 
касается бездымного со-
сательного табака (сню-
са и насвая). За его сбыт 
гражданам светит 15 - 20 
тысяч рублей штрафа вме-
сто сегодняшних 2 - 4 тысяч 
рублей.

Ужесточение штрафов за 
снюсы связано с широким 
распространением среди 
молодежи так называемых 
никпэков - никотиновых па-
кетиков, утверждает глав-
ный редактор отрасле-
вого информ агентства 
«Русский табак» Максим 
Королев.

- В этих пакетиках фак-
тически опилки, пропи-
танные никотином. Про-
изводство стоит копейки, 
а продают этот яд моло-
дежи задорого. Поэтому 
мизерные штрафы нико-
го не пугали, - объясняет 
Королев.

Дым сигарет со штрафом

Калининградскую заявку о переходе к третьему этапу снятия ограничений должны 
рассмотреть в Роспотребнадзоре. Читайте на стр. 13   �

Элина ОГАНЕСЯН 
(«КП» - Владивосток»)

Пожар начался 
в доме, где мирно 
спали 15 человек.

На часах было около 
двух ночи. Дежурство стар-
ших лейтенантов Алексан-
дра Ляпина и Алексея 
Лексина (на фото) в при-
городе Арсеньева шло к 
концу, когда они замети-
ли зарево. Подумали, жгут 
траву, но на всякий случай 
решили убедиться. Подъе-
хали и увидели: беда. Горит 

дом, где, как выяснится 
позже, живут 15 человек.

- Мы начали стучать в 
окна, чтобы поднять лю-
дей,  - вспоминает Алек-
сандр Ляпин. - Первым выбе-
жал парень, рассказал, что 
ближе всех к очагу пожара 
живут пожилые супруги, им 
около 60 лет. Через дверь 
в их квартиру не зайдешь - 
там все огнем охвачено, по-
лезли в окно, разбудили их 
и вытащили. С одной сторо-
ны я выводил через окно, с 
улицы напарник принимал.

К счастью, никто из 
жильцов не пострадал 

- когда уже вовсю полы-
хала крыша, все были на 
улице. Дальше было дело 
пожарных...

- Мы просто оказались в 
нужное время в нужном ме-
сте. Все живы - это главное. 
Конечно, приятно, что по-
могли людям, последствия 
могли бы быть крайне груст-
ными, - говорит Александр 
Ляпин.

Причины пожара выясня-
ются.

Полицейские спасли 
людей ночью из огня

Газета нашего города � Калининград

107,2
FM

УМ
ВД

 Р
ос

си
и 

по
 П

ри
мо

рс
ко

му
 к

ра
ю

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Ев
ге

ни
я 

ГУ
С

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Не все пальме масленица
Белорусские ученые научились находить 
вредные пищевые «невидимки» 
в продуктах - стр. 10.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Ура! Нам включили горя-
чую воду и, наконец, мож-
но самую большую кастрю-
лю использовать для супа!

�  �  �
- Пап, а у тебя в дет-

стве был планшет?
- Нет, тогда и компью-

теров-то не было.
- А на чём ты тогда 

играл?
- На улице!

�  �  �
Дожили, блин.... Уже 

свежая медицинская ма-
ска на лице стала свиде-
тельством материального 
достатка и крутости…

�  �  �
Купил сахар, дрожжи. 

В выходные попробую 
изобрести вакцину от 
коронавируса.

�  �  �
Мне кажется, что мужи-

ки, которые ходят по горо-
ду в камуфляжных куртках, 
охотятся на женщин в лео-
пардвых лосинах.

�  �  �
- Какая странная у 

вас шпага, сударь.
- Это арматура, сэр.

�  �  �
Уважаемые сограждане! 

Не требуйте денег от госу-
дарства. Не для того оно 
их у вас отобрало.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Упражнение со штангой. 5. 
«Шерстяная пчела». 8. Страна 
на побережье Аравийского мо-
ря. 9. Дух дебрей. 10. Никого 
не щадит. 11. Кому Онассис 
предпочёл вдову Кеннеди? 12. 
Какой червь гложет любовь? 
17. «Игра в наслаждение 
праздностью» для Агаты Кри-
сти. 18. «Денежный урожай» 
от проката фильма. 20. Первый 
генеральный секретарь УЕФА, в 
честь которого назвали кубок 
для победителей ЧЕ. 21. Спорт 
на лыжах. 22. Второй месяц 
осени в Южном полушарии. 
23. Творческая «прихватиза-
ция». 25. Место на шестке 
русской печи. 26. Эстрадная 
звезда из комедии «Карты, 
деньги, два ствола». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Закре-

плён костылями. 2. Какому бо-
гу был посвящён главный храм 
Ангкор-Вата? 3. Ложе в боль-
ничной палате. 4. Какое изда-
ние может в пух и прах раз-
метать «благородный имидж» 
знаменитостей? 6. Хозяин Фо-
боса и Деймоса. 7. Столица, 
где установлен памятник блюду 
«севиче». 10. Какой епископ 
из романа «Происхождение» 
предостерегает паству от 
опасностей современных тех-
нологий? 13. Какую машину 
Реджи подарил Фрэнсис из 
криминального триллера «Ле-
генда»? 14. Какой русский тра-
гик прослыл главным конкурен-
том самого Павла Мочалова? 
15. Что связывает две капли 
воды? 16. Мажорный парень. 
19. Телевизионный ... фильма. 
24. Молочный напиток.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рывок. 5. Шмель. 8. Оман. 
9. Леший. 10. Время. 11. Каллас. 12. Скука. 17. Бильбоке. 
18. Сборы. 20. Делоне. 21. Биатлон. 22. Апрель. 23. Плагиат. 
25. Загнетка. 26. Стинг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рельс. 2. Вишну. 
3. Койка. 4. Таблоид. 6. Марс. 7. Лима. 10. Вальдеспино. 13. 
Кабриолет. 14. Каратыгин. 15. Похожесть. 16. Весельчак. 19. 
Показ. 24. Тан.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- И снова треугольники 
- но сегодня в более 
классическом варианте. 
Вишенки на ткани - 
отсыл к стилю пин-ап, 
распущенные белокурые локоны 
- комплимент русскости в самом 
романтичном её воплощении. Какое 
же счастье - эти солнечные дни!

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Мария 
ШЕСТЕРИКОВА, 

22 года, Самара:
- Работаю 

журналистом. 
Люблю 

экстремальные 
виды спорта, 

в свободное время 
занимаюсь музыкой. 

Мечтаю стать 
летчиком и работать 

в авиации.
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Глава Чечни 
Рамзан Кадыров 
с иронией отреа-
гировал на свое 
внесение в черный 
список США. Поли-
тик опубликовал 
фото в «полной 
боевой готовно-
сти», с двумя пуле-
метами наперевес, 
и грозно ответил 
госсекретарю 
Майку Помпео. 
Госдеп США об-
винил политика в 
«нарушениях прав 
человека на терри-
тории Чечни».

«Помпео, мы 
принимаем бой! 
Дальше будет ин-
тереснее»,  - на-
писал Кадыров в 
соцсетях, щедро 
сдобрив публика-
цию рыдающими 
от смеха эмодзи.

Картина дня: в стране

В эти дни 40 лет назад в Москве проходили 
Олимпийские игры (читайте на стр. 8).

Почему мы до сих пор 
с теплом вспоминаем 
Олимпиаду-80?
Ирек ГИМАЕВ, трехкратный чемпион мира по 
хоккею, заслуженный мастер спорта СССР, 
Калининград:

- Я был в Москве перед Олимпиадой, потом нас увезли в 
Белоруссию готовиться к чемпионату СССР. Но я помню ту 
атмосферу и восторженные глаза иностранцев. Для всех Со-
юз воспринимался как закрытая и непонятная страна. А тут 
они приехали и поняли, что мы умеем встречать и проводить 
мероприятия на высоком уровне.

Геннадий АНТУНОВИЧ, заслуженный тренер 
России по легкой атлетике, Калининград:

- Это было одно из последних событий уходящей от нас 
большой страны. Все было продумано и правильно сделано, 
что приятно. И наследие осталось: стадионы, спортбазы. Лю-
ди этим пользовались. И билеты на Олимпиаду, кстати, были 
доступные, стоили от 1 рубля. На предприятиях люди вообще 
покупали билеты по 50-70 копеек.

Валерий ГАЗЗАЕВ, форвард сборной СССР 
по футболу, призер Олимпиады-80:

- Потому что было ощущение братства и дружбы. Олимпиаду 
готовила вся огромная страна, участвовали все республики. Пре-
зидент США Картер объявил тогда бойкот нашей Олимпиаде. 
Но многие западные спортсмены все равно приехали.

Александр ДИТЯТИН, гимнаст, на Олимпиаде-80 
завоевал 3 «золота», 4 «серебра» и 1 «бронзу»:

- А как еще вспоминать такое событие? Лично меня во вре-
мя закрытия Олимпиады переполняли и радость из-за того, 
что удачно выступил, и грусть оттого, что Мишка улетает... 
Трибуны рыдали. 

Лев ЛЕЩЕНКО, певец, на закрытии Олимпиады 
пел песню «До свиданья, 
наш ласковый Миша»:

- В магазинах появились пепси-кола, салями, пиво в банках... 
То, чего нам не хватало в жизни. У нас же тогда был дефицит. 
Жили бедно, но интересно. А Олимпиада-80 - это был восторг. 
Была красивая сказка на три недели, запомнившаяся на всю 
жизнь.

Вагиз ХИДИЯТУЛЛИН, защитник олимпийской 
сборной СССР по футболу:

- Это часть нашей молодости. Но мы как праздника ее не 
ощущали, потому что сборная всю Олимпиаду жила в Ново-
горске. Дух Олимпиады мы ощущали либо по телевизору, либо 
уже прямо на стадионе.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 597 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Дмитрий СМИРНОВ

Дмитрий Песков 
сообщил о том, 
как будут 
прививать россиян 
от коронавируса.

Пресс-секретарю 
Президента России 
Дмитрию Пескову 
пришлось коммен-
тировать сообщения 
агентства «Блумберг» 
о том, что вся россий-
ская элита якобы еще 
в апреле получила при-
вивки вакцины от ко-
ронавируса.

- В России на вы-
ходе действительно 
несколько вакцин, 
и об этом наши ме-
дицинские власти не 
раз сообщали, - ска-
зал Песков. - Некото-
рые стадии уже завер-

шились, есть весьма 
о б н а д е ж и в а ю щ и е 
результаты экспери-
ментального исполь-
зования. Вместе с тем 
нет ни одной вакцины, 
которая бы завершила 
полный этап тестиро-
вания. Поэтому еще 
рано говорить о вак-
цинации, нужно до-
ждаться официально-
го утверждения этой 
вакцины. Только по-
сле этого она может 
поступить для массо-
вой вакцинации.

Он подтвердил, что 
слышал сообщение 
главы Российского 
фонда перспективных 

исследований (РФПИ) 
Кирилла Дмитриева, 
который рассказал, что 
сделал себе экспери-
ментальную прививку 
вакцины, в разработке 
которой участвует его 
организация.

- Добровольцы есть, 
которые испытывают, 
но я кроме Дмитрие-
ва ни о ком не знаю, - 
сказал Песков. - Мне 
прививка особо не 
нужна, потому что я 
переболел.

На вопрос «Получал 
ли Путин вакцину?» 
спикер Кремля отве-
тил отрицательно.

- Главе государства, 

наверное, не совсем 
хорошо несертифи-
цированную вакцину 
употреблять, - пояснил 
Песков.

Тем временем в Цен-
тре имени Гамалеи, 
который занимается 
разработкой вакци-
ны, сообщили, что им 
неизвестно, делали 
ли прививки бизнес-
менам и политикам. 
В Сеченовском уни-
верситете назвали эту 
информацию спекуля-
цией. В Минздраве от-
метили, что пока при-
вивку получили только 
добровольцы, участву-
ющие в тестировании.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Государство даст 
90% скидки на 
переоборудование 
автомобиля.

Программа компенса-
ций заработала с 20 июля 
этого года. Раньше, что-
бы поставить газобаллон-
ное оборудование, нужно 
было потратить от 60 до 
200 тысяч рублей. Стои-
мость зависела от размера 
автомобиля. Легковушки - 
дешевле, грузовики и ав-
тобусы - дороже. Теперь 
эти траты упадут в 10 раз. 
Государство заплатит за 
автовладельца 60% от сум-

мы, а еще 30% компенси-
рует Газпром.

- Такая мера может стать 
эффективным способом 
поддержки как физлиц, 
так и субъектов малого и 
среднего бизнеса, а также 
самозанятых в нынешний 
непростой период. Это, 
например, таксисты, фер-
меры. Словом, все, у кого 
в бизнесе достаточно при-
личную статью расходов 
составляют транспортные 
издержки,  - заявил зам-
министра энергетики 

Антон Инюцын в интер-
вью журналу «Нефть и ка-
питал».

Важный нюанс. Речь 
идет о новом виде газа - 
компримированном при-
родном газе (КПГ). Он 
экологичнее, чем более 
распространенный среди 
автовладельцев пропан-
бутан. Поэтому правитель-
ство стимулирует переход 
именно на него. При этом 
автомобилистам переход 
тоже выгоден. КПГ более 
чем вдвое дешевле, чем 
бензин. По расчетам Ми-
нэнерго, средний води-
тель сэкономит от 100 до 
200 тысяч рублей в год.

Единственная проблема - 
слишком мало станций, где 
можно заправиться новым 

видом метана (его еще на-
зывают EcoGas). Сейчас 
в России их чуть больше 
500. Инфраструктура по-
ка недостаточно развита. 
Но общее число газозапра-
вочных станций с каждым 
годом растет. Во многом 
благодаря тому, что го-
сударство дает субсидии 
еще и тем, кто строит 
заправки на территории 
своего региона.

Перевести свой автомо-
биль на компримированный 
газ и получить компенса-
цию в 90% от стоимости 
переоборудования можно 
в одном из официальных 
сервисных центров. Их спи-
сок есть на сайте компании 
«Газпром газомоторное то-
пливо».

 ■ ПОЕХАЛИ!

70,96 
- 99 коп.

81,25
- 1 руб. 14 коп.

44,5
+ 4,14%

В Кремле рассказали 
о «вакцине Путина»
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Перевести машину на газ 
стало в десять раз дешевле

ФОТО- 
ФАКТ
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства подписал 
Указ о национальных 
целях, которые надо 
выполнить до 2030 года.

В этом указе сформулированы и зада-
чи, и конкретные целевые показатели, 
по которым будут определяться успех 
или провал на каждом направлении.

А теперь давайте коротко разберем, 
что каждая из целей подразумевает. 
Чего именно к 2030 году должна до-
стичь страна.

1.  Национальная цель 
«Сохранение населения, 
здоровье и благополучие 
людей». 

Надо достичь:
✓ устойчивого роста численности 

населения,
✓ повышения продолжительности 

жизни до 78 лет,
✓ снижения уровня бедности в 2 раза 

по сравнению с 2017 годом (по итогам 
2017 года в России было 13,2% счи-
тающихся бедными, или 19,3 млн че-
ловек. - Ред.),

✓ роста доли граждан, системати-
чески занимающихся физкультурой и 
спортом, до 70%.

2.  Национальная цель 
«Возможности 
для самореализации 
и развития талантов», 
в частности, включает 
в себя:

✓ вхождение России в десятку ве-
дущих стран мира по качеству общего 
образования,

✓ формирование эффективной си-
стемы выявления и поддержки талан-
тов у детей и молодежи,

✓ присутствие России в десятке ве-
дущих стран мира по объему научных 
исследований и разработок,

✓ рост доли граждан, занимающихся 
волонтерством, до 15%.

3.  Национальная цель 
«Комфортная 
и безопасная среда 
для жизни», например:

✓ улучшение жилищных условий 
не менее 5 миллионов семей ежегод-
но и рост жилищного строительства 
не менее чем до 120 миллионов ква-
дратных метров в год,

✓ рост доли дорог, соответствую-
щих нормативным требованиям, в 
крупнейших городах не менее чем 
до 85%,

✓ создание устойчивой системы 
обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами, обеспечивающей 
сортировку отходов на 100% и сни-
жение объема отходов, направляемых 
на полигоны, в 2 раза,

✓ ликвидация наиболее опасных 
объектов накопленного вреда окру-
жающей среде и экологическое оздо-
ровление водных объектов, включая 
реку Волгу, озера Байкал и Телецкое.

4.  Национальная цель 
«Достойный, 
эффективный 
труд и успешное 
предпринимательство»:

✓ темпы роста ВВП страны выше 
среднемирового,

✓ темпы устойчивого роста доходов 
населения и пенсионного обеспече-
ния не ниже инфляции (по итогам 
2019 года инфляция в России соста-
вила 3%. - Ред.),

✓ рост числа занятых в малом и 
среднем бизнесе, включая индиви-
дуальных предпринимателей и само-

занятых, до 25 миллионов человек 
(сегодня это чуть менее 19 млн че-
ловек. - Ред.).

5.  Национальная цель 
«Цифровая 
трансформация»:

✓ достижение «цифровой зрелости» 
ключевых отраслей экономики и соц-
сферы, в том числе здравоохранения и 
образования, а также госуправления,

✓ рост доли массовых социально 
значимых услуг, доступных в элек-
тронном виде, до 95%,

✓ рост доли домохозяйств с широ-
кополосным доступом к интернету до 
97% (нынешний показатель - 74%. - 
Ред.).

ПАНДЕМИЯ ПОДПРАВИЛА 
НАЦПРОЕКТЫ

Правительству поручено привести 
положения этого указа в соответствие 
с нацпроектами. Многие задачи нац-
проектов трансформировались и были 
сдвинуты по срокам.

- Мировая конъюнктура из-за пан-
демии изменилась, были видоиз-
менены и задачи, - пояснил журна-
листам пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

- По сути, это те направления, 
которые определят, как наша стра-
на будет развиваться в предстоящие 
десятилетия, - заявил помощник 
президента Максим Орешкин, ко-
торому поручено курировать эту 
работу. 

За 3 месяца Кабмин должен 
представить главе государства еди-
ный план по достижению задач и 
нацпроектов, и национальных целей.

Выполнение этих целей должно 
финансироваться в приоритетном 
порядке.

- Измененные нацпроекты, как 
главный инструмент достиже-
ния национальных целей, будут 
представлены на Президентском 
совете этой осенью, - пояснил 
Орешкин. 

Пять задач для России 
от президента

 ■ ЭКОНОМИКА

Евгений БЕЛЯКОВ

Под нож 
могут пойти 
10% расходов 
на следующие годы.

В ближайшие три года пра-
вительство планирует эко-
номить деньги. В Минфине 
предлагают запустить сек-
вестр (помните это слово из 
девяностых?), то есть сокра-
тить расходы бюджета на 
10%. Правда, речь идет толь-
ко о так называемых незащи-
щенных статьях бюджета. Они 
составляют чуть больше поло-
вины от всех расходов. «Свя-
щенными коровами» остались 
социальные выплаты и траты 
на безопасность. Расходы на 
госпрограмму вооружений со-
кратят, но всего на 5%. 

НА ЧЕМ СЭКОНОМЯТ, 
А НА ЧЕМ - НЕТ

Министерство финансов вы-
ступило в своем репертуаре. 
Любимое занятие главы ве-
домства Антона Силуанова - 
экономить деньги. И сейчас 
для этого раздолье. Падение 
цен на нефть и пандемия рез-

ко сократили поступления в 
бюджет. Он в одночасье стал 
дефицитным. И хотя подушка 
безопасности у нас скопи-
лась приличная, трогать ее в 
Минфине считают последним 
делом.

Под сокращение на 10% по-
пали 50 статей. Исключение 
сделано лишь для отдельных 
категорий. Это: дотации ре-
гионам, пенсии и другие соц-
выплаты, содержание судеб-
ной системы, обслуживание 
госдолга. Однако в Минфине 
считают, что ужаться нужно 
губернаторам и внебюджет-
ным фондам (Пенсионный 
фонд, Фонд соцстраха и Фонд 
обязательного медицинского 
страхования). 

Первым перестанут выда-
вать добавки в региональ-
ный бюджет за хорошую 
работу. На это должны 
были выделить 150  млрд 
рублей. А Пенсионному 
фонду снизят довольствие 
на 10%. 

ЧИНОВНИКИ ОСТАНУТСЯ 
БЕЗ ПРИБАВКИ?

Предлагается отменить на 
три года индексацию зар-
плат госслужащих. Такое 
уже практиковалось в 2014 - 
2017  годах. Не одному же 
бизнесу страдать из-за коро-
навируса. 

- В период пандемии госслу-
жащие всех рангов одни из не-
многих не потеряли свои доходы 
и сохранили рабочие места,  - 
говорит Сергей Демин, заме-
ститель председателя «Пар-
тии Роста». - Средняя зарплата 
чиновника федерального уровня 
превышает 120 тысяч рублей, 
а в стране этот показатель со-
ставляет 47,5 тысячи рублей. 
Разница больше чем в два раза. 
Кроме того, у госслужащих хва-
тает льгот и привилегий.

Окончательное решение по 
поводу бюджета на следую-
щие три года в правительстве 
и Госдуме будут принимать 
осенью. Споры обещают быть 
жаркими. 

Владимир НИКОЛАЕВ

Подписаны законы, которые 
позволяют населению распоря-
жаться средствами муниципаль-
ных бюджетов.

- Бывало так, что, например, жители 
находили деньги, строили мост, но 
местная власть не могла поставить 
его на баланс, поскольку источник 
средств не прописан в бюджете. И 
мост заставляли сносить,  - расска-
зал «КП» завкафедрой местного 
самоуправления Высшей школы 
экономики Симон Кордонский.

Новый пакет законов, который под-
писал президент, позволит абсолютно 
легально привлекать средства насе-
ления и спонсоров, а кроме того, 
даст возможность жителям самим 
определять приоритеты в трате денег 
из местных бюджетов. 

«КП» задала экспертам несколь-
ко наивных вопросов о «народном 
бюджете». 

➊ Это что, теперь население, 
мало того что налоги платит, еще 
и местные проекты должно опла-
чивать?

- В законе закреплена возможность 
уплаты в местный бюджет инициатив-

ных платежей, - сказал «КП» один из 
авторов предложения, сенатор Олег 
Мельниченко. - Но это будут исклю-
чительно добровольные взносы граж-
дан или организаций, направляемые 
строго на реализацию конкретных 
инициативных проектов. 

➋ Как на практике можно бу-
дет вносить свои предложения?

По закону должна быть создана 
инициативная группа не менее чем 
из 10 человек (от 16 лет и старше). 
Впрочем, местным властям дано пра-
во изменять эти границы.

- По всем проектам до дня внесения 
их на рассмотрение местных властей 
обязательно должны проводиться схо-
ды, собрания или опросы граждан. 
Учитывая современные реалии, мы 
предусмотрели возможность про-
ведения опросов по инициативным 
проектам через интернет,  - сказал 
Мельниченко.

➌ Так что теперь - что народ 
предложит, то власть и делать 
будет?..

Завиральные идеи не пропустят. 
Инициативные проекты будут рассма-
тривать специальные группы в муни-
ципалитете. Они могут одобрить пред-
ложение, а могут и отказать.
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На доклад к президенту вчера пришел глава «РусГидро» Николай 
Шульгинов. Он рассказал, что энергохолдинг, несмотря на кризис, 

не сокращает инвестиции. До 2026 года планируется вложить 
в строительство и модернизацию электростанций 171 млрд рублей.

Сам себе министр финансов
 ■ ДЕНЕЖКИ

От бюджета 
отрежут десятину?
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Глава Чечни 
Рамзан Кадыров 
с иронией отреа-
гировал на свое 
внесение в черный 
список США. Поли-
тик опубликовал 
фото в «полной 
боевой готовно-
сти», с двумя пуле-
метами наперевес, 
и грозно ответил 
госсекретарю 
Майку Помпео. 
Госдеп США об-
винил политика в 
«нарушениях прав 
человека на терри-
тории Чечни».

«Помпео, мы 
принимаем бой! 
Дальше будет ин-
тереснее»,  - на-
писал Кадыров в 
соцсетях, щедро 
сдобрив публика-
цию рыдающими 
от смеха эмодзи.

Картина дня: в стране

В эти дни 40 лет назад в Москве проходили 
Олимпийские игры (читайте на стр. 8).

Почему мы до сих пор 
с теплом вспоминаем 
Олимпиаду-80?
Ирек ГИМАЕВ, трехкратный чемпион мира по 
хоккею, заслуженный мастер спорта СССР, 
Калининград:

- Я был в Москве перед Олимпиадой, потом нас увезли в 
Белоруссию готовиться к чемпионату СССР. Но я помню ту 
атмосферу и восторженные глаза иностранцев. Для всех Со-
юз воспринимался как закрытая и непонятная страна. А тут 
они приехали и поняли, что мы умеем встречать и проводить 
мероприятия на высоком уровне.

Геннадий АНТУНОВИЧ, заслуженный тренер 
России по легкой атлетике, Калининград:

- Это было одно из последних событий уходящей от нас 
большой страны. Все было продумано и правильно сделано, 
что приятно. И наследие осталось: стадионы, спортбазы. Лю-
ди этим пользовались. И билеты на Олимпиаду, кстати, были 
доступные, стоили от 1 рубля. На предприятиях люди вообще 
покупали билеты по 50-70 копеек.

Валерий ГАЗЗАЕВ, форвард сборной СССР 
по футболу, призер Олимпиады-80:

- Потому что было ощущение братства и дружбы. Олимпиаду 
готовила вся огромная страна, участвовали все республики. Пре-
зидент США Картер объявил тогда бойкот нашей Олимпиаде. 
Но многие западные спортсмены все равно приехали.

Александр ДИТЯТИН, гимнаст, на Олимпиаде-80 
завоевал 3 «золота», 4 «серебра» и 1 «бронзу»:

- А как еще вспоминать такое событие? Лично меня во вре-
мя закрытия Олимпиады переполняли и радость из-за того, 
что удачно выступил, и грусть оттого, что Мишка улетает... 
Трибуны рыдали. 

Лев ЛЕЩЕНКО, певец, на закрытии Олимпиады 
пел песню «До свиданья, 
наш ласковый Миша»:

- В магазинах появились пепси-кола, салями, пиво в банках... 
То, чего нам не хватало в жизни. У нас же тогда был дефицит. 
Жили бедно, но интересно. А Олимпиада-80 - это был восторг. 
Была красивая сказка на три недели, запомнившаяся на всю 
жизнь.

Вагиз ХИДИЯТУЛЛИН, защитник олимпийской 
сборной СССР по футболу:

- Это часть нашей молодости. Но мы как праздника ее не 
ощущали, потому что сборная всю Олимпиаду жила в Ново-
горске. Дух Олимпиады мы ощущали либо по телевизору, либо 
уже прямо на стадионе.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 597 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Дмитрий СМИРНОВ

Дмитрий Песков 
сообщил о том, 
как будут 
прививать россиян 
от коронавируса.

Пресс-секретарю 
Президента России 
Дмитрию Пескову 
пришлось коммен-
тировать сообщения 
агентства «Блумберг» 
о том, что вся россий-
ская элита якобы еще 
в апреле получила при-
вивки вакцины от ко-
ронавируса.

- В России на вы-
ходе действительно 
несколько вакцин, 
и об этом наши ме-
дицинские власти не 
раз сообщали, - ска-
зал Песков. - Некото-
рые стадии уже завер-

шились, есть весьма 
о б н а д е ж и в а ю щ и е 
результаты экспери-
ментального исполь-
зования. Вместе с тем 
нет ни одной вакцины, 
которая бы завершила 
полный этап тестиро-
вания. Поэтому еще 
рано говорить о вак-
цинации, нужно до-
ждаться официально-
го утверждения этой 
вакцины. Только по-
сле этого она может 
поступить для массо-
вой вакцинации.

Он подтвердил, что 
слышал сообщение 
главы Российского 
фонда перспективных 

исследований (РФПИ) 
Кирилла Дмитриева, 
который рассказал, что 
сделал себе экспери-
ментальную прививку 
вакцины, в разработке 
которой участвует его 
организация.

- Добровольцы есть, 
которые испытывают, 
но я кроме Дмитрие-
ва ни о ком не знаю, - 
сказал Песков. - Мне 
прививка особо не 
нужна, потому что я 
переболел.

На вопрос «Получал 
ли Путин вакцину?» 
спикер Кремля отве-
тил отрицательно.

- Главе государства, 

наверное, не совсем 
хорошо несертифи-
цированную вакцину 
употреблять, - пояснил 
Песков.

Тем временем в Цен-
тре имени Гамалеи, 
который занимается 
разработкой вакци-
ны, сообщили, что им 
неизвестно, делали 
ли прививки бизнес-
менам и политикам. 
В Сеченовском уни-
верситете назвали эту 
информацию спекуля-
цией. В Минздраве от-
метили, что пока при-
вивку получили только 
добровольцы, участву-
ющие в тестировании.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Государство даст 
90% скидки на 
переоборудование 
автомобиля.

Программа компенса-
ций заработала с 20 июля 
этого года. Раньше, что-
бы поставить газобаллон-
ное оборудование, нужно 
было потратить от 60 до 
200 тысяч рублей. Стои-
мость зависела от размера 
автомобиля. Легковушки - 
дешевле, грузовики и ав-
тобусы - дороже. Теперь 
эти траты упадут в 10 раз. 
Государство заплатит за 
автовладельца 60% от сум-

мы, а еще 30% компенси-
рует Газпром.

- Такая мера может стать 
эффективным способом 
поддержки как физлиц, 
так и субъектов малого и 
среднего бизнеса, а также 
самозанятых в нынешний 
непростой период. Это, 
например, таксисты, фер-
меры. Словом, все, у кого 
в бизнесе достаточно при-
личную статью расходов 
составляют транспортные 
издержки,  - заявил зам-
министра энергетики 

Антон Инюцын в интер-
вью журналу «Нефть и ка-
питал».

Важный нюанс. Речь 
идет о новом виде газа - 
компримированном при-
родном газе (КПГ). Он 
экологичнее, чем более 
распространенный среди 
автовладельцев пропан-
бутан. Поэтому правитель-
ство стимулирует переход 
именно на него. При этом 
автомобилистам переход 
тоже выгоден. КПГ более 
чем вдвое дешевле, чем 
бензин. По расчетам Ми-
нэнерго, средний води-
тель сэкономит от 100 до 
200 тысяч рублей в год.

Единственная проблема - 
слишком мало станций, где 
можно заправиться новым 

видом метана (его еще на-
зывают EcoGas). Сейчас 
в России их чуть больше 
500. Инфраструктура по-
ка недостаточно развита. 
Но общее число газозапра-
вочных станций с каждым 
годом растет. Во многом 
благодаря тому, что го-
сударство дает субсидии 
еще и тем, кто строит 
заправки на территории 
своего региона.

Перевести свой автомо-
биль на компримированный 
газ и получить компенса-
цию в 90% от стоимости 
переоборудования можно 
в одном из официальных 
сервисных центров. Их спи-
сок есть на сайте компании 
«Газпром газомоторное то-
пливо».

 ■ ПОЕХАЛИ!

70,96 
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В Кремле рассказали 
о «вакцине Путина»
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Перевести машину на газ 
стало в десять раз дешевле

ФОТО- 
ФАКТ
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства подписал 
Указ о национальных 
целях, которые надо 
выполнить до 2030 года.

В этом указе сформулированы и зада-
чи, и конкретные целевые показатели, 
по которым будут определяться успех 
или провал на каждом направлении.

А теперь давайте коротко разберем, 
что каждая из целей подразумевает. 
Чего именно к 2030 году должна до-
стичь страна.

1.  Национальная цель 
«Сохранение населения, 
здоровье и благополучие 
людей». 

Надо достичь:
✓ устойчивого роста численности 

населения,
✓ повышения продолжительности 

жизни до 78 лет,
✓ снижения уровня бедности в 2 раза 

по сравнению с 2017 годом (по итогам 
2017 года в России было 13,2% счи-
тающихся бедными, или 19,3 млн че-
ловек. - Ред.),

✓ роста доли граждан, системати-
чески занимающихся физкультурой и 
спортом, до 70%.

2.  Национальная цель 
«Возможности 
для самореализации 
и развития талантов», 
в частности, включает 
в себя:

✓ вхождение России в десятку ве-
дущих стран мира по качеству общего 
образования,

✓ формирование эффективной си-
стемы выявления и поддержки талан-
тов у детей и молодежи,

✓ присутствие России в десятке ве-
дущих стран мира по объему научных 
исследований и разработок,

✓ рост доли граждан, занимающихся 
волонтерством, до 15%.

3.  Национальная цель 
«Комфортная 
и безопасная среда 
для жизни», например:

✓ улучшение жилищных условий 
не менее 5 миллионов семей ежегод-
но и рост жилищного строительства 
не менее чем до 120 миллионов ква-
дратных метров в год,

✓ рост доли дорог, соответствую-
щих нормативным требованиям, в 
крупнейших городах не менее чем 
до 85%,

✓ создание устойчивой системы 
обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами, обеспечивающей 
сортировку отходов на 100% и сни-
жение объема отходов, направляемых 
на полигоны, в 2 раза,

✓ ликвидация наиболее опасных 
объектов накопленного вреда окру-
жающей среде и экологическое оздо-
ровление водных объектов, включая 
реку Волгу, озера Байкал и Телецкое.

4.  Национальная цель 
«Достойный, 
эффективный 
труд и успешное 
предпринимательство»:

✓ темпы роста ВВП страны выше 
среднемирового,

✓ темпы устойчивого роста доходов 
населения и пенсионного обеспече-
ния не ниже инфляции (по итогам 
2019 года инфляция в России соста-
вила 3%. - Ред.),

✓ рост числа занятых в малом и 
среднем бизнесе, включая индиви-
дуальных предпринимателей и само-

занятых, до 25 миллионов человек 
(сегодня это чуть менее 19 млн че-
ловек. - Ред.).

5.  Национальная цель 
«Цифровая 
трансформация»:

✓ достижение «цифровой зрелости» 
ключевых отраслей экономики и соц-
сферы, в том числе здравоохранения и 
образования, а также госуправления,

✓ рост доли массовых социально 
значимых услуг, доступных в элек-
тронном виде, до 95%,

✓ рост доли домохозяйств с широ-
кополосным доступом к интернету до 
97% (нынешний показатель - 74%. - 
Ред.).

ПАНДЕМИЯ ПОДПРАВИЛА 
НАЦПРОЕКТЫ

Правительству поручено привести 
положения этого указа в соответствие 
с нацпроектами. Многие задачи нац-
проектов трансформировались и были 
сдвинуты по срокам.

- Мировая конъюнктура из-за пан-
демии изменилась, были видоиз-
менены и задачи, - пояснил журна-
листам пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

- По сути, это те направления, 
которые определят, как наша стра-
на будет развиваться в предстоящие 
десятилетия, - заявил помощник 
президента Максим Орешкин, ко-
торому поручено курировать эту 
работу. 

За 3 месяца Кабмин должен 
представить главе государства еди-
ный план по достижению задач и 
нацпроектов, и национальных целей.

Выполнение этих целей должно 
финансироваться в приоритетном 
порядке.

- Измененные нацпроекты, как 
главный инструмент достиже-
ния национальных целей, будут 
представлены на Президентском 
совете этой осенью, - пояснил 
Орешкин. 

Пять задач для России 
от президента

 ■ ЭКОНОМИКА

Евгений БЕЛЯКОВ

Под нож 
могут пойти 
10% расходов 
на следующие годы.

В ближайшие три года пра-
вительство планирует эко-
номить деньги. В Минфине 
предлагают запустить сек-
вестр (помните это слово из 
девяностых?), то есть сокра-
тить расходы бюджета на 
10%. Правда, речь идет толь-
ко о так называемых незащи-
щенных статьях бюджета. Они 
составляют чуть больше поло-
вины от всех расходов. «Свя-
щенными коровами» остались 
социальные выплаты и траты 
на безопасность. Расходы на 
госпрограмму вооружений со-
кратят, но всего на 5%. 

НА ЧЕМ СЭКОНОМЯТ, 
А НА ЧЕМ - НЕТ

Министерство финансов вы-
ступило в своем репертуаре. 
Любимое занятие главы ве-
домства Антона Силуанова - 
экономить деньги. И сейчас 
для этого раздолье. Падение 
цен на нефть и пандемия рез-

ко сократили поступления в 
бюджет. Он в одночасье стал 
дефицитным. И хотя подушка 
безопасности у нас скопи-
лась приличная, трогать ее в 
Минфине считают последним 
делом.

Под сокращение на 10% по-
пали 50 статей. Исключение 
сделано лишь для отдельных 
категорий. Это: дотации ре-
гионам, пенсии и другие соц-
выплаты, содержание судеб-
ной системы, обслуживание 
госдолга. Однако в Минфине 
считают, что ужаться нужно 
губернаторам и внебюджет-
ным фондам (Пенсионный 
фонд, Фонд соцстраха и Фонд 
обязательного медицинского 
страхования). 

Первым перестанут выда-
вать добавки в региональ-
ный бюджет за хорошую 
работу. На это должны 
были выделить 150  млрд 
рублей. А Пенсионному 
фонду снизят довольствие 
на 10%. 

ЧИНОВНИКИ ОСТАНУТСЯ 
БЕЗ ПРИБАВКИ?

Предлагается отменить на 
три года индексацию зар-
плат госслужащих. Такое 
уже практиковалось в 2014 - 
2017  годах. Не одному же 
бизнесу страдать из-за коро-
навируса. 

- В период пандемии госслу-
жащие всех рангов одни из не-
многих не потеряли свои доходы 
и сохранили рабочие места,  - 
говорит Сергей Демин, заме-
ститель председателя «Пар-
тии Роста». - Средняя зарплата 
чиновника федерального уровня 
превышает 120 тысяч рублей, 
а в стране этот показатель со-
ставляет 47,5 тысячи рублей. 
Разница больше чем в два раза. 
Кроме того, у госслужащих хва-
тает льгот и привилегий.

Окончательное решение по 
поводу бюджета на следую-
щие три года в правительстве 
и Госдуме будут принимать 
осенью. Споры обещают быть 
жаркими. 

Владимир НИКОЛАЕВ

Подписаны законы, которые 
позволяют населению распоря-
жаться средствами муниципаль-
ных бюджетов.

- Бывало так, что, например, жители 
находили деньги, строили мост, но 
местная власть не могла поставить 
его на баланс, поскольку источник 
средств не прописан в бюджете. И 
мост заставляли сносить,  - расска-
зал «КП» завкафедрой местного 
самоуправления Высшей школы 
экономики Симон Кордонский.

Новый пакет законов, который под-
писал президент, позволит абсолютно 
легально привлекать средства насе-
ления и спонсоров, а кроме того, 
даст возможность жителям самим 
определять приоритеты в трате денег 
из местных бюджетов. 

«КП» задала экспертам несколь-
ко наивных вопросов о «народном 
бюджете». 

➊ Это что, теперь население, 
мало того что налоги платит, еще 
и местные проекты должно опла-
чивать?

- В законе закреплена возможность 
уплаты в местный бюджет инициатив-

ных платежей, - сказал «КП» один из 
авторов предложения, сенатор Олег 
Мельниченко. - Но это будут исклю-
чительно добровольные взносы граж-
дан или организаций, направляемые 
строго на реализацию конкретных 
инициативных проектов. 

➋ Как на практике можно бу-
дет вносить свои предложения?

По закону должна быть создана 
инициативная группа не менее чем 
из 10 человек (от 16 лет и старше). 
Впрочем, местным властям дано пра-
во изменять эти границы.

- По всем проектам до дня внесения 
их на рассмотрение местных властей 
обязательно должны проводиться схо-
ды, собрания или опросы граждан. 
Учитывая современные реалии, мы 
предусмотрели возможность про-
ведения опросов по инициативным 
проектам через интернет,  - сказал 
Мельниченко.

➌ Так что теперь - что народ 
предложит, то власть и делать 
будет?..

Завиральные идеи не пропустят. 
Инициативные проекты будут рассма-
тривать специальные группы в муни-
ципалитете. Они могут одобрить пред-
ложение, а могут и отказать.
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На доклад к президенту вчера пришел глава «РусГидро» Николай 
Шульгинов. Он рассказал, что энергохолдинг, несмотря на кризис, 

не сокращает инвестиции. До 2026 года планируется вложить 
в строительство и модернизацию электростанций 171 млрд рублей.

Сам себе министр финансов
 ■ ДЕНЕЖКИ

От бюджета 
отрежут десятину?

107,2
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Как он сам сказал, 
«то, что у нас проис-
ходило, я знаю хорошо, 
даже, может быть, 
больше, чем хотелось 
бы...». Чиновник согла-
сился рассказать обо 
всем откровенно при 
одном условии - не на-
зывать его фамилию. 
Ему в Хабаровске еще 
жить и работать.

БИЗНЕС 
ПОСЛАЛИ НА ФИГ

- Давайте начнем с 
утверждения полпре-
да на Дальнем Востоке 
Трутнева, что при Фур-
гале инвестиции в Ха-
баровский край даже не 
просто снизились. Они 
рухнули.

- Это правда. Ведь 
как оценивается ин-
вестклимат. Опра-
шивают предприни-
мателей: часто ли вас 
проверяют, как помо-
гают? Бизнесмен врать 
не будет. Человек по-
лучал, к примеру, раз-
решение на строи-
тельство. Чиновники 
говорят: мы дали ему 
разрешение за 56 дней. 
А тот: врут, за 120 дней. 
И в этом рейтинге ин-
вестклимата два года 
назад Хабаровск был на 
18-м месте в России, но 
скатился на 68-е.

- Почему?
- При Фургале плю-

нули на инвестиции.
- Разве деньги не нуж-

ны краю?
- Как сказал первый 

зампред правительства 
края по экономике (он 
потом ушел) бизнесу: 
«Вы что, в детсаду, что 
ли, то вам дай, это вам 
дай? Вы что, офигели? 
Идите, работайте». 
Кроме того экономи-
ческий блок, который 
занимался инвестици-
ями, был зачищен. По-
садили в кресла своих 
людей.

- Что значит своих?
- Людей, которым 

доверяют… С инвести-
циями ведь как. При-
ходит бизнесмен, хочет 
поставить фабрику, а 
это рабочие места. Его 
тут должны на руках 
носить. Как теленоч-
ка у коровки - берут и 
кормят, поят, привива-
ют. То же самое с инве-
сторами. Создайте для 
них условия.

- При Шпорте созда-
вали?

- При Шпорте пыта-
лись слушать бизнес. 
Если вдруг кого-то 
кошмарят - обратная 
связь срабатывала, 
начинали бегать, по-
могать. Минимум раз 
в неделю встречались 

с бизнесменами, вы-
слушивали проблемы. 
А сейчас бизнес посла-
ли на фиг - «вы живете 
своей жизнью, мы жи-
вем своей».

ПОКА ГУБЕРНАТОР
РЕЗАЛ ЛЕНТОЧКИ

- Странно. Фургал же 
сам бизнесмен.

- Губернатор - лицо 
номинальное. Он ре-
жет ленточки, у него 
общее руководство... 
Должны быть замы на 
каждом участке ра-
боты. У Шпорта был 
вице-губернатор. Пока 
Шпорт резал ленточ-
ки, тот - на хозяйстве. 
При Фургале ситуа-
ция другая. Пошел 

слом исполнителей. 
Главой аппарата, на-
пример, стал бывший 
охранник Ишаева.

- Некомпетентные?
- Абсолютно. Не по-

тому что глупые, а по-
тому что никогда этим 
не занимались. Кому-
то предлагали подпи-
сывать такие бумаги, 
что он вставал перед 
выбором: либо ему уй-
ти, либо...

- Серые схемы?
- А они всегда есть. В 

России это считается 
нормальным. Так бы-
ло и при Шпорте...

- Но Следственный 
комитет, ФСБ...

- Если вы создае-
те, например, крае-
вое предприятие по 
ремонту дорог, в чем 
злоупотребление? 
А кто руководитель 
предприятия? Свой. 
Он выбирает, кто бу-
дет подрядчиками, по-
ставщиками. Никакой 
коррупции. Экономи-

ка. Поэтому люди во 
власти делятся на две 
категории - которые 
заработали и которые 
не успели. При Фурга-
ле пришли люди, кото-
рые не успели.

- Фургал понимал это?
- Думаю, что нет.
- Но он пытался вы-

колотить больше денег 
в казну из лесопромыш-
ленников, например..

- Выколотить - это 
упрощенно. Скорее 
были сняты налого-
вые льготы. Принцип 
прост: ребята, у вас и 
так все хорошо, супер-
прибыли, зачем вам 
льготы? И это было 
ошибкой. Соседние 
регионы эти префе-

ренции оставили и по-
лучили конкурентное 
преимущество.

БЕГАТЬ 
ПО КУРЯТНИКУ 
И НЕ БРОНЗОВЕТЬ

- В Хабаровске счита-
ют, что Фургал сдвинул 
с места проблему обма-
нутых дольщиков.

- На одном из со-
вещаний он сказал: 
«Сказку помните, где 
голову дракону одну 
отрубаешь, вырастают 
две. Так и у нас - было 
900 обманутых дольщи-
ков, мы им помогли, но 
еще полторы тысячи 
появилось».

- Говорят, он пинал 
строителей.

- Пинать-то можно, 
конечно... Но мне на 
память не приходит ни 
одно резонансное уго-
ловное дело по этому 
вопросу.

- По словам Трутнева, 
Фургал был слабым гу-
бернатором...

- Полпреду, конечно, 
виднее. Но все извест-
ные мне инициативы 
для ускорения эконо-
мического развития 
края, за редким ис-
ключением, у Фургала 
просто ложились под 
сукно. Все упиралось 
в режим экономии. А 
на развитии экономить 
нельзя.

- Народ не замечал 
эту слабость?

- А что можно заме-
тить за два года? Хотя 
слухи об отставке Фур-
гала ходили давно. Все 
местное правительство 
сидело и ждало - ког-
да...

- Отставка?
- Не арест, конечно. 

Арест был для всех, как 
ледяной душ!

- За что его так резко 
убрали?

- Не знаю. Дождемся 
решения суда.

«Я/МЫ 
ЗАДОЛБАЛИСЬ!»

- Как вы объясните 
то, что происходит на 
улице?

- Это беда из-за от-
сутствия коммуника-
ций между жителями 
Хабаровского края и 
федеральным центром. 
Я бы купил наклейку 
на машину «Мы/я за-
долбались!». Фургал 
действительно попу-
лярен в крае. Выво-
лочку чиновнику сде-
лал? Классно! Уволил? 
Молодец! Наш! Был я 
недавно в санатории: 
в бассейне плавает 
возмущенная арестом 
Фургала женщина и 
параллельно с релак-
сом вещает на полити-
ческие темы: «Он хоть 

что-то делал!» Спра-
шиваю: «Что?» - «У нас 
в поселке проектно-
сметную документа-
цию на строительство 
детсада сделали». Люди 
не понимают, что обе-
щать и сделать - раз-
ные вещи. И что доку-
ментация - это еще не 
детсад. И я, честно, не 
понимаю требования 
улицы. Вы хотите от-
крытого суда? Фургал 
имеет право запросить 
суд присяжных. Вы хо-
тите, чтобы суд был в 
Хабаровске? Он и так 
будет здесь проводить-
ся - по месту соверше-
ния преступления.

- Что всех в городе 
так разозлило?

- Показали по теле-
визору задержание. Но 
это больше на пародию 
походило. Показушно. 
Людей это, естествен-
но, возмутило. Другое 
дело, что те, кто ор-
ганизовывал первую 
волну протеста, сами 
потом испугались. И 
на второй день нача-
ли заявлять, что это 
не они, а волна уже 
пошла.

- ЛДПР?
- Этим вопросом, на-

сколько я знаю, уже за-
нимаются соответству-
ющие структуры. Ну не 
навальнята же это сде-
лали. Я вас умоляю!..

УСТАЛИ СЛЫШАТЬ: 
МЫ ХОРОШИЕ, 
МОСКВА ПЛОХАЯ

- Какой руководитель 
нужен краю?

- Люди примут лю-
бого руководителя, 
но не сразу, а когда 
увидят реальные дела. 
Который не будет ис-
кать причину, почему 
не получается, а нач-
нет решать проблемы 
людей. В том числе и 
используя ресурс фе-
дерального центра. На-
род уже устал слышать: 
мы хорошие, но Мо-
сква работать не дает.

- Но как успокоить 
людей?

- Не надо их успока-
ивать. Надо четко до-
нести свою позицию. 
Необязательно выхо-
дить в толпу, чтобы 
тебя разорвали на ты-
сячу маленьких губер-
наторов. А через вас, 
журналистов, донести 
внятно, что ты хочешь 
сделать. И все норма-
лизуется.

Подготовил 
Владимир ВОРСОБИН.
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Хабаровск сильно обиделся на такое показное задержание 
своего губернатора Сергея Фургала - 

в наручниках, будто он куда-то сбежит... 

В чем ошибся Фургал? 
И что делать его сменщику?

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Предлагал 
запретить 
доллары 
и ввести 
ГОСТ на Деда 
Мороза
Дина КАРПИЦКАЯ

Кто такой 
Михаил Дегтярев.

Родился в 1981 году в Куй-
бышеве (теперь Самара). Оба 
родителя  - врачи. С детства за-
нимался фехтованием, был чем-
пионом Самары и области. Учился 
в Самарском аэрокосмическом 
университете. Позже  - еще и в 
РАНХиГС.

Доктор юридических наук. В 
2021-м, по cобственным словам, 
планировал полет в космос. Сво-
бодно владеет английским, же-
нат, имеет четверо сыновей.

Был депутатом Самарской гор-
думы и облдумы. В ЛДПР с дека-
бря 2005-го, до этого был чле-
ном «Единой России». В 30 лет 
стал депутатом Госдумы, пере-
ехал в Москву. Глава Комитета 
Госдумы по физкультуре, спорту, 
туризму и делам молодежи. С 
2009 года - в кадровом резерве 
президента.

Прославился депутатскими 
инициативами. Предлагал ввести 
ГОСТ на Деда Мороза и Снегу-
рочку. Запретить доллары. По-
тому что «американская валюта 
держится на честном слове». А 
еще  - ввести для женщин два 
оплачиваемых выходных дня в 
месяц в критические дни. Ну а 
геям - запретить сдавать донор-
скую кровь. Ни один из этих за-
конопроектов в закон не пере-
рос.

Занимался помощью Донбас-
су, за что внесен в санкционные 
списки Евросоюза.

В декларации о доходах за 
2018 год у Дегтярева значится 
4 813 482 рубля. Из собствен-
ности  - лишь один автомобиль. 
Жилье служебное. Супруга Га-
лина  - учредитель сети самар-
ских магазинов для мам «Пу-
зико». Ее годовой доход около 
500 000 руб лей.

Михаил Дегтярев 
родился в Самаре, 
работал в Москве, 
а теперь попробует 

стать своим 
в Хабаровске. 
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Владимир ВОРСОБИН

Михаил Дегтярев 
в свой первый день 
в вверенном ему 
крае не рискнул 
пойти в народ. Зато 
народ пришел к нему.

Во вторник в протест-
ном Хабаровске произо-
шло явление нового врио 
губернатора Михаила Дег-
тярева. Но получилось оно 
странным.

Всю ночь накануне го-
род мазохистски обсуждал 
решение Москвы назна-
чить сюда первого за почти 
30 лет «варяга».

В соцсетях Хабаровск 
смаковал биографию на-
значенца, особенно три 
детали:

❶ Дегтярев, говорят, 
второй раз в жизни при-
ехал в Хабаровск.

❷ Он никогда ничем не 
управлял, кроме комитета 
Госдумы (тут любят гово-
рить - «не работал»).

❸ Он сказал как-то в ин-
тервью, что, когда заменил 
на холодильнике магнитик 
с изображением доллара 
на рубль и еще повесил на 
дверцу и крест, продукты 
перестали портиться.

Но кто-то очень странно 
вел его дела.

Прилетев, Дегтерев пря-
мо в аэропорту признал-
ся в любви к Хабаровску 
на камеры федеральным 
телеканалам и... исчез.

Для хабаровских же 
журналистов обещанную 
встречу с Дегтяревым сна-
чала перенесли. А когда 
стало известно, что к зда-
нию правительства под-
тянулись «рассерженные 
горожане», и вовсе отме-
нили.

Но Дегтярев все-таки 
появился на пустой пло-
щади в полдень. Он при-
ехал сюда, похоже, прямо 
из аэропорта, с вещами - 
комплектом разнокали-
берных чемоданов. Быстро 
зашел в здание, охрана по-
тащила вещи за ним, слов-
но губернатор собирался 
жить прямо в офисе.

Полдня злые местные 
журналисты с некоторым 
изумлением простояли 
перед здешним «Белым 
домом».

Затем их сменил митинг, 
который тоже надеялся, 
что новый губернатор вы-
йдет и поговорит.

Но, так и не дождав-
шись, митинг прошел по 

городу с криками «Ухо-
ди!».

В общем, пока, по ощу-
щению, Дегтярев у хаба-
ровчан вызывает скорее 
жалость и сочувствие. 
Пора как-то заработать 
главное - уважение Хаба-
ровска.

 ■  ПЕРВАЯ РЕАКЦИЯ ХАБАРОВСКА 
НА НАЗНАЧЕНИЕ ДЕГТЯРЕВА:

«Будь он хоть бриллиантовым, 
но он из Москвы. Ему будет трудно»

Врио губернатора Хабаровского 
края Михаил Дегтярев дал первое 
интервью в новой должности на-
шему обозревателю Александру 
Гамову.

Гамов:  - Здравствуйте. Я, как 
только вы в 5 утра (по москов-
скому времени) в Хабаровске 
приземлились, пытаюсь до вас 
дозвониться.

Дегтярев: - Да, я вас слушаю. Толь-
ко коротко. Меня люди ждут  - и в 
приемной, и здесь, в кабинете.

- Как долетели?
- Хорошо. На обычном рейсовом 

самолете.
- Удалось подремать?
- Нет, так и не заснул. Всю дорогу 

читал материалы по Хабаровскому 
краю.

- В связи с манифестациями, 
которые проходят в крае?

- Да, я читал и по этому поводу 
справки. Скажем так - компетентных 
органов.

- Какие будут ваши первые ша-
ги?

- (Пауза.) Можно я пока оставлю 
ваш вопрос без ответа? Вернемся к 
нему позже. Не люблю суеты.

- Как вас встретил Хабаровск?
- Мне кажется, приветливо. Пока су-

жу по тем очень коротким репликам, 
улыбкам, которые заметил. Извините, 
меня все-таки ждут.

- Один еще факт из вашей био-
графии хочется уточнить: некото-
рые СМИ пишут, что у вас двое 
детей, а Жириновский вчера мне 
сказал, что четверо...

- Владимир Вольфович прав: у меня 
четыре сына.

- Семья теперь из Москвы в 
Хабаровск переберется?

- Об этом тоже потом. Я семью 
перед вылетом не видел...

Продолжаем

 ■ ТОЛЬКО У НАС

Владимир ВОРСОБИН

Когда пришла но-
вость о назначении 
Михаила Дегтярева, в 
Хабаровске шел один-
надцатый час ночи. Но 
спецкор «КП» набрал-
ся наглости позвонить 
местным политикам и 
узнать их мнение об 
этом решении.
Лидер 
хабаровского 
отделения 
«Справедливой 
России» Игорь 
ГЛУХОВ:

- Дягтяреву в Хабаров-
ске будет очень сложно. 
Подозреваю даже, что 
он может здесь не из-
браться. А кто он такой 
для Хабаровского края? 

И то, что он из ЛДПР, в 
крае ничего не значит. На 
выборах мы голосовали 
не за ЛДПР, не за Фурга-
ла - мы голосовали про-
тив Шпорта (предыдущий 
губернатор. - Ред.). 

Хабаровский 
политолог
Леонид БЛЯХЕР:

- Он не дальнево-
сточник! Скажу грубо: 
чужой, приехал на на-
гретое место. Не пони-
маю, как он согласил-
ся? Поймите, Дягтярев 
может быть золотым с 
бриллиантовыми вкра-
плениями, но он человек 
из Москвы. Ему будет 
трудно. Люди его мо-
гут не принять. Что ему 
посоветовать? Идти на 

улицы, сразу говорить 
с людьми. Но понимать 
риски: одно-два нелов-
ко сказанных слова - и 
будет очередной виток 
противостояния.

Первый секретарь 
хабаровского 
краевого 
комитета КПРФ
Петр 
ПЕРЕВЕРЗЕНЦЕВ:

- Все зависит от то-
го, как человек зайдет 
в регион. То, что он 
не местный, усложнит 
ему работу. Но Дегтя-
рев человек системный, 
до ЛДПР был в «Единой 
России», с властью ему 
будет комфортно рабо-
тать. А вот с населени-
ем - посмотрим. 

Михаил ДЕГТЯРЕВ - «Комсомольской правде»:

Не люблю суеты

Полностью этот диалог - 
на сайте kp.ru и на 

Радио «Комсомольская 
правда».
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Александр ГАМОВ

- Как оцениваете решение президента?
- Мы благодарны, что он остановился на кан-

дидатуре от ЛДПР. Дегтярев один из лучших 
депутатов. Я всегда делал ставки на инженеров. 
В расцвете сил, мастер спорта, многодетный 
отец. Участвовал в выборах мэра в Самаре, 
дважды - мэра Москвы.

- Скажите, а с Фургалом что будет?
- Прямых указаний, что он участвовал в пре-

ступлениях, нет. Может, даже дело прекратят 
за недостатком улик.

- Хабаровск успокоится теперь?

- Думаю, успокоится. А мы не бросим Фур-
гала, будем помогать, чтоб посылки были, 
врачи в «Лефортово»...

- Вы Дегтяреву какую дали установку?
- Сказал, чтобы он не торопился, не надо 

никого там увольнять. Со всеми быть привет-
ливым. Выходить на людей напрямую - на пло-
щадь, на рынок. Чтобы чувствовали, что он не 
в кабинете сидит. Надо проверить, где деньги. 
Говорят, там 3 триллиона было выделено на 
нацпроекты, израсходовано 200 миллиардов. 
Где остальные? У Дегтярева в биографии нет 
никаких пятен, никто не сможет его обвинять 
в чем-то.

 ■ ЗВОНОК ЛИДЕРУ ЛДПР

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ -
о назначении 
Михаила Дегтярева:

Чистейшая биография, 
без пятен! На Амуре 
теперь успокоятся...

Как Хабаровск встретил 
и. о. губернатора

Митинги в Хабаровске 
продолжаются уже 
две недели. Но если 

в первые дни 
после ареста Фургала 
они собирали десятки 
тысяч «рассерженных 
дальневосточников», 

то вчера уже 
меньше тысячи... 
Хабаровск устал?
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Роман ГОЛОВАНОВ

«КП» собрала главные 
заявления нового главы 
Хабаровского края в день 
его прибытия в регион.

Я ЧЕРЕЗ ОКНО СЛЫШУ
- Слышал через окно, как ми-

тингующие кричат «Дегтярев, 
выходи!»... Я с удовольствием 
выйду - и не раз - к хабаровча-

нам, и мы не раз встретимся. 
Пока еще не время. 

ЕСЛИ ОПРАВДАЮТ 
ФУРГАЛА - УЕДУ

- Если Сергея Ивановича 
оправдают, я конкурировать 
с ним не собираюсь, вещи со-
бираю и уезжаю... 

ЗНАЮ МИНИСТРОВ
- Отношения с Москвой - это 

очень важно. Я лично знаю все 
практически правительство, 
они все у меня в телефоне  - 
министры.

ПРИВЕЗ ИКОНУ, 
А ВАРЯГОВ 
НЕ ВЗЯЛ

- С собой взял икону Вала-
амской Богородицы. Никакого 
«десанта варягов» в крае не 
будет.

 ■ ДОСЛОВНО

Врио объяснил, почему не вышел к толпе
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Как он сам сказал, 
«то, что у нас проис-
ходило, я знаю хорошо, 
даже, может быть, 
больше, чем хотелось 
бы...». Чиновник согла-
сился рассказать обо 
всем откровенно при 
одном условии - не на-
зывать его фамилию. 
Ему в Хабаровске еще 
жить и работать.

БИЗНЕС 
ПОСЛАЛИ НА ФИГ

- Давайте начнем с 
утверждения полпре-
да на Дальнем Востоке 
Трутнева, что при Фур-
гале инвестиции в Ха-
баровский край даже не 
просто снизились. Они 
рухнули.

- Это правда. Ведь 
как оценивается ин-
вестклимат. Опра-
шивают предприни-
мателей: часто ли вас 
проверяют, как помо-
гают? Бизнесмен врать 
не будет. Человек по-
лучал, к примеру, раз-
решение на строи-
тельство. Чиновники 
говорят: мы дали ему 
разрешение за 56 дней. 
А тот: врут, за 120 дней. 
И в этом рейтинге ин-
вестклимата два года 
назад Хабаровск был на 
18-м месте в России, но 
скатился на 68-е.

- Почему?
- При Фургале плю-

нули на инвестиции.
- Разве деньги не нуж-

ны краю?
- Как сказал первый 

зампред правительства 
края по экономике (он 
потом ушел) бизнесу: 
«Вы что, в детсаду, что 
ли, то вам дай, это вам 
дай? Вы что, офигели? 
Идите, работайте». 
Кроме того экономи-
ческий блок, который 
занимался инвестици-
ями, был зачищен. По-
садили в кресла своих 
людей.

- Что значит своих?
- Людей, которым 

доверяют… С инвести-
циями ведь как. При-
ходит бизнесмен, хочет 
поставить фабрику, а 
это рабочие места. Его 
тут должны на руках 
носить. Как теленоч-
ка у коровки - берут и 
кормят, поят, привива-
ют. То же самое с инве-
сторами. Создайте для 
них условия.

- При Шпорте созда-
вали?

- При Шпорте пыта-
лись слушать бизнес. 
Если вдруг кого-то 
кошмарят - обратная 
связь срабатывала, 
начинали бегать, по-
могать. Минимум раз 
в неделю встречались 

с бизнесменами, вы-
слушивали проблемы. 
А сейчас бизнес посла-
ли на фиг - «вы живете 
своей жизнью, мы жи-
вем своей».

ПОКА ГУБЕРНАТОР
РЕЗАЛ ЛЕНТОЧКИ

- Странно. Фургал же 
сам бизнесмен.

- Губернатор - лицо 
номинальное. Он ре-
жет ленточки, у него 
общее руководство... 
Должны быть замы на 
каждом участке ра-
боты. У Шпорта был 
вице-губернатор. Пока 
Шпорт резал ленточ-
ки, тот - на хозяйстве. 
При Фургале ситуа-
ция другая. Пошел 

слом исполнителей. 
Главой аппарата, на-
пример, стал бывший 
охранник Ишаева.

- Некомпетентные?
- Абсолютно. Не по-

тому что глупые, а по-
тому что никогда этим 
не занимались. Кому-
то предлагали подпи-
сывать такие бумаги, 
что он вставал перед 
выбором: либо ему уй-
ти, либо...

- Серые схемы?
- А они всегда есть. В 

России это считается 
нормальным. Так бы-
ло и при Шпорте...

- Но Следственный 
комитет, ФСБ...

- Если вы создае-
те, например, крае-
вое предприятие по 
ремонту дорог, в чем 
злоупотребление? 
А кто руководитель 
предприятия? Свой. 
Он выбирает, кто бу-
дет подрядчиками, по-
ставщиками. Никакой 
коррупции. Экономи-

ка. Поэтому люди во 
власти делятся на две 
категории - которые 
заработали и которые 
не успели. При Фурга-
ле пришли люди, кото-
рые не успели.

- Фургал понимал это?
- Думаю, что нет.
- Но он пытался вы-

колотить больше денег 
в казну из лесопромыш-
ленников, например..

- Выколотить - это 
упрощенно. Скорее 
были сняты налого-
вые льготы. Принцип 
прост: ребята, у вас и 
так все хорошо, супер-
прибыли, зачем вам 
льготы? И это было 
ошибкой. Соседние 
регионы эти префе-

ренции оставили и по-
лучили конкурентное 
преимущество.

БЕГАТЬ 
ПО КУРЯТНИКУ 
И НЕ БРОНЗОВЕТЬ

- В Хабаровске счита-
ют, что Фургал сдвинул 
с места проблему обма-
нутых дольщиков.

- На одном из со-
вещаний он сказал: 
«Сказку помните, где 
голову дракону одну 
отрубаешь, вырастают 
две. Так и у нас - было 
900 обманутых дольщи-
ков, мы им помогли, но 
еще полторы тысячи 
появилось».

- Говорят, он пинал 
строителей.

- Пинать-то можно, 
конечно... Но мне на 
память не приходит ни 
одно резонансное уго-
ловное дело по этому 
вопросу.

- По словам Трутнева, 
Фургал был слабым гу-
бернатором...

- Полпреду, конечно, 
виднее. Но все извест-
ные мне инициативы 
для ускорения эконо-
мического развития 
края, за редким ис-
ключением, у Фургала 
просто ложились под 
сукно. Все упиралось 
в режим экономии. А 
на развитии экономить 
нельзя.

- Народ не замечал 
эту слабость?

- А что можно заме-
тить за два года? Хотя 
слухи об отставке Фур-
гала ходили давно. Все 
местное правительство 
сидело и ждало - ког-
да...

- Отставка?
- Не арест, конечно. 

Арест был для всех, как 
ледяной душ!

- За что его так резко 
убрали?

- Не знаю. Дождемся 
решения суда.

«Я/МЫ 
ЗАДОЛБАЛИСЬ!»

- Как вы объясните 
то, что происходит на 
улице?

- Это беда из-за от-
сутствия коммуника-
ций между жителями 
Хабаровского края и 
федеральным центром. 
Я бы купил наклейку 
на машину «Мы/я за-
долбались!». Фургал 
действительно попу-
лярен в крае. Выво-
лочку чиновнику сде-
лал? Классно! Уволил? 
Молодец! Наш! Был я 
недавно в санатории: 
в бассейне плавает 
возмущенная арестом 
Фургала женщина и 
параллельно с релак-
сом вещает на полити-
ческие темы: «Он хоть 

что-то делал!» Спра-
шиваю: «Что?» - «У нас 
в поселке проектно-
сметную документа-
цию на строительство 
детсада сделали». Люди 
не понимают, что обе-
щать и сделать - раз-
ные вещи. И что доку-
ментация - это еще не 
детсад. И я, честно, не 
понимаю требования 
улицы. Вы хотите от-
крытого суда? Фургал 
имеет право запросить 
суд присяжных. Вы хо-
тите, чтобы суд был в 
Хабаровске? Он и так 
будет здесь проводить-
ся - по месту соверше-
ния преступления.

- Что всех в городе 
так разозлило?

- Показали по теле-
визору задержание. Но 
это больше на пародию 
походило. Показушно. 
Людей это, естествен-
но, возмутило. Другое 
дело, что те, кто ор-
ганизовывал первую 
волну протеста, сами 
потом испугались. И 
на второй день нача-
ли заявлять, что это 
не они, а волна уже 
пошла.

- ЛДПР?
- Этим вопросом, на-

сколько я знаю, уже за-
нимаются соответству-
ющие структуры. Ну не 
навальнята же это сде-
лали. Я вас умоляю!..

УСТАЛИ СЛЫШАТЬ: 
МЫ ХОРОШИЕ, 
МОСКВА ПЛОХАЯ

- Какой руководитель 
нужен краю?

- Люди примут лю-
бого руководителя, 
но не сразу, а когда 
увидят реальные дела. 
Который не будет ис-
кать причину, почему 
не получается, а нач-
нет решать проблемы 
людей. В том числе и 
используя ресурс фе-
дерального центра. На-
род уже устал слышать: 
мы хорошие, но Мо-
сква работать не дает.

- Но как успокоить 
людей?

- Не надо их успока-
ивать. Надо четко до-
нести свою позицию. 
Необязательно выхо-
дить в толпу, чтобы 
тебя разорвали на ты-
сячу маленьких губер-
наторов. А через вас, 
журналистов, донести 
внятно, что ты хочешь 
сделать. И все норма-
лизуется.

Подготовил 
Владимир ВОРСОБИН.
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Хабаровск сильно обиделся на такое показное задержание 
своего губернатора Сергея Фургала - 

в наручниках, будто он куда-то сбежит... 

В чем ошибся Фургал? 
И что делать его сменщику?

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Предлагал 
запретить 
доллары 
и ввести 
ГОСТ на Деда 
Мороза
Дина КАРПИЦКАЯ

Кто такой 
Михаил Дегтярев.

Родился в 1981 году в Куй-
бышеве (теперь Самара). Оба 
родителя  - врачи. С детства за-
нимался фехтованием, был чем-
пионом Самары и области. Учился 
в Самарском аэрокосмическом 
университете. Позже  - еще и в 
РАНХиГС.

Доктор юридических наук. В 
2021-м, по cобственным словам, 
планировал полет в космос. Сво-
бодно владеет английским, же-
нат, имеет четверо сыновей.

Был депутатом Самарской гор-
думы и облдумы. В ЛДПР с дека-
бря 2005-го, до этого был чле-
ном «Единой России». В 30 лет 
стал депутатом Госдумы, пере-
ехал в Москву. Глава Комитета 
Госдумы по физкультуре, спорту, 
туризму и делам молодежи. С 
2009 года - в кадровом резерве 
президента.

Прославился депутатскими 
инициативами. Предлагал ввести 
ГОСТ на Деда Мороза и Снегу-
рочку. Запретить доллары. По-
тому что «американская валюта 
держится на честном слове». А 
еще  - ввести для женщин два 
оплачиваемых выходных дня в 
месяц в критические дни. Ну а 
геям - запретить сдавать донор-
скую кровь. Ни один из этих за-
конопроектов в закон не пере-
рос.

Занимался помощью Донбас-
су, за что внесен в санкционные 
списки Евросоюза.

В декларации о доходах за 
2018 год у Дегтярева значится 
4 813 482 рубля. Из собствен-
ности  - лишь один автомобиль. 
Жилье служебное. Супруга Га-
лина  - учредитель сети самар-
ских магазинов для мам «Пу-
зико». Ее годовой доход около 
500 000 руб лей.

Михаил Дегтярев 
родился в Самаре, 
работал в Москве, 
а теперь попробует 

стать своим 
в Хабаровске. 
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Владимир ВОРСОБИН

Михаил Дегтярев 
в свой первый день 
в вверенном ему 
крае не рискнул 
пойти в народ. Зато 
народ пришел к нему.

Во вторник в протест-
ном Хабаровске произо-
шло явление нового врио 
губернатора Михаила Дег-
тярева. Но получилось оно 
странным.

Всю ночь накануне го-
род мазохистски обсуждал 
решение Москвы назна-
чить сюда первого за почти 
30 лет «варяга».

В соцсетях Хабаровск 
смаковал биографию на-
значенца, особенно три 
детали:

❶ Дегтярев, говорят, 
второй раз в жизни при-
ехал в Хабаровск.

❷ Он никогда ничем не 
управлял, кроме комитета 
Госдумы (тут любят гово-
рить - «не работал»).

❸ Он сказал как-то в ин-
тервью, что, когда заменил 
на холодильнике магнитик 
с изображением доллара 
на рубль и еще повесил на 
дверцу и крест, продукты 
перестали портиться.

Но кто-то очень странно 
вел его дела.

Прилетев, Дегтерев пря-
мо в аэропорту признал-
ся в любви к Хабаровску 
на камеры федеральным 
телеканалам и... исчез.

Для хабаровских же 
журналистов обещанную 
встречу с Дегтяревым сна-
чала перенесли. А когда 
стало известно, что к зда-
нию правительства под-
тянулись «рассерженные 
горожане», и вовсе отме-
нили.

Но Дегтярев все-таки 
появился на пустой пло-
щади в полдень. Он при-
ехал сюда, похоже, прямо 
из аэропорта, с вещами - 
комплектом разнокали-
берных чемоданов. Быстро 
зашел в здание, охрана по-
тащила вещи за ним, слов-
но губернатор собирался 
жить прямо в офисе.

Полдня злые местные 
журналисты с некоторым 
изумлением простояли 
перед здешним «Белым 
домом».

Затем их сменил митинг, 
который тоже надеялся, 
что новый губернатор вы-
йдет и поговорит.

Но, так и не дождав-
шись, митинг прошел по 

городу с криками «Ухо-
ди!».

В общем, пока, по ощу-
щению, Дегтярев у хаба-
ровчан вызывает скорее 
жалость и сочувствие. 
Пора как-то заработать 
главное - уважение Хаба-
ровска.

 ■  ПЕРВАЯ РЕАКЦИЯ ХАБАРОВСКА 
НА НАЗНАЧЕНИЕ ДЕГТЯРЕВА:

«Будь он хоть бриллиантовым, 
но он из Москвы. Ему будет трудно»

Врио губернатора Хабаровского 
края Михаил Дегтярев дал первое 
интервью в новой должности на-
шему обозревателю Александру 
Гамову.

Гамов:  - Здравствуйте. Я, как 
только вы в 5 утра (по москов-
скому времени) в Хабаровске 
приземлились, пытаюсь до вас 
дозвониться.

Дегтярев: - Да, я вас слушаю. Толь-
ко коротко. Меня люди ждут  - и в 
приемной, и здесь, в кабинете.

- Как долетели?
- Хорошо. На обычном рейсовом 

самолете.
- Удалось подремать?
- Нет, так и не заснул. Всю дорогу 

читал материалы по Хабаровскому 
краю.

- В связи с манифестациями, 
которые проходят в крае?

- Да, я читал и по этому поводу 
справки. Скажем так - компетентных 
органов.

- Какие будут ваши первые ша-
ги?

- (Пауза.) Можно я пока оставлю 
ваш вопрос без ответа? Вернемся к 
нему позже. Не люблю суеты.

- Как вас встретил Хабаровск?
- Мне кажется, приветливо. Пока су-

жу по тем очень коротким репликам, 
улыбкам, которые заметил. Извините, 
меня все-таки ждут.

- Один еще факт из вашей био-
графии хочется уточнить: некото-
рые СМИ пишут, что у вас двое 
детей, а Жириновский вчера мне 
сказал, что четверо...

- Владимир Вольфович прав: у меня 
четыре сына.

- Семья теперь из Москвы в 
Хабаровск переберется?

- Об этом тоже потом. Я семью 
перед вылетом не видел...

Продолжаем

 ■ ТОЛЬКО У НАС

Владимир ВОРСОБИН

Когда пришла но-
вость о назначении 
Михаила Дегтярева, в 
Хабаровске шел один-
надцатый час ночи. Но 
спецкор «КП» набрал-
ся наглости позвонить 
местным политикам и 
узнать их мнение об 
этом решении.
Лидер 
хабаровского 
отделения 
«Справедливой 
России» Игорь 
ГЛУХОВ:

- Дягтяреву в Хабаров-
ске будет очень сложно. 
Подозреваю даже, что 
он может здесь не из-
браться. А кто он такой 
для Хабаровского края? 

И то, что он из ЛДПР, в 
крае ничего не значит. На 
выборах мы голосовали 
не за ЛДПР, не за Фурга-
ла - мы голосовали про-
тив Шпорта (предыдущий 
губернатор. - Ред.). 

Хабаровский 
политолог
Леонид БЛЯХЕР:

- Он не дальнево-
сточник! Скажу грубо: 
чужой, приехал на на-
гретое место. Не пони-
маю, как он согласил-
ся? Поймите, Дягтярев 
может быть золотым с 
бриллиантовыми вкра-
плениями, но он человек 
из Москвы. Ему будет 
трудно. Люди его мо-
гут не принять. Что ему 
посоветовать? Идти на 

улицы, сразу говорить 
с людьми. Но понимать 
риски: одно-два нелов-
ко сказанных слова - и 
будет очередной виток 
противостояния.

Первый секретарь 
хабаровского 
краевого 
комитета КПРФ
Петр 
ПЕРЕВЕРЗЕНЦЕВ:

- Все зависит от то-
го, как человек зайдет 
в регион. То, что он 
не местный, усложнит 
ему работу. Но Дегтя-
рев человек системный, 
до ЛДПР был в «Единой 
России», с властью ему 
будет комфортно рабо-
тать. А вот с населени-
ем - посмотрим. 

Михаил ДЕГТЯРЕВ - «Комсомольской правде»:

Не люблю суеты

Полностью этот диалог - 
на сайте kp.ru и на 

Радио «Комсомольская 
правда».
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Александр ГАМОВ

- Как оцениваете решение президента?
- Мы благодарны, что он остановился на кан-

дидатуре от ЛДПР. Дегтярев один из лучших 
депутатов. Я всегда делал ставки на инженеров. 
В расцвете сил, мастер спорта, многодетный 
отец. Участвовал в выборах мэра в Самаре, 
дважды - мэра Москвы.

- Скажите, а с Фургалом что будет?
- Прямых указаний, что он участвовал в пре-

ступлениях, нет. Может, даже дело прекратят 
за недостатком улик.

- Хабаровск успокоится теперь?

- Думаю, успокоится. А мы не бросим Фур-
гала, будем помогать, чтоб посылки были, 
врачи в «Лефортово»...

- Вы Дегтяреву какую дали установку?
- Сказал, чтобы он не торопился, не надо 

никого там увольнять. Со всеми быть привет-
ливым. Выходить на людей напрямую - на пло-
щадь, на рынок. Чтобы чувствовали, что он не 
в кабинете сидит. Надо проверить, где деньги. 
Говорят, там 3 триллиона было выделено на 
нацпроекты, израсходовано 200 миллиардов. 
Где остальные? У Дегтярева в биографии нет 
никаких пятен, никто не сможет его обвинять 
в чем-то.

 ■ ЗВОНОК ЛИДЕРУ ЛДПР

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ -
о назначении 
Михаила Дегтярева:

Чистейшая биография, 
без пятен! На Амуре 
теперь успокоятся...

Как Хабаровск встретил 
и. о. губернатора

Митинги в Хабаровске 
продолжаются уже 
две недели. Но если 

в первые дни 
после ареста Фургала 
они собирали десятки 
тысяч «рассерженных 
дальневосточников», 

то вчера уже 
меньше тысячи... 
Хабаровск устал?
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Роман ГОЛОВАНОВ

«КП» собрала главные 
заявления нового главы 
Хабаровского края в день 
его прибытия в регион.

Я ЧЕРЕЗ ОКНО СЛЫШУ
- Слышал через окно, как ми-

тингующие кричат «Дегтярев, 
выходи!»... Я с удовольствием 
выйду - и не раз - к хабаровча-

нам, и мы не раз встретимся. 
Пока еще не время. 

ЕСЛИ ОПРАВДАЮТ 
ФУРГАЛА - УЕДУ

- Если Сергея Ивановича 
оправдают, я конкурировать 
с ним не собираюсь, вещи со-
бираю и уезжаю... 

ЗНАЮ МИНИСТРОВ
- Отношения с Москвой - это 

очень важно. Я лично знаю все 
практически правительство, 
они все у меня в телефоне  - 
министры.

ПРИВЕЗ ИКОНУ, 
А ВАРЯГОВ 
НЕ ВЗЯЛ

- С собой взял икону Вала-
амской Богородицы. Никакого 
«десанта варягов» в крае не 
будет.

 ■ ДОСЛОВНО

Врио объяснил, почему не вышел к толпе
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Александр ГАМОВ

75 лет назад, 17 июля 1945-
го, под Берлином открылась 
Потсдамская конференция 
победителей во Второй ми-
ровой войне - Советского 
Союза, США и Великобри-
тании. Ради нее Сталин вто-
рой раз за все время выехал 
за границы СССР (в первый 
раз - в Тегеран в 1943-м).

Историк, депутат Госду-
мы Вячеслав Никонов, внук 
сталинского соратника, гла-
вы МИДа СССР Вячеслава 
Молотова, написал об этом 
в своем новом проекте «Го-
рячее лето 1945-го». И рас-
сказал «КП», как готовилась 
эта конференция и о чем на 
ней говорили Сталин и пре-
зидент США Трумэн.

ГОРНИЧНЫЕ ИЗ МОСКВЫ
Провести конференцию 

союзников-победителей в 
поверженном Берлине - идея 
смелая. Но нужно было еще 
найти хоть какое-то целое 
место в германской столице 
летом 1945-го. Такую задачу 
поставили перед маршалом 
Жуковым, который вспоми-
нал: «Я объяснил, что в Берли-
не нет условий для конферен-
ции, и предложил Потсдам. 
Он тоже сильно разрушен. 
Единственное большое зда-
ние, которое уцелело, - дворец 
кронпринца… Москва санкци-
онировала предложение. Дали 
согласие и англичане с амери-
канцами».

Потсдам был в советской 
зоне оккупации, и все за-
боты по организации кон-
ференции лежали на СССР. 
6 июня Берия подписал при-
каз «Об обеспечении спец-
мероприятий по объектам 
«Пальма».

На восстановление дорог 
и мостов в районе конфе-
ренции направили саперные 
части Красной армии. Ко 
2 июля были отремонтиро-
ваны и запущены электро-
станции в Потсдаме, восста-
новлены аэродромы.

Трумэну подготовили 
желто-красный особняк во 
французском стиле, кото-
рый американцы назвали 
Маленьким Белым домом. 
Британскому премьеру Чер-
чиллю - розовую виллу в то-
сканском стиле.

Помещения для деле-
гаций были оборудованы 
всем, включая скрытые 
микрофоны. Обслуживаю-
щий персонал - официан-
ты, истопники, швейцары, 
горничные, парикмахеры и 
даже чистильщики обуви - 
был привезен из Москвы. 
Их отбирали из сотрудников 
«Интуриста» оперативники 
II Управления НКГБ.

«СО ВКУСОМ ПОРАБОТАЛИ 
НАД БЕРЛИНОМ»

Берия информировал Ста-
лина: «Подготовлено 62 вил-
лы (и один двухэтажный особ-
няк для товарища Сталина: 
15 комнат, открытая веран-
да, мансарда, 400 кв. м). Для 
охраны доставлено 7 полков 
войск НКВД и 1500 человек 
оперативного состава. Охра-
на в 3 кольца».

Железнодорожная колея от 
границы СССР до Потсда-
ма была «перешита» по со-
ветскому стандарту (шире). 
Для путешествия Сталина 
сформировали три литер-
ных состава. Первым шел 
контрольный состав с 40 опе-
ративниками. Далее - поезд 
Сталина с охраной из 90 офи-
церов. Машинисты также бы-
ли офицерами госбезопасно-
сти. Замыкающим шел поезд 
с 70 сотрудниками охраны.

Железную дорогу охраняли 
17 140 бойцов войск НКВД: 
от Москвы до Бреста по 4 - 
6 солдат на километр пути, 
а в Польше и Германии - до 
10 человек. На подозритель-
ных участках курсировали 
бронепоезда.

...Сталин приехал в Пот-
сдам 16 июля 1945 года - с 
задержкой на один день. В 
воспоминаниях Трумэна чи-
таем: «Приезд маршала Ста-

лина из Москвы задержался 
из-за перенесенного им сер-
дечного приступа - это был 
хорошо охраняемый секрет». 
Если это было так, то секрет 
был настолько хорошо охра-
няемым, что о нем не знал 
никто из ближайшего окру-
жения Сталина и не узнали 
историки. На самом деле за-
держка Сталина была вызва-
на переговорами с китайским 
руководством, которые про-
должались до последней ми-
нуты, вплоть до отъезда.

Жуков был среди встречав-
ших генсека. «Мне позвонил 
Сталин и сказал: «Не вздумай-
те для встречи строить всякие 
там почетные караулы с орке-
страми. Приезжайте на вок-
зал сами и захватите с собой 
тех, кого считаете нужным».

Жуков встретил Сталина у 
вагона. «Он был в хорошем рас-
положении духа и, поздоровав-
шись, сказал: «Чувствуется, 
наши войска со вкусом порабо-
тали над Берлином. Проездом я 
видел лишь десяток уцелевших 
домов». А затем добавил: «Так 
будет и впредь со всеми люби-
телями авантюр».

Сталина и Молотова при-
везли в их особняк. «Сталин 
обошел виллу и спросил, кому 
она принадлежала. Ему отве-
тили, что это вилла генерала 
Людендорфа. Сталин не любил 

излишеств в обстановке. Он 
попросил убрать ковры и лиш-
нюю мебель», - писал Жуков.

«ХОТЕЛИ НАС 
ОШАРАШИТЬ»

Конференция в Потсдаме 
продолжалась необычайно 
долго - с 17 июля по 2 авгу-
ста. И об этом марафоне уже 
много написано. Поэтому о 
самом ярком эпизоде - как 
отреагировал Сталин на сло-
ва Трумэна о том, что аме-
риканцы испытали атомную 
бомбу... Итак!

...Главным «именинни-
ком» в тот вечер (16 июля) 
был президент США Трумэн. 
Он дождался момента, ради 
которого откладывал откры-
тие конференции союзников 
на середину июля.

В 5.30 утра на полигоне 
Аламогордо в США испытали 
ядерную бомбу. Приехавший 
в Потсдам министр обороны 
США Генри Симпсон полу-
чил из Вашингтона телеграм-
му: «Больного оперировали. 
Диагноз не вполне ясен, но 
результаты более чем удов-
летворительны и уже превос-
ходят ожидания».

Трумэн в мемуарах напи-
шет: «Мы теперь обладали 
оружием, которое изменит 
курс истории и цивилиза-
ции...»

Трумэн, ехавший в Пот-
сдам, чтобы добиться всту-
пления СССР в войну с Япо-
нией, теперь думал о том, как 
бы минимизировать совет-
ское участие. «Думаю, япошки 
сдадутся прежде, чем туда 
придет Россия, - пометил он 
в дневнике. - Уверен, так оно 
и будет, когда над их роди-
ной возникнет Манхэттен». 
(Проект создания бомбы так 

и назывался - «Манхэттен».)
О том, что испытание будет, 

Сталин и Молотов знали - им 
заранее сообщила разведка.

Теперь в самый раз воспо-
минание Черчилля:

«…Я увидел, как Трумэн 
подошел к Сталину, и внима-
тельно наблюдал за ними. Я 
знал, что собирается сказать 
Трумэн. Важно было, какое 
впечатление это произведет 
на Сталина… Я был уверен, 
что он не представляет зна-
чения того, что произошло. В 
его тяжелых заботах атомной 
бомбе не было места. Иначе 
это сразу было бы заметно… 
Но на его лице сохранилось 
благодушное выражение. Я 
подошел к Трумэну.

- Ну, как сошло? - спросил я.
- Он не задал мне ни одного 

вопроса, - ответил Трумэн».
Итак, Трумэн и Черчилль 

были уверены, что Сталин 
не понял всей серьезности 
того, что у США появилась 
ядерная бомба.

Но это было не так. Как 
свидетельствовал Павел Су-
доплатов, возглавлявший 
внешнюю разведку, в мар-
те 1945-го был подготовлен 
доклад о ядерной програм-
ме США, в апреле академику 
Игорю Курчатову передали 
все характеристики взрывно-
го устройства, а через 12 дней 
после сборки первой ядер-
ной бомбы в Лос-Аламосе 
было получено описание ее 
устройства.

Молотов, с самого нача-
ла курировавший советский 
ядерный проект, тоже вспо-
минал беседу президента 
США со Сталиным: «Тру-
мэн решил нас удивить. Он с 
секретным видом отвел нас 
со Сталиным в сторону и со-
общил, что у них есть такое 
сверхоружие, которого еще 
никогда не было. Мне казалось, 
он хотел нас ошарашить. А 
Сталин спокойно к этому от-
несся. И Трумэн решил, что 
тот ничего не понял. Не было 
сказано «атомная бомба», но 
мы сразу догадались. И по-
нимали, что развязать войну 
они пока не в состоянии, у них 
одна или две бомбы всего. Они 
их потом взорвали над Хиро-
симой и Нагасаки, а больше не 
осталось».

Молотов соглашался с 
изображением этой сцены 
в фильме «Освобождение», 
где Сталин после разговора 
с Трумэном подошел к Мо-
лотову:

- Надо сказать Курчатову, 
чтобы ускорил работу.

По справедливому замеча-
нию историка из США Джо-
на Гэддиса, Сталин и Моло-
тов «узнали о бомбе задолго 
до американского президен-
та».

История современности
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Трумэн (в центре) и Черчилль (справа) собирались в Потсдаме ошарашить Сталина 
новостью о ядерной бомбе. Но, как видим на фото, генсек остался невозмутимым. 

Вождь не пошел 
в бункер Гитлера

...Сталину предложили осмотреть центр Берлина, то, что оста-
лось от имперской канцелярии. Он ответил:

- Пусть Молотов и Берия едут.
Ну, они и поехали. Им показали бункер Гитлера, где он покончил 

с собой. Молотов спросил, где трупы. Им ответили, что захоро-
нили в военном городке вне Берлина. И знают о точном месте 
только три человека...

КСТАТИ

и назывался - «Манхэттен».)
О том, что испытание будет, 

Сталин и Молотов знали - им 

Как Трумэн пугал Сталина 
атомной бомбой

Президент США 
не догадывался, 

что советский генсек 
узнал о ядерном 
проекте гораздо 

раньше него.
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Ася ЖУКОВА
(«КП» - Красноярск»)

Не только врачи,
но и психологи 
тоже герои 
эпохи COVID-19.

Красноярка Елена До-
датко больше месяца 
отработала волонте-
ром в «Психологической 
службе спасения» на го-
рячей линии стопкоро-
навирус.рф. Какие про-
блемы волнуют сейчас 
людей и как с ними спра-
виться - в ее дневнике.

ПЕРВЫЕ ДНИ: 
ТРЕВОГА И ЧУДО

«Психологическая 
служба. Елена. Я вас 
слушаю» - так начина-
лась каждая моя сме-
на. На круглосуточной 
горячей линии каждый 
день работали по 40 
психологов - от Кали-
нинграда до Сахалина. 
Звонки поступали тоже 
отовсюду. К счастью, 
смены были разбиты на 
двухчасовые интерва-
лы, что облегчало рабо-
ту. И работали на горя-
чей линии волонтеры, 
за это нам не платили.

Помню, у меня сна-
чала было чувство не-
уверенности и страха: 
смогу ли я кому-то по-
мочь? К первым сме-
нам готовилась, как 
к битве, много чита-
ла. Ставила икону и 
каждое утро начинала 
с песни «Нам нужна 
одна победа». Самый 
первый звонок ждала 
с трепетом. И он ока-
зался одним из чудес, 
которые были мне да-
ны во время работы на 
линии.

Два часа ночи. Муж-
чина, 33 года. Жалу-
ется на бессонницу и 
панику. Недавно рас-
стались с девушкой, 
но теперь она зовет его 
обратно. Дальше выяс-
няется, все случилось 
из-за того, что у него 
«невыгодная» профес-
сия - реставрирует хра-
мы. Может быть, пой-
ти чинить машины или 
квартиры, размышлял 
он. Тогда бы девушка 
была довольна. Но сто-
ит ли возвращаться к 
ней после такого?

В итоге он принял ре-
шение: остаться в про-
фессии и искать жен-
щину, которая оценит 

и его, и его мастерство. 
Лучше всего - верую-
щую, из прихожанок 
храма. После разговора 
человек был очень во-
одушевлен, а мне этот 
звонок словно бы дал 
благословение на рабо-
ту на горячей линии и, 
конечно, профессио-
нальную радость.

ПОНЯТЬ ЧЕЛОВЕКА 
ПО ПАУЗАМ

Но все равно каждое 
дежурство - как пры-
жок с парашютом. Ты 
же не знаешь, кто тебе 
позвонит. И не видишь 
собеседника. Поэтому 
должен весь обратить-
ся в слух, в нашей тер-
минологии даже есть 
такое понятие - «свет-
лоухость». Когда по ин-
тонации, по тембру, по 
паузам нужно понять, 
что с человеком проис-
ходит. И успеть макси-
мально выложиться.

В начале работы два 
часа полной самоотда-
чи валили меня с ног 
тоже часа на два. По-

том выработался им-
мунитет, бесстрашие и 
способность мгновенно 
встать на место звонив-
шего, чтобы быстро по-
нять и помочь.

Однажды около трех 
часов ночи позвонил 
мужчина 45 лет. Он 
два месяца не выходит 

из дома. Ему просто 
страшно - шагнет за 
порог и заболеет. Сам - 
руководитель, был вы-
нужден распустить 
работников без зарпла-
ты, очень переживал. 
Острое одиночество. 
Оказалось, раньше об-
щение с людьми у него 
было только по работе. 
В самоизоляции начал 
сам печь хлеб, посадил 
петрушку на подокон-
нике…

Мы говорили около 
часа. О том, что у него 
уже был опыт преодоле-
ния сложных ситуаций. 
И он справился. Реши-
ли, что надо оформить 
пропуск и сделать шаг 
за дверь, соблюдая ме-
ры предосторожности. 
Обсуждали вопросы 
смысла жизни. Ответом 
были мужские слезы, а 
это дорогого стоит… В 
конце диалога его го-
лос был все увереннее и 
увереннее. Мы уже оба 
смеялись.

А вообще хочу ска-
зать, что никого не обо-

шла эта ситуация с са-
моизоляцией. Кстати, 
если говорить в целом, 
среди звонивших бы-
ло 55% женщин и 45% 
мужчин. Если внача-
ле в основном 65+, то 
потом все возрасты, 
включая школьников. 
Каждую неделю нам 

звонили больше тысячи 
человек. Был момент: 
разговариваешь, а в это 
время на линию пыта-
ются дозвониться еще 
50 человек.

ФИНАЛ: 
ТЫ НЕ ОДИН!

Самый тяжелый пе-
риод, когда звони-
ли из Москвы в пик 
пандемии, не хвата-
ло мест в больницах, 
скорые долго приез-
жали. В какой-то мо-
мент мы обратились 
в неотложку, узнали, 
как там принимают 
звонки. А в скорой 
есть протокол опро-
са человека. По нему 
операторы принимают 
решение, насколько 
серь езный случай. 
Много же еще было 
ситуаций, когда чело-
век начинал себя на-
кручивать, впадать в 
панику и страх на ров-
ном месте. Поэтому 
мы спрашивали, что 
с ним, какие симпто-
мы. И если понимали, 

что это действительно 
опасное состояние, со-
ветовали, что именно 
нужно сказать при вы-
зове скорой, какие сло-
ва подобрать.

Или другой случай… 
Звонит тебе сложный 
абонент с угрозами: я 
так больше не могу, 

найду оружие и сделаю 
что-то ужасное!

И тут важно понять, 
почему человек оказал-
ся у этой черты, и пока-

зать, ты не против него, 
а рядом. Бывало, люди 
отмахивались: вы там 
все чиновники, что вы 

там понимаете? И в са-
мых крайних ситуациях 
приходилось рассказы-
вать: «Мы волонтеры и 
работаем здесь бесплат-
но». Человек не мог по-
верить: неужели?! И это 
помогало. Ведь за каж-
дым фактом агрессии 
стоит крик о помощи. 
Когда ты не споришь, 
а принимаешь, чело-
век обезоруживается. 
Он понимает: воевать 
не надо, можно про-
сто рассказать, что 
происходит в его жиз-
ни. И были случаи, что 
звонивший начинал с 
криков и мата, а закан-
чивал тем, что читал со-
неты Шекспира, пред-
ставляете?

…Однако в какой-то 
момент я почувствовала 
истощение. Так настра-
иваешься на человека, 
хочешь ему помочь, и 
происходит выгорание, 
силы будто выкачаны, 
их нет. Мне помог-
ли коллеги, вернули 
к жизни. Потом я эти 
методики использова-
ла в работе с абонента-
ми: тяжелую ситуацию 
можно продышать, вер-
нуть опору телу, ногам 
и так далее…

31 мая было принято 
решение о закрытии го-
рячей линии.

Дневник психолога эпохи коронавируса
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После полутора месяцев работы 
на горячей линии Елене Додатко самой 
понадобилась психологическая помощь.

«Начинали разговор 
с угроз и мата, 
а заканчивали Шекспиром»

Все 
о коронавирусе - 

в специальном 
разделе на сайте
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   Операторы работали в кол-центрах день и ночь, чтобы ни один звонок не остался без ответа. 
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Александр ГАМОВ

75 лет назад, 17 июля 1945-
го, под Берлином открылась 
Потсдамская конференция 
победителей во Второй ми-
ровой войне - Советского 
Союза, США и Великобри-
тании. Ради нее Сталин вто-
рой раз за все время выехал 
за границы СССР (в первый 
раз - в Тегеран в 1943-м).

Историк, депутат Госду-
мы Вячеслав Никонов, внук 
сталинского соратника, гла-
вы МИДа СССР Вячеслава 
Молотова, написал об этом 
в своем новом проекте «Го-
рячее лето 1945-го». И рас-
сказал «КП», как готовилась 
эта конференция и о чем на 
ней говорили Сталин и пре-
зидент США Трумэн.

ГОРНИЧНЫЕ ИЗ МОСКВЫ
Провести конференцию 

союзников-победителей в 
поверженном Берлине - идея 
смелая. Но нужно было еще 
найти хоть какое-то целое 
место в германской столице 
летом 1945-го. Такую задачу 
поставили перед маршалом 
Жуковым, который вспоми-
нал: «Я объяснил, что в Берли-
не нет условий для конферен-
ции, и предложил Потсдам. 
Он тоже сильно разрушен. 
Единственное большое зда-
ние, которое уцелело, - дворец 
кронпринца… Москва санкци-
онировала предложение. Дали 
согласие и англичане с амери-
канцами».

Потсдам был в советской 
зоне оккупации, и все за-
боты по организации кон-
ференции лежали на СССР. 
6 июня Берия подписал при-
каз «Об обеспечении спец-
мероприятий по объектам 
«Пальма».

На восстановление дорог 
и мостов в районе конфе-
ренции направили саперные 
части Красной армии. Ко 
2 июля были отремонтиро-
ваны и запущены электро-
станции в Потсдаме, восста-
новлены аэродромы.

Трумэну подготовили 
желто-красный особняк во 
французском стиле, кото-
рый американцы назвали 
Маленьким Белым домом. 
Британскому премьеру Чер-
чиллю - розовую виллу в то-
сканском стиле.

Помещения для деле-
гаций были оборудованы 
всем, включая скрытые 
микрофоны. Обслуживаю-
щий персонал - официан-
ты, истопники, швейцары, 
горничные, парикмахеры и 
даже чистильщики обуви - 
был привезен из Москвы. 
Их отбирали из сотрудников 
«Интуриста» оперативники 
II Управления НКГБ.

«СО ВКУСОМ ПОРАБОТАЛИ 
НАД БЕРЛИНОМ»

Берия информировал Ста-
лина: «Подготовлено 62 вил-
лы (и один двухэтажный особ-
няк для товарища Сталина: 
15 комнат, открытая веран-
да, мансарда, 400 кв. м). Для 
охраны доставлено 7 полков 
войск НКВД и 1500 человек 
оперативного состава. Охра-
на в 3 кольца».

Железнодорожная колея от 
границы СССР до Потсда-
ма была «перешита» по со-
ветскому стандарту (шире). 
Для путешествия Сталина 
сформировали три литер-
ных состава. Первым шел 
контрольный состав с 40 опе-
ративниками. Далее - поезд 
Сталина с охраной из 90 офи-
церов. Машинисты также бы-
ли офицерами госбезопасно-
сти. Замыкающим шел поезд 
с 70 сотрудниками охраны.

Железную дорогу охраняли 
17 140 бойцов войск НКВД: 
от Москвы до Бреста по 4 - 
6 солдат на километр пути, 
а в Польше и Германии - до 
10 человек. На подозритель-
ных участках курсировали 
бронепоезда.

...Сталин приехал в Пот-
сдам 16 июля 1945 года - с 
задержкой на один день. В 
воспоминаниях Трумэна чи-
таем: «Приезд маршала Ста-

лина из Москвы задержался 
из-за перенесенного им сер-
дечного приступа - это был 
хорошо охраняемый секрет». 
Если это было так, то секрет 
был настолько хорошо охра-
няемым, что о нем не знал 
никто из ближайшего окру-
жения Сталина и не узнали 
историки. На самом деле за-
держка Сталина была вызва-
на переговорами с китайским 
руководством, которые про-
должались до последней ми-
нуты, вплоть до отъезда.

Жуков был среди встречав-
ших генсека. «Мне позвонил 
Сталин и сказал: «Не вздумай-
те для встречи строить всякие 
там почетные караулы с орке-
страми. Приезжайте на вок-
зал сами и захватите с собой 
тех, кого считаете нужным».

Жуков встретил Сталина у 
вагона. «Он был в хорошем рас-
положении духа и, поздоровав-
шись, сказал: «Чувствуется, 
наши войска со вкусом порабо-
тали над Берлином. Проездом я 
видел лишь десяток уцелевших 
домов». А затем добавил: «Так 
будет и впредь со всеми люби-
телями авантюр».

Сталина и Молотова при-
везли в их особняк. «Сталин 
обошел виллу и спросил, кому 
она принадлежала. Ему отве-
тили, что это вилла генерала 
Людендорфа. Сталин не любил 

излишеств в обстановке. Он 
попросил убрать ковры и лиш-
нюю мебель», - писал Жуков.

«ХОТЕЛИ НАС 
ОШАРАШИТЬ»

Конференция в Потсдаме 
продолжалась необычайно 
долго - с 17 июля по 2 авгу-
ста. И об этом марафоне уже 
много написано. Поэтому о 
самом ярком эпизоде - как 
отреагировал Сталин на сло-
ва Трумэна о том, что аме-
риканцы испытали атомную 
бомбу... Итак!

...Главным «именинни-
ком» в тот вечер (16 июля) 
был президент США Трумэн. 
Он дождался момента, ради 
которого откладывал откры-
тие конференции союзников 
на середину июля.

В 5.30 утра на полигоне 
Аламогордо в США испытали 
ядерную бомбу. Приехавший 
в Потсдам министр обороны 
США Генри Симпсон полу-
чил из Вашингтона телеграм-
му: «Больного оперировали. 
Диагноз не вполне ясен, но 
результаты более чем удов-
летворительны и уже превос-
ходят ожидания».

Трумэн в мемуарах напи-
шет: «Мы теперь обладали 
оружием, которое изменит 
курс истории и цивилиза-
ции...»

Трумэн, ехавший в Пот-
сдам, чтобы добиться всту-
пления СССР в войну с Япо-
нией, теперь думал о том, как 
бы минимизировать совет-
ское участие. «Думаю, япошки 
сдадутся прежде, чем туда 
придет Россия, - пометил он 
в дневнике. - Уверен, так оно 
и будет, когда над их роди-
ной возникнет Манхэттен». 
(Проект создания бомбы так 

и назывался - «Манхэттен».)
О том, что испытание будет, 

Сталин и Молотов знали - им 
заранее сообщила разведка.

Теперь в самый раз воспо-
минание Черчилля:

«…Я увидел, как Трумэн 
подошел к Сталину, и внима-
тельно наблюдал за ними. Я 
знал, что собирается сказать 
Трумэн. Важно было, какое 
впечатление это произведет 
на Сталина… Я был уверен, 
что он не представляет зна-
чения того, что произошло. В 
его тяжелых заботах атомной 
бомбе не было места. Иначе 
это сразу было бы заметно… 
Но на его лице сохранилось 
благодушное выражение. Я 
подошел к Трумэну.

- Ну, как сошло? - спросил я.
- Он не задал мне ни одного 

вопроса, - ответил Трумэн».
Итак, Трумэн и Черчилль 

были уверены, что Сталин 
не понял всей серьезности 
того, что у США появилась 
ядерная бомба.

Но это было не так. Как 
свидетельствовал Павел Су-
доплатов, возглавлявший 
внешнюю разведку, в мар-
те 1945-го был подготовлен 
доклад о ядерной програм-
ме США, в апреле академику 
Игорю Курчатову передали 
все характеристики взрывно-
го устройства, а через 12 дней 
после сборки первой ядер-
ной бомбы в Лос-Аламосе 
было получено описание ее 
устройства.

Молотов, с самого нача-
ла курировавший советский 
ядерный проект, тоже вспо-
минал беседу президента 
США со Сталиным: «Тру-
мэн решил нас удивить. Он с 
секретным видом отвел нас 
со Сталиным в сторону и со-
общил, что у них есть такое 
сверхоружие, которого еще 
никогда не было. Мне казалось, 
он хотел нас ошарашить. А 
Сталин спокойно к этому от-
несся. И Трумэн решил, что 
тот ничего не понял. Не было 
сказано «атомная бомба», но 
мы сразу догадались. И по-
нимали, что развязать войну 
они пока не в состоянии, у них 
одна или две бомбы всего. Они 
их потом взорвали над Хиро-
симой и Нагасаки, а больше не 
осталось».

Молотов соглашался с 
изображением этой сцены 
в фильме «Освобождение», 
где Сталин после разговора 
с Трумэном подошел к Мо-
лотову:

- Надо сказать Курчатову, 
чтобы ускорил работу.

По справедливому замеча-
нию историка из США Джо-
на Гэддиса, Сталин и Моло-
тов «узнали о бомбе задолго 
до американского президен-
та».

История современности
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Трумэн (в центре) и Черчилль (справа) собирались в Потсдаме ошарашить Сталина 
новостью о ядерной бомбе. Но, как видим на фото, генсек остался невозмутимым. 

Вождь не пошел 
в бункер Гитлера

...Сталину предложили осмотреть центр Берлина, то, что оста-
лось от имперской канцелярии. Он ответил:

- Пусть Молотов и Берия едут.
Ну, они и поехали. Им показали бункер Гитлера, где он покончил 

с собой. Молотов спросил, где трупы. Им ответили, что захоро-
нили в военном городке вне Берлина. И знают о точном месте 
только три человека...

КСТАТИ

Как Трумэн пугал Сталина 
атомной бомбой

Президент США 
не догадывался, 

что советский генсек 
узнал о ядерном 
проекте гораздо 

раньше него.
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Ася ЖУКОВА
(«КП» - Красноярск»)

Не только врачи,
но и психологи 
тоже герои 
эпохи COVID-19.

Красноярка Елена До-
датко больше месяца 
отработала волонте-
ром в «Психологической 
службе спасения» на го-
рячей линии стопкоро-
навирус.рф. Какие про-
блемы волнуют сейчас 
людей и как с ними спра-
виться - в ее дневнике.

ПЕРВЫЕ ДНИ: 
ТРЕВОГА И ЧУДО

«Психологическая 
служба. Елена. Я вас 
слушаю» - так начина-
лась каждая моя сме-
на. На круглосуточной 
горячей линии каждый 
день работали по 40 
психологов - от Кали-
нинграда до Сахалина. 
Звонки поступали тоже 
отовсюду. К счастью, 
смены были разбиты на 
двухчасовые интерва-
лы, что облегчало рабо-
ту. И работали на горя-
чей линии волонтеры, 
за это нам не платили.

Помню, у меня сна-
чала было чувство не-
уверенности и страха: 
смогу ли я кому-то по-
мочь? К первым сме-
нам готовилась, как 
к битве, много чита-
ла. Ставила икону и 
каждое утро начинала 
с песни «Нам нужна 
одна победа». Самый 
первый звонок ждала 
с трепетом. И он ока-
зался одним из чудес, 
которые были мне да-
ны во время работы на 
линии.

Два часа ночи. Муж-
чина, 33 года. Жалу-
ется на бессонницу и 
панику. Недавно рас-
стались с девушкой, 
но теперь она зовет его 
обратно. Дальше выяс-
няется, все случилось 
из-за того, что у него 
«невыгодная» профес-
сия - реставрирует хра-
мы. Может быть, пой-
ти чинить машины или 
квартиры, размышлял 
он. Тогда бы девушка 
была довольна. Но сто-
ит ли возвращаться к 
ней после такого?

В итоге он принял ре-
шение: остаться в про-
фессии и искать жен-
щину, которая оценит 

и его, и его мастерство. 
Лучше всего - верую-
щую, из прихожанок 
храма. После разговора 
человек был очень во-
одушевлен, а мне этот 
звонок словно бы дал 
благословение на рабо-
ту на горячей линии и, 
конечно, профессио-
нальную радость.

ПОНЯТЬ ЧЕЛОВЕКА 
ПО ПАУЗАМ

Но все равно каждое 
дежурство - как пры-
жок с парашютом. Ты 
же не знаешь, кто тебе 
позвонит. И не видишь 
собеседника. Поэтому 
должен весь обратить-
ся в слух, в нашей тер-
минологии даже есть 
такое понятие - «свет-
лоухость». Когда по ин-
тонации, по тембру, по 
паузам нужно понять, 
что с человеком проис-
ходит. И успеть макси-
мально выложиться.

В начале работы два 
часа полной самоотда-
чи валили меня с ног 
тоже часа на два. По-

том выработался им-
мунитет, бесстрашие и 
способность мгновенно 
встать на место звонив-
шего, чтобы быстро по-
нять и помочь.

Однажды около трех 
часов ночи позвонил 
мужчина 45 лет. Он 
два месяца не выходит 

из дома. Ему просто 
страшно - шагнет за 
порог и заболеет. Сам - 
руководитель, был вы-
нужден распустить 
работников без зарпла-
ты, очень переживал. 
Острое одиночество. 
Оказалось, раньше об-
щение с людьми у него 
было только по работе. 
В самоизоляции начал 
сам печь хлеб, посадил 
петрушку на подокон-
нике…

Мы говорили около 
часа. О том, что у него 
уже был опыт преодоле-
ния сложных ситуаций. 
И он справился. Реши-
ли, что надо оформить 
пропуск и сделать шаг 
за дверь, соблюдая ме-
ры предосторожности. 
Обсуждали вопросы 
смысла жизни. Ответом 
были мужские слезы, а 
это дорогого стоит… В 
конце диалога его го-
лос был все увереннее и 
увереннее. Мы уже оба 
смеялись.

А вообще хочу ска-
зать, что никого не обо-

шла эта ситуация с са-
моизоляцией. Кстати, 
если говорить в целом, 
среди звонивших бы-
ло 55% женщин и 45% 
мужчин. Если внача-
ле в основном 65+, то 
потом все возрасты, 
включая школьников. 
Каждую неделю нам 

звонили больше тысячи 
человек. Был момент: 
разговариваешь, а в это 
время на линию пыта-
ются дозвониться еще 
50 человек.

ФИНАЛ: 
ТЫ НЕ ОДИН!

Самый тяжелый пе-
риод, когда звони-
ли из Москвы в пик 
пандемии, не хвата-
ло мест в больницах, 
скорые долго приез-
жали. В какой-то мо-
мент мы обратились 
в неотложку, узнали, 
как там принимают 
звонки. А в скорой 
есть протокол опро-
са человека. По нему 
операторы принимают 
решение, насколько 
серь езный случай. 
Много же еще было 
ситуаций, когда чело-
век начинал себя на-
кручивать, впадать в 
панику и страх на ров-
ном месте. Поэтому 
мы спрашивали, что 
с ним, какие симпто-
мы. И если понимали, 

что это действительно 
опасное состояние, со-
ветовали, что именно 
нужно сказать при вы-
зове скорой, какие сло-
ва подобрать.

Или другой случай… 
Звонит тебе сложный 
абонент с угрозами: я 
так больше не могу, 

найду оружие и сделаю 
что-то ужасное!

И тут важно понять, 
почему человек оказал-
ся у этой черты, и пока-

зать, ты не против него, 
а рядом. Бывало, люди 
отмахивались: вы там 
все чиновники, что вы 

там понимаете? И в са-
мых крайних ситуациях 
приходилось рассказы-
вать: «Мы волонтеры и 
работаем здесь бесплат-
но». Человек не мог по-
верить: неужели?! И это 
помогало. Ведь за каж-
дым фактом агрессии 
стоит крик о помощи. 
Когда ты не споришь, 
а принимаешь, чело-
век обезоруживается. 
Он понимает: воевать 
не надо, можно про-
сто рассказать, что 
происходит в его жиз-
ни. И были случаи, что 
звонивший начинал с 
криков и мата, а закан-
чивал тем, что читал со-
неты Шекспира, пред-
ставляете?

…Однако в какой-то 
момент я почувствовала 
истощение. Так настра-
иваешься на человека, 
хочешь ему помочь, и 
происходит выгорание, 
силы будто выкачаны, 
их нет. Мне помог-
ли коллеги, вернули 
к жизни. Потом я эти 
методики использова-
ла в работе с абонента-
ми: тяжелую ситуацию 
можно продышать, вер-
нуть опору телу, ногам 
и так далее…

31 мая было принято 
решение о закрытии го-
рячей линии.

Дневник психолога эпохи коронавируса
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После полутора месяцев работы 
на горячей линии Елене Додатко самой 
понадобилась психологическая помощь.

«Начинали разговор 
с угроз и мата, 
а заканчивали Шекспиром»

Все 
о коронавирусе - 

в специальном 
разделе на сайте
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   Операторы работали в кол-центрах день и ночь, чтобы ни один звонок не остался без ответа. 
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Павел САДКОВ

Ровно 40 лет назад, 22 июля 
1980 года, пловец Владимир 
Сальников на Олимпиаде-80 в 
Москве установил уникальный 
мировой рекорд - впервые вы-
плыл на дистанции 1500 ме-
тров из 15 минут и стал одним 
из главных героев Игр.

«ЭТО БЫЛ 
ЗАПРЕЩЕННЫЙ ПРИЕМ»

- Владимир Валерьевич, 
помните момент, когда услы-
шали о бойкоте США?

- В конце января уже бы-
ло объявлено, что сборная 
США не приедет (США 
бойкотировали Олимпиаду 
в Москве из-за того, что в 
1979 году СССР ввел в Афга-
нистан «ограниченный 
воинский контин-
гент» для поддержки 
тогдашнего прави-
тельства, так назы-
ваемая афганская 
война. - Ред.). Мы в 
это время готовились 
на международных тур-
нирах во Франции и Гер-
мании. Там собирались все 
сильнейшие спортсмены. И, 
конечно, мы расстроились, 
когда узнали, что американ-
цы не приедут в Москву. И 
они расстроились. Мы же 
вместе завтракали каждое 
утро и после сообщения о 
том, что сборная США может 
отказаться ехать на Олим-
пиаду, мы сдвигали столы 
и сидели все вместе. Одной 
большой семьей, какой мы и 
являлись. Мы хотели, чтобы 
весь мир знал о том, что нас 
не рассорить.

КАК ОБМАНУТЬ 
ОРГАНИЗМ?

- Свой заплыв за четвертым 
олимпийским «золотом» в Сеу-
ле-1988 вы описали словами «в 
какой-то момент мне показа-
лось, что я умер». А от заплы-
вов в 1980-м какие остались 
эмоции?

- К этим Играм в Москве 

я подходил как абсолют-
ный фаворит. Выступал на 
Олимпиаде-1976 (где занял 
5-е место на дистанции 1500 
метров), был двукратным 
чемпионом мира, рекорд-
сменом мира на дистанции 
400, 800 метров. Конечно, 
ставил задачу не просто вы-
играть, а установить рекорд.

Все тренировки были зато-
чены под это. Нагрузки были 
колоссальные, но чувствовал, 
что это реально. На чемпио-
нате мира в Западном Бер-
лине до рекорда не хватило 
полутора секунд.

- Дома было легче плыть?
- С одной стороны, дома и 

стены помогают. С другой - 
все мои друзья спрашивали: 
«Ну, что? Будет рекорд?» Это 
сильно давило психологиче-
ски. 

- Бассейн «Олимпийский», 
который мы потеряли в этом 
году, помог?

- Да, так можно сказать. Он 
был оборудован вспомога-
тельным табло в зоне старта, 
и после поворота можно бы-
ло быстро зацепить взглядом 
промежуточный результат и 
внести коррективы. 

Я понимал, что шанс уста-
новить рекорд у меня есть. И 
все же нагрузки на дистанции 
были такие, что приходилось 
обманывать организм, я го-
ворил ему, что сегодня дис-
танция не 1500 метров, а 1400, 
ну а потом еще 100 метров. 
Потом этот же прием я ис-
пользовал на Играх в Сеуле. 
Было тяжело. С другой сторо-
ны, к этому мы готовились, и 
со стороны эту физическую 
усталость, даже боль, видно 
не было.

«ГУЛ САМОЛЕТА»
- Зал поддерживал?
- Еще бы! Последние сто 

метров слышался такой гул, 
будто реактивный самолет 
взлетает. Все понимали, что 
решается судьба уже не без-
оговорочного «золота», а и 
судьба мирового рекорда, что 
есть возможность преодолеть 
15-минутный рубеж. Плов-
цам плохо слышно то, что 
происходит снаружи, голо-
ва же полупогружена в воду. 
Но тот гул я ощущал кожей. 
И когда я увидел цифры на 
табло, что все стоят, то по-
нял: сбылось. Рекорд, золотая 
медаль...

Смотрите на сайте наш 
спецпроект «Олимпиада, 
которая изменила СССР»
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Спорт

Пловец Владимир САЛЬНИКОВ, 
вспоминая Олимпиаду-80: 

Когда нам объявили о бойкоте, 
мы с американцами 
сдвинули столы

 
Только что 

Владимир Сальников 
установил мировой 

рекорд на дистанции 
1500 метров и завоевал 

свою первую из трех 
золотых медалей 
Олимпиады-80.

Россия
www.kp.ru 922.07.2020

Екатерина 
Климова

Красавица актриса и мама четве-
рых детей увлеклась татуировками 

уже в зрелом возрасте и теперь 
не может остановиться. На правой 

ладони у звезды набито сердце, на 
ноге - надпись «Нет страха», на плече - 

четырехлистный клевер, на бедре - эффект-
ный орнамент. А кроме того, Екатерина Климова набила узоры в 
интимных местах. По словам знаменитости, каждое тату симво-
лизирует для нее новый этап в жизни.

Регина Тодоренко
На теле звезды «Орла и решки» на-

бито сразу несколько картинок: скри-
пичный ключ с нотой, мантра на иврите 
и крупные иероглифы на спине, из-за 
которых Регину в свое время забрако-
вали на кинопробах. Но памятнее дру-
гих - крошечная татуировка на пальце в 
виде треугольника и нескольких точек. 
Ее ведущая сделала на Таити особым 
древним способом и у самого знамени-
того местного мастера. Чтобы попасть 
к старцу, Тодоренко экономила на еде 
и ночлеге, но дедушка оказался слеп, 
а тату  - чудовищно кривым. Теперь 

узор напоминает о том, что 
стоит бояться своих 

желаний.

Младшая сестра Жанны Фриске, 
которая мечтает добиться в шоу-
бизнесе тех же высот, уже не раз 
экспериментировала с собствен-
ной внешностью - делала липосак-
цию, увеличивала губы, заплетала 
африканские косы... Татуиров-
ки  - еще одна страсть Фриске-
младшей. На днях Наташа набила 
уже третий узор. Спустя «восемь 
часов слез и боли» на бедре и яго-
дице начинающей певицы появился 
огромный тигр  - это год ее рож-
дения по восточному календарю.

Светская хроника

Алена МАРТЫНОВА

Когда как не летом 
разглядывать 
разрисованные тела 
знаменитостей.

«Рукава» и другие узоры на 
теле - вовсе не обязательно 
удел рэперов да новомодных 
блогеров. Побаловаться та-
тушками любят даже те ар-
тисты, которых мы привыкли 
считать консервативными.
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Евгений 
Плющенко

Плющенко стал первым зна-
менитым спортсменом, который 
нарушил негласное правило, что 
у фигуристов не должно быть 
тату. 10 лет назад он набил на 
руке фразу «Дорогу осилит 
идущий», а дальше пошло-по-
ехало, как по льду. Евгений 
часто выступает в Японии, 
и несколько татуировок 
ему сделал известный то-
кийский мастер, который 
разукрашивал участников 
группы Metalliсa. 
Так на правой 
руке Плющенко 
появился крест 
с крыльями на 
удачу, а на ле-
вой - скорпион и 
имя Яна на ки-
тайском - знак 
внимания жене 
Яне Рудков-
ской.

Пелагея
Певица-народница 

обожает татуировки, 
и чтобы они не слиш-

ком контрастировали с 
кокошником, делает их в 

незаметных местах. Так, еще 
в 18 лет Поля набила на по-
яснице абстрактный рисунок в 
арабском стиле. А через пять 
лет украсила ногу мехенди. Это 
узор, которым в Индии распи-
сывают невест. Местные жен-
щины считают, что мехенди 
приносит семейное счастье, 
защищает брак и помогает 
избежать неверности мужа. 
Вот только в наших широтах 
индийский амулет, похоже, не 
работает - хоккеист Телегин 
все-таки ушел от певицы.

Агата Муцениеце
После расставания с мужем Павлом Прилучным актриса, 

видимо, решила: с глаз долой - и с пальца вон. Пару 
лет назад после очередного разлада супруги, дабы 
укрепить брак, набили на безымянных пальчиках 
одинаковые тату в виде обручальных колец. 
«Чтобы в следующий раз, когда будем ругать-
ся, уже не смогли их снять»,  - рассказала 
тогда счастливая Агата. Зато колечко всегда 
можно перебить - и теперь на руке звезды 
красуется аккуратный графический рисунок.

Анастасия 
Волочкова

Цветок и надписи в восточном 
стиле на спине королевы шпагатов 
не просто украшение, а защита от 
дурного глаза. Эпатажной балери-
не регулярно приходится отбивать-

ся от нападок злопыхателей. 
Вот и решила Волочкова 

в одну из поездок в Та-
иланд сделать защит-
ную татуировку. Сим-
волы на спине Насти 
похожи на тату Ан-
джелины Джоли: 
говорят, рисунки им 
наносил один и тот 
же буддийский мо-
нах.
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Леонид Агутин
Тату 51-летний музы-

кант набил недавно од-
новременно с дочерью. 
20-летняя Лиза живет 
в Америке, у девушки 
своя рок-группа. Неуди-
вительно, что на руках 
отца и дочери красует-
ся надпись Liberamente, 
которая в переводе с 
итальянского означает 
«играть свободно». 
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Неизвестные тату звезд:

Пелагея защищается от измен, 
а Муцениеце сводит ошибки молодости
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Дочь Заворотнюк свела тату

В подростковом возрасте наследница «прекрасной няни» до-
ставила ей немало хлопот. Аня то наряжалась готом - в черные 
балахоны, ошейники и цепи, то красила волосы во все цвета 
радуги и делала пирсинг... А в 17 лет девушка набила тату на 
запястье - надпись, значение которой неизвестно, потому что 
Аня никогда не показывала ее целиком.

- У меня две татуировки, от одной из которых я сейчас му-
чительно избавляюсь, а вторую очень люблю, - призналась на 

днях дочка актрисы. Второй рисунок у Ани на спине 
и тщательно скрыт от посторонних глаз.

Наталья 
Фрискеag
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Павел САДКОВ

Ровно 40 лет назад, 22 июля 
1980 года, пловец Владимир 
Сальников на Олимпиаде-80 в 
Москве установил уникальный 
мировой рекорд - впервые вы-
плыл на дистанции 1500 ме-
тров из 15 минут и стал одним 
из главных героев Игр.

«ЭТО БЫЛ 
ЗАПРЕЩЕННЫЙ ПРИЕМ»

- Владимир Валерьевич, 
помните момент, когда услы-
шали о бойкоте США?

- В конце января уже бы-
ло объявлено, что сборная 
США не приедет (США 
бойкотировали Олимпиаду 
в Москве из-за того, что в 
1979 году СССР ввел в Афга-
нистан «ограниченный 
воинский контин-
гент» для поддержки 
тогдашнего прави-
тельства, так назы-
ваемая афганская 
война. - Ред.). Мы в 
это время готовились 
на международных тур-
нирах во Франции и Гер-
мании. Там собирались все 
сильнейшие спортсмены. И, 
конечно, мы расстроились, 
когда узнали, что американ-
цы не приедут в Москву. И 
они расстроились. Мы же 
вместе завтракали каждое 
утро и после сообщения о 
том, что сборная США может 
отказаться ехать на Олим-
пиаду, мы сдвигали столы 
и сидели все вместе. Одной 
большой семьей, какой мы и 
являлись. Мы хотели, чтобы 
весь мир знал о том, что нас 
не рассорить.

КАК ОБМАНУТЬ 
ОРГАНИЗМ?

- Свой заплыв за четвертым 
олимпийским «золотом» в Сеу-
ле-1988 вы описали словами «в 
какой-то момент мне показа-
лось, что я умер». А от заплы-
вов в 1980-м какие остались 
эмоции?

- К этим Играм в Москве 

я подходил как абсолют-
ный фаворит. Выступал на 
Олимпиаде-1976 (где занял 
5-е место на дистанции 1500 
метров), был двукратным 
чемпионом мира, рекорд-
сменом мира на дистанции 
400, 800 метров. Конечно, 
ставил задачу не просто вы-
играть, а установить рекорд.

Все тренировки были зато-
чены под это. Нагрузки были 
колоссальные, но чувствовал, 
что это реально. На чемпио-
нате мира в Западном Бер-
лине до рекорда не хватило 
полутора секунд.

- Дома было легче плыть?
- С одной стороны, дома и 

стены помогают. С другой - 
все мои друзья спрашивали: 
«Ну, что? Будет рекорд?» Это 
сильно давило психологиче-
ски. 

- Бассейн «Олимпийский», 
который мы потеряли в этом 
году, помог?

- Да, так можно сказать. Он 
был оборудован вспомога-
тельным табло в зоне старта, 
и после поворота можно бы-
ло быстро зацепить взглядом 
промежуточный результат и 
внести коррективы. 

Я понимал, что шанс уста-
новить рекорд у меня есть. И 
все же нагрузки на дистанции 
были такие, что приходилось 
обманывать организм, я го-
ворил ему, что сегодня дис-
танция не 1500 метров, а 1400, 
ну а потом еще 100 метров. 
Потом этот же прием я ис-
пользовал на Играх в Сеуле. 
Было тяжело. С другой сторо-
ны, к этому мы готовились, и 
со стороны эту физическую 
усталость, даже боль, видно 
не было.

«ГУЛ САМОЛЕТА»
- Зал поддерживал?
- Еще бы! Последние сто 

метров слышался такой гул, 
будто реактивный самолет 
взлетает. Все понимали, что 
решается судьба уже не без-
оговорочного «золота», а и 
судьба мирового рекорда, что 
есть возможность преодолеть 
15-минутный рубеж. Плов-
цам плохо слышно то, что 
происходит снаружи, голо-
ва же полупогружена в воду. 
Но тот гул я ощущал кожей. 
И когда я увидел цифры на 
табло, что все стоят, то по-
нял: сбылось. Рекорд, золотая 
медаль...

Смотрите на сайте наш 
спецпроект «Олимпиада, 
которая изменила СССР»
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Спорт

Пловец Владимир САЛЬНИКОВ, 
вспоминая Олимпиаду-80: 

Когда нам объявили о бойкоте, 
мы с американцами 
сдвинули столы

 
Только что 

Владимир Сальников 
установил мировой 

рекорд на дистанции 
1500 метров и завоевал 

свою первую из трех 
золотых медалей 
Олимпиады-80.
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Екатерина 
Климова

Красавица актриса и мама четве-
рых детей увлеклась татуировками 

уже в зрелом возрасте и теперь 
не может остановиться. На правой 

ладони у звезды набито сердце, на 
ноге - надпись «Нет страха», на плече - 

четырехлистный клевер, на бедре - эффект-
ный орнамент. А кроме того, Екатерина Климова набила узоры в 
интимных местах. По словам знаменитости, каждое тату симво-
лизирует для нее новый этап в жизни.

Регина Тодоренко
На теле звезды «Орла и решки» на-

бито сразу несколько картинок: скри-
пичный ключ с нотой, мантра на иврите 
и крупные иероглифы на спине, из-за 
которых Регину в свое время забрако-
вали на кинопробах. Но памятнее дру-
гих - крошечная татуировка на пальце в 
виде треугольника и нескольких точек. 
Ее ведущая сделала на Таити особым 
древним способом и у самого знамени-
того местного мастера. Чтобы попасть 
к старцу, Тодоренко экономила на еде 
и ночлеге, но дедушка оказался слеп, 
а тату  - чудовищно кривым. Теперь 

узор напоминает о том, что 
стоит бояться своих 

желаний.

Младшая сестра Жанны Фриске, 
которая мечтает добиться в шоу-
бизнесе тех же высот, уже не раз 
экспериментировала с собствен-
ной внешностью - делала липосак-
цию, увеличивала губы, заплетала 
африканские косы... Татуиров-
ки  - еще одна страсть Фриске-
младшей. На днях Наташа набила 
уже третий узор. Спустя «восемь 
часов слез и боли» на бедре и яго-
дице начинающей певицы появился 
огромный тигр  - это год ее рож-
дения по восточному календарю.

Светская хроника

Алена МАРТЫНОВА

Когда как не летом 
разглядывать 
разрисованные тела 
знаменитостей.

«Рукава» и другие узоры на 
теле - вовсе не обязательно 
удел рэперов да новомодных 
блогеров. Побаловаться та-
тушками любят даже те ар-
тисты, которых мы привыкли 
считать консервативными.
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Евгений 
Плющенко

Плющенко стал первым зна-
менитым спортсменом, который 
нарушил негласное правило, что 
у фигуристов не должно быть 
тату. 10 лет назад он набил на 
руке фразу «Дорогу осилит 
идущий», а дальше пошло-по-
ехало, как по льду. Евгений 
часто выступает в Японии, 
и несколько татуировок 
ему сделал известный то-
кийский мастер, который 
разукрашивал участников 
группы Metalliсa. 
Так на правой 
руке Плющенко 
появился крест 
с крыльями на 
удачу, а на ле-
вой - скорпион и 
имя Яна на ки-
тайском - знак 
внимания жене 
Яне Рудков-
ской.

Пелагея
Певица-народница 

обожает татуировки, 
и чтобы они не слиш-

ком контрастировали с 
кокошником, делает их в 

незаметных местах. Так, еще 
в 18 лет Поля набила на по-
яснице абстрактный рисунок в 
арабском стиле. А через пять 
лет украсила ногу мехенди. Это 
узор, которым в Индии распи-
сывают невест. Местные жен-
щины считают, что мехенди 
приносит семейное счастье, 
защищает брак и помогает 
избежать неверности мужа. 
Вот только в наших широтах 
индийский амулет, похоже, не 
работает - хоккеист Телегин 
все-таки ушел от певицы.

Агата Муцениеце
После расставания с мужем Павлом Прилучным актриса, 

видимо, решила: с глаз долой - и с пальца вон. Пару 
лет назад после очередного разлада супруги, дабы 
укрепить брак, набили на безымянных пальчиках 
одинаковые тату в виде обручальных колец. 
«Чтобы в следующий раз, когда будем ругать-
ся, уже не смогли их снять»,  - рассказала 
тогда счастливая Агата. Зато колечко всегда 
можно перебить - и теперь на руке звезды 
красуется аккуратный графический рисунок.

Анастасия 
Волочкова

Цветок и надписи в восточном 
стиле на спине королевы шпагатов 
не просто украшение, а защита от 
дурного глаза. Эпатажной балери-
не регулярно приходится отбивать-

ся от нападок злопыхателей. 
Вот и решила Волочкова 

в одну из поездок в Та-
иланд сделать защит-
ную татуировку. Сим-
волы на спине Насти 
похожи на тату Ан-
джелины Джоли: 
говорят, рисунки им 
наносил один и тот 
же буддийский мо-
нах.
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Леонид Агутин
Тату 51-летний музы-

кант набил недавно од-
новременно с дочерью. 
20-летняя Лиза живет 
в Америке, у девушки 
своя рок-группа. Неуди-
вительно, что на руках 
отца и дочери красует-
ся надпись Liberamente, 
которая в переводе с 
итальянского означает 
«играть свободно». 
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Неизвестные тату звезд:

Пелагея защищается от измен, 
а Муцениеце сводит ошибки молодости
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Дочь Заворотнюк свела тату

В подростковом возрасте наследница «прекрасной няни» до-
ставила ей немало хлопот. Аня то наряжалась готом - в черные 
балахоны, ошейники и цепи, то красила волосы во все цвета 
радуги и делала пирсинг... А в 17 лет девушка набила тату на 
запястье - надпись, значение которой неизвестно, потому что 
Аня никогда не показывала ее целиком.

- У меня две татуировки, от одной из которых я сейчас му-
чительно избавляюсь, а вторую очень люблю, - призналась на 

днях дочка актрисы. Второй рисунок у Ани на спине 
и тщательно скрыт от посторонних глаз.
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Ее ведущая сделала на Таити особым 
древним способом и у самого знамени-
того местного мастера. Чтобы попасть 
к старцу, Тодоренко экономила на еде 
и ночлеге, но дедушка оказался слеп, 
а тату  - чудовищно кривым. Теперь 

узор напоминает о том, что 
стоит бояться своих 

желаний.

re
gi

na
to

do
re

nk
o/

In
st

ag
ra

m

ag
at

aa
ga

ta
/

In
st

ag
ra

m



Россия
www.kp.ru10 22.07.2020 Испытано

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Недавно лидер «Машины 
времени» Андрей Макаревич 
отправился в города Золотого 
кольца, дабы показать новой 
супруге достопримечатель-
ности. И был поражен. При-
чем приятно - и Переславлем-
Залесским, и Ростовом 
Великим.

«Сегодня это отреставри-
рованные, чистые, ухожен-
ные провинциальные городки с 
приветливыми граж-
данами, хорошими 
гостиницами и 
ресторанами 
(по смешным 
ценам). Мо-
настыри дей-
ствующие, при 
этом открыты 
для посетителей. 
От былой депрессии нет 
и следа. Чудо!» - написал в соц-
сетях музыкант.

За несколько дней до рок-
звезды команда журналистов 
«Комсомолки» тоже выбралась 
в те места. Путешествием по 
Золотому кольцу назвать это 
нельзя - далеко не все города 
объехали. Но свое Золотое ко-
лечко у нас получилось.

ПЕРЕСЛАВЛЬ-ЗАЛЕССКИЙ
Итак, нам повезло дважды. 

Во-первых, попасть в сей уди-
вительный городок и всласть 
нагуляться. Во-вторых, за-
получить в экскурсоводы 
самого художественного 
руководителя МХАТ имени 
Горького Эдуарда Боякова 
- человека, влюбленного в 
Переславль-Залесский и да-
же написавшего о нем книгу. 

Бродя по сохранившимся 

валам крепости, 
никак не можешь по-

верить - ты в столице. Быв-
шей, правда. Но центр Рос-
сии реально мог укорениться 
здесь. В 1152 году князь 
Юрий Долгорукий заложил 
самый большой в тех местах 
город с прицелом на столицу 
всей Северо-Восточной Ру-
си. Больше него по площади 
укреплений были только Ки-
ев да Смоленск. Но не срос-
лось. Может быть, и к лучше-
му: более тихого, уютного и 
милого провинциального го-
родка трудно представить. Да 
еще богатого на историю. Не-
сколько монастырей, множе-
ство храмов, среди которых, 
конечно, выделяется Спасо-
Преображенский собор, за-
ложенный одновременно с 
городом и очень похожий на 
церковь Покрова на Нерли. 
Точнее, это церковь похожа, 
ведь ее построили на десяток 
лет позже. В этом храме мо-
лился Александр Невский - 
он родился в тереме, что сто-
ял рядышком… 

Но самое примечательное 
место - набережная реки Тру-
беж: старые домики с резны-
ми наличниками, крохотные 
пристани с разноцветными 
деревянными лодками. 

Если идти вдоль течения, то 
выйдешь на бескрайнее Пле-
щеево озеро. Настолько спо-
койное, что кажется - по воде 
можно пройти, аки посуху. 

РОСТОВ ВЕЛИКИЙ
В голове не укладывается 

цифра 862 - год основания. 
Этот городок на целую чет-
верть тысячелетия старше 
Москвы!

Даже если вы впервые в Ро-
стове Великом, все равно вас 
будет преследовать стойкое 
ощущение знакомости все-
го и вся. Где-то мы все это 
уже видели… Конечно, ви-
дели. Сколько раз смотрели 
«Иван Васильевич меняет 
профессию»? Именно в Ро-
стовском кремле Гайдай и 
снимал исторические мо-
менты своей комедии. Вот 
здесь Милославского и Бун-
шу преследовали стрельцы, 
а тут сидел в позе задумчи-
вого Христа герой Яковлева, 
а отсюда стартовало войско 
в поход, распевая бессмерт-
ную «Ма-а-арусю…». Ну и, 
конечно, сцена на звоннице 
Успенского собора, где бе-
глецы из ХХ века исполнили 
«Чижик-пыжик» и «Подмо-
сковные вечера» на всех 15 
разнокалиберных колоколах, 
включая и самого большого - 
32-тонного «Сысоя». 

Тут стоит приобрести, кро-
ме медовухи, и местную гор-
дость финифть - драгоценные 
брошки, серьги и кулоны, по-
крытые специальной эмалью.  

ЮРЬЕВ-ПОЛЬСКИЙ
Почему Юрьев? Потому 

что основан, как и Пере-
славль-Залесский, в том 
же 1152 году тем же Юрием 
Долгоруким. 

Почему Польский? Польша 
тут ни при чем, а при чем - 
бескрайние истинно русские 
поля, которые его окружают. 
Хотя просторов по нашему 
пути следования было так 

много, что «Польский» мож-
но смело добавлять к любому 
городу. 

Когда-то в центре горо-
да находился деревянный 
кремль, обнесенный рвом. 
Кремль не сохранился. За-
то целехоньки ров и уди-
вительный Георгиевский 
собор. Построен он еще в 
1234 году и стал последним 
большим белокаменным хра-
мом, возведенным до татаро-
монгольского нашествия. 

Но не только этим знаме-
нит собор. Привлекают ту-
ристов стены, украшенные 
рельефами по библейским 
мотивам. Но более всего ин-
тересна выпуклая картинка, 
на которой изображен… слон. 
Как он туда попал - одному 
богу известно. 

Поиски этого рельефа - 
настоящий квест для тури-
стов. Где он находится, мы 
вам говорить не будем, чтобы 
не лишать удовольствия от-
крытия. Намекнем только, 
что где-то над центральным 
входом. 

БОГОЛЮБОВО
Церковь Покрова на Нерли 

стоит в чистом поле с 1165 
года. И хотя в ней нет празд-
ничной каравайности собора 
Василия Блаженного, она на-
всегда западает в душу.

Недаром легендарный ху-
дожник и реставратор Игорь 
Грабарь называл ее не только 
самым совершенным храмом, 
созданным на Руси, но и од-
ним из величайших памят-
ников мирового искусства.

Ученые высчитали, что 
древние мастера выбрали 
самое идеальное место для 
возведения храма. Красиво, 
видно со всех сторон. Правда, 
в советское время тут пустили 
ЛЭП. Это сильно подпортило 
эстетику, и фотографам при-
ходилось изгаляться, чтобы 
высоковольтные провода не 
попали в кадр. 
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От станции Боголюбово 
до церкви Покрова 

на Нерли можно пешком. 
А можно 

и на такой повозке. 

  Золотое     колечко России
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В Ростовском кремле снимался «Иван Васильевич меняет профессию». 
С тех пор много чего поменялось в лучшую сторону.
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Спасо-
Преображенский 

собор в Переславле-
Залесском. 

На переднем плане - 
памятник Александру 

Невскому, который 
родился рядом.

Еще больше 
фото - 
на сайте 
kp.ru

Читайте на стр. 16 - 17   �
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Евгений САЗОНОВ

Как на пару дней 
перенестись 
из бетонных джунглей 
в Древнюю Русь.

Золотое     
колечко 
России

Россия
www.kp.ru 1122.07.2020

РЕКА НЕРЛЬ 
(местечко 
Лучки - деревня 
Куменево)

Идеальный сплав, если 
вы идете с детьми или неопыт-
ными товарищами. Ибо на этом 
протяжении река не только уди-
вительно красива - с богатыми 
лесами и живописными обры-
вами, но и не менее удивительно 
безопасна. Глубина Нерли коле-
блется от по колено, до - редко 
- по плечи. 

Водный неспешный поход от 
местечка Лучки до деревни Ку-
менево на надувной байдарке 
в погожий денек займет ча-
сов шесть (это если совсем 
не грести и остановиться на 
полноценный обед).  В теории 
можно и сплавиться до самой 
церкви Покрова на Нерли. Но 
это уже дело не одного дня. Или 
одного - но с самого раннего 
утра до весьма позднего вечера.
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Слава богу, хватило ума и 
денег сдвинуть линию. 

Чтобы попасть к церкви, 
нужно пересечь железную 
дорогу. Лучше это делать че-
рез официальный и весьма 
удобный пешеходный виа-
дук. Хотя многие пользуются 
лазом в заборе рядом с же-
лезнодорожным мостом. Это 
как минимум неудобно - нет 
нормальных спусков и подъе-
мов - можно расшибиться. Да 
и летают тут высокоскорост-
ные поезда. Короче, лучше не 
рисковать. 

СУЗДАЛЬ
Город прекраснейших за-

катов. Точнее, город-заповед-
ник, стоящий на высоких бе-
регах реки Каменки, притоке 
той самой Нерли, с 1024 года.

С ним вы тоже знакомы не 
хуже, чем с Ростовом Вели-
ким. Опять же виновата вол-

шебная сила искусства. Здесь 
снимали «Женитьбу Бальза-
минова». Домик сохранил-
ся. Аура тоже. Как и кремль, 
и бесчисленное количество 

церквей, глядя на которые, 
сердце радуется. Можно гу-
лять просто без цели - и полу-
чать наслаждение от каждого 
шага.

на себе

  Золотое     колечко России
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Леонид ЗАХАРОВ

Похоже, у рестораторов Золотого кольца есть 
некое краткое пособие «Придумай имя рестора-
ну». Там все на одной страничке. В левой колонке 
прилагательные: царский, государев, купеческий, 
русский, боярский и т. д. (число и род прилага-
тельных могут изменяться). Во второй колон-
ке - существительные: двор, подворье, горница, 
палаты, трапезная. Берем одно слово из левой 
колонки, одно из правой - и готово название.

Кухня разнообразием не блещет. Даже суз-
дальский ресторанчик с обманчиво экзотическим 
названием «Лимпомпо» встретит вас стандарт-
ным набором русских специалитетов. С другой 
стороны, где еще откушать борщей, солянок, 
пирогов, блинов, как не здесь.

Еще одно правило тут усвоили отлично: уменьши-
тельные суффиксы - путь к процветанию. Борщец 
стоит дороже, чем просто борщ, а если он еще 
и по-купечески (боярски, старорусски), то и того 
дороже. Ничего не попишешь - красивый русский 
(старорусский, боярский, купеческий) обычай.

Вот два отличных варианта для застолья. 

«Попов луг». Это целый небольшой турком-
плекс недалеко от Переславля-Залесского. 
Живописная территория, деревянные терема, 
мини-зоопарк. Очень крепкий буквально по всем 
позициям ресторан - от солений и пельменей до 
карасей в сметане. Отличный квас.

«Ярославна». Это гостиничный комплекс 
ближе к Ростову Великому. На территории то-
же преобладают терема. В ресторане, даже не 
заглядывая в меню, сразу заказывайте щучьи 
котлеты. Во-первых, за знатока сойдете, сразу 
отношение другое. Во-вторых, это действитель-
но выдающиеся котлеты, не пожалеете. Для 
мясоедов, впрочем, тоже раздолье.

Медовуха - повсюду, вам ее будут предлагать 
на улице, в кафе и ресторанах. Кажущаяся со-
лидность места никак с качеством напитка не 
связана. 

Например, в едва ли не самом популярном 
суздальском ресторане «Гостиный двор» по-
дача весьма эффектная - несколько маленьких 

рюмочек на деревянной дощечке, в каждой 
рюмочке медовуха разная - с хреном, имбирем 
и т. д. Но качество так себе.

Езжайте в Ростов Великий. Там на территории 
кремля продается такая медовуха, от одного 
глотка которой становится понятно, как фраза 
«веселие Руси есть пити» могла возникнуть за 
несколько веков до появления ректификацион-
ной колонны.

В Переславле-Залесском есть лавка «Мед и 
сыр». Загляните, сыры там есть интересные (все 
от местных мастеров). Самый лучший - твердый, 
выдержанный, цвета темного янтаря - вполне на 
уровне мировых стандартов. Но цена - 4500 руб. 
за килограмм. Спасибо, нет. Но имейте в виду, что 
в окрестностях есть фермы, куда можно заехать 
попробовать и купить сыра с собой за гораздо 
меньшие деньги. Самая известная, пожалуй,  - 
сыроварня Марии Коваль рядом с Переславлем-
Залесским. Покажут, расскажут, угостят.

Подготовил Евгений САЗОНОВ.

Чтоб вам вкусно было
 ■ НЮАНСЫ

Георгиевский 
собор в городке 
Юрьев-Польский 

весь украшен 
каменной 
резьбой.

Этот заморский зверь загадочным образом оказался 
на стене Георгиевского собора еще в 1234 году.

Суздаль славится 
красотой и природной, 

и рукотворной.

 ■ В ТЕМУ

Ложечка дегтя
Что действительно расстраивает, так 

это недостаточно развитый туристи-
ческий бизнес. Ну почему бы у того 
же Георгиевского храма не поставить 
пару экскурсоводов с задачей пока-
зать слона. Да и вообще, почему бы 
не распахнуть двери и не пустить всех 
желающих внутрь? 

Но настоящая проблема  - дороги. 
Центральные шоссе еще более-менее. 
Но стоит съехать к какой-либо окраин-
ной деревеньке (вполне жилой, не за-
брошенной), как трасса превращается 
в какой-то Сталинград после обстрела. 
Единственный способ сохранить подве-
ску - ползти со скоростью пешехода. 
И все равно - трясет до выскакивания 
пломб. Вот на этих ямах и ломается 
машина внутреннего туризма. А искрен-
не хотелось бы, чтобы она летела, как 
дивная птица-тройка. В те места, где 
есть что посмотреть. Их по Золотому 
кольцу предостаточно. 
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Недавно лидер «Машины 
времени» Андрей Макаревич 
отправился в города Золотого 
кольца, дабы показать новой 
супруге достопримечатель-
ности. И был поражен. При-
чем приятно - и Переславлем-
Залесским, и Ростовом 
Великим.

«Сегодня это отреставри-
рованные, чистые, ухожен-
ные провинциальные городки с 
приветливыми граж-
данами, хорошими 
гостиницами и 
ресторанами 
(по смешным 
ценам). Мо-
настыри дей-
ствующие, при 
этом открыты 
для посетителей. 
От былой депрессии нет 
и следа. Чудо!» - написал в соц-
сетях музыкант.

За несколько дней до рок-
звезды команда журналистов 
«Комсомолки» тоже выбралась 
в те места. Путешествием по 
Золотому кольцу назвать это 
нельзя - далеко не все города 
объехали. Но свое Золотое ко-
лечко у нас получилось.

ПЕРЕСЛАВЛЬ-ЗАЛЕССКИЙ
Итак, нам повезло дважды. 

Во-первых, попасть в сей уди-
вительный городок и всласть 
нагуляться. Во-вторых, за-
получить в экскурсоводы 
самого художественного 
руководителя МХАТ имени 
Горького Эдуарда Боякова 
- человека, влюбленного в 
Переславль-Залесский и да-
же написавшего о нем книгу. 

Бродя по сохранившимся 

валам крепости, 
никак не можешь по-

верить - ты в столице. Быв-
шей, правда. Но центр Рос-
сии реально мог укорениться 
здесь. В 1152 году князь 
Юрий Долгорукий заложил 
самый большой в тех местах 
город с прицелом на столицу 
всей Северо-Восточной Ру-
си. Больше него по площади 
укреплений были только Ки-
ев да Смоленск. Но не срос-
лось. Может быть, и к лучше-
му: более тихого, уютного и 
милого провинциального го-
родка трудно представить. Да 
еще богатого на историю. Не-
сколько монастырей, множе-
ство храмов, среди которых, 
конечно, выделяется Спасо-
Преображенский собор, за-
ложенный одновременно с 
городом и очень похожий на 
церковь Покрова на Нерли. 
Точнее, это церковь похожа, 
ведь ее построили на десяток 
лет позже. В этом храме мо-
лился Александр Невский - 
он родился в тереме, что сто-
ял рядышком… 

Но самое примечательное 
место - набережная реки Тру-
беж: старые домики с резны-
ми наличниками, крохотные 
пристани с разноцветными 
деревянными лодками. 

Если идти вдоль течения, то 
выйдешь на бескрайнее Пле-
щеево озеро. Настолько спо-
койное, что кажется - по воде 
можно пройти, аки посуху. 

РОСТОВ ВЕЛИКИЙ
В голове не укладывается 

цифра 862 - год основания. 
Этот городок на целую чет-
верть тысячелетия старше 
Москвы!

Даже если вы впервые в Ро-
стове Великом, все равно вас 
будет преследовать стойкое 
ощущение знакомости все-
го и вся. Где-то мы все это 
уже видели… Конечно, ви-
дели. Сколько раз смотрели 
«Иван Васильевич меняет 
профессию»? Именно в Ро-
стовском кремле Гайдай и 
снимал исторические мо-
менты своей комедии. Вот 
здесь Милославского и Бун-
шу преследовали стрельцы, 
а тут сидел в позе задумчи-
вого Христа герой Яковлева, 
а отсюда стартовало войско 
в поход, распевая бессмерт-
ную «Ма-а-арусю…». Ну и, 
конечно, сцена на звоннице 
Успенского собора, где бе-
глецы из ХХ века исполнили 
«Чижик-пыжик» и «Подмо-
сковные вечера» на всех 15 
разнокалиберных колоколах, 
включая и самого большого - 
32-тонного «Сысоя». 

Тут стоит приобрести, кро-
ме медовухи, и местную гор-
дость финифть - драгоценные 
брошки, серьги и кулоны, по-
крытые специальной эмалью.  

ЮРЬЕВ-ПОЛЬСКИЙ
Почему Юрьев? Потому 

что основан, как и Пере-
славль-Залесский, в том 
же 1152 году тем же Юрием 
Долгоруким. 

Почему Польский? Польша 
тут ни при чем, а при чем - 
бескрайние истинно русские 
поля, которые его окружают. 
Хотя просторов по нашему 
пути следования было так 

много, что «Польский» мож-
но смело добавлять к любому 
городу. 

Когда-то в центре горо-
да находился деревянный 
кремль, обнесенный рвом. 
Кремль не сохранился. За-
то целехоньки ров и уди-
вительный Георгиевский 
собор. Построен он еще в 
1234 году и стал последним 
большим белокаменным хра-
мом, возведенным до татаро-
монгольского нашествия. 

Но не только этим знаме-
нит собор. Привлекают ту-
ристов стены, украшенные 
рельефами по библейским 
мотивам. Но более всего ин-
тересна выпуклая картинка, 
на которой изображен… слон. 
Как он туда попал - одному 
богу известно. 

Поиски этого рельефа - 
настоящий квест для тури-
стов. Где он находится, мы 
вам говорить не будем, чтобы 
не лишать удовольствия от-
крытия. Намекнем только, 
что где-то над центральным 
входом. 

БОГОЛЮБОВО
Церковь Покрова на Нерли 

стоит в чистом поле с 1165 
года. И хотя в ней нет празд-
ничной каравайности собора 
Василия Блаженного, она на-
всегда западает в душу.

Недаром легендарный ху-
дожник и реставратор Игорь 
Грабарь называл ее не только 
самым совершенным храмом, 
созданным на Руси, но и од-
ним из величайших памят-
ников мирового искусства.

Ученые высчитали, что 
древние мастера выбрали 
самое идеальное место для 
возведения храма. Красиво, 
видно со всех сторон. Правда, 
в советское время тут пустили 
ЛЭП. Это сильно подпортило 
эстетику, и фотографам при-
ходилось изгаляться, чтобы 
высоковольтные провода не 
попали в кадр. 
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От станции Боголюбово 
до церкви Покрова 

на Нерли можно пешком. 
А можно 

и на такой повозке. 

  Золотое     колечко России
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В Ростовском кремле снимался «Иван Васильевич меняет профессию». 
С тех пор много чего поменялось в лучшую сторону.
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Спасо-
Преображенский 

собор в Переславле-
Залесском. 

На переднем плане - 
памятник Александру 

Невскому, который 
родился рядом.

Еще больше 
фото - 
на сайте 
kp.ru

Читайте на стр. 16 - 17   �
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Евгений САЗОНОВ

Как на пару дней 
перенестись 
из бетонных джунглей 
в Древнюю Русь.

Золотое     
колечко 
России

Россия
www.kp.ru 1122.07.2020

РЕКА НЕРЛЬ 
(местечко 
Лучки - деревня 
Куменево)

Идеальный сплав, если 
вы идете с детьми или неопыт-
ными товарищами. Ибо на этом 
протяжении река не только уди-
вительно красива - с богатыми 
лесами и живописными обры-
вами, но и не менее удивительно 
безопасна. Глубина Нерли коле-
блется от по колено, до - редко 
- по плечи. 

Водный неспешный поход от 
местечка Лучки до деревни Ку-
менево на надувной байдарке 
в погожий денек займет ча-
сов шесть (это если совсем 
не грести и остановиться на 
полноценный обед).  В теории 
можно и сплавиться до самой 
церкви Покрова на Нерли. Но 
это уже дело не одного дня. Или 
одного - но с самого раннего 
утра до весьма позднего вечера.
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Слава богу, хватило ума и 
денег сдвинуть линию. 

Чтобы попасть к церкви, 
нужно пересечь железную 
дорогу. Лучше это делать че-
рез официальный и весьма 
удобный пешеходный виа-
дук. Хотя многие пользуются 
лазом в заборе рядом с же-
лезнодорожным мостом. Это 
как минимум неудобно - нет 
нормальных спусков и подъе-
мов - можно расшибиться. Да 
и летают тут высокоскорост-
ные поезда. Короче, лучше не 
рисковать. 

СУЗДАЛЬ
Город прекраснейших за-

катов. Точнее, город-заповед-
ник, стоящий на высоких бе-
регах реки Каменки, притоке 
той самой Нерли, с 1024 года.

С ним вы тоже знакомы не 
хуже, чем с Ростовом Вели-
ким. Опять же виновата вол-

шебная сила искусства. Здесь 
снимали «Женитьбу Бальза-
минова». Домик сохранил-
ся. Аура тоже. Как и кремль, 
и бесчисленное количество 

церквей, глядя на которые, 
сердце радуется. Можно гу-
лять просто без цели - и полу-
чать наслаждение от каждого 
шага.

на себе

  Золотое     колечко России
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Леонид ЗАХАРОВ

Похоже, у рестораторов Золотого кольца есть 
некое краткое пособие «Придумай имя рестора-
ну». Там все на одной страничке. В левой колонке 
прилагательные: царский, государев, купеческий, 
русский, боярский и т. д. (число и род прилага-
тельных могут изменяться). Во второй колон-
ке - существительные: двор, подворье, горница, 
палаты, трапезная. Берем одно слово из левой 
колонки, одно из правой - и готово название.

Кухня разнообразием не блещет. Даже суз-
дальский ресторанчик с обманчиво экзотическим 
названием «Лимпомпо» встретит вас стандарт-
ным набором русских специалитетов. С другой 
стороны, где еще откушать борщей, солянок, 
пирогов, блинов, как не здесь.

Еще одно правило тут усвоили отлично: уменьши-
тельные суффиксы - путь к процветанию. Борщец 
стоит дороже, чем просто борщ, а если он еще 
и по-купечески (боярски, старорусски), то и того 
дороже. Ничего не попишешь - красивый русский 
(старорусский, боярский, купеческий) обычай.

Вот два отличных варианта для застолья. 

«Попов луг». Это целый небольшой турком-
плекс недалеко от Переславля-Залесского. 
Живописная территория, деревянные терема, 
мини-зоопарк. Очень крепкий буквально по всем 
позициям ресторан - от солений и пельменей до 
карасей в сметане. Отличный квас.

«Ярославна». Это гостиничный комплекс 
ближе к Ростову Великому. На территории то-
же преобладают терема. В ресторане, даже не 
заглядывая в меню, сразу заказывайте щучьи 
котлеты. Во-первых, за знатока сойдете, сразу 
отношение другое. Во-вторых, это действитель-
но выдающиеся котлеты, не пожалеете. Для 
мясоедов, впрочем, тоже раздолье.

Медовуха - повсюду, вам ее будут предлагать 
на улице, в кафе и ресторанах. Кажущаяся со-
лидность места никак с качеством напитка не 
связана. 

Например, в едва ли не самом популярном 
суздальском ресторане «Гостиный двор» по-
дача весьма эффектная - несколько маленьких 

рюмочек на деревянной дощечке, в каждой 
рюмочке медовуха разная - с хреном, имбирем 
и т. д. Но качество так себе.

Езжайте в Ростов Великий. Там на территории 
кремля продается такая медовуха, от одного 
глотка которой становится понятно, как фраза 
«веселие Руси есть пити» могла возникнуть за 
несколько веков до появления ректификацион-
ной колонны.

В Переславле-Залесском есть лавка «Мед и 
сыр». Загляните, сыры там есть интересные (все 
от местных мастеров). Самый лучший - твердый, 
выдержанный, цвета темного янтаря - вполне на 
уровне мировых стандартов. Но цена - 4500 руб. 
за килограмм. Спасибо, нет. Но имейте в виду, что 
в окрестностях есть фермы, куда можно заехать 
попробовать и купить сыра с собой за гораздо 
меньшие деньги. Самая известная, пожалуй,  - 
сыроварня Марии Коваль рядом с Переславлем-
Залесским. Покажут, расскажут, угостят.

Подготовил Евгений САЗОНОВ.

Чтоб вам вкусно было
 ■ НЮАНСЫ

Георгиевский 
собор в городке 
Юрьев-Польский 

весь украшен 
каменной 
резьбой.

Этот заморский зверь загадочным образом оказался 
на стене Георгиевского собора еще в 1234 году.

Суздаль славится 
красотой и природной, 

и рукотворной.

 ■ В ТЕМУ

Ложечка дегтя
Что действительно расстраивает, так 

это недостаточно развитый туристи-
ческий бизнес. Ну почему бы у того 
же Георгиевского храма не поставить 
пару экскурсоводов с задачей пока-
зать слона. Да и вообще, почему бы 
не распахнуть двери и не пустить всех 
желающих внутрь? 

Но настоящая проблема  - дороги. 
Центральные шоссе еще более-менее. 
Но стоит съехать к какой-либо окраин-
ной деревеньке (вполне жилой, не за-
брошенной), как трасса превращается 
в какой-то Сталинград после обстрела. 
Единственный способ сохранить подве-
ску - ползти со скоростью пешехода. 
И все равно - трясет до выскакивания 
пломб. Вот на этих ямах и ломается 
машина внутреннего туризма. А искрен-
не хотелось бы, чтобы она летела, как 
дивная птица-тройка. В те места, где 
есть что посмотреть. Их по Золотому 
кольцу предостаточно. 
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Никита Кричевский: 
сколько будет стоить 
валюта к концу лета - 17.00 (мск)

Ставим в курс

Алиханов попросил Москву 
снять в Калининграде последние 
ограничения из-за коронавируса 

Продолжение на стр. 4 - 5   �

Владимир ВОРСОБИН

Местный чиновник 
рассказал «КП», что на самом 
деле творилось в крае 
при ныне арестованном 
Фургале. И почему 
за него поднялся народ.

Накануне приезда в Хабаровск нового 
врио губернатора Дегтярева (на фото)
журналист «КП» поговорил с человеком 
из правительства края, который успел по-
работать и при Фургале, и при его пред-
шественнике Шпорте, и даже при тяже-
ловесе Ишаеве (экс-губернаторе края и 
экс-министре Российской Федерации по 
развитию Дальнего Востока. - Ред.). Ему 
есть с чем сравнивать. 

Как встретил 
Хабаровск 
нового 
губернатора

Ждем открытия кафе и кинотеатров:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Госдума собирается 
ужесточить 
наказание 
за продажу курева 
детям до 18 лет.

Депутаты намерены 
внести изменения в Ад-
министративный кодекс. 
Увеличат в разы штрафы 
за продажу сигарет несо-
вершеннолетним (напом-
ним, на данный момент 
табак можно приобретать 
с 18 лет, хотя депутаты 
периодически предлагают 
повысить эту планку до 21 

года). Если сейчас торговцы 
куревом могут влететь на 5 
тысяч рублей, то после вне-
сения изменений штраф для 
физических лиц возрастет 
до 40 тысяч рублей. Санк-
ции для должностных лиц 
предлагают увеличить с 50 
до 70 тысяч рублей, юри-
дических  - со 150 до 300 
тысяч руб.

Второй блок поправок 
касается бездымного со-
сательного табака (сню-
са и насвая). За его сбыт 
гражданам светит 15 - 20 
тысяч рублей штрафа вме-
сто сегодняшних 2 - 4 тысяч 
рублей.

Ужесточение штрафов за 
снюсы связано с широким 
распространением среди 
молодежи так называемых 
никпэков - никотиновых па-
кетиков, утверждает глав-
ный редактор отрасле-
вого информ агентства 
«Русский табак» Максим 
Королев.

- В этих пакетиках фак-
тически опилки, пропи-
танные никотином. Про-
изводство стоит копейки, 
а продают этот яд моло-
дежи задорого. Поэтому 
мизерные штрафы нико-
го не пугали, - объясняет 
Королев.

Дым сигарет со штрафом

Калининградскую заявку о переходе к третьему этапу снятия ограничений должны 
рассмотреть в Роспотребнадзоре. Читайте на стр. 13   �

Элина ОГАНЕСЯН 
(«КП» - Владивосток»)

Пожар начался 
в доме, где мирно 
спали 15 человек.

На часах было около 
двух ночи. Дежурство стар-
ших лейтенантов Алексан-
дра Ляпина и Алексея 
Лексина (на фото) в при-
городе Арсеньева шло к 
концу, когда они замети-
ли зарево. Подумали, жгут 
траву, но на всякий случай 
решили убедиться. Подъе-
хали и увидели: беда. Горит 

дом, где, как выяснится 
позже, живут 15 человек.

- Мы начали стучать в 
окна, чтобы поднять лю-
дей,  - вспоминает Алек-
сандр Ляпин. - Первым выбе-
жал парень, рассказал, что 
ближе всех к очагу пожара 
живут пожилые супруги, им 
около 60 лет. Через дверь 
в их квартиру не зайдешь - 
там все огнем охвачено, по-
лезли в окно, разбудили их 
и вытащили. С одной сторо-
ны я выводил через окно, с 
улицы напарник принимал.

К счастью, никто из 
жильцов не пострадал 

- когда уже вовсю полы-
хала крыша, все были на 
улице. Дальше было дело 
пожарных...

- Мы просто оказались в 
нужное время в нужном ме-
сте. Все живы - это главное. 
Конечно, приятно, что по-
могли людям, последствия 
могли бы быть крайне груст-
ными, - говорит Александр 
Ляпин.

Причины пожара выясня-
ются.

Полицейские спасли 
людей ночью из огня

Газета нашего города � Калининград
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Не все пальме масленица
Белорусские ученые научились находить 
вредные пищевые «невидимки» 
в продуктах - стр. 10.

6 597 000

Среда
22 июля

№ 81 (27155 ) 
2020 год
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Ура! Нам включили горя-
чую воду и, наконец, мож-
но самую большую кастрю-
лю использовать для супа!

�  �  �
- Пап, а у тебя в дет-

стве был планшет?
- Нет, тогда и компью-

теров-то не было.
- А на чём ты тогда 

играл?
- На улице!

�  �  �
Дожили, блин.... Уже 

свежая медицинская ма-
ска на лице стала свиде-
тельством материального 
достатка и крутости…

�  �  �
Купил сахар, дрожжи. 

В выходные попробую 
изобрести вакцину от 
коронавируса.

�  �  �
Мне кажется, что мужи-

ки, которые ходят по горо-
ду в камуфляжных куртках, 
охотятся на женщин в лео-
пардвых лосинах.

�  �  �
- Какая странная у 

вас шпага, сударь.
- Это арматура, сэр.

�  �  �
Уважаемые сограждане! 

Не требуйте денег от госу-
дарства. Не для того оно 
их у вас отобрало.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Упражнение со штангой. 5. 
«Шерстяная пчела». 8. Страна 
на побережье Аравийского мо-
ря. 9. Дух дебрей. 10. Никого 
не щадит. 11. Кому Онассис 
предпочёл вдову Кеннеди? 12. 
Какой червь гложет любовь? 
17. «Игра в наслаждение 
праздностью» для Агаты Кри-
сти. 18. «Денежный урожай» 
от проката фильма. 20. Первый 
генеральный секретарь УЕФА, в 
честь которого назвали кубок 
для победителей ЧЕ. 21. Спорт 
на лыжах. 22. Второй месяц 
осени в Южном полушарии. 
23. Творческая «прихватиза-
ция». 25. Место на шестке 
русской печи. 26. Эстрадная 
звезда из комедии «Карты, 
деньги, два ствола». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Закре-

плён костылями. 2. Какому бо-
гу был посвящён главный храм 
Ангкор-Вата? 3. Ложе в боль-
ничной палате. 4. Какое изда-
ние может в пух и прах раз-
метать «благородный имидж» 
знаменитостей? 6. Хозяин Фо-
боса и Деймоса. 7. Столица, 
где установлен памятник блюду 
«севиче». 10. Какой епископ 
из романа «Происхождение» 
предостерегает паству от 
опасностей современных тех-
нологий? 13. Какую машину 
Реджи подарил Фрэнсис из 
криминального триллера «Ле-
генда»? 14. Какой русский тра-
гик прослыл главным конкурен-
том самого Павла Мочалова? 
15. Что связывает две капли 
воды? 16. Мажорный парень. 
19. Телевизионный ... фильма. 
24. Молочный напиток.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рывок. 5. Шмель. 8. Оман. 
9. Леший. 10. Время. 11. Каллас. 12. Скука. 17. Бильбоке. 
18. Сборы. 20. Делоне. 21. Биатлон. 22. Апрель. 23. Плагиат. 
25. Загнетка. 26. Стинг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рельс. 2. Вишну. 
3. Койка. 4. Таблоид. 6. Марс. 7. Лима. 10. Вальдеспино. 13. 
Кабриолет. 14. Каратыгин. 15. Похожесть. 16. Весельчак. 19. 
Показ. 24. Тан.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- И снова треугольники 
- но сегодня в более 
классическом варианте. 
Вишенки на ткани - 
отсыл к стилю пин-ап, 
распущенные белокурые локоны 
- комплимент русскости в самом 
романтичном её воплощении. Какое 
же счастье - эти солнечные дни!

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Мария 
ШЕСТЕРИКОВА, 

22 года, Самара:
- Работаю 

журналистом. 
Люблю 

экстремальные 
виды спорта, 

в свободное время 
занимаюсь музыкой. 

Мечтаю стать 
летчиком и работать 

в авиации.

ночью днем
Калининград +14…+15 +16…+18

Советск +13…+15 +16…+18

Балтийск +16…+17 +16…+17
Правдинск +13…+15 +16…+18
Светлогорск +15…+16 +16…+17

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 59 (норма 75)
Ветер - западный,
слабый, 2-3 м/с
Восход - 4.33 Луна
Закат - 20.54 в первой
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 23 июля

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
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Сергей  БОГРОВ

Антон Алиханов 
побывал на 
строительной площадке 
онкоцентра и пообещал 
проверять темп 
работы подрядчика 
ежемесячно.

Вчера губернатор Калинин-
градской области Антон Али-
ханов побывал в Родниках, 
где строится онкоцентр.

По словам директора по 
строительству компании-
генподрядчика «ПЭТРУСКо» 
Юрия Гаврилина, уже позади 
этап подготовки площадки, 

документации, передачи объ-
екта, ознакомления с доку-
ментацией.

- Налажено взаимодействие 
со всеми субподрядчиками, 
которые будут выполнять ра-
боты, с заказчиком, проекти-
ровщиком, теми органами, 
которые нас контролируют 
и предоставляют всю доку-
ментацию для строительства. 
Сейчас мы выходим на нор-
мальный режим работы - это 
ведение «общестроя» и инже-
нерных систем - и входим в 
график строительства, - ска-
зал Гаврилин.   

Юрий Гаврилин рассказал 
также, что сейчас ведутся 

общестроительные работы 
и монтаж внутренних и на-
ружных инженерных систем.

- Основные конструкции 
залиты на 90 процентов, пе-
риметр стен - на 80, и сейчас 
начинается внутренняя от-
делка блоков, - отметил ди-
ректор. - На возведении он-
коцентра работает порядка 70 
человек, в основном, из кали-
нинградских субподрядных 
организаций. Постепенно 
число строителей увеличит-
ся до 150. Около 70% занятых 
на строительстве онкоцентра 
- местные специалисты.

Антон Алиханов пообещал 
и дальше проводить ежеме-

сячный контроль строитель-
ства, а также поручил уста-
новить видеокамеры внутри 
объекта.

Глава региона также дал по-
ручение на этой неделе ре-
шить все вопросы с банком 
по упрощению процедуры 
расходования собственных 
средств подрядчика.

- Это позволит существенно 
нарастить количество людей 
на объекте, - заявил Антон 
Алиханов. - В пятницу я жду 
финального доклада, что с 
банком все решено и про-

блем с финансированием за 
счет собственных средств у 
подрядчика нет.

В конце 2019 года работы 
на строительстве онкоцентра 
были приостановлены из-за 
недобросовестного генпо-
дрядчика. Недавно состоя-
лось подписание контракта 
с новой компанией, работы 
возобновились. По новому 
техзаданию срок сдачи объ-
екта - май 2022 года, но, по 
заверению подрядчика, будет 
сделано все возможное для 
его сокращения.

среда
22 июля · 2020

Почему в аэропорту «Храброво» 
отменяют рейсы -

Читайте на > странице .

Как рассчитать стоимость 
одного дня безработного

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2729   (+11)
НА КАРАНТИНЕ   243   (-1)

человек за сутки

Онкоцентр в Калининграде: 

Рабочие приступили 
к внутренней отделке блоков

В настоящее время онкоцентр возводят 70 рабочих. В ближайшее время их должно стать 
вдвое больше.

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Как детское отделение превращается в поликлинику для взрослых 
Во вторник глава региона 

также проверил ход рекон-
струкции здания на улице 
Горького, 56, где ранее рас-
полагались отделения Дет-
ской областной больницы. 
После реконструкции здесь 
заработает  амбулаторно-

поликлиническое структур-
ное подразделение Горболь-
ницы № 4 Калининграда.

В ходе работ строители 
обновят фасад и укрепят 
фундамент здания, заменят 
межэтажные деревянные 
перекрытия на бетонную 

стяжку, системы водо-, 
тепло-, электроснабже-
ния, водоотведения и дру-
гие коммуникации. Будет 
благоустроена территория 
медицинского объекта.

Поликлиника рассчитана 
на 246 посещений в смену 

- ориентировочно на 25-30 
тысяч населения. В соот-
ветствии с техническим 
заданием будут закуплены 
рентген-аппарат, флюоро-
граф, маммограф. Поми-
мо этого, за счет средств 
регионального бюджета 

больница дополнительно 
приобретет аппарат УЗИ 
экспертного класса, со-
временное оборудование 
для кабинетов офтальмо-
лога, оториноларинголога, 
гинеколога и других специ-
алистов.

Антон Алиханов пору-
чил при проведении бла-
гоустройства территории 
проработать вопрос о мак-
симальном сохранении зе-
леной зоны вокруг здания.

- Нет логики сносить де-
ревья, - заявил губернатор.

 ■ ВОПРОС РЕБРОМ

Когда перейдем 
на третий 
этап снятия 
ограничений?

Антон Алиханов оценил возможность ре-
гиона для перехода на третий этап снятий 
ограничений в связи с распространением 
COVID-19.

- Мы направили в Москву предложение 
перейти нам на третий этап. Не потому, 
что мы соответствуем критериям по рас-
пространенности заболевания, а в силу 
других наших обязательств - по наращива-
нию тестирования и другим вещам. Мы с 
вами находимся в нижней пятерке регио-
нов (по приросту новых случаев COVID-19) 
на протяжении нескольких недель по аб-
солютным числам. Но, к сожалению, ме-
тодика сформулирована таким образом, 
что перейти на третий этап снятия огра-
ничений самостоятельно мы не можем.  
Нужно предписание Роспотребнадзора, 
- пояснил глава региона.

Третий этап предусматривает открытие 
кафе и кинотеатров, проведение массо-
вых мероприятий и другие послабления. 

Меньше чем через год в этом здании на улице Горького 
в Калининграде откроется поликлиника для взрослых.
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Александр КАТЕРУША

Гостем программы 
«Говорит 
Калининград» на 
Радио «Комсомольская 
правда» стал 
председатель комитета 
территориального 
развития и 
строительства 
администрации города.

Спикер удивил информа-
цией о судьбе Двухъярусного 
моста, убедил владельцев га-
ражей не прятаться от реги-
страции, а также порадовался 
строительству школ и детских 
садов. Приводим самые инте-
ресные моменты беседы.

ПРО ШКОЛУ
- Мы можем похвастаться 

началом строительства новой, 
самой крупной по вместимо-
сти школы на Сельме, - по-
делился Артур Крупин. - 1725 
мест - проектная мощность. 
Сейчас подрядчик набирает 
обороты. Как обычно бывает 
на подготовительном этапе - 
решаются какие-то органи-
зационные вопросы, бывают 
сбои. Так же произошло и на 
этом объекте. Но сейчас под-
рядчик подтягивается: увели-
чиваются темпы и количество 
рабочих. Думаю, мы войдем в 
график в сентябре. Задача - до 
конца 2021 года этот объект 
завершить и ввести в эксплу-
атацию.

ПРО ДЕТСКИЕ САДЫ
- Основной ввод соци-

альных объектов приходит-
ся на конец года. В прошлом 
году мы в конце года ввели 
несколько садиков. Сейчас 
готовимся к вводу двух до-
школьных учреждений. Это 
новый детский сад на бульваре 
Борисовском на 225 мест и но-
вый корпус 72-го детского сада 
на улице Красной на 450 мест. 
На этих двух объектах строи-
тельство идет с опережением 
установленных сроков.

ПРО ГАРАЖИ
- Мы занимаемся присвое-

нием адресов в гаражных об-
ществах. Проводим ревизию, 
готовимся к принятию Госд-
мой нового закона, который 
будет регулировать деятель-
ность на территории гаражных 
обществ. 

Гараж - это объект недви-
жимости, который должен 
быть зарегистрирован. Если 
вы не хотите, чтобы в какой-
то момент при развитии тер-
ритории ваш гараж попал в 
перспективные планы и вы 
бы остались ни с чем, то нуж-
но, конечно, получить доку-
менты, все оформить. Гараж 
видно на карте города, но не 
видно в официальных ресур-
сах, в Росреестре. То есть его 
не существует с юридической 
точки зрения как объекта.

Даже если гаражное обще-
ство попадет в перспективные 
планы развития территорий, 
то вы по рыночной стоимости 
сможете получить компенса-
цию.

Неоформленных гаражей 
как объектов недвижимости 
оказалось очень много. Нам 
удалось с использованием раз-
личных баз присвоить адреса 

11333 гаражам. А у нас 20 тысяч 
гаражей физически существует 
в том или ином виде. Этим во-
просом надо заниматься. 

ПРО ДВУХЪЯРУСНЫЙ МОСТ
- Завершается проекти-

рование двух новых мостов 
- автодорожного и железно-
дорожного. Оба проекта на-
ходятся на госэкспертизе в 
Санкт-Петербурге. Примерно 
в августе ожидаем получения 
заключения - надеемся, по-
ложительного. И в этих двух 
проектах вопросов и меропри-
ятий, связанных с существую-
щим Двухъярусным мостом, 
нет. Ни капитальный ремонт, 
ни реконструкция, ни уж тем 
более его демонтаж. В связи с 
тем, что отсутствует решение, 
в каком виде и как он будет 
дальше существовать, в про-
ект какие-то мероприятия не 
закладывались. 

Мост является объектом 
культурного наследия мест-
ного значения, стоит на го-
сударственном учете. Пока в 
том или ином виде он остается. 
Надо будет принимать реше-
ние, потому что с точки зрения 
строительных конструкций, 

конечно, объект на возведение 
новых мостов не повлияет.

ПРО МОСТ У 
СПОРТКОМПЛЕКСА 
«ЮНОСТЬ»

- Мы получили положи-
тельное заключение госэк-
спертизы. Сейчас идут про-
цессы формирования бюджета 
на 2021-22 годы. Мы готовим 
заявки, расчеты, паспорта ин-
вестиционных проектов. Мы 
договорились с инвестором 
(который построил гости-
ницу на набережной Гюго) 
выполнить археологические 
разведки. К ним уже присту-
пили. Если мы их выполним 
сейчас, это даст возможность 
при успешном выборе под-
рядчика и при наличии раз-
решения сразу приступить к 
строительству этого объекта. 
Раскопки будут идти два меся-
ца. На возведение моста уйдет 
12-14 месяцев. К концу 2021 
года можем завершить строи-
тельство, если подрядчик бу-
дет добросовестным.

ПРО ПЕРЕСАДОЧНЫЕ УЗЛЫ
- Вопрос деавтомобилиза-

ции центральной части Ка-

лининграда и вообще схемы 
передвижения по городу ре-
шены в генплане, утверж-
денном в 2016 году. У нас 11 
новых транспортно-переса-
дочных узлов, и два существу-
ющих - Северный и Южный 
вокзалы. По новым узлам мы 
разрабатываем градострои-
тельную документацию. Это 
«Брусничка» в конце про-
спекта Победы, «Северный» 
на Невского,  «Юго-Запад» в 
районе Камской, «Северо-За-
пад» в районе Челнокова. Все 
эти транспортно-пересадоч-
ные узлы (ТПУ) привязаны к 
железной дороге. 

ТПУ - большой функцио-
нальный комплекс. Прежде 
всего смысл его создания свя-
зан с тем, чтобы весь поток, 
который идет в Калининград 
(60-80 тысяч автомобилей 
ежедневно), то есть личный 
транспорт, оставался на ТПУ 
и дальше - по системе едино-
го проездного билета чело-
век перемещается по городу 
и возвращается на транспор-
тно-пересадочный узел. Наша 
задача - создать условия для 
привлечения инвесторов на 
эту территорию. 
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РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
РАБОТА пенсионерам, в т.ч. 
военным. Тел. 8-911-865-27-
48.

РУКОВОДИТЕЛЬ ищет по-
мощника. Тел. 8-911-461-
41-43.

ПОДРАБОТКА на каникулах. 
Тел. 8-952-798-29-61.
ПРИМУ сотрудников без спе-
циальной подготовки. Тел. 
8-963-292-70-68.
ПРИЕМ заказов по телефону. 
Тел. 8-911-865-27-48.

РАБОТА, активным пенсио-
нерам. Тел. 8-911-851-01-
49.

ЧАСТИЧНАЯ занятость, под-
работка с накладными 3-4 ча-
са. Тел. 8-921-851-39-38.
НУЖЕН сотрудник с опытом 
ИП. Тел. 8-911-865-27-48.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62. 
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-
07-90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КУПЛЮ квартиру. Срочно. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
АВТОМОБИЛИ
КУПЛЮ иномарку на разбор-
ку. Тел. 8-9052-40-55-22.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АВАРИЙНАЯ по котлам, колон-

кам, по сантехнике, электри-
ке, водопроводу. Круглосу-
точно. 37-38-90,
АККУРАТНЫЕ отделочные 
работы:  шпаклевка, обои,  
плитка, ламинат. Сантехника, 
электрика.  Скидки  при за-

купке  материалов. Тел. 
(4012) 77-85-45.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 

Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43. Качест-
венный ремонт холодильников 
и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-
710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-

монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА».  Ре-
монт: TV,  ноутбуки, микро-
волновки и др. Тел. (4012) 39-
19-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Артур КРУПИН о стройках в Калининграде:

Самая большая школа - на Сельме, 
новые транспортные узлы - в мечтах
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Будущая школа на Сельме рассчитана на 1725 мест.

Артур 
Крупин.
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 ■ КОШЕЛЕК

В Калининграде рассчитали стоимость одного дня для безработного
Надежда РЖЕВСКАЯ

Специалисты Центра занятости 
населения разъяснили, в какие 
сроки выплачивается пособие

По данным министерства социальной 
политики Калининградской области, ко-
эффициент напряженности рабочей силы 
на регистрируемом рынке труда с начала 
года увеличился с 0,2 до 2,7 единицы. Речь 
идет о соотношении количества незанятых 
граждан на одну заявленную вакансию.

- По состоянию на начало июля в област-
ной службе занятости населения зареги-
стрирован 28031 безработный гражданин. 
Из них получают минимальное пособие - 16 
819 человек (это 60%), максимальное - 
11 212 человек, - приводят данные в ве-

домстве. По данным портала «Госуслуги», 
размер минимального пособия на сегодня 
составляет 4500 рублей, а максимального 
- 12130 рублей.

Специалисты Центра занятости населе-
ния напоминают, что сроки выплаты посо-
бия индивидуальны. 

ПО ФАКТУ БЕЗРАБОТИЦЫ
Начисление пособия по безработице про-

водится за фактическое количество дней 
безработицы. Поэтому первое начисление 
будет в день признания гражданина без-
работным, а сумма будет начисляться за 
период с момента подачи заявления до дня 
признания безработным. Таким образом, 
пособие перечисляется двумя частями, 
первая - по факту признания безработным, 
вторая - по факту прохождения перереги-
страции. Последующие выплаты пособия 

по безработице (если гражданин не на-
рушает законодательство о занятости 

населения) будут выплачиваться раз 
в месяц с даты перерегистрации до 
следующей перерегистрации.

Доплата к пособию на ребен-
ка в размере 3 000 ру-

блей (только одному 
из родителей) на-

значается неза-
висимо от даты 
увольнения на 
период: июнь, 

июль и август 
2020 года. 

КАК СЧИТАЮТ ПОСОБИЕ
Рассмотрим пример, когда 

гражданин дистанционно подал 
заявление на получение пособия 
по безработице 9 мая, а признан 

безработным 21 мая. И ему положен мак-
симальный размер пособия.

Размер пособия по безработице состав-
ляет 12130 рублей за 31 календарный 
день.

Считаем: 12130:31 = 391,29 рубля - та-
кова будет выплата за один календарный 
день.

За период, например, с 9 по 21 мая (13 
дней) гражданину начислено и выплачено 
5086,77 руб.

Причем 21 мая, в день, когда гражданин 
признан безработным, начислена сумма 
текущей выплаты, а 22 мая средства вы-
плачены (или отправлены по указанным 
реквизитам).

 ■ РЕЙТИНГ

Качество жизни 
оказалось на 
среднем уровне
Игорь ОРЕХОВ

Калининградская область 
отстала от лидеров, но далеко 
опередила аутсайдеров

Калининградская область оказалась в 
середине списка регионов по качеству 
жизни, составленного по заказу РБК 
агентством «Национальные кредитные 
рейтинги». Учитывались такие критерии, 
как уровень покупательской активности и 
сбережений населения, обеспеченность 
граждан жильем, медицинским и педаго-
гическим персоналом и так далее.

На первых позициях списка предсказу-
емо оказались обе российские столицы - 
Санкт-Петербург и Москва. Причем Питер, 
набравший 7 баллов, заметно опередил 
Первопрестольную (6,1 балла). «Тройку 
призеров» замкнула Белгородская об-
ласть (5,64 балла), следом за которой 
идут Подмосковье с 5,61 балла и Во-
ронежская область - у нее 5,31 балла.

В самом хвосте плетутся ушедшие в 
минус Калмыкия (-0,64 балла), Еврейская 
автономная область (-1,10 балла), Респу-
блика Алтай (-1,12 балла), Карачаево-Чер-
кесия (-1,15 балла) и Тыва (-1,79 балла).

Что до самой западной области России, 
то наш регион оценили в 3,42 балла. Как 
говорится, и похвастаться особо нечем, 
но и посыпать голову пеплом явно не 
стоит.
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21 июля в Калининграде напротив Музея изобразительных искусств установили фигурку хомлина. 
Имя для человечка со шляпой еще не придумали. Хомлин-мечтатель стал пятой мини-скульптурой 
из серии персонажей семьи хомлинов. Его родственники стали появляться в разных частях города 

с 2018 года. Создатели фигурок - художник Наталья Шевченко и скульптор Андрей Следков.

11 212 человек, - приводят данные в ве- вторая - по факту прохождения перереги-
страции. Последующие выплаты пособия 

по безработице (если гражданин не на-
рушает законодательство о занятости 

населения) будут выплачиваться раз 
в месяц с даты перерегистрации до 
следующей перерегистрации.

Доплата к пособию на ребен-
ка в размере 3 000 ру-

блей (только одному 
из родителей) на-

значается неза-
висимо от даты 
увольнения на 
период: июнь, 

июль и август 
2020 года. 

КАК СЧИТАЮТ ПОСОБИЕ
Рассмотрим пример, когда 

гражданин дистанционно подал 
Минимальное пособие получают 60% 

безработных калининградцев.
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Информационное сообщение о проведении торгов
Территориальное управление Федерального агентства по 

управлению государственным имуществом в Калининградской 
области – Организатор торгов (ОГРН: 1103926011177, г. Ка-
лининград, ул. Курортная, 1, тел. 8 (4012) 67-72-11; факс 
8(4012)67-72-00), руководствуясь Гражданским Кодексом РФ, 
Федеральным законом №229-ФЗ от 02.10.2007 года «Об ис-
полнительном производстве», Федеральным законом № 102-ФЗ 
от 16.07.1998 «Об ипотеке (залоге недвижимости), сообщает 
о проведении торгов по продаже залогового недвижимого иму-
щества.

Торги проводятся в форме аукциона (открытого по составу 
участников и открытого по форме подачи предложения о цене) в 
электронной форме на электронной площадке «РТС-Тендер», на-
ходящейся в сети интернет по адресу https://www.rts-tender.ru.

1. Требования к составу заявки на участие в аукционе 
и Порядок подачи заявок

1.1. Заявки подаются заявителем по форме, утверждаемой 
продавцом, (форма заявки размещена на сайтах: Росимущества 
в сети «Интернет» www.rosim.ru, официальном сайте Россий-
ской Федерации в сети «Интернет» www.torgi.gov.ru, на сайте 
электронной площадки www.rts-tender.ru).

1.2. В состав заявки входят следующие документы:
1) платежный документ с отметкой банка об исполнении, под-

тверждающий внесение заявителем задатка в счет обеспечения 
оплаты приобретения имущества на указанный в информацион-
ном сообщении счет;

2) заявка, образец размещен на сайтах www.rosim.ru, www.
torgi.gov.ru, www.rts-tender.ru, описки, исправления, помарки, 
зачеркнутые слова не допускаются;

3) доверенность на лицо, имеющее право действовать от 
имени заявителя, если заявка подается представителем заяви-
теля, оформленная в установленном порядке, или нотариально 
заверенная копия такой доверенности (в случае, если доверен-
ность на осуществление действий от имени заявителя подписа-
на лицом, уполномоченным руководителем юридического лица, 
заявка должна содержать также документ, подтверждающий 
полномочия этого лица);

4)
- для юридических лиц: полученная не ранее чем за шесть 

месяцев до даты размещения на официальном сайте торгов 
извещения о проведении аукциона выписка из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц или нотариально заве-
ренная копия такой выписки; заверенные копии учредительных 
документов заявителя; письменное решение соответствующего 
органа управления заявителя, разрешающее приобретение иму-
щества, если это необходимо в соответствии учредительными 
документами; документ, подтверждающий полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя; декларация о со-
ответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном 
виде, в свободной форме); 

- для индивидуальных предпринимателей: полученная не ранее 
чем за шесть месяцев до даты размещения на официальном сай-
те торгов извещения о проведении аукциона выписка из единого 
государственного реестра индивидуальных предпринимателей; 
копия паспорта заявителя (все листы); нотариально заверенная 
доверенность на лицо, уполномоченное действовать от имени 
заявителя в случае подачи заявки представителем заявителя; 
декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в 
письменном виде, в свободной форме);

- для физических лиц: копия паспорта заявителя (все листы); 
нотариально заверенная доверенность представителя физиче-
ского лица в случае подачи заявки представителем заявителя; 
декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в 
письменном виде, в свободной форме);

- для иностранных граждан и иностранных юридических лиц: 
заявка на участие в торгах по установленной форме; надлежа-
щим образом заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического лица или физиче-
ского лица в качестве индивидуального предпринимателя в соот-
ветствии с законодательством соответствующего государства 
и документов, удостоверяющих личность физического лица; 
нотариально заверенная доверенность представителя физиче-
ского лица в случае подачи заявки представителем заявителя; 
декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в 
письменном виде, в свободной форме).

2. Требования к участникам торгов
К участию в торгах допускаются юридические и физические 

лица, представившие в оговоренные в информационном сооб-
щении сроки, оформленные надлежащим образом документы, 
указанные в п. 3 настоящего информационного сообщения, 
претендующее на заключение договора, соответствующие тре-
бованиям настоящего информационного сообщения и законода-
тельства РФ.

3. Порядок ознакомления с документами на 
имущество

Получить дополнительную информацию о торгах и о правилах 
их проведения, ознакомиться с формой заявления, с проектом 
договора купли-продажи можно на официальном сайте http://
www.torgi.gov.ru, сайте электронной торговой площадки на 
сайте https://www.rts-tender.ru и сайте Росимущества в сети 
«Интернет» www.rosim.ru. Ознакомление с документами на 
имущество, имеющимися в наличии у организатора торгов, осу-
ществляется путем направления запроса на электронную почту 
по адресу: tu39@rosim.ru, N.Sakanova@rosim.ru. Заявителю в 
запросе необходимо указать: ФИО, контактный телефон, адрес 
электронной почты. Ответ на запрос будет направлен на адрес 
электронной почты, указанный в запросе. 

4. Порядок оформления и подачи заявки
Заявка представляет собой полный комплект документов, 

представляемых заявителем для участия в аукционе. Заявка и 
все документы, связанные с этой заявкой, должны составляться 
на русском языке.

Заявитель направляет заявку с приложенными документами 
в установленный срок в форме скан-образов документов через 
электронную площадку. Документы, подаваемые юридическим 
лицом, направляются в виде скан-образов документов, подпи-
санных уполномоченным лицом и печатью организации. Заявка 

принимается электронной площадкой при условии наличия на 
счету заявителя достаточных денежных средств для обеспе-
чения участия в аукционе, в сумме, установленной электрон-
ной площадкой в соответствии с нормативными документами 
электронной площадки. Продавец не несет ответственность за 
несоответствие наличия (в том числе количества) документов, 
перечисленных в заявке, и фактического наличия (количества) 
документов. В день рассмотрения заявок заявителю электрон-
ной площадкой направляется уведомление о допуске/не до-
пуске к участию в аукционе. Заявитель вправе подать только 
одну заявку в отношении лота аукциона с полным пакетом до-
кументов по нему. Заявитель подает заявку на участие в аук-
ционе в сроки, установленные в информационном сообщении. 
Заявитель несет все расходы, связанные с подготовкой и по-
дачей своей заявки на участие в аукционе, а продавец не несет 
при этом обязательств по расходам, за исключением случаев, 
прямо предусмотренных действующим законодательством. По-
дача заявки осуществляется через электронную площадку в 
соответствии с регламентом электронной торговой площадки, 
размещенным на сайте https://www.rts-tender.ru, в подразделе 
«Документы Электронной площадки «РТС-тендер» для проведе-
ния имущественных торгов» раздела «Имущество», иными нор-
мативными документами электронной площадки. Участие в тор-
гах производится в соответствии с тарифами, установленными 
нормативными документами электронной площадки и размещен-
ными на сайте https://www.rts-tender.ru, в разделе «Тарифы». 
Декларация о соответствии претендента требованиям п. 5 ст. 
449.1 ГК РФ изготавливается в простой письменной форме, из 
содержания должно следовать заявление о соответствии пре-
тендента требованиям указанной нормы. 

5. Порядок и срок отзыва заявок
Заявитель вправе отозвать заявку в любое время до момента 

окончания подачи заявок на участие в аукционе путем направ-
ления соответствующего уведомления оператору электронной 
площадки.

6. Порядок приема и рассмотрения заявок на участие 
в аукционе

Срок начала подачи заявок - 24 июля 2020 г. в 10.00 
по московскому времени.

Срок окончания подачи заявок - 12 августа 2020 г. в 
10.00 по московскому времени.

Прием заявок осуществляется через оператора электронной 
площадки.

Аукционная комиссия рассматривает заявки на предмет со-
ответствия требованиям, установленным в информационном со-
общении об аукционе, и соответствия заявителей требованиям, 
установленным настоящей документацией. Рассмотрение за-
явок состоится 17 августа 2020 г. в 10.00 по московскому 
времени по месту нахождения продавца. На основании резуль-
татов рассмотрения заявок на участие в аукционе комиссией 
принимается решение о допуске к участию в аукционе заявите-
ля и о признании заявителя участником торгов или об отказе в 
допуске такого заявителя к участию в аукционе.

7. Порядок проведения аукциона
Аукцион проводится 20 августа 2020 г. в 10 часов 00 

минут по московскому времени на электронной торго-
вой площадке, находящейся в сети интернет по адресу 
https://www.rts-tender.ru, в соответствии со ст. 87, 89, 
90 ФЗ от 02 октября 2007г. № 229-ФЗ «Об исполни-
тельном производстве», ст. 447-449 ГК РФ, регламентом 
электронной торговой площадки, размещенным на сай-
те https://www.rts-tender.ru, иными нормативными документами 
электронной площадки.

В аукционе могут участвовать только заявители, признанные 
участниками торгов. Продажа выставленного на торги имуще-
ства осуществляется по наивысшей предложенной цене, при 
этом цена продажи не может быть ниже установленной мини-
мальной начальной цены продажи имущества, а так же равной 
минимальной начальной цене продажи имущества. Победителем 
торгов признается лицо, предложившее наиболее высокую цену 
за предмет торгов. Протокол об итогах аукциона подписывается 
членами аукционной комиссии и победителем аукциона в день 
проведения аукциона. Данный протокол является основанием 
для заключения договора купли-продажи. Оплата приобретае-
мого имущества победителем торгов производится в течение 
пяти дней с даты подписания протокола об итогах проведения 
аукциона на счет продавца.

8. Порядок заключения договора
Договор купли-продажи заключается в течение пяти дней с 

момента внесения покупной цены. Победитель торгов самостоя-
тельно осуществляет снятие арестов, запретов на совершение 
регистрационных действий иных обременений имущества, обра-
тившись к судебному приставу-исполнителю, передавшему иму-
щество для реализации, а также в суды, вынесшие соответству-
ющие судебные акты, органы государственной и муниципальной 
власти.

На основании части 1 статьи 42 Федерального закона от 
13.07.2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» договоры купли-продажи доли (долей) в общей 
долевой собственности на арестованный объект недвижимого 
имущества, принадлежащего нескольким должникам, подлежат 
нотариальному удостоверению. Победитель торгов несет все 
расходы, связанные с удостоверением вышеуказанных догово-
ров.

В случае нотариального удостоверения договора купли-прода-
жи Победитель предоставляет Продавцу нотариально заверен-
ное согласие супруга на приобретение имущества не позднее 
дня заключения договора купли-продажи. 

9. Порядок внесения задатка
Настоящее информационное сообщение является публичной 

офертой для заключения договора о задатке в соответствии со 
статьей 437 Гражданского кодекса Российской Федерации, а 
подача заявителем заявки и перечисление задатка являются ак-
цептом такой оферты, после чего договор о задатке считается 
заключенным в письменной форме.

Задатки вносятся на счет:
Получатель: 
ООО «РТС-тендер»;

Наименование банка: МОСКОВСКИЙ ФИЛИАЛ ПАО «СОВКОМ-
БАНК» Г. МОСКВА

Расчетный счет: 40702810600005001156
Корр. счет: 30101810945250000967
БИК: 044525967 ИНН: 7710357167
КПП: 773001001
Задаток должен поступить на вышеуказанный счет не позднее 

срока окончания приема заявок на участие в торгах.
10. Возврат задатка
Денежные средства, внесенные в качестве задатка на уча-

стие в аукционе победителем торгов зачитываются в качестве 
оплаты покупной цены имущества. При неперечислении покупа-
телем покупной цены в срок он считается уклонившимся от за-
ключения договора. В случае уклонения победителя аукциона от 
заключения договора задаток не возвращается.

Если торги не состоялись или отменены, задатки подлежат 
возврату заявителям. Задаток возвращается также лицам, ко-
торые участвовали в торгах, но не выиграли их. Возврат задат-
ка осуществляет оператор электронной площадки в течение 5 
(пяти) рабочих дней со дня подписания Протокола о результатах 
торгов.

11. Сведения о выставляемом на торги имуществе
На торги выставлено следующее арестованное залоговое не-

движимое имущество:
12116 Лот № 1 1/2 доли в праве собственности на 

квартиру общей площадью 55 кв.м., кадастровый номер: 
39:15:140417:71, расположенная по адресу: г. Калининград, 
ул. мл. лейтенанта Ротко, д. 6, кв. 2а. Обременение: арест, за-
лог. Правообладатель: Панкратов А.А. Начальная стоимость: 
616 000,00 (шестьсот шестнадцать тысяч) рублей, 00 коп. Сум-
ма задатка: 30 800,00 (тридцать тысяч восемьсот) рублей, 00 
коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

13077 Лот № 2. Квартира, общей площадью 32.90 кв.м, ка-
дастровый номер: 39:15:132514:531, расположенная по адре-
су: г. Калининград, ул. Гражданская, д.3, кв.11. Обременение: 
запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: Морозова 
Л.В. Начальная стоимость: 1 280 000,00 (один миллион двести 
восемьдесят тысяч) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 64 000,00 
(шестьдесят четыре тысячи) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% 
от начальной стоимости имущества.

13148 Лот № 3. Земельный участок из земель населенных 
пунктов для ведения личного подсобного хозяйства площадью 
22308 кв.м, кадастровый номер: 39:05:010901:21. Местополо-
жение установлено относительно ориентира, расположенного в 
границах участка. Почтовый адрес ориентира: Калининградская 
обл., р-н Зеленоградский, г. Зеленоградск, п. Клинцовка. Обре-
менение: запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 
Царан Ю.В. Начальная стоимость: 7 000 000,00 (семь миллио-
нов) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 350 000,00 (триста пять-
десят тысяч) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

 13186 Лот № 4. Квартира, общая площадь 66,7 кв.м, када-
стровый номер: 39:15:130813:1605, этаж № 7, расположенная 
по адресу: г. Калининград, ул. Горького, д.170 А, кв.97. Обреме-
нение: запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: Са-
гателян З.К. Начальная стоимость: 3 675 417,48 (три миллиона 
шестьсот семьдесят пять тысяч четыреста семнадцать) рублей, 
48 коп. Сумма задатка: 183 770,87 (сто восемьдесят три ты-
сячи семьсот семьдесят) рублей, 87 коп. Шаг аукциона: 1% от 
начальной стоимости имущества.

 13186 Лот № 5. Квартира, общая площадь 63,9 кв.м, када-
стровый номер: 39:15:130813:1600, этаж № 7, расположенная 
по адресу: г. Калининград, ул. Горького, д. 170 А, кв. 98. Обре-
менение: запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 
Сагателян З.К. Начальная стоимость: 3 357 840,15 (три милли-
она триста пятьдесят семь тысяч восемьсот сорок) рублей, 15 
коп. Сумма задатка: 167 892,01 (сто шестьдесят семь тысяч 
восемьсот девяносто два) рубля, 01 коп. Шаг аукциона: 1% от 
начальной стоимости имущества.

 13186 Лот № 6. Квартира, общая площадь 62,0 кв.м, када-
стровый номер: 39:15:130813:1613, этаж № 7, расположенная 
по адресу: г. Калининград, ул. Горького, д. 170 А, кв. 99. Обре-
менение: запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 
Сагателян З.К. Начальная стоимость: 3 261 988,80 (три милли-
она двести шестьдесят одна тысяча девятьсот восемьдесят во-
семь) рублей, 80 коп. Сумма задатка: 163 099,44 (сто шестьде-
сят три тысячи девяносто девять) рублей, 44 коп. Шаг аукциона: 
1% от начальной стоимости имущества.

 13217 Лот № 7. Земельный участок 287 кв.м, кадастровый 
номер: 39:03:010031:40; назначение объекта - для размещения 
объектов предпринимательской деятельности; местоположение 
установлено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Почтовый адрес ориентира: Калининградская 
обл., г. Гурьевск, ул. Ленина, 1 б. Обременение: запрещение 
регистрации, арест, ипотека. Правообладатель: Сысоев В.Б.. На-
чальная стоимость: 1 300 000,00 (один миллион триста тысяч) 
рублей, 00 коп. Сумма задатка: 65 000,00 (шестьдесят пять ты-
сяч) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости 
имущества.

 13217 Лот № 8. Земельный участок 1200 кв.м, кадастро-
вый номер: 39:03:040403:163; назначение объекта - индивиду-
альное жилищное строительство; местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного в границах участка. 
Почтовый адрес ориентира: Калининградская обл., Гурьевский 
р-н, пос. Моршанское, ул. Шоссейная. Обременение: запре-
щение регистрации, арест, ипотека. Правообладатель: Сысоев 
В.Б.. Начальная стоимость: 200 000,00 (двести тысяч) рублей, 
00 коп. Сумма задатка: 10 000,00 (десять тысяч) рублей, 00 
коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13457 Лот № 9. Квартира общей площадью 52,2 кв.м, этаж 
№ 11, кадастровый номер: 39:15:121034:1149, расположен-
ная по адресу: г. Калининград, Каштановая аллея, д.169, кв.94. 
Обременение: запрещение регистрации, ипотека, арест. Право-
обладатель: Зубашева Е.И. Начальная стоимость: 1 963 200,00 
(один миллион девятьсот шестьдесят три тысячи двести) рублей, 
00 коп. Сумма задатка: 98 160,00 (девяносто восемь тысяч сто 
шестьдесят) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.
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 13459 Лот № 10. Квартира площадью 52,00 кв.м, када-
стровый номер: 39:15:150825:519, расположенная по адресу: 
г. Калининград, ул. Минусинская, д.28, кв.241 Обременение: за-
прещение регистрации, ипотека, арест. Правообладатель: Кон-
драшина В.В. Начальная стоимость: 2 352 000,00 (два миллио-
на триста пятьдесят две тысячи) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 
117 600,00 (сто семнадцать тысяч шестьсот) рублей, 00 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13460 Лот № 11. Квартира, площадью 61.40 кв.м, када-
стровый номер: 39:15:131404:1337, расположенная по адре-
су: г. Калининград, ул. Горького, д. 156, кв. 10. Обременение: 
арест, ипотека. Правообладатель: Оноприенко А.Н. Начальная 
стоимость: 2 770 000,00 (два миллиона семьсот семьдесят ты-
сяч) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 138 500,00 (сто тридцать 
восемь тысяч пятьсот) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от на-
чальной стоимости имущества.

 13462 Лот № 12. Квартира, общей площадью 66 кв.м, 
кадастровый номер: 39:15:132501:2926, этаж № 12, располо-
женная по адресу: г. Калининград, ул. Ю.Гагарина, д.11, кв.250. 
Обременение: ипотека, арест, запрещение регистрации. Право-
обладатель: Локтин В.Г. Начальная стоимость: 3 670 000,00 (три 
миллиона шестьсот семьдесят тысяч) рублей, 00 коп. Сумма за-
датка: 183 500,00 (сто восемьдесят три тысячи пятьсот) рублей, 
00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

  13464 Лот № 13. Квартира, общей площадью 50.1 кв.м, 
этаж № 5, кадастровый номер: 39:15:130712:6776, располо-
женная по адресу: г. Калининград, ул. Согласия, д.17, кв.15. 
Обременение: арест, залог. Правообладатель: Червяков Е.С. 
Начальная стоимость: 2 800 000,00 (два миллиона восемьсот 
тысяч) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 140 000,00 (сто сорок 
тысяч) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимо-
сти имущества.

 13472 Лот № 14. Квартира, общей площадью 103.9 кв.м, 
кадастровый номер: 39:15:111019:166, этаж № 6, располо-
женная по адресу: г. Калининград, ул. Д.Донского, д.20, кв.21. 
Обременение: запрещение регистрации, ипотека. Правооблада-
тели: на праве общей долевой собственности Тагинцев А.М. и 
Тагинцева К.Б. по 1/2 за каждым. Начальная стоимость: 7 776 
000,00 (семь миллионов семьсот семьдесят шесть тысяч) ру-
блей, 00 коп. Сумма задатка: 388 800,00 (триста восемьдесят 
восемь тысяч восемьсот) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от 
начальной стоимости имущества.

 13489 Лот № 15. Квартира, общей площадью 56.2 кв.м, 
кадастровый номер: 39:15:121048:24, этаж № 5, расположен-
ная по адресу: г. Калининград, ул. Авторемонтная, д.14, кв.19. 
Обременение: арест, ипотека. Правообладатель: Диденко И.А. 
Начальная стоимость: 2 654 100,00 (два миллиона шестьсот 
пятьдесят четыре тысячи сто) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 
132 705,00 (сто тридцать две тысячи семьсот пять) рублей, 00 
коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13491 Лот № 16. Квартира, общей площадью 47.4 кв.м, ка-
дастровый номер: 39:21:010205:72, этаж № 2, расположенная 
по адресу: Калининградская обл., Багратионовский р-н, г. Мамо-
ново, ул. Каштановая, д.13, кв.5. Обременение: арест, ипоте-
ка. Правообладатель: Кубасова Н.Н. Начальная стоимость: 426 
000,00 (четыреста двадцать шесть тысяч) рублей, 00 коп. Сум-
ма задатка: 21 300,00 (двадцать одна тысяча триста) рублей, 
00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13492 Лот № 17. Квартира, общей площадью 26.1 кв.м, 
кадастровый номер 39:03:080817:2049, этаж № 3, располо-
женная по адресу: Калининградская обл., Гурьевский р-н, пос. 
Голубево, ул. Изумрудная, д.3, кв.42. Обременение: ипотека, 
арест, запрещение регистрации. Правообладатели: на праве 
общей совместной собственности Плисов М.И. и Плисова Е.А. 
Начальная стоимость: 1 139 200,00 (один миллион сто тридцать 
девять тысяч двести) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 56 960,00 
(пятьдесят шесть тысяч девятьсот шестьдесят) рублей, 00 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

  13561 Лот № 18. Квартира, общей площадью 30,5 кв.м, 
этаж №1, кадастровый номер: 39:03:020023:86, расположен-
ная по адресу: Калининградская обл., Гурьевский р-н, пос. Боль-
шое Исаково, ул. Кооперативная, д.6 А, кв.11. Обременение: 
запрещение регистрации, арест, ипотека. Правообладатель: 
Дворецкий Е.В. Начальная стоимость: 1 805 000,00 (один мил-
лион восемьсот пять тысяч) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 90 
250,00 (девяносто тысяч двести пятьдесят) рублей, 00 коп. Шаг 
аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13562 Лот №19. Квартира, две комнаты, общей площадью 
49,6 кв.м, этаж № 5, кадастровый номер: 39:15:132527:302, 
расположенная по адресу: г. Калининград, ул. Зарайская, д.7, 
кв.14. Обременение: арест, ипотека. Правообладатель: Плачин-
да Л.В. Начальная стоимость: 1 193 600,00 (один миллион сто 
девяносто три тысячи шестьсот) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 
59 680,00 (пятьдесят девять тысяч шестьсот восемьдесят) ру-
блей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости иму-
щества.

 13563 Лот № 20. Квартира, общей площадью 51,1 кв.м, 
этаж № 3, кадастровый номер: 39:18:010023:750, расположен-
ная по адресу: Калининградская обл., г. Светлый, ул. Парковая, 
д.1, кв.9. Обременение: арест, ипотека. Правообладатель: Кал-
мыков Р.А. Начальная стоимость: 1 076 800,00 (один миллион 
семьдесят шесть тысяч восемьсот) рублей, 00 коп. Сумма задат-
ка: 53 840,00 (пятьдесят три тысячи восемьсот сорок) рублей, 
00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13564 Лот № 21. Квартира, общей площадью 59 кв.м, этаж 
№ 5, кадастровый номер: 39:15:151408:278, расположенная 
по адресу: г. Калининград, ул. Эльблонгская, д.1а, кв.105. Обре-
менение: запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 
Сакович В.В. Начальная стоимость: 2 608 000,00 (два миллиона 
шестьсот восемь тысяч) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 130 
400,00 (сто тридцать тысяч четыреста) рублей, 00 коп. Шаг аук-
циона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13565 Лот № 22. Квартира, общей площадью 64,7 кв.м, 
этаж №4, кадастровый номер: 39:15:141309:2654, располо-
женная по адресу: г. Калининград, ул. Машиностроительная, 
д.118, кв.10. Обременение: запрещение регистрации, ипотека. 
Правообладатель: Скрынник А.В. Начальная стоимость: 1768 

000,00 (один миллион семьсот шестьдесят восемь тысяч) ру-
блей, 00 коп. Сумма задатка: 88 400,00 (восемьдесят восемь 
тысяч четыреста) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от началь-
ной стоимости имущества.

 13569 Лот № 23. Земельный участок, категория земель: 
земли сельскохозяйственного назначения - личное подсобное 
хозяйство, общей площадью 112216+/-2929.62 кв.м, кадастро-
вый номер: 39:12:030022:81. Местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного за пределами участ-
ка. Ориентир пос. Заповедное. Участок находится примерно в 
1000м по направлению на запад от ориентира. Почтовый адрес 
ориентира: Калининградская обл., Славский р-н, пос. Заповед-
ное. Обременение: запрещение регистрации, ипотека. Право-
обладатель: Нартикоев М.Т. Начальная стоимость: 210 405,00 
(двести десять тысяч четыреста пять) рублей, 00 коп. Сумма за-
датка: 10 520,25 (десять тысяч пятьсот двадцать) рублей, 25 
коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13569 Лот № 24. Земельный участок, категория земель: 
земли сельскохозяйственного назначения - личное подсобное 
хозяйство, общей площадью 111640+/-2950.45 кв.м, кадастро-
вый номер: 39:12:030022:72. Местоположение установлено от-
носительно ориентира, расположенного за пределами участка. 
Ориентир пос. Заповедное. Участок находится примерно в 2790 
м по направлению на запад от ориентира. Почтовый адрес ори-
ентира: Калининградская обл., Славский р-н, пос. Заповедное. 
Обременение: запрещение регистрации, ипотека. Правооблада-
тель: Нартикоев М.Т. Начальная стоимость: 209 325,00 (двести 
девять тысяч триста двадцать пять) рублей, 00 коп. Сумма за-
датка: 10 466,25 (десять тысяч четыреста шестьдесят шесть) 
рублей, 25 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости иму-
щества.

 13569 Лот № 25. Долевое право по 1/3 доли земельно-
го участка в полном объеме на земельный участок, категория 
земель: земли сельскохозяйственного назначения - личное под-
собное хозяйство, общей площадью 224553+/-4148.64 кв.м, 
кадастровый номер: 39:12:030401:47. Местоположение: Кали-
нинградская обл., Славский р-н, пос. Заповедное. Обременение: 
запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: Нартико-
ев М.Т. Начальная стоимость: 421 036,88 (четыреста двадцать 
одна тысяча тридцать шесть) рублей, 88 коп. Сумма задатка: 21 
051,84 (двадцать одна тысяча пятьдесят один) рубль, 84 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13569 Лот № 26. Долевое право по 1/2 доли земельного 
участка в полном объеме на земельный участок, категория зе-
мель: земли сельскохозяйственного назначения - личное подсоб-
ное хозяйство, общей площадью 48507+/-1927 кв.м, кадастро-
вый номер: 39:12:030402:155. Местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного за пределами участ-
ка. Ориентир п. Заповедное. Участок находится примерно в 650 
м по направлению на восток от ориентира п. Заповедное. Почто-
вый адрес ориентира: Калининградская обл., Славский р-н, пос. 
Заповедное. Обременение: запрещение регистрации, ипотека. 
Правообладатель: Нартикоев М.Т. Начальная стоимость: 90 
950,63 (девяносто тысяч девятьсот пятьдесят) рублей, 63 коп. 
Сумма задатка: 4 547,53 (четыре тысячи пятьсот сорок семь) 
рублей, 53 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости иму-
щества.

 13569 Лот № 27. Земельный участок, категория земель: 
земли сельскохозяйственного назначения - личное подсобное 
хозяйство, общей площадью 113953+/-2953.04 кв.м, кадастро-
вый номер: 39:12:030022:83. Местоположение установлено от-
носительно ориентира, расположенного за пределами участка. 
Ориентир пос. Заповедное. Участок находится примерно в 800м 
по направлению на запад от ориентира. Почтовый адрес ори-
ентира: Калининградская обл., Славский р-н, пос. Заповедное. 
Обременение: запрещение регистрации, ипотека. Правооблада-
тель: Нартикоев М.Т. Начальная стоимость: 213 661,88 (двести 
тринадцать тысяч шестьсот шестьдесят один) рубль, 88 коп. 
Сумма задатка: 10 683,09 (десять тысяч шестьсот восемьдесят 
три) рубля, 09 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости 
имущества.

 13569 Лот № 28. Долевое право по 1/3 доли земельно-
го участка в полном объеме на земельный участок, категория 
земель: земли сельскохозяйственного назначения - личное под-
собное хозяйство, общей площадью 62960+/-2196.23 кв.м, 
кадастровый номер: 39:12:030022:68. Местоположение уста-
новлено относительно ориентира, расположенного за преде-
лами участка. Ориентир п. Заповедное. Участок находится при-
мерно в 2170м по направлению на юго-запад от ориентира п. 
Заповедное. Почтовый адрес ориентира: Калининградская обл., 
Славский р-н, пос. Заповедное. Обременение: запрещение реги-
страции, ипотека. Правообладатель: Нартикоев М.Т. Начальная 
стоимость: 118 050,00 (сто восемнадцать тысяч пятьдесят) ру-
блей, 00 коп. Сумма задатка: 5 902,50 (пять тысяч девятьсот 
два) рубля, 50 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости 
имущества.

 13569 Лот № 29. Долевое право по 1/2 доли земельно-
го участка в полном объеме на земельный участок, категория 
земель: земли сельскохозяйственного назначения - личное 
подсобное хозяйство, общей площадью 115073+/-2967 кв.м, 
кадастровый номер: 39:12:030401:48. Местоположение уста-
новлено относительно ориентира, расположенного за преде-
лами участка. Ориентир п. Заповедное. Участок находится 
примерно в 750м по направлению на восток от ориентира пос. 
Заповедное. Почтовый адрес ориентира: Калининградская обл., 
Славский р-н, пос. Заповедное. Обременение: запрещение ре-
гистрации, ипотека. Правообладатель: Нартикоев М.Т. Началь-
ная стоимость: 215 761,88 (двести пятнадцать тысяч семьсот 
шестьдесят один) рубль, 88 коп. Сумма задатка: 10 788,09 (де-
сять тысяч семьсот восемьдесят восемь) рублей, 09 коп. Шаг 
аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13572 Лот № 30. 844/1000 доли в праве общей доле-
вой собственности на нежилое помещение, общей площадью 
1156,1 кв.м, этаж №3, кадастровый номер: 39:15:132327:119, 
адрес (местоположение): г. Калининград, Московский пр-т, 48 А, 
литер: XII из литера А. Обременение: запрещение регистрации, 
арест, ипотека. Правообладатель: Денисов И.В. Начальная стои-

мость: 17 397 984,41 (семнадцать миллионов триста девяносто 
семь тысяч девятьсот восемьдесят четыре) рубля, 41 коп. Сум-
ма задатка: 869 899,22 (восемьсот шестьдесят девять тысяч 
восемьсот девяносто девять) рублей, 22 коп. Шаг аукциона: 1% 
от начальной стоимости имущества.

 13572 Лот № 31. 1/2 доли в праве общей долевой соб-
ственности на нежилое помещение, общей площадью 754,8 
кв.м, этаж №1, кадастровый номер: 39:15:132327:117, адрес 
(местоположение): г. Калининград, Московский пр-т, 48 А литер: 
II из литера А. Обременение: запрещение регистрации, арест, 
ипотека. Правообладатель: Денисов И.В. Начальная стоимость: 
21 000 649,60 (двадцать один миллион шестьсот сорок девять) 
рублей, 60 коп. Сумма задатка: 1 050 032,48 (один миллион 
пятьдесят тысяч тридцать два) рубля, 48 коп. Шаг аукциона: 1% 
от начальной стоимости имущества.

  На повторные торги со снижением цены на 15% выставлено 
следующее арестованное залоговое недвижимое имущество:

 13127 Лот № 32. Квартира, площадью 31.9 кв.м, этаж  
№ 1, кадастровый номер: 39:02:010008:206, расположенная 
по адресу: Калининградская область, г. Гвардейск, ул. Степа-
на Казака, д.15, кв.2. Обременение: арест, залог. Правообла-
датель: Гурбанова С.В. Начальная цена: 768 400,00 (семьсот 
шестьдесят восемь тысяч четыреста) рублей, 00 коп. Сумма за-
датка: 38 420,00 (тридцать восемь тысяч четыреста двадцать) 
рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости иму-
щества.

 13128 Лот № 33. Нежилое помещение-склад-магазин 93.3 
кв.м, мансарда №2, кадастровый номер: 39:16:010518:324, 
расположенное по адресу: Калининградская область, г. Со-
ветск, ул. С. Щедрина, д. 1а, пом. А. Обременение: ипотека, 
арест, залог. Правообладатель: ООО «ИНОК-Советск». Началь-
ная стоимость: 1 462 068,00 (один миллион четыреста шестьде-
сят две тысячи шестьдесят восемь) рублей, 00 коп. (в том числе 
НДС 20%). Сумма задатка: 73 103,40 (семьдесят три тысячи сто 
три) рубля, 40 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости 
имущества.

 13130 Лот № 34. Земельный участок - категория земель: 
земли населенных пунктов-для размещения жилого микрорайо-
на с развитой инфраструктурой и объектами соцкультбыта, про-
изводственных и коммунально-складских объектов, площадью 
64000 кв.м, кадастровый номер: 39:03:080818:30, располо-
женный по адресу: Калининградская область, р-н Гурьевский, 
ТОО Ново-Московское, севернее железной дороги, юго-восточ-
нее п. Шоссейное, северо-западнее п. Ласкино. Обременение: 
арест, залог. Правообладатель: Родичев А.Н. Начальная сто-
имость: 55 400 960,00 (пятьдесят пять миллионов четыреста 
тысяч девятьсот шестьдесят) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 2 
770 048,00 (два миллиона семьсот семьдесят тысяч сорок во-
семь) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости 
имущества. 

 13143 Лот № 35. Земельный участок, назначение объекта 
– сельскохозяйственные угодья, площадью 169100 кв.м, када-
стровый номер: 39:02:250012:4, расположенный по адресу: 
Калининградская область, р-н Гвардейский, пос. Звеньевое. Об-
ременение: ипотека, арест, залог. Правообладатель: Прохненко 
О.В. Начальная стоимость: 657 220,00 (шестьсот пятьдесят 
семь тысяч двести двадцать) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 32 
861,00 (тридцать две тысячи восемьсот шестьдесят один) рубль, 
00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества..

 13146 Лот № 36. Земельный участок, назначение объ-
екта: для сельскохозяйственного производства, площадью 
498000.00 кв.м, кадастровый номер: 39:08:450001:22, место-
положение установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка. Ориентир пос. Воскресенское. Адрес 
ориентира: Калининградская обл., р-н Нестеровский. Обремене-
ние: ипотека, арест, залог. Правообладатель: Конради Т.Н. На-
чальная стоимость: 272 000,00 (двести семьдесят две тысячи) 
рублей, 00 коп. Сумма задатка: 13600,00 (тринадцать тысяч 
шестьсот) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной сто-
имости имущества.

 13149 Лот № 37. Квартира, площадью 44,4 кв.м, этаж: 2, 
кадастровый номер: 39:15:150808:644, находящаяся по адре-
су: г. Калининград, ул. Восточная, д.5, кв.4. Обременение: ипо-
тека, арест, залог, запрещение регистрации. Правообладатель: 
Карелина А.В. 1/2 долевая собственность; Карелин Ю.В. 1/2 
долевая собственность. Начальная цена: 1 777 945,00 (один 
миллион семьсот семьдесят семь тысяч девятьсот сорок пять) 
рублей, 00 коп. Сумма задатка: 88 897,25 (восемьдесят восемь 
тысяч восемьсот девяносто семь) рублей, 25 коп. Шаг аукциона: 
1% от начальной стоимости имущества.

 13185 Лот № 38. Земельный участок, категории земель: 
земли населенных пунктов – личное подсобное хозяйство, пло-
щадью 1039 +-11 кв.м, кадастровый номер: 39:05:051111:154, 
расположенный по адресу: Калининградская область, Зелено-
градский район, пос. Низовка, ул. Рассветная, 5. Обременение: 
арест, залог. Правообладатель: Яковлев А.А. Начальная сто-
имость: 283 560,00 (двести восемьдесят три тысячи пятьсот 
шестьдесят) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 14 178,00 (четыр-
надцать тысяч сто семьдесят восемь) рублей, 00 коп. Шаг аук-
циона: 1% от начальной стоимости имущества.

 13214 Лот № 39. Квартира 2-комнатная, площадью 47.5 
кв.м, этаж № 3, кадастровый номер: 39:19:010215:427, распо-
ложенная по адресу: Калининградская обл., г. Пионерский, ул. 
Шаманова, д.7, кв.38. Обременение: ипотека, арест, залог, за-
прещение регистрации. Правообладатель: Ивлев С.В. Начальная 
стоимость: 1 105 000,00 (один миллион сто пять тысяч) рублей, 
00 коп. Сумма задатка: 55 250,00 (пятьдесят пять тысяч двести 
пятьдесят) рублей, 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной сто-
имости имущества.

  13238 Лот № 40. Квартира, площадью 57.80 кв.м, этаж 
№ 3, кадастровый номер: 39:07:010058:448, расположенная 
по адресу: Калининградская обл., г. Неман, ул. Комсомольская, 
д.1а, кв.21. Обременение: арест, залог. Правообладатель: Ко-
валев С.А. Начальная стоимость: 706 350,00 (семьсот шесть 
тысяч триста пятьдесят) рублей, 00 коп. Сумма задатка: 35 
317,50 (тридцать пять тысяч триста семнадцать) рублей, 50 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.
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 ■ НОВШЕСТВО

В Калининграде заработал первый земснаряд-амфибия
Сергей БОГРОВ

Парк техники для 
восстановления 
системы мелиорации 
в Калининградской 
области  пополнился 
многофункциональной 
машиной.

Земснаряд-амфибия – много-
функциональная техника, пред-
назначенная для проведения 
гидротехнических работ разной 
степени сложности. Это и очист-
ка каналов от донных отложений, 

и удаление водоболотной расти-
тельности, и дноуглубительные 
работы, и установка свайных 
конструкций, и намыв дамб.

По информации регионального 
правителства, это первый зем-
снаряд такого класса в регионе.

- В настоящее время в Полес-
ском городском округе ведется 
обучение машинистов земснаря-
да, -  рассказали в правителстве. 
- Новые навыки они отрабатыва-
ют на очистке устья одной из 
рек. Этот участок водоема за-
илен, занесен песком, что чре-
вато угрозой паводка при небла-

гоприятных погодных условиях. 
Между тем близлежащие земли 
задействованы в сельхозпроиз-
водстве.

На покупку земснаряда из ре-
гионального бюджета было на-
правлено 56,7 млн рублей. Но-
вая машина будет работать на 
наиболее проблемных объектах 
мелиоративной системы региона.

Добавим, для реконструкции 
объектов мелиорации, находя-
щихся в федеральной собствен-
ности, до 2025 года предус-
мотрено почти 900 миллионов 
рублей. 
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Организатор торгов конкурсный управляю-
щий в Деле № А21-7/2019 о банкротстве ЗАО 
«Белмет-Янтарь» (ОГРН 1023900770574;  ИНН 
390601001, г. Калининград, Транспортный ту-
пик, д.10 )   Балданов Рабжан Ишигэдэевич  
(ИНН 390607768053, СНИЛС 040-575-932 
51), рег.№ 12181 в Сводном государствен-
ном реестре арбитражных управляющих, 
члена Ассоциации Ведущих Арбитражных 
Управляющих «Достояние» (ИНН 7811290230, 
КПП 78001001, 196191, г. Санкт-Петербург, 
Площадь Конституции, дом 7, оф. 315, тел. 
8-812-490-74-18; адрес для направления 
корреспонденции конкурсному управляю-
щему:  236029  г. Калининград, П/О № 29, 
А/Я № 666; e-mail: rabzhan@yandex.ru; м.т. 
8-9062382173 представляет информационное 
сообщение о предстоящем 01 сентября 2020 
года проведении торгов в форме открытого 
аукциона на повышение стоимости по прода-
же имущества должника. Прием заявок осу-
ществляется с 26 июля 2020 года по 10 часов 
00 мин.(время московское) 31 августа 2020 
года. Начало торгов - 12 часов 00 минут (вре-
мя московское) 01 сентября 2020 года. Место 
проведения торгов: ЭТП  АО «Центр дистан-
ционных торгов» по адресу: http://www.сdtrf.
ru, техническая поддержка: +7 (812) 64 64 
818 -  (многоканальный) help@cdtrf.ru; форма 
подачи заявок - письменная. Дополнительная 
информация предоставляется при обраще-
нии на Е-mail: rabzhan@yandex.ru; моб. тел. 
89062382173. Порядок ознакомления с иму-
ществом:  по заявке, поданной в письменном 
виде на имя организатора торгов не менее 
чем за три дня до  желаемой даты. Имущество 
должника находится на территории АО ПСЗ 
«Янтарь» г. Калининград,  который определяет 
пропускной режим и порядок нахождения на 
его территории. 

На аукцион выставляется имущество в ло-
тах, сформированных по функциональной 
принадлежности и  номенклатуре: Лот №  1. 
Основные средства. Оборудование, предна-
значенное для выполнения работ по изготов-
лению и транспортировке мачт, рей  и иных  
конструкций в судостроении весом до 25 т. 
Начальная  цена - 2 046 700,00 рублей.  Лот 
№ 2. Основные средства. Оборудование 
и имущество, обеспечивающее  нормальные 
трудовые условия выполнения работ по изго-
товлению и транспортировке мачт, рей  и иных 
конструкций в судостроении. Начальная цена 
-  694 700, 00 рублей. Лот № 3. Основные 
средства. Сварочное и иное оборудование, 
предназначенное для выполнения работ по 
изготовлению и транспортировке мачт, рей  и 
иных конструкций в судостроении, начальная 
цена -  2 514 800,00 рублей. Лот № 4. Готовая 
продукция. Рукава напорно-всасывающие, 
фланцевые наконечники и клапана, начальная 
цена - 49 684,00 рублей. Лот № 5. Готовая 
продукция. Крепежные изделия. Гайки, ба-
рашки, винты, шайбы. Начальная цена - 2 305 
091, 00 рубль. Лот № 6. Готовая продук-
ция. Фильтровентиляционные головки, 4 шт., 
без пневмопривода. Начальная цена - 1  466 
273, 00 рублей. Лот № 7. Готовая продук-
ция. Крепления, крепления по-штормовому. 
Начальная цена -  915  486,00 рублей. Лот 
№ 7. Готовая продукция. Крепления, 
крепления по-штормовому. Начальная цена 
- 915  486,00 рублей. Лот № 8. Готовая 
продукция.  Опорные детали и конструкции, 
кронштейны. Начальная  цена - 346  841,00 
рубль. Лот № 9. Готовая продукция. 

Штуцерно-торцевые соединения. Начальная  
цена - 6,00 рублей. Лот № 10. Готовая 
продукция. Фланцы в количестве 2 424 шт. 
Начальная  цена - 1 890,00 рублей. Лот № 11. 
Инвентарь. Машинки отрезные в количестве 
32 шт. Начальная  цена - 35  200,00 рублей. 
Лот № 12. Инвентарь. Электроинструмент 
для плотницких работ - 26 наименований (лоб-
зик-4, пила-2, фреза-9, дрель-9, рубанок-2). 
Начальная  цена - 43  900,00 рублей; Лот 
№ 13. Инвентарь. Переносной сварочный 
аппарат - 3 шт. в комплекте с резаком и ма-
ской сварочной с поддувом. Начальная  цена 
- 31 200,00 рублей. Лот № 14. Инвентарь. 
Слесарный инструмент. Инструмент и приспо-
собления для ручной обработки древесины и 
металла в количестве 15 шт. Начальная  цена 
- 128 900,00 рублей. Лот № 15. Инвентарь. 
Насосы гидравлические для опрессовки - 2 
шт., насос скваженный - 1шт., насосные стан-
ции с ручным приводом, емкость для воды 3 
куб.м. Начальная  цена -  42 900,00 рублей. 
Лот № 16. Инвентарь. Шлифмашинки – 2шт. 
Начальная  цена - 68  100,00 рублей Лот № 
17. Инвентарь. Бетономешалка. Начальная  
цена - 7 500,00 рублей. Лот № 18. Сырье и 
материалы. Металлопрокат из  АМг. Уголок, 
Тавр, Швеллер. 3404,75 п.м. Начальная  цена 
- 239  790,00 рублей. Лот № 19. Сырье и 
материалы. Металлопрокат из  АМг. Труба в 
ассортименте. Начальная  цена - 146 160,00 
рублей. Лот № 20. Сырье и материалы. 
Металлопрокат из  АМг. Полоса  в ассортимен-
те. Начальная  цена - 174 130,00 рублей. Лот 
№ 21. Сырье и материалы. Металлопрокат 
из  АМг, бронза, сталь. Шестигранник и 
квадрат. Начальная  цена - 151 820,00 ру-
блей. Лот № 22. Сырье и материалы. 
Металлопрокат из  АМг, сталь, нержавеющая 
ст. Пруток, круг. Начальная  цена - 70 740,00 
рублей. Лот № 23. Сырье и материалы. 
Металлопрокат из  АМг, сталь, нержавеющая 
ст. Круг. Начальная  цена - 11 720,00 рублей. 
Лот № 24. Сырье и материалы. Металлом. 
Начальная  цена -  77 840,00 рублей. Лот № 
25. Сырье и материалы. Проволока сва-
рочная. Начальная  цена - 2 250,00 рублей. 
Лот № 26. Сырье и материалы. Биметалл. 
10Х680Х1500 Начальная  цена - 8 710,00 ру-
блей. Лот № 27. Мебель. Стул офисный, 5 
шт, год приобретения 2003. Начальная  цена 
- 3 600,00 рублей. Лот № 28. Оргтехника. 
Кондиционеры. Inventor - 4 шт. HSU-12RS03 – 
1 шт. Начальная  цена - 155 500,00 рублей. 
Лот № 29. Оргтехника. Офисная техни-
ка. Компьютер в сборе - 2 шт.; МФУ - 2 шт;  
Ноутбук - 4 шт; Принтер - 1; Начальная  цена 
- 64 300,00 рублей. Лот № 30. Сырье и ма-
териалы. Металлом. Изделие без чертежа 
(корпус). Начальная  цена - 5 180,00 рублей. 
Лот № 31. Инвентарь. Стол бильярдный. 
2013 г. в. в комплекте. Начальная  цена - 23 
800,00 рублей.

К участию в торгах допускаются физиче-
ские и юридические лица, своевременно по-
давшие заявки, уплатившие в установленный 
срок задаток и представившие надлежащим 
образом оформленные документы.   Одно 
лицо может подать одну  заявку  на участие 
в торгах с указанием номера лота или номе-
ров лотов, при этом задаток вносится пла-
тежным поручением на каждый лот отдельно. 
Для участия в торгах Заявитель вносит за-
даток в размере 20% (двадцати процентов) 
от начальной цены продажи лота на специ-
альный расчетный счет по реквизитам: ЗАО 

«Белмет-Янтарь», ИНН 3905031145, КПП 
390601001, ОГРН 102390077574, Р/счет 
40702810420000007888, БИК 042748634, 
Калининградское отделение № 8626 ПАО 
СБЕРБАНК, к/счет 30101810100000000634. 
Задаток признается внесенным в установлен-
ный срок, если подтверждено поступление 
денежных средств на специальный расчетный 
счет до 10 часов 00 минут московского вре-
мени 31 августа 2020 года. Суммы внесенных 
Заявителями задатков возвращаются всем 
Заявителям, за исключением Победителя тор-
гов, в течение пяти рабочих дней со дня под-
писания протокола о результатах проведения 
торгов.   Шаг аукциона составляет 5% (пять 
процентов) от начальной цены.

Заявка на участие в торгах должна соот-
ветствовать требованиям, установленным 
Федеральным законом «О несостоятельности 
(банкротстве)» от 26.10.2002 № 127-ФЗ, 
Приказом Министерства экономического раз-
вития  РФ от 15.02.2010 г. № 54 и указанным 
в настоящем сообщении о проведении торгов. 
Заявка на участие в торгах должна содержать:  
обязательство участника открытых торгов со-
блюдать требования, указанные в сообщении 
о проведении открытых торгов; фирменное 
наименование (наименование), сведения об 
организационно-правовой форме, о месте на-
хождения, почтовый  адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные 
данные, сведения о месте жительства (для фи-
зического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты, идентификационный 
номер налогоплательщика; сведения о наличии 
или  отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам. 

К  заявке прилагаются следующие докумен-
ты:  копия выписки из ЕГРЮЛ, действительную 
на день предоставления заявки  на участие в 
торгах (для юридического лица), копию выпи-
ски из ЕГРИП, действительную на день предо-
ставления заявки на участие в торгах (для 
индивидуального  предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица); надлежащим образом за-
веренный перевод на русский язык докумен-
тов о государственной регистрации юридиче-
ского лица или государственной регистрации 
физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законо-
дательством соответствующего государства 
(для иностранного лица);  копия решения об 
одобрении или о совершении крупной сделки, 
если требование о необходимости наличия та-
кого решения для совершения крупной сделки 
установлено законодательством Российской 
Федерации и (или) учредительными докумен-
тами юридического лица и если для участни-
ка открытых торгов приобретение имущества 
(предприятия) или внесение денежных средств 
в качестве задатка являются крупной сделкой;  
копия документа, подтверждающего полномо-
чия лица на осуществление действий от имени 
заявителя;  копии документов, подтверждаю-
щих полномочия руководителя (для юридиче-
ских лиц).

 Заявитель вправе изменить или отозвать за-
явку на участие в открытых торгах не позднее 
окончания срока подачи заявок на участие в 
открытых торгах, направив об этом уведомле-
ние организатору торгов. Решение организато-
ра торгов о допуске заявителей к участию в 
открытых торгах принимается по результатам 
рассмотрения всех представленных заявок 
на участие в открытых торгах и оформляется 

протоколом об определении  участников тор-
гов.  Решение об отказе в допуске Заявителя 
к участию в торгах принимается в случае, если 
заявка на участие в торгах не соответствует 
требованиям, установленным Федеральным 
законом «О несостоятельности (банкрот-
стве)» от 26.10.2002 № 127-ФЗ, Приказом 
Министерства экономического развития 
Российской Федерации от 15 февраля 2010 
г. № 54 и указанным в сообщении о проведе-
нии торгов; представленные Заявителем доку-
менты не соответствуют установленным к ним 
требованиям или недостоверны;  поступление 
задатка на счет, указанный в сообщении о про-
ведении торгов, не подтверждено на 10 часов 
00 минут (московского времени) 31 августа 
2020 года; в иных случаях, установленных за-
конодательством Российской Федерации.

  Организатор торгов направляет операто-
ру электронной площадки в форме электрон-
ного документа подписанный  протокол об 
определении участников торгов в день его 
подписания.  Победителем торгов признается 
Участник, предложивший наиболее высокую 
цену за продаваемое имущество.

В течение двух рабочих дней с даты подпи-
сания (утверждения) протокола о результатах 
проведения торгов Организатор  торгов на-
правляет Победителю торгов копию этого про-
токола. В течение пяти дней с даты подписания 
(утверждения) этого протокола организатор 
торгов направляет Победителю торгов пред-
ложение заключить  договор купли-продажи 
имущества с приложением проекта данного 
договора в соответствии с представленным 
Победителем торгов предложением о цене 
имущества.

 В случае отказа или уклонения Победителя 
торгов от подписания договора в течение пяти 
дней с даты получения указанного предложе-
ния организатора торгов внесенный задаток 
ему не возвращается. В этом случае органи-
затор торгов предлагает заключить договор 
купли-продажи имущества Участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена 
имущества по сравнению с ценой имущества, 
предложенной другими Участниками торгов, за 
исключением Победителя торгов.

Покупатель должен уплатить денежные сред-
ства за приобретенное имущество Должника в 
течение пяти рабочих  дней со дня подписания 
договора купли-продажи. Оплата производит-
ся путем перечисления денежных средств на 
основной расчетный счет Должника. Датой 
оплаты имущества Должника считается дата 
зачисления денежных средств на банковский 
счет Должника. Право собственности на иму-
щество Должника переходит к Покупателю, и 
само имущество передается Покупателю по-
сле полной оплаты данного имущества.

В случае нарушения Победителем торгов 
(Покупателем) сроков полной оплаты приобре-
тенного имущества Должник в  лице конкурс-
ного управляющего вправе в одностороннем 
порядке отказаться от исполнения соответ-
ствующего договора купли-продажи и потребо-
вать возмещения убытков. При этом задаток 
не возвращается. 

В течение 15 (пятнадцати) рабочих дней со 
дня подписания (утверждения) протокола о ре-
зультатах проведения торгов или принятия ре-
шения о признании торгов несостоявшимися 
Организатор торгов опубликовывает сообще-
ние о результатах проведения торгов в офи-
циальном издании в порядке, установленном 
ст. 28 Закона о банкротстве. РЕКЛАМА

Такая машина спасет калининградские 
поля от подтоплений.
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Ксения КОНЮХОВА

Заставлять ли детей повторять 
школьный материал 
на летних каникулах?

Печальный для школьников факт: 
половина лета уже прошла, и до 1 сен-
тября всего полтора месяца. Между 
тем прошлый учебный год у детей и 
так выдался непростым. Три меся-
ца дети учились на удаленке, и для 
одних школьников (и их родителей) 
это обернулось стрессом, а другие из-
рядно расслабились. Стоит ли сажать 
ребенка за учебники, чтобы остатки 
знаний окончательно не выветрились 
из головы? Тем более что, по словам 
министра просвещения Сергея Крав-
цова, в начале сентября детей ждет 
диагностика знаний - глобальная 
проверочная работа. Обещают, что 
отметки за нее ставить не будут, но 
кому хочется ударить в грязь лицом! 
Так что, пора раскрывать кошелек 
репетиторам? Разбираемся вместе с 
экспертами.

МЕСЯЦ НАСМАРКУ
Вообще потерю школьных знаний 

за лето исследователи изучают боль-
ше ста лет. За это время ученые сде-
лали ряд интересных выводов. 

Во-первых, сильнее всего обычно 
проседают знания по математике, а вот 
грамотность почти не меняется. Во-
вторых, откат знаний за лето в среднем 
оказался равен примерно одному ме-
сяцу учебы. Но в начальной школе 
он меньше, а вот старшеклассники 
забывают за лето до четверти прой-
денного!

В-третьих, дети из менее благопо-
лучных семей забывают за каникулы 
гораздо больше, чем их сверстники.

Казалось бы, решение очевидно: 
сажай ребенка за книжки с июня, и 
будет он отличником! Но все не так 
просто.

- Мы изучили эффективность раз-
личных летних образовательных про-
грамм и пришли к неоднозначным 
выводам, - рассказывает Дэвид Куинн, 
доцент Университета Южной Кали-
форнии, США. - Дорогие варианты, 
например, специализированные язы-
ковые или математические лагеря, 
бывают не по карману родителям тех 
детей, которым они действительно 
могли бы помочь. Обычно туда от-
правляются дети, у которых и так хо-
рошие оценки по этим предметам. А 
летние занятия с репетиторами часто 
превращаются в наказание для ребен-
ка, и эффект от них тоже невелик.

Чтобы выжать из летней учебы по 
максимуму, ученые рекомендуют 

концентрироваться на фактических 
данных из школьной программы и де-
лать упор на практические занятия - 
тогда потери в знаниях за каникулы 
будут минимальными.

ВМЕСТО УЧЕБНИКОВ -
ЛАГЕРЯ И ПАРКИ

У психологов насчет летних уроков 
иное мнение. Они согласны, что ты-
кать ребенка носом в учебники бес-
полезно, если только вы не хотите 
привить ему отвращение к учебе. Зато 
лето - самое время для развития других 
навыков - коммуникабельности, креа-
тивного мышления, лидерства и работы 
в команде. А это все пригодится не 
только в школе.

- В обычной ситуации мы реко-
мендуем отправить ребенка в лет-
ний лагерь, - рассказывает психолог, 
гештальт-терапевт Светлана Алексан-
дрова. - Конечно, это тоже не каждому 
подойдет: для интровертов, замкну-
тых детей и особенно для малышей 
лагерь может оказаться большим 
стрессом. Так что начинать нужно с 
небольших смен, 1 - 2 недели. Одна-
ко сейчас многие детские лагеря не 
работают, так что можно попробовать 
занятия на городских площадках - в 
парках и детских центрах.

К сожалению, онлайн-смены в ла-
герях и занятия по интернету в этом 
плане малоэффективны. Они могут 
быть интересными и полезными с 
точки зрения новых знаний, но более 
коммуникабельным и креативным с 
их помощью станешь вряд ли.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Оторвать детей от летних забав и заставить заниматься 
очень трудно. И не всегда имеет смысл. 

Июль! 
Достать тетрадь и плакать

ВАЖНО
Нужны терпение 
и мягкость

На что обратить внимание:
✓ Состояние психики и нервной системы. Если ребенок за год сильно устал и перенервничал, не надо грузить его летней учебой. Пусть придет в себя.
✓ Режим дня. За лето он обычно идет к черту, и чтобы вернуть все на круги своя, стоит за пару недель до начала учебного года начать заводить будильник и планировать время отхода ко сну.
✓ Концентрация и вниматель-ность. Чтобы ребенок плавно входил в рабочий режим, за две-три недели до начала занятий можно начать давать ему небольшие диктанты или несколько упражнений на пробу, чтобы он вспом-нил, как вообще это делается.
✓ Отношение к учебе. Не надо ру-гать ребенка за то, что он что-то забыл или разучился делать. Это естественно, немного практики, и все вернется! А вот восстановить испорченные отношения в семье и преодолеть отвращение к учебе будет гораздо сложнее. Так что терпение и мягкость!

ТРИ ПРИЧИНЫ ДЛЯ ЗАНЯТИЙ С РЕПЕТИТОРОМ ЛЕТОМ

Так что же делать ро-
дителям? Для начала са-
мим пролистать школьные 
учебники на год вперед. 
Возможно, с некоторыми 
темами получится ознако-
миться заранее  - напри-
мер, сходить на выставку 
в музей или посмотреть 
фильмы и обучающие ви-
део. Не ограничивайте ре-
бенка книжками и тетрад-
ками - этого ему хватит и 
в течение учебного года, 
а старайтесь сделать за-
нятия более развлекатель-
ными.

Когда есть смысл об-

ращаться к репетиторам? 
Эксперты уверены, что за-
нятия тет-а-тет летом нуж-
ны лишь в трех случаях:

● когда надо серьезно 
готовиться к ЕГЭ и объем 
материала для повторения 
еще велик; 

● если ребенок пробо-
лел или пропустил много 
уроков и нужно наверсты-
вать упущенное; 

● когда ребенок учится 
по предмету на двойки и 
тройки. Репетитор опреде-
лит, с какими именно тема-
ми проблемы, и объяснит 
их прицельно. Но и в этом 

случае аккуратно рассчи-
тывайте нагрузку и посвя-
щайте занятиям лишь 2 - 3 
дня в неделю.

В любом случае стоит 
помнить, что учителя пре-
красно знают, сколько вы-
ветривается из голов их 
учеников за три месяца. 
Поэтому первые две не-
дели учебы обычно рас-
считаны на повторение и 
вспоминание материала. 
Так что если серьезных 
проблем у ребенка нет, 
не стоит заваливать его 
упражнениями раньше 
времени.
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04.15 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
12.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СЕВЕРНЫЕ РУБЕЖИ.
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.20 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 ОТДЕЛЬНОЕ 

ПОРУЧЕНИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.30 СВИДЕТЕЛИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.00 Подозреваются все. 
Док. фильм. (16+)

02.50 ДЕЛО ВРАЧЕЙ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
От завтрака в кругу семьи 
Машу неожиданно отвлекает 
телефонный звонок. Убит 
заслуженный работник про-
куратуры Лаврентьев. Гибель 
старого следователя произо-
шла всего в нескольких 
шагах от сберкассы, ника-
ких документов и ключей от 
квартиры при осмотре не 
обнаружено. Швецова дума-
ет, что столкнулась с баналь-
ным уличным ограблением.

16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ИСПЫТАНИЕ. СЕРИАЛ. 

(12+)
00.00 ТАЙНЫ СЛЕДСТИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Модный приговор. (6+)
10.55 Жить здорово! (16+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)

Революционное ток-шоу. 
Очная ставка между людьми, 
которые когда-то были близ-
ки. Ложь надломила эти 
отношения, но не смогла 
разорвать их до конца. И 
только правда может изме-
нить ход этой личной исто-
рии.

19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 АНДРЕЕВСКИЙ ФЛАГ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.30 К 175-летию Русского 

географического обще-
ства. Арктика. Увидимся 
завтра. (12+)

00.20 Время покажет. (16+)
02.45 Наедине со всеми. 

(16+)
03.00 Новости.
03.05 Наедине со всеми. 

(16+)

07.10 Доктор И... (16+)
07.40 ЧЕТЫРЕ КРИЗИСА 

ЛЮБВИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

09.35 Людмила Зайцева. Чем 
хуже - тем лучше. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ОНА НАПИСАЛА 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Светлана 

Захарова. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 МИСС МАРПЛ АГАТЫ 

КРИСТИ. СЕРИАЛ. (12+)
15.50 Прощание. Игорь 

Тальков. (16+)
16.50 События.
17.15 МАЙОР ПОЛИЦИИ.

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 События.
21.30 Обложка. Тайна смерти 

звезд. (16+)
22.05 90-е. Секс без переры-

ва. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Красный проект. (16+)
00.55 90-е. Секс без переры-

ва. (16+)
01.35 Прощание. Николай 

Караченцов. (16+)
02.20 Осторожно, мошенники! 

Фокусники из общепита. 
(16+)

05.25 Босс-молокосос. Снова 
в деле. Мультфильм. (6+)

05.50 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

06.30 Том и Джерри. 
Мультфильм. (0+)

07.00 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.00 НА ГРАНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

10.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)
Казалось бы, Вера и Костя 
Воронины уже из-за чего 
только не ссорились. 
Пришла пора им поругаться 
и из-за обычного не разо-
бранного после поездки 
чемодана.

13.40 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ИНСУРГЕНТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.15 VA-БАНК. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.05 ОБРАЗЦОВЫЙ САМЕЦ № 
2. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.00 НОЧНОЙ БЕГЛЕЦ.
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.45 КЕНГУРУ ДЖЕКПОТ.
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

04.05 6 кадров. (16+)
04.25 Добрыня Никитич. 

Мультфильм. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Кругосветка. (16+)

04.45 Орел и решка. Рай и 

Ад-2. (16+)

05.30 Орел и решка. 

Перезагрузка-3. (16+)

06.40 ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИ-

АЛ. (16+)

09.55 Пацанки-3. (16+)

12.00 Кондитер-2. (16+)

13.55 На ножах. (16+)

21.00 ТУРИСТИЧЕСКАЯ 

ПОЛИЦИЯ-2. СЕРИАЛ. 

(16+)

22.00 ЛЮБИМЦЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

22.35 Адская кухня. (16+)

00.25 Пятница News. (16+)

00.55 ГОВОРЯЩАЯ С 

ПРИЗРАКАМИ. СЕРИАЛ. 

(16+)

03.10 Орел и решка. На краю 

света. (16+)

06.30, 11.50, 18.30 Космос - 
путешествие в простран-
стве и времени. 
Док. фильм.

07.20, 20.20 СПАСАТЕЛЬ.
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00 Наблюдатель. 
Избранное.

10.00, 22.30 ЭЙНШТЕЙН. 
СЕРИАЛ. (16+).

10.50 Забытое ремесло. 
Фонарщик. Док. фильм.

11.05 Academia. 
12.35 К 90-летию со дня рож-

дения Паолы Волковой. 
13.05 Знаменитые истории 

литературы и музыки. 
13.55, 01.40 Красивая плане-

та. 
14.15 ВАРШАВСКАЯ 

МЕЛОДИЯ. Спектакль.
16.15 Библейский сюжет.
16.45, 01.15 Блеск и горькие 

слезы российских импе-
ратриц. Док. фильм.

17.15 Полиглот. 
18.00 Доктор Воробьев. 

Док. фильм.
19.15 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.30 Линия жизни. 
23.20 Что делать? Виталия 

Третьякова.

07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 МАКСИМАЛЬНЫЙ РИСК.

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ВЛАСТЕЛИН КОЛЕЦ: 

ВОЗВРАЩЕНИЕ КОРОЛЯ.
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.10, 10.35, 15.15 10 самых 
горячих клипов дня. 
(16+)

05.45, 07.45, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00, 00.30 #ЯНАМУЗТВ. 
(16+)

08.00 Тор чарт Европы плюс. 
(16+)

09.00 Победитель битвы фан-
клубов. (16+)

09.30, 22.20 Прогноз по году. 
(16+)

11.20 Русские хиты - чемпио-
ны среды. (16+)

13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 МузРаскрутка. (16+)
16.30 Лайкер. (16+)
18.00 У-Дачный чарт. (16+)
19.00 Pro-Новости. (16+)
19.10 Жара в Баку. (16+)
23.20 Наше. Made in Russia! 

(16+)
02.00 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

06.00, 07.55, 09.20, 12.00, 
15.05, 16.25 Новости.

06.05, 09.25, 12.05, 15.10, 
21.15 Все на Матч! 
Прямой эфир. 

08.00 Журнал Тинькофф РПЛ. 
Перед туром. (12+)

08.20 Международный день 
бокса. Лучшее. (16+)

10.00 Футбол. Кубок Англии. 
1/2 финала. (0+)

14.35 По России с футболом. 
(12+)

15.55 Моя игра. (12+)
16.30 Все на футбол!
17.30 Футбол. Тинькофф 

Российская Премьер-
лига. Прямая трансляция.

20.10 После футбола с 
Георгием Черданцевым.

21.40 Футбол. Чемпионат 
Италии. 

23.40 Международный день 
бокса. (16+)

01.40 Футбол. Тинькофф 
Российская Премьер-
лига. (0+)

03.30 Упущенное чемпионство. 
(12+)

03.50 Бокс. Сделано в России. 
Специальный обзор. (16+)

Матч ТВ

ФЭНТЕЗИ США, 2003

СРЕДА, 23.30

«ВЛАСТЕЛИН КОЛЕЦ. ВОЗВРАЩЕНИЕ КОРОЛЯ» (12+)

Последняя часть трилогии о 
Кольце Всевластия и о героях, 
взявших на себя бремя спасения 
Средиземья. Повелитель сил 
Тьмы Саурон направляет свои 
бесчисленные рати под стены 
Минас-Тирита, крепости 
Последней Надежды. Он предвку-
шает близкую победу, но именно 
это и мешает ему заметить две 
крохотные фигурки - хоббитов, 
приближающихся к Роковой 
Горе, где им предстоит уничто-
жить Кольцо Всевластия. 
Улыбнется ли им счастье?

Режиссер - Питер Джексон.
В главных ролях: Элайджа 

Вуд, Вигго Мортенсен, Шон 
Эстин.

КОМЕДИЯ США - Австралия, 2003

СРЕДА, 02.45

«КЕНГУРУ ДЖЕКПОТ» (12+)

Музыкант и его лучший 
друг, нью-йоркский дизайнер 
причесок, оказываются 
вовлеченными в делишки 
мафии. Они вынуждены 
отправиться в Австралию, 
чтобы передать там 50 тысяч 
долларов.

Но простая на вид задача 
превращается в настоящее 
испытание, когда некий 
неблагоразумный кенгуру 
вместе с их денежками 
пускается в бега...

Режиссер - Дэвид 
МакНэлли.

В главных ролях: 
Джерри О’Коннелл, Энтони 
Андерсон, Эстелла Уоррен.
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«УЛИЧНАЯ ДЕМОКРАТИЯ» 
ОТБРАСЫВАЕТ СТРАНЫ 
НАЗАД
Депутат ПС 
Андрей Савиных - 
о президентских выборах

«УЛИЧНАЯ ДЕМОКРАТИЯ» 
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Беспрецедентный случай - в честь 19-летней девушки в Ульяновске 
назовут площадь и колледж, в котором она училась

КВАРТИРНЫЙ РАЗБРОС
Как сделать рывок 
и обеспечить всех 
жильем

В ДЖАЗЕ ТОЛЬКО 
НАШИ
В Витебске с размахом 
отметили день Союзного 
государства

Я ТАКОЙ ЖЕ АВАНТЮРИСТ, 
КАК БУРАТИНО
Композитору Алексею 
Рыбникову - 75!

Распространяется бесплатно

Светлана Анурьева сгорала от рака, но до последнего дня помогала 
старикам во время пандемии

УЛИЦА, ОЗАРЕННАЯ СВЕТОЙ
11

22 - 29 июля / 2020 / № 33
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России одобрил ре-
шение организаторов не проводить 
акцию этим летом. Об этом он рас-
сказал рабочим керченского судо-
строительного завода «Залив» после 
церемонии закладки российских 
боевых кораблей для ВМФ.

Владимир Путин собирался в Крым 
в четверг 16 июля. Но в последний 
момент поездку пришлось отложить 
из-за срочного совещания с членами 
правительства (об этом читайте ни-
же). В Керчь российский лидер при-
летел в понедельник.

- Сегодня на трех ведущих верфях 
России одновременно закладываются 
шесть новых кораблей дальней мор-
ской зоны, - объявил он. - По тради-
ции, десантные корабли и фрегаты 
нового поколения будут носить имена 
прославленных наших военачальни-
ков и флотоводцев, которые многое 
сделали для укрепления ВМФ. А атом-
ные подводные лодки названы в честь 
городов воинской славы.

Чему дали старт? На керченском за-
воде «Залив» - универсальным десант-
ным кораблям «Иван Рогов» и «Ми-
трофан Москаленко». На «Северной 
верфи» в Санкт-Петербурге - фрега-
там «Адмирал Юмашев» и «Адмирал 
Спиридонов». На судостроительном 
комплексе «Севмаш» в Северодвин-
ске - атомным подводным лодкам «Во-
ронеж» и «Владивосток».

- Новые корабли будут оснащены 
передовыми системами вооружения, 
управления и дальней связи. Они ощу-
тимо укрепят боевой потенциал ВМФ, 
повысят его стратегические возмож-
ности. За последние восемь лет в бое-
вой состав флота вошли более двухсот 
кораблей, катеров и судов различно-
го класса. Нужно и дальше последо-
вательно выполнять мероприятия 

Госпрограммы вооружения, чтобы 
к 2027 году у нас доля современных 
кораблей в ВМФ превысила 70 про-
центов, - поставил планку президент.

Глава государства вместе с генди-
ректором завода Игорем Обрубовым 
установил закладную доску десантно-
го корабля «Иван Рогов». После чего 
отправился общаться с рабочими.

- Какие планируются меры государ-
ственной поддержки гражданского 
судостроения, в том числе крымских 
предприятий? - начала разговор рас-
красневшаяся от волнения женщина.

- Директор рекомендовал вопрос? - 
улыбнулся Владимир Путин.

Раздался дружный смех.
Впрочем, ответ был серьезным  - 

с суммами и сроками исполнения по 
всем мерам поддержки отрасли.

Поинтересовались, что президент 
думает об акции «Бессмертный полк», 
которую пришлось сдвинуть из-за ко-
ронавируса.

- Вы знаете, мы же перенесли на бо-
лее поздний срок и парад Победы, и  го-
лосование по поправкам в Конститу-
цию. Делая это осознанно, потому что 
такие мероприятия нельзя проводить 
любой ценой, ценой здоровья и жизни 
наших людей. Там ведь весь смысл за-
ключается в том, чтобы российский на-
род продемонстрировал свое единство 
перед лицом памяти наших отцов, на-
ших дедов, прадедов. А что это значит? 
Это значит, что люди идут...

- Плечом к плечу, - подсказал кто-то 
из заводчан.

- Вы правильно сказали, - кивнул 
Владимир Путин. - Я предлагал пере-
нести это на День Военно-морского 
флота. Тоже большое событие, оно 
скоро будет. Мы до последнего кон-
сультируемся со специалистами, 
с  учеными, и  я  даже свой график 
выстроил так, чтобы побывать на 
параде в Питере и прилететь успеть 
на Красную площадь, пройти по ней 
вместе с людьми. Но специалисты, 
врачи не рекомендуют. Поэтому как 
бы нам ни хотелось, но придется пе-
ренести мероприятие на следующий 
год. И мы сделаем это широко, мощ-
но, по достоинству, красиво - так, как 
мы можем это делать и как делали 
всегда.

- Владимир Владимирович, раз-
решите нашему коллективу с вами 
сфотографироваться? - спросила на-
последок та самая барышня «с вопро-
сом от директора». Казалось, что она 
еще больше разрумянилась.

- С удовольствием!

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» ПРИДЕТСЯ 
ПЕРЕНЕСТИ НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД

Владимир ПУТИН:

 ■ В апреле из-за панде-
мии ВВП сократился на 
12 процентов, в мае - на 
10,9. Как страна будет вы-
ходить из кризиса? Какие 
меры станут первоочеред-
ными?

Этот и другие вопросы об-
суждали на совещании по 
формированию федерально-
го бюджета на 2021 год и на 
плановый период 2022 и 2023 
годов.

- Эпидемия коронавируса 
и  связанные с  ней вынуж-
денные ограничения в  бук-
вальном смысле заморози-
ли глобальную экономику. 
В большинстве стран оста-
новились многие производ-
ства, стройки... Ситуация по-
требовала от нас оперативных 
мер. Нужно было подставить 
плечо отдельным отраслям 
экономики, предприятиям, 
бизнесу в целом, работникам 
предприятий и организаций. 

Пройти этот сложный, кризис-
ный этап, сохранить доходы 
российских семей. Конечно, 
объективно все проблемы ре-
шить было нельзя.

По словам президента, глу-
бина кризиса оказалась очень 
серьезной, а его негативные 
последствия - ощутимыми для 
граждан.

- Объемы, охват, масштабы 
поддержки граждан, бизне-
са во время эпидемии ста-
ли для нашей страны, безу-
словно, беспрецедентными. 
Да, я знаю цифры и в других 
странах, прекрасно отдаю се-
бе в этом отчет. Мы всегда 
сравниваем наши действия 
с тем, что делается у наших 
партнеров. В некоторых стра-
нах объемы помощи были го-
раздо, заметно больше, но 
мы попали именно туда, куда 
хотели. Эти меры дали свой 
результат, позволили в значи-

тельной мере сгладить остро-
ту кризиса. И сейчас, по мере 
выхода из режимов ограни-
чений, экономическая актив-
ность в  России постепенно 
восстанавливается.

И перечислил факты, это 
подтверждающие.

- Мы видим, как растет по-
требительский спрос сегодня. 
В июне-июле объем покупок 
товаров и услуг превышает 
докризисный уровень февра-
ля. На восстановление реаль-
ного сектора указывает та-
кой важный индикатор, как 
потреб ление электроэнер-
гии. Сейчас он приближается 
к прежнему уровню.

Главная задача, поставлен-
ная перед правительством, - 
полностью восстановить ры-
нок труда в 2021 году.

- Да, конечно, у нас безрабо-
тица подросла в гораздо мень-
шем объеме, чем в некоторых 

других странах, но все-таки 
она подросла. Многие пред-
приятия, компании вернулись 
уже к нормальному режиму 
работы: отменяют неполный 
рабочий день, возвращают со-
трудников из вынужденных от-
пусков. Однако численность 
безработных пока остается 
высокой. В службах занятости 
зарегистрировано около трех 
миллионов человек, - привел 
цифры Владимир Путин. - Для 
роста занятости, доходов лю-
дей нужно использовать все 
инструменты, включая воз-
можности федерального бюд-
жета.

Дополнительные ресур-
сы предложил направить 
на долгосрочные, стратеги-
ческие планы, национальные 
проекты, включая разви-
тие таких базовых сфер, как 
здравоохранение, образова-
ние, инфраструктура, под-

держание обороноспособ-
ности.

- И здесь очень важно нам 
обратить внимание на те ре-
шения, которые раньше при-
нимались, - уточнил глава го-
сударства.  - Вот, например, 
Указ Президента от 7 мая 
2012 года, 604-й. Там пропи-
сано о поддержании денеж-
ного довольствия военнос-
лужащих, процитирую: «Не 
ниже уровня оплаты труда 
работников  организаций ве-
дущих отраслей экономики». 
В качестве примера это при-
вел. Но те наши предыдущие 
планы в  жизненно важных 
отраслях должны не просто 
иметься в виду - должны ис-
полняться. Мы должны учи-
тывать настроения россиян 
в конкретном преломлении 
на трехлетний бюджетный 
период. Он должен соответ-
ствовать духу и букве обнов-
ленной Конституции, запро-
сам людей.

ЛЮДЯМ НУЖНО ВЕРНУТЬ РАБОТУ ЗАДАЧИ

Судостроители беспокоились, как дальше будет 
работать их предприятие. Владимир Путин пообещал, 

что заказы не пропадут. И у других тоже.
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 ■ Президент Беларуси 
встретился с Председателем 
Правительства РФ Михаи-
лом Мишустиным.

МАСКИ СНЯТЫ
Михаил Мишустин во Дво-

рец Независимости приехал 
впервые. С интересом рассма-
тривал интерьеры.

- Ну как вам в Минске? - по-
дошел Александр Лукашен-
ко.

- Замечательно! - ответил 
Мишустин.

- Почти дома... - обнял гостя 
хозяин.

На встрече президент и вся 
российская делегация были 
без масок. Известно, что из 
присутствовавших переболел 
коронавирусом и выработал 
иммунитет только Михаил 
Мишустин.

- Ему повезло больше, хотя 
было сложно, но повезло. Он 
сейчас не заболеет и никого 
не заразит, - сказал Александр 
Лукашенко про премьер-
министра. И решил уточнить 
у остальных россиян: - А вы 
сами не болели?

- Они не говорят! - улыбнул-
ся Мишустин.

- Молчат? Носители! - по-
грозил пальцем президент.

- Может, и болели, маски не 
носят, - заметил Мишустин.

- Каждый день сдаем тесты, 
Александр Григорьевич! - за-
верил Посол России в Бела-
руси Дмитрий Мезенцев.

- Здесь вирус менее виру-

лентный! - пошутил Мишу-
стин.

НА РАВНОПРАВНОЙ 
ОСНОВЕ
Во время деловой части гла-

ва РБ еще раз поприветство-
вал российского премьера:

- Мне приятно с вами встре-
титься, хотя были разные 
разговоры… Вы для нас не 
чужой человек. И по рожде-
нию - корни где-то в центре 
Европы. У нас в Полоцке гео-
графический центр Европы. 
И определили впервые этот 
центр российские ученые 
с  нашими в  советские еще 
времена. И вы нам человек не 
чужой, поскольку представ-
ляете близкую, братскую нам 
Российскую Федерацию. Вы 
у нас не гость, вы - дома. Это 
не какое-то дипломатическое 
заявление. Мы действительно 
так считаем.

На Председателя Прави-
тельства РФ возлагаются осо-
бые надежды.

- Вы - как человек отчасти 
новый в этой должности и от-
ветственный. У вас еще нет 
этой шагреневой кожи, ког-
да можно что-то пропустить 
мимо ушей, - заметил Лука-
шенко.

- Я бы хотел отметить пер-
спективы наших братских со-
юзнических отношений, ко-
торые заложены в Союзном 
договоре. Вы были инициато-
ром этого договора, отноше-
ний. Если бы мы еще сделали 
усилие, то могли бы найти до-
статочно большое количество 

новых мер, которые бы по-
новому раскрыли возможно-
сти Союзного договора, - на-
чал разговор о дальнейшей 
интеграции наших стран Ми-
хаил Мишустин.

- Что касается наших отно-
шений. Вы должны знать, что 
мы никуда не собираемся, как 
некоторые пытаются предста-
вить Беларусь. Мы находим-
ся на этом клочке земли. Она 
всегда была близкой и родной 
для русского человека, рос-
сиянина. И останется всегда 
такой, даже если мы с вами 
не захотим. Народы без нас 
разберутся, как им жить. Но 
хотелось бы, чтобы и мы при 
этом процессе присутствова-

ли, - подчеркнул белорусский 
лидер.

По его мнению, главное, 
чтобы выполнялись суще-
ствующие договоренности:

- И с нашей стороны есть 
список, и  с  российской... 
И  строить мы наши союз-
ные отношения должны ис-
ключительно на равноправ-
ной основе. Я как историк 
хорошо понимаю и изучал 
эту тему очень вниматель-
но. Союзы, построенные не 
на равноправной основе, не 
существуют долго. Ну и вре-
мена изменились. Сегодня 
же невозможно, как в Сред-
ние века, захватить какую-то 
страну и подчинить на 100 - 

150 лет. Ситуация иная. Да 
и не нужно. И у России сво-
их земель хватает, если гово-
рить о России. Но если кто-то 
мыслит за пределами нашей 
страны с другой стороны та-
кими вещами и понятиями, 
я думаю, жизнь его недолго-
вечна.

ЛОКОМОТИВ 
ПРОГРЕССА
Александр Лукашенко дал 

оценку роли России на пост-
советском пространстве:

- Такая судьба Российской 
Федерации, которая должна 
быть локомотивом процессов, 
особенно экономических. По-
тому что многие вопросы за-
вязаны на РФ.

Президент проанонсировал 
темы разговора с премьер-
министром тет-а-тет. Сооб-
щил, что речь о том, как идет 
президентская избирательная 
кампания:

- Мы еще с вами поговорим 
один на один, обменяемся не-
которыми мнениями и вопро-
сами. Я вам расскажу, что про-
исходит у нас сейчас в этот 
электоральный период. Очень 
странные вещи происходят. 
Иногда я начинаю долго ду-
мать, исходя из своего опыта, 
откуда это берется. А вот вся-
кое получается...

Заканчивая официальную 
часть, Александр Лукашенко 
передал добрые пожелания 
Президенту России Влади-
миру Путину:

- Мы его ждем после встречи 
глав правительств на очную 
встречу уже в Минске в рам-
ках ЕАЭС.

После этих слов беседа шла 
без телекамер и продолжалась 
полтора часа.

Александр ЛУКАШЕНКО:

МЫ НИКУДА ОТ РОССИИ НЕ СОБИРАЕМСЯ

На встрече с премьер-минис-
тром Армении Николом Паши-
няном:

 ● Что греха таить, очень много 
проблем в ЕАЭС в плане того, что 
мы не выполнили то, о чем дого-
варивались. У нас еще барьеров 
достаточно, межгосударственные 
границы у нас доведены в связи 
с барьерами до такой степени, что 
бизнес часто говорит: вы уж уста-
новите границы между государ-
ствами, нам будет проще и легче. 
Уже даже бизнес об этом заявляет. 
Вроде бы нет границ, а напряжение 
на границе чрезмерное. Очень бы 
хотелось, чтобы встреча премьеров 
(прошедший в Минске Евразий-
ский межправительственный со-
вет - о нем подробнее на стр. 4) 
дала толчок развязыванию этих 
проблем.

 
В 103-й Витебской отдель-

ной гвардейской воздушно-
десантной  бригаде:

 ● Мы хотим госслужащих довести 
до уровня военных. А чем госслуж-
ба отличается? Порой она даже 
важнее. Они же хотят командо-
вать армией, поэтому госслужба 

должна быть соответствующая.
У нас там просятся во власть, 

а они, оказывается, пороху не ню-
хали! Нам надо вплоть до Консти-
туции записать определение, чтобы 
на должность президента не мог 
претендовать человек, который не 
служил в армии. Какой он главно-
командующий, если не знает, что 
такое армия. Будет рот раскрывши 
ходить. Ты ему лапши на уши на-
вешаешь, скажешь СВД (снайпер-
ская винтовка Драгунова. - Ред.), 
а он подумает, что танк. Не служил 
в армии, значит, тебя там быть не 
должно. Если женщина будет пре-
тендовать, мы заранее ее отправим 
в Витебскую  бригаду, чтобы она 
была подготовленной и могла отли-
чить БТР от танка, БМП и так далее.

 ● Часть людей видит определен-
ные недостатки в том, что нынеш-
ний президент четверть века ру-
ководит страной и Вооруженными 
силами. Но это вам виднее. Мы 
находимся в предвыборном пери-
оде. Наверное, что-то мы делали 
так - не так. Но внимательнейшим 
образом изучали те войны, кото-
рые разворачивались за четверть 
века. И наблюдая уровень ведения 

современной войны, модернизи-
ровали наши Вооруженные силы. 
За мою бытность мне приходилось 
четырежды принимать решения по 
изменению наших действий в усло-
виях вооруженных конфликтов.

 ● Есть схожие детали между по-
пытками раскачать внутреннюю 
ситуацию в Беларуси в 2010 го-
ду после президентских выборов 
и сейчас. Если у кого-то из вас па-
мять короткая, смею напомнить: мы 
это проходили. Вспомните 2010 год. 
И тогда как раз все начиналось для 
того, чтобы нас поставить на коле-
ни. Ввели санкции, наклоняли. Не 
получается… И тогда на очередных 
президентских выборах решили 
поставить на колени, организовав 
эту банду и бросив на Дом прави-
тельства. Там четыреста человек 
агрессивных боевиков, которых мы 
знали пофамильно. Плюс еще че-
тыреста, которые могли шевелить-
ся. А остальные - зеваки. И в основ-
ном там были сопляки, которых 
отдавали под расписку матерям. 
Они приходили и забирали свое 
драгоценное создание. Это говорит 
о том, что пока вариант свержения 
существующего правительства или 
же расшатывания обстановки оста-
ется по-прежнему актуален.

 ■ Александр Лукашенко открыл в Витеб-
ске ХХIX Международный фестиваль ис-
кусств.

- Когда все страны и народы находятся на грани 
глобального геополитического кризиса, пере-
дела мира, для нас жизненно важно сохранить 
традицию, объединяющую людей. Ведь что бы ни 
происходило в мире, международный фестиваль 
«Славянский базар» всегда разрушал барьеры 
и укреплял дружбу народов, - сказал на церемо-
нии открытия президент.

История фестиваля началась в непростые девя-
ностые, как праздник, объединяющий белорусов, 
россиян и украинцев:

- Четверть века назад это великое действо мог-
ло отправиться в путешествие по городам и весям 
развалившегося Советского Союза. А в этом году 
он мог просто встать на паузу, как это случилось 
с известными мировыми шоу и  конкурсами. Но 
тогда и сегодня мы сберегли наш «Славянский 
базар», нашу славянскую традицию. Несмотря 
на закрытые границы, здесь собрались самые 
яркие титулованные артисты из Беларуси, Рос-
сии, Украины, братских нам народов и республик 
и других государств. По-другому, наверное, и быть 
не могло.

Александр Лукашенко вручил премии Союзного 
государства в области литературы и искусства 
за 2019 - 2020 годы. Подробности - на стр. 12.

ГРАНИЦЫ НЕ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ «В этом году  
«Cлавянский базар» могли 
поставить на паузу»
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Александр Лукашенко с Михаилом Мишустиным обсудили в том 
числе и то, что происходит во время предвыборной гонки.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России одобрил ре-
шение организаторов не проводить 
акцию этим летом. Об этом он рас-
сказал рабочим керченского судо-
строительного завода «Залив» после 
церемонии закладки российских 
боевых кораблей для ВМФ.

Владимир Путин собирался в Крым 
в четверг 16 июля. Но в последний 
момент поездку пришлось отложить 
из-за срочного совещания с членами 
правительства (об этом читайте ни-
же). В Керчь российский лидер при-
летел в понедельник.

- Сегодня на трех ведущих верфях 
России одновременно закладываются 
шесть новых кораблей дальней мор-
ской зоны, - объявил он. - По тради-
ции, десантные корабли и фрегаты 
нового поколения будут носить имена 
прославленных наших военачальни-
ков и флотоводцев, которые многое 
сделали для укрепления ВМФ. А атом-
ные подводные лодки названы в честь 
городов воинской славы.

Чему дали старт? На керченском за-
воде «Залив» - универсальным десант-
ным кораблям «Иван Рогов» и «Ми-
трофан Москаленко». На «Северной 
верфи» в Санкт-Петербурге - фрега-
там «Адмирал Юмашев» и «Адмирал 
Спиридонов». На судостроительном 
комплексе «Севмаш» в Северодвин-
ске - атомным подводным лодкам «Во-
ронеж» и «Владивосток».

- Новые корабли будут оснащены 
передовыми системами вооружения, 
управления и дальней связи. Они ощу-
тимо укрепят боевой потенциал ВМФ, 
повысят его стратегические возмож-
ности. За последние восемь лет в бое-
вой состав флота вошли более двухсот 
кораблей, катеров и судов различно-
го класса. Нужно и дальше последо-
вательно выполнять мероприятия 

Госпрограммы вооружения, чтобы 
к 2027 году у нас доля современных 
кораблей в ВМФ превысила 70 про-
центов, - поставил планку президент.

Глава государства вместе с генди-
ректором завода Игорем Обрубовым 
установил закладную доску десантно-
го корабля «Иван Рогов». После чего 
отправился общаться с рабочими.

- Какие планируются меры государ-
ственной поддержки гражданского 
судостроения, в том числе крымских 
предприятий? - начала разговор рас-
красневшаяся от волнения женщина.

- Директор рекомендовал вопрос? - 
улыбнулся Владимир Путин.

Раздался дружный смех.
Впрочем, ответ был серьезным  - 

с суммами и сроками исполнения по 
всем мерам поддержки отрасли.

Поинтересовались, что президент 
думает об акции «Бессмертный полк», 
которую пришлось сдвинуть из-за ко-
ронавируса.

- Вы знаете, мы же перенесли на бо-
лее поздний срок и парад Победы, и  го-
лосование по поправкам в Конститу-
цию. Делая это осознанно, потому что 
такие мероприятия нельзя проводить 
любой ценой, ценой здоровья и жизни 
наших людей. Там ведь весь смысл за-
ключается в том, чтобы российский на-
род продемонстрировал свое единство 
перед лицом памяти наших отцов, на-
ших дедов, прадедов. А что это значит? 
Это значит, что люди идут...

- Плечом к плечу, - подсказал кто-то 
из заводчан.

- Вы правильно сказали, - кивнул 
Владимир Путин. - Я предлагал пере-
нести это на День Военно-морского 
флота. Тоже большое событие, оно 
скоро будет. Мы до последнего кон-
сультируемся со специалистами, 
с  учеными, и  я  даже свой график 
выстроил так, чтобы побывать на 
параде в Питере и прилететь успеть 
на Красную площадь, пройти по ней 
вместе с людьми. Но специалисты, 
врачи не рекомендуют. Поэтому как 
бы нам ни хотелось, но придется пе-
ренести мероприятие на следующий 
год. И мы сделаем это широко, мощ-
но, по достоинству, красиво - так, как 
мы можем это делать и как делали 
всегда.

- Владимир Владимирович, раз-
решите нашему коллективу с вами 
сфотографироваться? - спросила на-
последок та самая барышня «с вопро-
сом от директора». Казалось, что она 
еще больше разрумянилась.

- С удовольствием!

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» ПРИДЕТСЯ 
ПЕРЕНЕСТИ НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД

Владимир ПУТИН:

 ■ В апреле из-за панде-
мии ВВП сократился на 
12 процентов, в мае - на 
10,9. Как страна будет вы-
ходить из кризиса? Какие 
меры станут первоочеред-
ными?

Этот и другие вопросы об-
суждали на совещании по 
формированию федерально-
го бюджета на 2021 год и на 
плановый период 2022 и 2023 
годов.

- Эпидемия коронавируса 
и  связанные с  ней вынуж-
денные ограничения в  бук-
вальном смысле заморози-
ли глобальную экономику. 
В большинстве стран оста-
новились многие производ-
ства, стройки... Ситуация по-
требовала от нас оперативных 
мер. Нужно было подставить 
плечо отдельным отраслям 
экономики, предприятиям, 
бизнесу в целом, работникам 
предприятий и организаций. 

Пройти этот сложный, кризис-
ный этап, сохранить доходы 
российских семей. Конечно, 
объективно все проблемы ре-
шить было нельзя.

По словам президента, глу-
бина кризиса оказалась очень 
серьезной, а его негативные 
последствия - ощутимыми для 
граждан.

- Объемы, охват, масштабы 
поддержки граждан, бизне-
са во время эпидемии ста-
ли для нашей страны, безу-
словно, беспрецедентными. 
Да, я знаю цифры и в других 
странах, прекрасно отдаю се-
бе в этом отчет. Мы всегда 
сравниваем наши действия 
с тем, что делается у наших 
партнеров. В некоторых стра-
нах объемы помощи были го-
раздо, заметно больше, но 
мы попали именно туда, куда 
хотели. Эти меры дали свой 
результат, позволили в значи-

тельной мере сгладить остро-
ту кризиса. И сейчас, по мере 
выхода из режимов ограни-
чений, экономическая актив-
ность в  России постепенно 
восстанавливается.

И перечислил факты, это 
подтверждающие.

- Мы видим, как растет по-
требительский спрос сегодня. 
В июне-июле объем покупок 
товаров и услуг превышает 
докризисный уровень февра-
ля. На восстановление реаль-
ного сектора указывает та-
кой важный индикатор, как 
потреб ление электроэнер-
гии. Сейчас он приближается 
к прежнему уровню.

Главная задача, поставлен-
ная перед правительством, - 
полностью восстановить ры-
нок труда в 2021 году.

- Да, конечно, у нас безрабо-
тица подросла в гораздо мень-
шем объеме, чем в некоторых 

других странах, но все-таки 
она подросла. Многие пред-
приятия, компании вернулись 
уже к нормальному режиму 
работы: отменяют неполный 
рабочий день, возвращают со-
трудников из вынужденных от-
пусков. Однако численность 
безработных пока остается 
высокой. В службах занятости 
зарегистрировано около трех 
миллионов человек, - привел 
цифры Владимир Путин. - Для 
роста занятости, доходов лю-
дей нужно использовать все 
инструменты, включая воз-
можности федерального бюд-
жета.

Дополнительные ресур-
сы предложил направить 
на долгосрочные, стратеги-
ческие планы, национальные 
проекты, включая разви-
тие таких базовых сфер, как 
здравоохранение, образова-
ние, инфраструктура, под-

держание обороноспособ-
ности.

- И здесь очень важно нам 
обратить внимание на те ре-
шения, которые раньше при-
нимались, - уточнил глава го-
сударства.  - Вот, например, 
Указ Президента от 7 мая 
2012 года, 604-й. Там пропи-
сано о поддержании денеж-
ного довольствия военнос-
лужащих, процитирую: «Не 
ниже уровня оплаты труда 
работников  организаций ве-
дущих отраслей экономики». 
В качестве примера это при-
вел. Но те наши предыдущие 
планы в  жизненно важных 
отраслях должны не просто 
иметься в виду - должны ис-
полняться. Мы должны учи-
тывать настроения россиян 
в конкретном преломлении 
на трехлетний бюджетный 
период. Он должен соответ-
ствовать духу и букве обнов-
ленной Конституции, запро-
сам людей.

ЛЮДЯМ НУЖНО ВЕРНУТЬ РАБОТУ ЗАДАЧИ

Судостроители беспокоились, как дальше будет 
работать их предприятие. Владимир Путин пообещал, 

что заказы не пропадут. И у других тоже.
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 ■ Президент Беларуси 
встретился с Председателем 
Правительства РФ Михаи-
лом Мишустиным.

МАСКИ СНЯТЫ
Михаил Мишустин во Дво-

рец Независимости приехал 
впервые. С интересом рассма-
тривал интерьеры.

- Ну как вам в Минске? - по-
дошел Александр Лукашен-
ко.

- Замечательно! - ответил 
Мишустин.

- Почти дома... - обнял гостя 
хозяин.

На встрече президент и вся 
российская делегация были 
без масок. Известно, что из 
присутствовавших переболел 
коронавирусом и выработал 
иммунитет только Михаил 
Мишустин.

- Ему повезло больше, хотя 
было сложно, но повезло. Он 
сейчас не заболеет и никого 
не заразит, - сказал Александр 
Лукашенко про премьер-
министра. И решил уточнить 
у остальных россиян: - А вы 
сами не болели?

- Они не говорят! - улыбнул-
ся Мишустин.

- Молчат? Носители! - по-
грозил пальцем президент.

- Может, и болели, маски не 
носят, - заметил Мишустин.

- Каждый день сдаем тесты, 
Александр Григорьевич! - за-
верил Посол России в Бела-
руси Дмитрий Мезенцев.

- Здесь вирус менее виру-

лентный! - пошутил Мишу-
стин.

НА РАВНОПРАВНОЙ 
ОСНОВЕ
Во время деловой части гла-

ва РБ еще раз поприветство-
вал российского премьера:

- Мне приятно с вами встре-
титься, хотя были разные 
разговоры… Вы для нас не 
чужой человек. И по рожде-
нию - корни где-то в центре 
Европы. У нас в Полоцке гео-
графический центр Европы. 
И определили впервые этот 
центр российские ученые 
с  нашими в  советские еще 
времена. И вы нам человек не 
чужой, поскольку представ-
ляете близкую, братскую нам 
Российскую Федерацию. Вы 
у нас не гость, вы - дома. Это 
не какое-то дипломатическое 
заявление. Мы действительно 
так считаем.

На Председателя Прави-
тельства РФ возлагаются осо-
бые надежды.

- Вы - как человек отчасти 
новый в этой должности и от-
ветственный. У вас еще нет 
этой шагреневой кожи, ког-
да можно что-то пропустить 
мимо ушей, - заметил Лука-
шенко.

- Я бы хотел отметить пер-
спективы наших братских со-
юзнических отношений, ко-
торые заложены в Союзном 
договоре. Вы были инициато-
ром этого договора, отноше-
ний. Если бы мы еще сделали 
усилие, то могли бы найти до-
статочно большое количество 

новых мер, которые бы по-
новому раскрыли возможно-
сти Союзного договора, - на-
чал разговор о дальнейшей 
интеграции наших стран Ми-
хаил Мишустин.

- Что касается наших отно-
шений. Вы должны знать, что 
мы никуда не собираемся, как 
некоторые пытаются предста-
вить Беларусь. Мы находим-
ся на этом клочке земли. Она 
всегда была близкой и родной 
для русского человека, рос-
сиянина. И останется всегда 
такой, даже если мы с вами 
не захотим. Народы без нас 
разберутся, как им жить. Но 
хотелось бы, чтобы и мы при 
этом процессе присутствова-

ли, - подчеркнул белорусский 
лидер.

По его мнению, главное, 
чтобы выполнялись суще-
ствующие договоренности:

- И с нашей стороны есть 
список, и  с  российской... 
И  строить мы наши союз-
ные отношения должны ис-
ключительно на равноправ-
ной основе. Я как историк 
хорошо понимаю и изучал 
эту тему очень вниматель-
но. Союзы, построенные не 
на равноправной основе, не 
существуют долго. Ну и вре-
мена изменились. Сегодня 
же невозможно, как в Сред-
ние века, захватить какую-то 
страну и подчинить на 100 - 

150 лет. Ситуация иная. Да 
и не нужно. И у России сво-
их земель хватает, если гово-
рить о России. Но если кто-то 
мыслит за пределами нашей 
страны с другой стороны та-
кими вещами и понятиями, 
я думаю, жизнь его недолго-
вечна.

ЛОКОМОТИВ 
ПРОГРЕССА
Александр Лукашенко дал 

оценку роли России на пост-
советском пространстве:

- Такая судьба Российской 
Федерации, которая должна 
быть локомотивом процессов, 
особенно экономических. По-
тому что многие вопросы за-
вязаны на РФ.

Президент проанонсировал 
темы разговора с премьер-
министром тет-а-тет. Сооб-
щил, что речь о том, как идет 
президентская избирательная 
кампания:

- Мы еще с вами поговорим 
один на один, обменяемся не-
которыми мнениями и вопро-
сами. Я вам расскажу, что про-
исходит у нас сейчас в этот 
электоральный период. Очень 
странные вещи происходят. 
Иногда я начинаю долго ду-
мать, исходя из своего опыта, 
откуда это берется. А вот вся-
кое получается...

Заканчивая официальную 
часть, Александр Лукашенко 
передал добрые пожелания 
Президенту России Влади-
миру Путину:

- Мы его ждем после встречи 
глав правительств на очную 
встречу уже в Минске в рам-
ках ЕАЭС.

После этих слов беседа шла 
без телекамер и продолжалась 
полтора часа.

Александр ЛУКАШЕНКО:

МЫ НИКУДА ОТ РОССИИ НЕ СОБИРАЕМСЯ

На встрече с премьер-минис-
тром Армении Николом Паши-
няном:

 ● Что греха таить, очень много 
проблем в ЕАЭС в плане того, что 
мы не выполнили то, о чем дого-
варивались. У нас еще барьеров 
достаточно, межгосударственные 
границы у нас доведены в связи 
с барьерами до такой степени, что 
бизнес часто говорит: вы уж уста-
новите границы между государ-
ствами, нам будет проще и легче. 
Уже даже бизнес об этом заявляет. 
Вроде бы нет границ, а напряжение 
на границе чрезмерное. Очень бы 
хотелось, чтобы встреча премьеров 
(прошедший в Минске Евразий-
ский межправительственный со-
вет - о нем подробнее на стр. 4) 
дала толчок развязыванию этих 
проблем.

 
В 103-й Витебской отдель-

ной гвардейской воздушно-
десантной  бригаде:

 ● Мы хотим госслужащих довести 
до уровня военных. А чем госслуж-
ба отличается? Порой она даже 
важнее. Они же хотят командо-
вать армией, поэтому госслужба 

должна быть соответствующая.
У нас там просятся во власть, 

а они, оказывается, пороху не ню-
хали! Нам надо вплоть до Консти-
туции записать определение, чтобы 
на должность президента не мог 
претендовать человек, который не 
служил в армии. Какой он главно-
командующий, если не знает, что 
такое армия. Будет рот раскрывши 
ходить. Ты ему лапши на уши на-
вешаешь, скажешь СВД (снайпер-
ская винтовка Драгунова. - Ред.), 
а он подумает, что танк. Не служил 
в армии, значит, тебя там быть не 
должно. Если женщина будет пре-
тендовать, мы заранее ее отправим 
в Витебскую  бригаду, чтобы она 
была подготовленной и могла отли-
чить БТР от танка, БМП и так далее.

 ● Часть людей видит определен-
ные недостатки в том, что нынеш-
ний президент четверть века ру-
ководит страной и Вооруженными 
силами. Но это вам виднее. Мы 
находимся в предвыборном пери-
оде. Наверное, что-то мы делали 
так - не так. Но внимательнейшим 
образом изучали те войны, кото-
рые разворачивались за четверть 
века. И наблюдая уровень ведения 

современной войны, модернизи-
ровали наши Вооруженные силы. 
За мою бытность мне приходилось 
четырежды принимать решения по 
изменению наших действий в усло-
виях вооруженных конфликтов.

 ● Есть схожие детали между по-
пытками раскачать внутреннюю 
ситуацию в Беларуси в 2010 го-
ду после президентских выборов 
и сейчас. Если у кого-то из вас па-
мять короткая, смею напомнить: мы 
это проходили. Вспомните 2010 год. 
И тогда как раз все начиналось для 
того, чтобы нас поставить на коле-
ни. Ввели санкции, наклоняли. Не 
получается… И тогда на очередных 
президентских выборах решили 
поставить на колени, организовав 
эту банду и бросив на Дом прави-
тельства. Там четыреста человек 
агрессивных боевиков, которых мы 
знали пофамильно. Плюс еще че-
тыреста, которые могли шевелить-
ся. А остальные - зеваки. И в основ-
ном там были сопляки, которых 
отдавали под расписку матерям. 
Они приходили и забирали свое 
драгоценное создание. Это говорит 
о том, что пока вариант свержения 
существующего правительства или 
же расшатывания обстановки оста-
ется по-прежнему актуален.

 ■ Александр Лукашенко открыл в Витеб-
ске ХХIX Международный фестиваль ис-
кусств.

- Когда все страны и народы находятся на грани 
глобального геополитического кризиса, пере-
дела мира, для нас жизненно важно сохранить 
традицию, объединяющую людей. Ведь что бы ни 
происходило в мире, международный фестиваль 
«Славянский базар» всегда разрушал барьеры 
и укреплял дружбу народов, - сказал на церемо-
нии открытия президент.

История фестиваля началась в непростые девя-
ностые, как праздник, объединяющий белорусов, 
россиян и украинцев:

- Четверть века назад это великое действо мог-
ло отправиться в путешествие по городам и весям 
развалившегося Советского Союза. А в этом году 
он мог просто встать на паузу, как это случилось 
с известными мировыми шоу и  конкурсами. Но 
тогда и сегодня мы сберегли наш «Славянский 
базар», нашу славянскую традицию. Несмотря 
на закрытые границы, здесь собрались самые 
яркие титулованные артисты из Беларуси, Рос-
сии, Украины, братских нам народов и республик 
и других государств. По-другому, наверное, и быть 
не могло.

Александр Лукашенко вручил премии Союзного 
государства в области литературы и искусства 
за 2019 - 2020 годы. Подробности - на стр. 12.

ГРАНИЦЫ НЕ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ «В этом году  
«Cлавянский базар» могли 
поставить на паузу»
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Александр Лукашенко с Михаилом Мишустиным обсудили в том 
числе и то, что происходит во время предвыборной гонки.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Главы российского и белорус-
ского правительств Михаил Ми-
шустин и Роман Головченко на 
первом очном рандеву обсудили 
открытие государственной гра-
ницы и цены на топливо.

ЖДЕМ В ГОСТИ
В самое ближайшее время дви-

жение между Москвой и Минском 
вновь возобновится. Это заявление 
премьер-министра Беларуси Ро-
мана Головченко по итогам встре-
чи со своим коллегой Михаилом 
Мишустиным в российской сто-
лице растиражировали все СМИ.

- Российская сторона мониторит 
ситуацию, исходя из эпидемиоло-
гической обстановки. Ждем офи-
циального решения, - сказал Роман 
Головченко.

Возможности свободно пересе-
кать кордон ждут тысячи людей. 
Границу Россия закрыла в марте, 
чтобы не допустить завоза коро-
навируса. Постепенно вводились 
послабления. Сначала Москва 
разрешила впускать белорусских 
вахтовиков. Потом право выезда 
появилось у тех, кому надо ухажи-
вать за близким родственником, 
лечиться или учиться.

Синеокая границу и вовсе не за-
крывала. Но обязательной для го-
стей стала двухнедельная самоизо-
ляция по приезде. С 15 июля это 
правило больше не распространя-
ется на россиян.

- Лица, прибывшие из Рос-

сии, больше не должны нахо-
диться на карантине,  - говорит-
ся в  сообщении Минздрава РБ.
В РФ теперь тоже действуют но-
вые правила для прибывающих из-
за рубежа. В частности, в течение 
трех дней нужно будет сдать тест 
на коронавирус, а иностранцам не-
обходимо иметь при себе справку 
об отсутствии заболевания. А вот 
непременный двухнедельный ка-
рантин тоже отменили.

ЧЕТЫРЕ СВОБОДЫ
Уже 17 июля Михаил Мишустин 

приехал в Минск на заседание меж-
правительственного совета стран-
участниц ЕАЭС. В повестке значи-
лись вопросы по снятию барьеров 
в торговле, маркировке товаров, 
а также единым рынкам по нефти 
и газу.

- Республика про-
должает переговоры 
с  «Газпромом» о пе-
ресмотре цены на газ 
в 2021 году, - заявил 
министр энергети-
ки РБ Виктор 
Каранкевич. - 
Разговор не-
простой.

Глава энергетического ведомства 
РБ не назвал сумму, которая явля-
ется приемлемой для Беларуси, но 
упомянул, что она должна быть кон-
курентоспособной. Сегодня респуб-
лика покупает газ по 127 долларов 
за тысячу кубометров. 

На совете обсуждали и программу 
интеграции ЕАЭС до 2025 года.

- В документе заложили механиз-
мы формирования общих рынков 
союза, подходы к развитию совмест-
ной инновационной и инвестици-
онной деятельности. К сожалению, 
пока не удается полностью перело-
мить сопротивление при решении 
вопросов свободной торговли, - ска-
зал Роман Головченко.

Возможно, стратегию развития 
подпишут на следующем заседании, 
запланированном на осень.

- Обсуждали мы широкую повест-
ку дня. Все «четыре свободы», о ко-
торых мы говорим, очень важно 
реализовать. Говорим фактически 
о  наших взаимных отношениях, 
о торговле, о перемещении това-
ров, услуг, капиталов, рабочей силы. 

Считаю, что плодотворно пора-
ботали, соответствующие 

документы подписали. 
Практически по всем 
вопросам договорились. 
Есть компромиссы,  - 
рассказал чуть позже 
о результатах заседания 
российский премьер 
белорусскому лидеру.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

В ВЕРХАХПРЕМЬЕРНАЯ ВСТРЕЧА
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Александр ЛУКАШЕНКО
1954 г.р.

Действующий Президент РБ.
Женат, трое детей

Андрей ДМИТРИЕВ
1981 г.р. Сопредседатель 

общественной организации «Говори 
правду». Женат, трое детей

Анна КАНОПАЦКАЯ
1976 г.р. Индивидуальный 

предприниматель. 
Не замужем, двое детей

Сергей ЧЕРЕЧЕНЬ
1985 г.р. Председатель партии 

«Белорусская социал-демократическая 
Грамада». Не женат, есть дочь

Светлана ТИХАНОВСКАЯ
1982 г.р.

Временно безработная.
Замужем, двое детей

Андрей БЕЛОУСОВ

 ■ Кампания по выборам 
Президента Республики 
Беларусь - на финишной 
прямой. ЦИК утвердил пять 
кандидатов.

Выборы назначены на 9 авгу-
ста, но досрочное голосование 
пройдет с 4 по 8 августа. Итоги 
кампании должны подвести не 
позднее 19 августа.

Пока сказать, сколько в кон-
це концов будет кандидатов 
в избирательных бюллетенях, 
трудно. Такие кампании не-
редко сопровождают интриги 
и скандалы, громкие заявле-
ния и т.д. Вначале о своих пре-
зидентских амбициях заявили 
55 претендентов - это рекорд 

в истории Беларуси. Но зареги-
стрировать свои инициативные 
группы в ЦИК удалось только 
пятнадцати.

Сейчас Центризбирком за-
регистрировал пятерых. Это 
экс-депутат, юрист Анна Ка-
нопацкая, сопредседатель 
общественной организации 
«Говори правду» Андрей 
Дмитриев, председатель пар-
тии «Белорусская социал-
демократическая Грамада» 
Сергей Черечень, домохо-
зяйка Светлана Тиханов-
ская (супруга находящегося 
под следствием и в заключе-
нии видеоблогера Сергея Ти-
хановского) и действующий 
глава государства Александр 
Лукашенко. Это первая кам-
пания, в которой так активно 
участвуют женщины.

В регистрации было отказано 

претендентам, которые вызы-
вали живейший интерес у мно-
гих российских политологов, 
комментирующих выборы в Бе-
ларуси. Так, экс-председатель 
правления «Белгазпромбанка» 
Виктор Бабарико сейчас под 
следствием и под стражей. Кро-
ме того, ЦИК заявил о том, что 
в представленной декларации 
о доходах есть несоответствия. 
Экс-глава Парка высоких тех-
нологий Валерий Цепкало не 
допущен из-за недостаточно-
го количества достоверных 
 подписей в его поддержку.

Это шестая кампания по вы-
борам главы государства в су-
веренной Беларуси. Каждая из 
них не похожа на предыдущую. 
Особенность выборов-2020 
в том, что они проходят в усло-
виях пандемических ограниче-
ний. Но ряд кандидатов вме-

сто соблюдения социального 
дистанцирования призывают 
к массовым мероприятиям.

Громкий пиар-проект: 16 ию-
ля штабы оппозиционных участ-
ников объявили о намерении 
объединиться вокруг Светланы 
Тихановской. Лицом ее кампа-
нии стали координатор штаба 
Бабарико Мария Колесникова 
и жена Валерия Цепкало Веро-
ника. Они призывают избирате-
лей не бойкотировать выборы, 
а прийти проголосовать. Но экс-
перты на это временное еди-
нодушие смотрят скептически.

Зато многие сходятся во мне-
нии, что все повороты участия 
экс-депутата Анны Канопац-
кой в избирательной кампании 
предсказуемы, как это было, 
к примеру, в походе за пре-
зидентским постом в России 
Ксении Собчак. При любом 

раскладе не останешься в на-
кладе: имя на слуху и личная 
капитализация повышается.

Не обошлось без фальстар-
тов и провокаций. На прошлой 
неделе в некоторых городах 
страны прошли несанкциони-
рованные акции, что привело 
к стычкам с милицией.

- 14 июля был похоронен миф 
о мирном характере всех этих 
акций, - считает Председатель 
правления Второго нацио-
нального телеканала Марат 
Марков. - Однако во всем этом 
есть один плюс, заключающий-
ся в обратном эффекте. Кадры 
произошедших столкновений 
и вообще тот негатив, который 
несет альтернативная власти 
сторона, приведут к тому, что 
сторонники Александра Лука-
шенко сплотятся. Потому что 
бардака точно никому не надо.КАНДИТАТЫ

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЭКЗАМЕН СДАЮТ НА ПЯТЕРКУ ВЫБОРЫ�2020

Роман Головченко уверен, что скоро 
с дороги между столицами Союзного 
государства снова исчезнут все преграды.
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Санкт-Петербург в ожидании. В День ВМФ, 
26 июля, несмотря на пандемию коронавиру-
са, здесь все-таки состоится главный военно-
морской парад. Сейчас величавые фрегаты 
и  корветы отрабатывают все до мелочей. 
В гордом строю пройдут 46 боевых кораблей 
и подводных лодок всех флотов. Изюминкой 
должен стать только-только поступивший на 
вооружение первый серийный фрегат «Ад-
мирал флота Касатонов». Окажутся на во-
де и легендарные танк Т-34 и «Катюша». Их 
установят на десантные катера.

По телевизору парад будет смотреться как 
блокбастер. Полсотни камер разместили вдоль 
Невы, на воде, в воздухе и даже внутри кораб-
лей. Рассмотреть удастся самые мелкие де-
тали.

БелТА

ФОТОФАКТ
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 ■ В Беларуси на финишную 
прямую выходит важнейшая 
политическая кампания - вы-
боры президента.

- Расскажите российскому 
читателю о ее особенностях.

- Властная вертикаль в Белару-
си всегда исходила из того, что 
президентские и парламентские 
выборы - результат системной 
и планомерной работы. Чтобы 
программы кандидатов, их по-
зиция были понятны и доступ-
ны обществу, кампания должна 
проходить в спокойном взаимо-
уважительном тоне. Так должно 
быть.

Пока это не всегда получает-
ся. Очень часто мы скатываем-
ся в скандал и противостояние, 
которое лишено содержания. 
Вовсю используются манипу-
лятивные техники. Лично у ме-
ня такая ситуация вызывает 
большое огорчение. К приме-
ру, еще на этапе сбора подписей 
целый ряд кандидатов допустил 

фальстарт. Они начали 
реальную кампанию, 
направленную на дис-
кредитацию действу-
ющего Президента 
Беларуси. Причем не 

на его курс, а на его 
личнос ть. 

Это недо-
пустимо.

Такой подход не является по-
литикой по определению. Он 
уничтожает те ростки демокра-
тических традиций, которые 
только формируются в нашем 
обществе. Выбранная некото-
рыми кандидатами тактика 
отбрасывает нас назад к «улич-
ной демократии», к конфлик-
там и  противостоянию. Все 
это - инструмент давления ра-
дикального меньшинства на 
большинство, направленный 
на деморализацию общества 
в целом.

Организаторы таких проте-
стов втягивают в них случай-
ных, порой наивных людей. 
Подставляют, провоцируют 
их на правонарушения. Такая 
практика не приносит поло-
жительных результатов для 
страны. Да и для политических 
перспектив организаторов это 
губительно. Мы видим, как по-
сле «цветных революций», ког-
да улица брала верх, ситуация 
в экономике и в общественном 
устройстве серьезно ухудша-
лась. Идеи  таких революций 
никогда не удавалось реали-
зовывать в государствах, где 
власть работает в  интересах 
большинства.

В Беларуси и действующий 
президент, и  вся вертикаль 
власти многие годы работала 
в интересах роста благосостоя-

ния населения страны. Акцент 
на развитие крупных промыш-
ленных предприятий, серьезные 
инвестиции в сельское хозяй-
ство, регионы, инфраструкту-
ру... В фокусе государственного 
внимания - бюджетная сфера, 
в том числе образование и здра-
воохранение. Эти достижения 
нельзя перечеркнуть популиз-
мом.

Уверен, что в конечном ре-
зультате в Беларуси состоится 
цивилизованная президентская 
кампания. Во главе угла будет 
мирная дискуссия, обмен мне-
ниями по важным  вопросам 
развития и  перспективам 
социально-экономического  
роста. Беспорядки и политиче-
ские махинации обречены на 
провал.

- Будут ли на выборах на-
блюдатели от Парламент-
ского Собрания?

- Беларусь - открытая страна. 
Хотели бы видеть у себя меж-
дународных наблюдателей, на-
ших коллег из-за рубежа. Они 
 своими глазами посмотрят на 
происходящее в стране. Пригла-
шения направлены всем парла-
ментским структурам, с которы-
ми мы работаем.

Другой вопрос, что часть 
из них не сможет приехать из-за 
эпидемиологической ситуации 
в их странах.

Константин БАКУН

 ■ На 58-й сессии Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России депутаты выбрали новый со-
став, наметили планы. Подобно многим другим 
мероприятиям, все проходило в формате видео-
конференции. Как это было, рассказал заместитель 
Председателя Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Андрей Савиных.

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
- Коллеги-парламентарии выбрали вас замести-

телем Председателя Парламентского Собрания. 
Какие задачи будут первоочередными?

- Нужно сконцентрировать внимание на ключевых 
проектах. Среди них - дальнейшее развитие социальной 
инфраструктуры. Для того чтобы и белорусы в России, 
и россияне в Беларуси чувствовали себя как дома. Это 
равный доступ к системе образования и здравоохране-
ния, возможность приобрести собственность.

На второе место я бы поставил наши совместные 
научно-технические программы. Это уникальный опыт 
взаимодействия двух государств на самом высоком 
уровне. Мы фактически закладываем научную и тех-
нологическую основу Евразийского макрорегиона. Ис-
следования и разработки, которые делаются в рамках 
этих программ, в ближайшие десять-пятнадцать лет 
будут лидирующими в регионе и в мире.

И третий момент. Необходимо усилить роль Пар-
ламентского Собрания как платформы, на которой 
союзные депутаты формируют актуальную повестку.

- Как это будет сочетаться с вашей работой 
в Комиссии по международным делам националь-
ного парламента?

- Парламентское Собрание - один из важнейших 
международных приоритетов нашей комиссии. Имен-
но здесь вырабатывается та позиция, которая затем 
становится основой отношений с другими межпарла-
ментскими объединениями России и Беларуси. Прежде 
всего это ПА ОБСЕ и Межпарламентская ассамблея СНГ.

- Впервые в истории Парламентского Собрания 
сессия состоялась онлайн. Не отразилось ли это 
на ее эффективности?

- Расскажу про личные ощущения от такого фор-
мата - сессия прошла эффективно, рассмотрели все 
организационные вопросы. Чего не хватило? Того, 
что дает личное общение - живого диалога, обмена 
мнениями о том, что сейчас волнует российское об-
щество, возможности рассказать, какие социальные 
процессы проходят сегодня в Беларуси. Видеоформат 
может использоваться как вспомогательный. Но он не 
сможет заменить обсуждения проблемных вопросов 
напрямую. Кроме официальных переговоров, обычно 
идет и неформальное общение. Без этого никак. Уже 
решено, что следующая сессия состоится в Москве 
в обычном режиме.

ТОЧНАЯ СИСТЕМА КООРДИНАТ
- Вы регулярно проводите встречи в округе с мест-

ными жителями. Этот опыт приземляет 
или, наоборот, помогает сформулировать 
общие закономерности для законотвор-
ческой работы?

- Контакт с людьми позволяет иметь точ-
ную систему координат. Можно ли работать 
над подготовкой законов, если не понима-
ешь, как живут люди? Мои избиратели - те, 
с кем хожу по одним и тем же тротуарам, 
делаю покупки в тех же магазинах, что 
и они. Регулярные приемы граждан дают 
возможность увидеть весь срез проблем. 
Это хороший источник информации. На 
деле видно, работают или не работают 
законы, что нужно сделать, чтобы жизнь 
стала комфортнее.

В своей деятельности в округе я ак-
тивно встречаюсь и с общественными 
объединениями. Они заинтересованы 
в улучшении законов и делового клима-
та. В работе над законопроектами будем 
использовать и их наработки.

ЖИВОЕ ОБЩЕНИЕ 
ОНЛАЙНОМ НЕ ЗАМЕНИТЬ

- Вы активный пользователь социальных сетей. Это помогает в работе?
- Я стал использовать соцсети в октябре прошлого года во время выбор-

ной кампании в парламент, чтобы быстро отвечать на вопросы. Так проще 
всего рассказать о том, что ты делаешь.

Конечно, тот же Фейсбук я не воспринимаю как официальный канал 
коммуникации. Не пишу там отчеты, не веду прием граждан, не принимаю 
от них заявления. Просто информирую о своей деятельности. В качестве 
обратной связи получаю их комментарии и пытаюсь оценить, насколько 
моя работа им нравится.

Сравниваю личные приемы граждан и общение в соцсетях, и совер-
шенно очевидно, что фейсбучная публика представляет лишь часть 
белорусского общества. Информационно активную - да. Иногда аноним-
ную и поэтому далеко не всегда ответственную и объективную. Некото-

рые пытаются через соцсети сбросить накопившееся раздражение, 
злость. Меня беспокоит, что встречается немало людей, которые 

готовы винить в своих проблемах кого угодно, только не самих себя.

ОТ АНОНИМОВ ПОЛЬЗЫ МАЛО В СЕТИ
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«УЛИЧНАЯ ДЕМОКРАТИЯ» 
ОТБРАСЫВАЕТ НАЗАД

 августа пройдет 
народное  
голосование - 
жители республики 
выберут, кто будет 
руководить страной 
следующие пять лет.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Главы российского и белорус-
ского правительств Михаил Ми-
шустин и Роман Головченко на 
первом очном рандеву обсудили 
открытие государственной гра-
ницы и цены на топливо.

ЖДЕМ В ГОСТИ
В самое ближайшее время дви-

жение между Москвой и Минском 
вновь возобновится. Это заявление 
премьер-министра Беларуси Ро-
мана Головченко по итогам встре-
чи со своим коллегой Михаилом 
Мишустиным в российской сто-
лице растиражировали все СМИ.

- Российская сторона мониторит 
ситуацию, исходя из эпидемиоло-
гической обстановки. Ждем офи-
циального решения, - сказал Роман 
Головченко.

Возможности свободно пересе-
кать кордон ждут тысячи людей. 
Границу Россия закрыла в марте, 
чтобы не допустить завоза коро-
навируса. Постепенно вводились 
послабления. Сначала Москва 
разрешила впускать белорусских 
вахтовиков. Потом право выезда 
появилось у тех, кому надо ухажи-
вать за близким родственником, 
лечиться или учиться.

Синеокая границу и вовсе не за-
крывала. Но обязательной для го-
стей стала двухнедельная самоизо-
ляция по приезде. С 15 июля это 
правило больше не распространя-
ется на россиян.

- Лица, прибывшие из Рос-

сии, больше не должны нахо-
диться на карантине,  - говорит-
ся в  сообщении Минздрава РБ.
В РФ теперь тоже действуют но-
вые правила для прибывающих из-
за рубежа. В частности, в течение 
трех дней нужно будет сдать тест 
на коронавирус, а иностранцам не-
обходимо иметь при себе справку 
об отсутствии заболевания. А вот 
непременный двухнедельный ка-
рантин тоже отменили.

ЧЕТЫРЕ СВОБОДЫ
Уже 17 июля Михаил Мишустин 

приехал в Минск на заседание меж-
правительственного совета стран-
участниц ЕАЭС. В повестке значи-
лись вопросы по снятию барьеров 
в торговле, маркировке товаров, 
а также единым рынкам по нефти 
и газу.

- Республика про-
должает переговоры 
с  «Газпромом» о пе-
ресмотре цены на газ 
в 2021 году, - заявил 
министр энергети-
ки РБ Виктор 
Каранкевич. - 
Разговор не-
простой.

Глава энергетического ведомства 
РБ не назвал сумму, которая явля-
ется приемлемой для Беларуси, но 
упомянул, что она должна быть кон-
курентоспособной. Сегодня респуб-
лика покупает газ по 127 долларов 
за тысячу кубометров. 

На совете обсуждали и программу 
интеграции ЕАЭС до 2025 года.

- В документе заложили механиз-
мы формирования общих рынков 
союза, подходы к развитию совмест-
ной инновационной и инвестици-
онной деятельности. К сожалению, 
пока не удается полностью перело-
мить сопротивление при решении 
вопросов свободной торговли, - ска-
зал Роман Головченко.

Возможно, стратегию развития 
подпишут на следующем заседании, 
запланированном на осень.

- Обсуждали мы широкую повест-
ку дня. Все «четыре свободы», о ко-
торых мы говорим, очень важно 
реализовать. Говорим фактически 
о  наших взаимных отношениях, 
о торговле, о перемещении това-
ров, услуг, капиталов, рабочей силы. 

Считаю, что плодотворно пора-
ботали, соответствующие 

документы подписали. 
Практически по всем 
вопросам договорились. 
Есть компромиссы,  - 
рассказал чуть позже 
о результатах заседания 
российский премьер 
белорусскому лидеру.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

В ВЕРХАХПРЕМЬЕРНАЯ ВСТРЕЧА
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Александр ЛУКАШЕНКО
1954 г.р.

Действующий Президент РБ.
Женат, трое детей

Андрей ДМИТРИЕВ
1981 г.р. Сопредседатель 

общественной организации «Говори 
правду». Женат, трое детей

Анна КАНОПАЦКАЯ
1976 г.р. Индивидуальный 

предприниматель. 
Не замужем, двое детей

Сергей ЧЕРЕЧЕНЬ
1985 г.р. Председатель партии 

«Белорусская социал-демократическая 
Грамада». Не женат, есть дочь

Светлана ТИХАНОВСКАЯ
1982 г.р.

Временно безработная.
Замужем, двое детей

Андрей БЕЛОУСОВ

 ■ Кампания по выборам 
Президента Республики 
Беларусь - на финишной 
прямой. ЦИК утвердил пять 
кандидатов.

Выборы назначены на 9 авгу-
ста, но досрочное голосование 
пройдет с 4 по 8 августа. Итоги 
кампании должны подвести не 
позднее 19 августа.

Пока сказать, сколько в кон-
це концов будет кандидатов 
в избирательных бюллетенях, 
трудно. Такие кампании не-
редко сопровождают интриги 
и скандалы, громкие заявле-
ния и т.д. Вначале о своих пре-
зидентских амбициях заявили 
55 претендентов - это рекорд 

в истории Беларуси. Но зареги-
стрировать свои инициативные 
группы в ЦИК удалось только 
пятнадцати.

Сейчас Центризбирком за-
регистрировал пятерых. Это 
экс-депутат, юрист Анна Ка-
нопацкая, сопредседатель 
общественной организации 
«Говори правду» Андрей 
Дмитриев, председатель пар-
тии «Белорусская социал-
демократическая Грамада» 
Сергей Черечень, домохо-
зяйка Светлана Тиханов-
ская (супруга находящегося 
под следствием и в заключе-
нии видеоблогера Сергея Ти-
хановского) и действующий 
глава государства Александр 
Лукашенко. Это первая кам-
пания, в которой так активно 
участвуют женщины.

В регистрации было отказано 

претендентам, которые вызы-
вали живейший интерес у мно-
гих российских политологов, 
комментирующих выборы в Бе-
ларуси. Так, экс-председатель 
правления «Белгазпромбанка» 
Виктор Бабарико сейчас под 
следствием и под стражей. Кро-
ме того, ЦИК заявил о том, что 
в представленной декларации 
о доходах есть несоответствия. 
Экс-глава Парка высоких тех-
нологий Валерий Цепкало не 
допущен из-за недостаточно-
го количества достоверных 
 подписей в его поддержку.

Это шестая кампания по вы-
борам главы государства в су-
веренной Беларуси. Каждая из 
них не похожа на предыдущую. 
Особенность выборов-2020 
в том, что они проходят в усло-
виях пандемических ограниче-
ний. Но ряд кандидатов вме-

сто соблюдения социального 
дистанцирования призывают 
к массовым мероприятиям.

Громкий пиар-проект: 16 ию-
ля штабы оппозиционных участ-
ников объявили о намерении 
объединиться вокруг Светланы 
Тихановской. Лицом ее кампа-
нии стали координатор штаба 
Бабарико Мария Колесникова 
и жена Валерия Цепкало Веро-
ника. Они призывают избирате-
лей не бойкотировать выборы, 
а прийти проголосовать. Но экс-
перты на это временное еди-
нодушие смотрят скептически.

Зато многие сходятся во мне-
нии, что все повороты участия 
экс-депутата Анны Канопац-
кой в избирательной кампании 
предсказуемы, как это было, 
к примеру, в походе за пре-
зидентским постом в России 
Ксении Собчак. При любом 

раскладе не останешься в на-
кладе: имя на слуху и личная 
капитализация повышается.

Не обошлось без фальстар-
тов и провокаций. На прошлой 
неделе в некоторых городах 
страны прошли несанкциони-
рованные акции, что привело 
к стычкам с милицией.

- 14 июля был похоронен миф 
о мирном характере всех этих 
акций, - считает Председатель 
правления Второго нацио-
нального телеканала Марат 
Марков. - Однако во всем этом 
есть один плюс, заключающий-
ся в обратном эффекте. Кадры 
произошедших столкновений 
и вообще тот негатив, который 
несет альтернативная власти 
сторона, приведут к тому, что 
сторонники Александра Лука-
шенко сплотятся. Потому что 
бардака точно никому не надо.КАНДИТАТЫ

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЭКЗАМЕН СДАЮТ НА ПЯТЕРКУ ВЫБОРЫ�2020

Роман Головченко уверен, что скоро 
с дороги между столицами Союзного 
государства снова исчезнут все преграды.
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Санкт-Петербург в ожидании. В День ВМФ, 
26 июля, несмотря на пандемию коронавиру-
са, здесь все-таки состоится главный военно-
морской парад. Сейчас величавые фрегаты 
и  корветы отрабатывают все до мелочей. 
В гордом строю пройдут 46 боевых кораблей 
и подводных лодок всех флотов. Изюминкой 
должен стать только-только поступивший на 
вооружение первый серийный фрегат «Ад-
мирал флота Касатонов». Окажутся на во-
де и легендарные танк Т-34 и «Катюша». Их 
установят на десантные катера.

По телевизору парад будет смотреться как 
блокбастер. Полсотни камер разместили вдоль 
Невы, на воде, в воздухе и даже внутри кораб-
лей. Рассмотреть удастся самые мелкие де-
тали.

БелТА

ФОТОФАКТ
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 ■ В Беларуси на финишную 
прямую выходит важнейшая 
политическая кампания - вы-
боры президента.

- Расскажите российскому 
читателю о ее особенностях.

- Властная вертикаль в Белару-
си всегда исходила из того, что 
президентские и парламентские 
выборы - результат системной 
и планомерной работы. Чтобы 
программы кандидатов, их по-
зиция были понятны и доступ-
ны обществу, кампания должна 
проходить в спокойном взаимо-
уважительном тоне. Так должно 
быть.

Пока это не всегда получает-
ся. Очень часто мы скатываем-
ся в скандал и противостояние, 
которое лишено содержания. 
Вовсю используются манипу-
лятивные техники. Лично у ме-
ня такая ситуация вызывает 
большое огорчение. К приме-
ру, еще на этапе сбора подписей 
целый ряд кандидатов допустил 

фальстарт. Они начали 
реальную кампанию, 
направленную на дис-
кредитацию действу-
ющего Президента 
Беларуси. Причем не 

на его курс, а на его 
личнос ть. 

Это недо-
пустимо.

Такой подход не является по-
литикой по определению. Он 
уничтожает те ростки демокра-
тических традиций, которые 
только формируются в нашем 
обществе. Выбранная некото-
рыми кандидатами тактика 
отбрасывает нас назад к «улич-
ной демократии», к конфлик-
там и  противостоянию. Все 
это - инструмент давления ра-
дикального меньшинства на 
большинство, направленный 
на деморализацию общества 
в целом.

Организаторы таких проте-
стов втягивают в них случай-
ных, порой наивных людей. 
Подставляют, провоцируют 
их на правонарушения. Такая 
практика не приносит поло-
жительных результатов для 
страны. Да и для политических 
перспектив организаторов это 
губительно. Мы видим, как по-
сле «цветных революций», ког-
да улица брала верх, ситуация 
в экономике и в общественном 
устройстве серьезно ухудша-
лась. Идеи  таких революций 
никогда не удавалось реали-
зовывать в государствах, где 
власть работает в  интересах 
большинства.

В Беларуси и действующий 
президент, и  вся вертикаль 
власти многие годы работала 
в интересах роста благосостоя-

ния населения страны. Акцент 
на развитие крупных промыш-
ленных предприятий, серьезные 
инвестиции в сельское хозяй-
ство, регионы, инфраструкту-
ру... В фокусе государственного 
внимания - бюджетная сфера, 
в том числе образование и здра-
воохранение. Эти достижения 
нельзя перечеркнуть популиз-
мом.

Уверен, что в конечном ре-
зультате в Беларуси состоится 
цивилизованная президентская 
кампания. Во главе угла будет 
мирная дискуссия, обмен мне-
ниями по важным  вопросам 
развития и  перспективам 
социально-экономического  
роста. Беспорядки и политиче-
ские махинации обречены на 
провал.

- Будут ли на выборах на-
блюдатели от Парламент-
ского Собрания?

- Беларусь - открытая страна. 
Хотели бы видеть у себя меж-
дународных наблюдателей, на-
ших коллег из-за рубежа. Они 
 своими глазами посмотрят на 
происходящее в стране. Пригла-
шения направлены всем парла-
ментским структурам, с которы-
ми мы работаем.

Другой вопрос, что часть 
из них не сможет приехать из-за 
эпидемиологической ситуации 
в их странах.

Константин БАКУН

 ■ На 58-й сессии Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России депутаты выбрали новый со-
став, наметили планы. Подобно многим другим 
мероприятиям, все проходило в формате видео-
конференции. Как это было, рассказал заместитель 
Председателя Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Андрей Савиных.

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
- Коллеги-парламентарии выбрали вас замести-

телем Председателя Парламентского Собрания. 
Какие задачи будут первоочередными?

- Нужно сконцентрировать внимание на ключевых 
проектах. Среди них - дальнейшее развитие социальной 
инфраструктуры. Для того чтобы и белорусы в России, 
и россияне в Беларуси чувствовали себя как дома. Это 
равный доступ к системе образования и здравоохране-
ния, возможность приобрести собственность.

На второе место я бы поставил наши совместные 
научно-технические программы. Это уникальный опыт 
взаимодействия двух государств на самом высоком 
уровне. Мы фактически закладываем научную и тех-
нологическую основу Евразийского макрорегиона. Ис-
следования и разработки, которые делаются в рамках 
этих программ, в ближайшие десять-пятнадцать лет 
будут лидирующими в регионе и в мире.

И третий момент. Необходимо усилить роль Пар-
ламентского Собрания как платформы, на которой 
союзные депутаты формируют актуальную повестку.

- Как это будет сочетаться с вашей работой 
в Комиссии по международным делам националь-
ного парламента?

- Парламентское Собрание - один из важнейших 
международных приоритетов нашей комиссии. Имен-
но здесь вырабатывается та позиция, которая затем 
становится основой отношений с другими межпарла-
ментскими объединениями России и Беларуси. Прежде 
всего это ПА ОБСЕ и Межпарламентская ассамблея СНГ.

- Впервые в истории Парламентского Собрания 
сессия состоялась онлайн. Не отразилось ли это 
на ее эффективности?

- Расскажу про личные ощущения от такого фор-
мата - сессия прошла эффективно, рассмотрели все 
организационные вопросы. Чего не хватило? Того, 
что дает личное общение - живого диалога, обмена 
мнениями о том, что сейчас волнует российское об-
щество, возможности рассказать, какие социальные 
процессы проходят сегодня в Беларуси. Видеоформат 
может использоваться как вспомогательный. Но он не 
сможет заменить обсуждения проблемных вопросов 
напрямую. Кроме официальных переговоров, обычно 
идет и неформальное общение. Без этого никак. Уже 
решено, что следующая сессия состоится в Москве 
в обычном режиме.

ТОЧНАЯ СИСТЕМА КООРДИНАТ
- Вы регулярно проводите встречи в округе с мест-

ными жителями. Этот опыт приземляет 
или, наоборот, помогает сформулировать 
общие закономерности для законотвор-
ческой работы?

- Контакт с людьми позволяет иметь точ-
ную систему координат. Можно ли работать 
над подготовкой законов, если не понима-
ешь, как живут люди? Мои избиратели - те, 
с кем хожу по одним и тем же тротуарам, 
делаю покупки в тех же магазинах, что 
и они. Регулярные приемы граждан дают 
возможность увидеть весь срез проблем. 
Это хороший источник информации. На 
деле видно, работают или не работают 
законы, что нужно сделать, чтобы жизнь 
стала комфортнее.

В своей деятельности в округе я ак-
тивно встречаюсь и с общественными 
объединениями. Они заинтересованы 
в улучшении законов и делового клима-
та. В работе над законопроектами будем 
использовать и их наработки.

ЖИВОЕ ОБЩЕНИЕ 
ОНЛАЙНОМ НЕ ЗАМЕНИТЬ

- Вы активный пользователь социальных сетей. Это помогает в работе?
- Я стал использовать соцсети в октябре прошлого года во время выбор-

ной кампании в парламент, чтобы быстро отвечать на вопросы. Так проще 
всего рассказать о том, что ты делаешь.

Конечно, тот же Фейсбук я не воспринимаю как официальный канал 
коммуникации. Не пишу там отчеты, не веду прием граждан, не принимаю 
от них заявления. Просто информирую о своей деятельности. В качестве 
обратной связи получаю их комментарии и пытаюсь оценить, насколько 
моя работа им нравится.

Сравниваю личные приемы граждан и общение в соцсетях, и совер-
шенно очевидно, что фейсбучная публика представляет лишь часть 
белорусского общества. Информационно активную - да. Иногда аноним-
ную и поэтому далеко не всегда ответственную и объективную. Некото-

рые пытаются через соцсети сбросить накопившееся раздражение, 
злость. Меня беспокоит, что встречается немало людей, которые 

готовы винить в своих проблемах кого угодно, только не самих себя.

ОТ АНОНИМОВ ПОЛЬЗЫ МАЛО В СЕТИ
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«УЛИЧНАЯ ДЕМОКРАТИЯ» 
ОТБРАСЫВАЕТ НАЗАД

 августа пройдет 
народное  
голосование - 
жители республики 
выберут, кто будет 
руководить страной 
следующие пять лет.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Новый российский препарат 
для лечения COVID-19 арепливир 
некоторые эксперты уже назва-
ли спасением от второй волны. 
Коррес пондент «СВ» своими глаза-
ми увидел, как на саранском заводе 
«Биохимик» выпускают таблетки, 
убивающие заразу.

«НЕДЕЛЮ УЧИЛИ 
НАЗВАНИЕ»
- Держите, - протягивают мне уве-

систый пакет с непонятным содер-
жимым. Внутри - плотный защитный 
костюм, маска, перчатки, бахилы. 
В стерильную зону -  только так.

Первый случай заражения корона-
вирусом в Мордовии выявили в марте, 
но еще раньше на саранском заводе 
«Биохимик» ученые приступили к соз-
данию лекарства от новой инфекции. 
Попасть в святая святых - на произ-
водственную площадку - задачка не 
из легких.

По лаборатории разносится писк 
диспергатора - это ультразвук измель-
чает порошок будущих таблеток аре-
пливира. А еще его здесь используют 
как стерилизатор для уничтожения 
микробов. За тяжелой дверью - камера 
для изучения стабильности препара-
тов. Здесь поддерживается определен-
ная температура воздуха, влажность 
и освещенность.

- Конкретные показатели не назову - 
производственный секрет, но это нуж-
но для безо пасного хранения готового 
препарата, - объясняет руководитель 
лаборатории разработки техноло-

гий и трансфера готовых лекарств 
завода «Биохимик» Елена Маскаева.

Работа здесь закипела, когда в Китае 
для лечения коронавирусных боль-
ных начали применять препарат фа-
випиравир. На получение новых таб-
леток в обычной жизни уходят годы, 
но в этот раз времени на раскачку не 
было. Постоянно здесь дневали и но-
чевали несколько десятков биологов, 
ученых, клиницистов. Это они дора-
батывали молекулу фавипиравира, 
рассчитывали дозировку и чистоту 
субстанции. Следили за многосту-
пенчатой грануляцией, смешением, 
увлажнением, таблетированием. На-
пример, для старения таблетки (это 
чтобы понять, не потеряет ли она сво-
их свойств во время всего периода год-
ности) применяли ускоренный метод. 
Пришлось искусственно подбирать 
условия среды.

- Чувствовали себя наравне с вра-
чами, спасающими жизни людей 
в  реанимационных боксах. С  утра 
приступали к работе над варианта-
ми препарата, вечером относили ре-
зультаты в лабораторию на анализ, 
который длился по десять 
часов. На следующий 
день уже аналитиче-
ская группа выда-
вала нам заклю-
чение, и на этом 
этапе отсеива-
лись слабые 
варианты,  - 
обрисовывает 
процесс руко-
водитель лабо-
ратории.

В начале лета все было готово. 
Принцип действия можно упрощенно 
описать так: в зараженном организ-
ме активное вещество встраивается 
в цепочку вируса и обезвреживает его.

- Блокирующий эффект как раз 
и заложен в название арепливира, 

где «репли» - это репликация, то 
есть размножение вируса, 

которое он и останав-
ливает, окончание 

«вир» - основное 
вещество фа-

випиравира. 
П о с л е д н е е 
н а з в а н и е 
мы неделю  
учили, а  по-
тому прозва-
ли его лас- 

ково фави-
ком, - смеется 

Елена Маскаева.

СТРОГИЙ 
КОНТРОЛЬ

Колбы, скляночки, весы, 
аппараты определения воды и вла-
ги в лекарствах, сушильные шкафы, 
муфельные печи, где температура жа-
рит до 600 градусов... Это химико-
аналитическая лаборатория отдела 
контроля качества «Биохимика» - по-
следняя инстанция, где препараты 
проходят контрольную проверку, 
а затем разъезжаются по больницам 
и аптекам.

- Мы здесь проводим весь спектр 
анализов, как поступающего на завод 
сырья, так и нашей готовой продук-
ции. Методы тоже разные - от визу-

ального до спектрофотометрического. 
Вот, к примеру, в сосуде сейчас идет 
процесс растворения таблетки при 
температуре тела человека. То же са-
мое будет происходить в организме 
при приеме лекарства, но мы здесь 
еще видим, сколько действующего 
вещества он заберет себе, - расска-
зывает руководитель лаборатории 
Елена Абросимова.

- Волнуетесь, когда выдаете по-
ложительное заключение? - инте-
ресуюсь я.

- Еще как! Шутка ли, столько людей 
будут принимать лекарство! Но мы 
уверены в своей продукции. Работаю 
здесь 22 года, за это время технологии 
шагнули далеко вперед, и оборудо-
вание теперь другое. Бывает сложно 
в нем разобраться, но мы проходим 
обучение, а его обслуживанием зани-
маются только сервисные инженеры.

- То есть с паяльником сами не 
полезете?

- Однозначно, - улыбается Елена. - 
Это в советские годы с его помощью 
все чинили.

Недавно за вклад в развитие отече-
ственной фармакологии Елену Абро-
симову наградил почетной грамотой 
президент Владимир Путин. Хотя 
она об этом скромно умалчивает, но 
коллеги подсказали.

- С детства любила химию, биоло-
гию, математику, - говорит она. - Ма-
ма отработала на заводе сорок лет, 
помню, как приводила меня малень-
кой в цех по производству инфузион-
ных растворов.

Кстати, ее сын тоже работает на 
«Биохимике». Такая вот династия.

Клинические испытания шли несколь-
ко месяцев. Сначала эффект препара-
та проверяли на кроликах и крысах. 
Затем в Москве, Санкт-Петербурге, 
Мордовии, Смоленске, Нижнем Новго-
роде нашлись добровольцы. Эффект 
впечатлил врачей. На четвертый день 
приема арепливира анализы уже пока-
зывали, что коронавируса в организме 
пациентов больше нет.

- И в монотерапии, и в комбиниро-
ванной получили отличные результаты. 
Девять из десяти пациентов выздорав-
ливали в два раза быстрее. Иными 
словами, девяносто процентов точно 
выживут. У каждого седьмого на тре-
тий день снижалась температура, реже 
проявлялись одышка и сухой кашель. 
Что важно, на десятый день объем по-
ражения легких снижался на 25 - 35 

процентов, - рассказывает исполни-
тельный директор завода «Биохи-
мик» Дмитрий Земсков.

На днях премьера арепливира со-
стоялась в Совете Федерации. Членам 
Комитета по обороне и безопасности 
в деталях рассказали о нем.

- Если мы боимся второй и третьей 
волны коронавируса и  сезонного 
ОРВИ, то вакцина против обычного 
гриппа и арепливир в кармане нашей 
страны - лучший страховой полис,  - 
образно выразился главный уролог 
Минздрава России Дмитрий Пуш-
карь, который контролировал клини-
ческие испытания. - Его уже примени-
ли 250 больных по стандартной схеме 
лечения. Как действует препарат? Он 

уничтожает рибонуклеиновую кисло-
ту - мозг вируса - и останавливает его 
размножение. Ни один «испытатель» 
не попал на ИВЛ. Мина бьет, обра-
зуется воронка, COVID-19 в воронке 
нет, а рядом все уничтожено на пять 
метров. Можем ли мы выписать че-
ловека, лечившегося арепливиром, 
через пять дней домой? Это серьезный 
вопрос, на который предстоит отве-
тить, но по симптомам и анализам - 
можем. Главный вывод: 40 таблеток 
на три-шесть дней - и вирусная на-
грузка ушла.

Министр здравоохранения Мордо-
вии Олег Маркин рассказывает, что 
в четырех республиканских больницах 
полсотни пациентов во время клини-

ческих испытаний принимали только 
арепливир и уже выписаны домой. На-
значать его можно сразу.

- В их лечении не применяли вспо-
могательные противовоспалительные 
лекарства и антибиотики. Наибольший 
эффект препарат дает, если успеть на-
значить его в течение 48 - 72 часов по-
сле того, как коронавирус обнаружили 
у человека, - уточняет Олег Маркин.

Арепливир уже поступает в россий-
ские больницы. Завод готов в месяц 
выпускать до одного миллиона партий 
и параллельно работает над следую-
щим поколением противовирусного 
средства. В его основе - комбинация, 
которая еще эффективнее будет бо-
роться с заразой.

«СТРАХОВОЙ ПОЛИС» ДЛЯ СТРАНЫ ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
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В лаборатории анализировали несколько вариантов, но зарекомендовал себя  
только один.

После приема арепливира 
больные выздоравливают 
в два раза быстрее.
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 ■ Вторую группу добровольцев, 
испытывавших российскую вак-
цину от коронавируса, выписа-
ли из военного госпиталя имени 
Бурденко.

Протестировать на себе новую раз-
работку, которая должна победить 
COVID-19, несколько месяцев назад 
согласились полсотни добровольцев. 
Все они военные, а потому находились 
под наблюдением специалистов из гос-
питаля имени Бурденко Минобороны 
РФ. На прошлой неделе полностью здо-
ровыми выписали первых участников 

эксперимента, а теперь еще двадцать 
человек вернутся домой.

- Отпустили сегодня ребят второй 
группы. Они получили вакцинацию 
дважды. Среди добровольцев так же, 
как и в первой партии, были неже-
лательные лекарственные реакции, 
поствакцинальные. Но после второго 
введения их количество было мини-
мальным и степень тяжести - легкая. 
Никакого врачебного вмешательства не 
потребовалось, - сообщила руководи-
тель Центра клинического изучения 
лекарственных средств Сеченовско-
го университета Елена Смолярчук.

Эксперимент признали успешным. 
Сейчас медики анализируют получен-
ные данные и затем передадут отчеты 
в Минздрав РФ, где уже примут ре-
шение о запуске вакцины в массовое 
производство.

- Уже сейчас данные анализов 
подтверждают, что после вакцина-
ции у добровольцев образуются ви-
руснейтрализующие антитела к воз-
будителю. Поэтому полагаем, что 
находимся на правильном пути и в ко-
нечном итоге данный препарат внедрят 
в практику, - прокомментировал на-
чальник 48-го Центрального научно-
исследовательского института войск 
радиационной и биологической за-
щиты, доктор биологических наук 
Сергей Борисевич.

 ■ С приходом пандемии в Россию 
эксперты утвердили список пре-
паратов, показанных для лечения 
больных, девятнадцать из них вы-
пускают на «Биохимике».

У каждого второго пациента с корона-
вирусом врачи находят двустороннюю 
пневмонию. Также развиваются и дру-
гие инфекции. Если в течение первых 
четырех часов не начать прием анти-
биотиков, то вероятность смерти весь-
ма высокая.

С конвейера цеха стерильных и ле-
карственных средств в жидкой форме 
и в виде лиофилизата сходит антибио-
тик азитромицин. Именно его часто 
назначают при воспалении легких для 
облегчения интубации.

- Лекарство в виде порошка мы на-
чали впервые выпускать в конце 2019 
года, - рассказывает начальник цеха 
по производству Евгений Надеж-
кин. - Самая длительная процедура - 
лиофильное высушивание препарата. 
Цикл длится пятьдесят часов.

Весь процесс компьютеризировали. 
Специалисту остается только следить 

за показаниями на мониторе. Ну а в ма-
леньком окошке «машины» можно уви-
деть, как продукт из твердого превра-
щается в газ. Потом оседает. На выходе 
получается порошок, очищенный от 
примесей. Его уже можно разводить 
для инъекции.

Здесь же производят уникальный ан-
тибиотик ванкомицин. Его еще называ-
ют последней надеждой для больного. 
Лекарство способно бороться с бакте-
риями, которые уже выработали имму-
нитет к другим антибиотикам.

- Это первая российская субстанция 
по антибиотикам, новое поколение, - 
докладывал недавно глава Мордовии 
Владимир Волков президенту Влади-
миру Путину.

- Хорошо, поздравьте людей, тех, 
кто это делал, - ответил глава госу-
дарства.

Лекарство эффективно в терапии 
эндокардита, сепсиса, инфекции ко-
стей и суставов, нижних отделов дыха-
тельных путей, кожи и мягких тканей. 
Правда, в аптеке этот антибиотик вы 
не найдете, его «Биохимик» выпускает 
только по заказу.

РЕПОРТАЖ

5 ноября 1959 года в Саранске выпустили первую партию пенициллина. Весь 
советский период «Биохимик» по праву считался флагманом фармацевтической 
отрасли. Завод славился на весь мир, а наш пенициллин поставляли в евро-
пейские и азиатские страны. С распадом Советского Союза здесь полностью 
прекратили выпуск фармацевтических субстанций. Российский рынок запол-
нило импортное сырье. В основном из Китая, США и Индии.

В 2015 году на предприятие пришел новый собственник, и ситуация начала 
выправляться. Сегодня здесь выпускают около двухсот наименований лекарств, 
и почти все они включены в перечень жизненно важных. На разных этапах 
разработки сейчас находится еще 150 препаратов.

АНТИБИОТИК В ПОМОЩЬ
ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ТЕРАПИЯ

На базе Мордовского гос-
университета (МГУ) по заказу 
саранского завода открыли ка-
федру по подготовке специали-
стов для современной фарма-
цевтической индустрии.

Анастасия Кильдеева не-
давно закончила полутораго-
дичные курсы переподготовки 
в МГУ имени Огарева и верну-
лась на «Биохимик» уже лабо-
рантом второй категории лабо-
ратории разработки технологий 
и трансферов фармацевтиче-
ских субстанций.

- Можно сказать, что наша 
лаборатория - исток всех новых 
препаратов завода. Техноло-
гии, которые мы придумыва-
ем здесь, передаем дальше на 

производство. Там в цехах на-
чинают производить различные 
субстанции, из которых потом 
и получаются лекарства, - от-
мечает лаборант.

Чтобы создать необходимую 
формулу, специалисты исполь-
зуют два пути. Можно получить 
новый состав, использовав ми-
кроорганизмы, которые выра-
батывают необходимые веще-
ства, или за счет химического 
синтеза.

- Фактически мы превраща-
ем одно вещество в другое, - 
объясняет руководитель 
лаборатории Екатерина Ро-
гожина. - Например, для по-

лучения активного вещества 
для арепливира нужно было 
пройти цепочку из пяти таких 
превращений.

В 2018 году «Биохимик» 
предложил ведущему мор-
довскому вузу стать кузницей 
кадров для завода.

- Понимали, что предприятию 
нужны кадры, и такая связка 
образования, науки и произ-
водства оправдала себя. Вуз 
выпускает новых специали-
стов, а «Биохимик» получает 
кадры, которые нужны на про-
изводстве, - говорит ректор 
Мордовского госуниверси-
тета Сергей Вдовин.

Уже прошли два набора 
студентов, за обучение кото-
рых платил завод. С этого го-
да вуз получил возможность 
учить вчерашних школьников 
на бюджетной основе.

- К сожалению, долгие годы 
застоя в промышленности да-
ли о себе знать. Сегодня сту-
денты выбирают гуманитар-
ные направления, хотя рынок 
теми же юристами уже насы-
щен. Разработка новых пре-
паратов - дело перспективное. 
Пришло понимание, что стране 
нужна фармацевтическая безо-
пасность. Ситуация с коронави-
русом, санкции - все наводит 

на мысль, что мы должны сами 
себя обеспечить лекарством, - 
убежден заведующий кафе-
дрой химии и  технологии 
физиологически активных 
веществ Александр Семенов.

Сегодня у студентов есть 
возможность в учебных лабо-
раториях,  повторяющих в ми-
ниатюре заводское оборудо-
вание, делать искусственные 
таблетки, проводить анализы. 
Есть даже реактор для созда-
ния фармацевтических суб-
станций. В университете уже 
готовятся открыть и  второй 
такой класс. Здесь можно бу-
дет разрабатывать настоящие 
средства и масштабировать их 
на «Биохимике».

СПРАВКА «СВ»

Я БЫ В ХИМИКИ ПОШЕЛ… ДОРОГУ МОЛОДЫМ
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ВСЕ ЗДОРОВЫ, ВСЕ СВОБОДНЫ

Сейчас завод работает над 
улучшенной формулой лекарства.

Если придет вторая волна, 
встретить ее помогут 
миллионы вот таких ампул.

ЭКСПЕРИМЕНТ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Новый российский препарат 
для лечения COVID-19 арепливир 
некоторые эксперты уже назва-
ли спасением от второй волны. 
Коррес пондент «СВ» своими глаза-
ми увидел, как на саранском заводе 
«Биохимик» выпускают таблетки, 
убивающие заразу.

«НЕДЕЛЮ УЧИЛИ 
НАЗВАНИЕ»
- Держите, - протягивают мне уве-

систый пакет с непонятным содер-
жимым. Внутри - плотный защитный 
костюм, маска, перчатки, бахилы. 
В стерильную зону -  только так.

Первый случай заражения корона-
вирусом в Мордовии выявили в марте, 
но еще раньше на саранском заводе 
«Биохимик» ученые приступили к соз-
данию лекарства от новой инфекции. 
Попасть в святая святых - на произ-
водственную площадку - задачка не 
из легких.

По лаборатории разносится писк 
диспергатора - это ультразвук измель-
чает порошок будущих таблеток аре-
пливира. А еще его здесь используют 
как стерилизатор для уничтожения 
микробов. За тяжелой дверью - камера 
для изучения стабильности препара-
тов. Здесь поддерживается определен-
ная температура воздуха, влажность 
и освещенность.

- Конкретные показатели не назову - 
производственный секрет, но это нуж-
но для безо пасного хранения готового 
препарата, - объясняет руководитель 
лаборатории разработки техноло-

гий и трансфера готовых лекарств 
завода «Биохимик» Елена Маскаева.

Работа здесь закипела, когда в Китае 
для лечения коронавирусных боль-
ных начали применять препарат фа-
випиравир. На получение новых таб-
леток в обычной жизни уходят годы, 
но в этот раз времени на раскачку не 
было. Постоянно здесь дневали и но-
чевали несколько десятков биологов, 
ученых, клиницистов. Это они дора-
батывали молекулу фавипиравира, 
рассчитывали дозировку и чистоту 
субстанции. Следили за многосту-
пенчатой грануляцией, смешением, 
увлажнением, таблетированием. На-
пример, для старения таблетки (это 
чтобы понять, не потеряет ли она сво-
их свойств во время всего периода год-
ности) применяли ускоренный метод. 
Пришлось искусственно подбирать 
условия среды.

- Чувствовали себя наравне с вра-
чами, спасающими жизни людей 
в  реанимационных боксах. С  утра 
приступали к работе над варианта-
ми препарата, вечером относили ре-
зультаты в лабораторию на анализ, 
который длился по десять 
часов. На следующий 
день уже аналитиче-
ская группа выда-
вала нам заклю-
чение, и на этом 
этапе отсеива-
лись слабые 
варианты,  - 
обрисовывает 
процесс руко-
водитель лабо-
ратории.

В начале лета все было готово. 
Принцип действия можно упрощенно 
описать так: в зараженном организ-
ме активное вещество встраивается 
в цепочку вируса и обезвреживает его.

- Блокирующий эффект как раз 
и заложен в название арепливира, 

где «репли» - это репликация, то 
есть размножение вируса, 

которое он и останав-
ливает, окончание 

«вир» - основное 
вещество фа-

випиравира. 
П о с л е д н е е 
н а з в а н и е 
мы неделю  
учили, а  по-
тому прозва-
ли его лас- 

ково фави-
ком, - смеется 

Елена Маскаева.

СТРОГИЙ 
КОНТРОЛЬ

Колбы, скляночки, весы, 
аппараты определения воды и вла-
ги в лекарствах, сушильные шкафы, 
муфельные печи, где температура жа-
рит до 600 градусов... Это химико-
аналитическая лаборатория отдела 
контроля качества «Биохимика» - по-
следняя инстанция, где препараты 
проходят контрольную проверку, 
а затем разъезжаются по больницам 
и аптекам.

- Мы здесь проводим весь спектр 
анализов, как поступающего на завод 
сырья, так и нашей готовой продук-
ции. Методы тоже разные - от визу-

ального до спектрофотометрического. 
Вот, к примеру, в сосуде сейчас идет 
процесс растворения таблетки при 
температуре тела человека. То же са-
мое будет происходить в организме 
при приеме лекарства, но мы здесь 
еще видим, сколько действующего 
вещества он заберет себе, - расска-
зывает руководитель лаборатории 
Елена Абросимова.

- Волнуетесь, когда выдаете по-
ложительное заключение? - инте-
ресуюсь я.

- Еще как! Шутка ли, столько людей 
будут принимать лекарство! Но мы 
уверены в своей продукции. Работаю 
здесь 22 года, за это время технологии 
шагнули далеко вперед, и оборудо-
вание теперь другое. Бывает сложно 
в нем разобраться, но мы проходим 
обучение, а его обслуживанием зани-
маются только сервисные инженеры.

- То есть с паяльником сами не 
полезете?

- Однозначно, - улыбается Елена. - 
Это в советские годы с его помощью 
все чинили.

Недавно за вклад в развитие отече-
ственной фармакологии Елену Абро-
симову наградил почетной грамотой 
президент Владимир Путин. Хотя 
она об этом скромно умалчивает, но 
коллеги подсказали.

- С детства любила химию, биоло-
гию, математику, - говорит она. - Ма-
ма отработала на заводе сорок лет, 
помню, как приводила меня малень-
кой в цех по производству инфузион-
ных растворов.

Кстати, ее сын тоже работает на 
«Биохимике». Такая вот династия.

Клинические испытания шли несколь-
ко месяцев. Сначала эффект препара-
та проверяли на кроликах и крысах. 
Затем в Москве, Санкт-Петербурге, 
Мордовии, Смоленске, Нижнем Новго-
роде нашлись добровольцы. Эффект 
впечатлил врачей. На четвертый день 
приема арепливира анализы уже пока-
зывали, что коронавируса в организме 
пациентов больше нет.

- И в монотерапии, и в комбиниро-
ванной получили отличные результаты. 
Девять из десяти пациентов выздорав-
ливали в два раза быстрее. Иными 
словами, девяносто процентов точно 
выживут. У каждого седьмого на тре-
тий день снижалась температура, реже 
проявлялись одышка и сухой кашель. 
Что важно, на десятый день объем по-
ражения легких снижался на 25 - 35 

процентов, - рассказывает исполни-
тельный директор завода «Биохи-
мик» Дмитрий Земсков.

На днях премьера арепливира со-
стоялась в Совете Федерации. Членам 
Комитета по обороне и безопасности 
в деталях рассказали о нем.

- Если мы боимся второй и третьей 
волны коронавируса и  сезонного 
ОРВИ, то вакцина против обычного 
гриппа и арепливир в кармане нашей 
страны - лучший страховой полис,  - 
образно выразился главный уролог 
Минздрава России Дмитрий Пуш-
карь, который контролировал клини-
ческие испытания. - Его уже примени-
ли 250 больных по стандартной схеме 
лечения. Как действует препарат? Он 

уничтожает рибонуклеиновую кисло-
ту - мозг вируса - и останавливает его 
размножение. Ни один «испытатель» 
не попал на ИВЛ. Мина бьет, обра-
зуется воронка, COVID-19 в воронке 
нет, а рядом все уничтожено на пять 
метров. Можем ли мы выписать че-
ловека, лечившегося арепливиром, 
через пять дней домой? Это серьезный 
вопрос, на который предстоит отве-
тить, но по симптомам и анализам - 
можем. Главный вывод: 40 таблеток 
на три-шесть дней - и вирусная на-
грузка ушла.

Министр здравоохранения Мордо-
вии Олег Маркин рассказывает, что 
в четырех республиканских больницах 
полсотни пациентов во время клини-

ческих испытаний принимали только 
арепливир и уже выписаны домой. На-
значать его можно сразу.

- В их лечении не применяли вспо-
могательные противовоспалительные 
лекарства и антибиотики. Наибольший 
эффект препарат дает, если успеть на-
значить его в течение 48 - 72 часов по-
сле того, как коронавирус обнаружили 
у человека, - уточняет Олег Маркин.

Арепливир уже поступает в россий-
ские больницы. Завод готов в месяц 
выпускать до одного миллиона партий 
и параллельно работает над следую-
щим поколением противовирусного 
средства. В его основе - комбинация, 
которая еще эффективнее будет бо-
роться с заразой.

«СТРАХОВОЙ ПОЛИС» ДЛЯ СТРАНЫ ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
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В лаборатории анализировали несколько вариантов, но зарекомендовал себя  
только один.

После приема арепливира 
больные выздоравливают 
в два раза быстрее.
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 ■ Вторую группу добровольцев, 
испытывавших российскую вак-
цину от коронавируса, выписа-
ли из военного госпиталя имени 
Бурденко.

Протестировать на себе новую раз-
работку, которая должна победить 
COVID-19, несколько месяцев назад 
согласились полсотни добровольцев. 
Все они военные, а потому находились 
под наблюдением специалистов из гос-
питаля имени Бурденко Минобороны 
РФ. На прошлой неделе полностью здо-
ровыми выписали первых участников 

эксперимента, а теперь еще двадцать 
человек вернутся домой.

- Отпустили сегодня ребят второй 
группы. Они получили вакцинацию 
дважды. Среди добровольцев так же, 
как и в первой партии, были неже-
лательные лекарственные реакции, 
поствакцинальные. Но после второго 
введения их количество было мини-
мальным и степень тяжести - легкая. 
Никакого врачебного вмешательства не 
потребовалось, - сообщила руководи-
тель Центра клинического изучения 
лекарственных средств Сеченовско-
го университета Елена Смолярчук.

Эксперимент признали успешным. 
Сейчас медики анализируют получен-
ные данные и затем передадут отчеты 
в Минздрав РФ, где уже примут ре-
шение о запуске вакцины в массовое 
производство.

- Уже сейчас данные анализов 
подтверждают, что после вакцина-
ции у добровольцев образуются ви-
руснейтрализующие антитела к воз-
будителю. Поэтому полагаем, что 
находимся на правильном пути и в ко-
нечном итоге данный препарат внедрят 
в практику, - прокомментировал на-
чальник 48-го Центрального научно-
исследовательского института войск 
радиационной и биологической за-
щиты, доктор биологических наук 
Сергей Борисевич.

 ■ С приходом пандемии в Россию 
эксперты утвердили список пре-
паратов, показанных для лечения 
больных, девятнадцать из них вы-
пускают на «Биохимике».

У каждого второго пациента с корона-
вирусом врачи находят двустороннюю 
пневмонию. Также развиваются и дру-
гие инфекции. Если в течение первых 
четырех часов не начать прием анти-
биотиков, то вероятность смерти весь-
ма высокая.

С конвейера цеха стерильных и ле-
карственных средств в жидкой форме 
и в виде лиофилизата сходит антибио-
тик азитромицин. Именно его часто 
назначают при воспалении легких для 
облегчения интубации.

- Лекарство в виде порошка мы на-
чали впервые выпускать в конце 2019 
года, - рассказывает начальник цеха 
по производству Евгений Надеж-
кин. - Самая длительная процедура - 
лиофильное высушивание препарата. 
Цикл длится пятьдесят часов.

Весь процесс компьютеризировали. 
Специалисту остается только следить 

за показаниями на мониторе. Ну а в ма-
леньком окошке «машины» можно уви-
деть, как продукт из твердого превра-
щается в газ. Потом оседает. На выходе 
получается порошок, очищенный от 
примесей. Его уже можно разводить 
для инъекции.

Здесь же производят уникальный ан-
тибиотик ванкомицин. Его еще называ-
ют последней надеждой для больного. 
Лекарство способно бороться с бакте-
риями, которые уже выработали имму-
нитет к другим антибиотикам.

- Это первая российская субстанция 
по антибиотикам, новое поколение, - 
докладывал недавно глава Мордовии 
Владимир Волков президенту Влади-
миру Путину.

- Хорошо, поздравьте людей, тех, 
кто это делал, - ответил глава госу-
дарства.

Лекарство эффективно в терапии 
эндокардита, сепсиса, инфекции ко-
стей и суставов, нижних отделов дыха-
тельных путей, кожи и мягких тканей. 
Правда, в аптеке этот антибиотик вы 
не найдете, его «Биохимик» выпускает 
только по заказу.

РЕПОРТАЖ

5 ноября 1959 года в Саранске выпустили первую партию пенициллина. Весь 
советский период «Биохимик» по праву считался флагманом фармацевтической 
отрасли. Завод славился на весь мир, а наш пенициллин поставляли в евро-
пейские и азиатские страны. С распадом Советского Союза здесь полностью 
прекратили выпуск фармацевтических субстанций. Российский рынок запол-
нило импортное сырье. В основном из Китая, США и Индии.

В 2015 году на предприятие пришел новый собственник, и ситуация начала 
выправляться. Сегодня здесь выпускают около двухсот наименований лекарств, 
и почти все они включены в перечень жизненно важных. На разных этапах 
разработки сейчас находится еще 150 препаратов.

АНТИБИОТИК В ПОМОЩЬ
ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ТЕРАПИЯ

На базе Мордовского гос-
университета (МГУ) по заказу 
саранского завода открыли ка-
федру по подготовке специали-
стов для современной фарма-
цевтической индустрии.

Анастасия Кильдеева не-
давно закончила полутораго-
дичные курсы переподготовки 
в МГУ имени Огарева и верну-
лась на «Биохимик» уже лабо-
рантом второй категории лабо-
ратории разработки технологий 
и трансферов фармацевтиче-
ских субстанций.

- Можно сказать, что наша 
лаборатория - исток всех новых 
препаратов завода. Техноло-
гии, которые мы придумыва-
ем здесь, передаем дальше на 

производство. Там в цехах на-
чинают производить различные 
субстанции, из которых потом 
и получаются лекарства, - от-
мечает лаборант.

Чтобы создать необходимую 
формулу, специалисты исполь-
зуют два пути. Можно получить 
новый состав, использовав ми-
кроорганизмы, которые выра-
батывают необходимые веще-
ства, или за счет химического 
синтеза.

- Фактически мы превраща-
ем одно вещество в другое, - 
объясняет руководитель 
лаборатории Екатерина Ро-
гожина. - Например, для по-

лучения активного вещества 
для арепливира нужно было 
пройти цепочку из пяти таких 
превращений.

В 2018 году «Биохимик» 
предложил ведущему мор-
довскому вузу стать кузницей 
кадров для завода.

- Понимали, что предприятию 
нужны кадры, и такая связка 
образования, науки и произ-
водства оправдала себя. Вуз 
выпускает новых специали-
стов, а «Биохимик» получает 
кадры, которые нужны на про-
изводстве, - говорит ректор 
Мордовского госуниверси-
тета Сергей Вдовин.

Уже прошли два набора 
студентов, за обучение кото-
рых платил завод. С этого го-
да вуз получил возможность 
учить вчерашних школьников 
на бюджетной основе.

- К сожалению, долгие годы 
застоя в промышленности да-
ли о себе знать. Сегодня сту-
денты выбирают гуманитар-
ные направления, хотя рынок 
теми же юристами уже насы-
щен. Разработка новых пре-
паратов - дело перспективное. 
Пришло понимание, что стране 
нужна фармацевтическая безо-
пасность. Ситуация с коронави-
русом, санкции - все наводит 

на мысль, что мы должны сами 
себя обеспечить лекарством, - 
убежден заведующий кафе-
дрой химии и  технологии 
физиологически активных 
веществ Александр Семенов.

Сегодня у студентов есть 
возможность в учебных лабо-
раториях,  повторяющих в ми-
ниатюре заводское оборудо-
вание, делать искусственные 
таблетки, проводить анализы. 
Есть даже реактор для созда-
ния фармацевтических суб-
станций. В университете уже 
готовятся открыть и  второй 
такой класс. Здесь можно бу-
дет разрабатывать настоящие 
средства и масштабировать их 
на «Биохимике».

СПРАВКА «СВ»

Я БЫ В ХИМИКИ ПОШЕЛ… ДОРОГУ МОЛОДЫМ
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Сейчас завод работает над 
улучшенной формулой лекарства.

Если придет вторая волна, 
встретить ее помогут 
миллионы вот таких ампул.

ЭКСПЕРИМЕНТ
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Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Президент РФ поставил 
амбициозную цель прави-
тельству - обеспечить всех 
россиян жильем. «СВ» раз-
биралось, каким способом 
это намерены сделать.

«ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ШАНС»
Один из главных нацпро-

ектов на ближайшие годы - 
строительство доступного 
жилья. Эта цель в приоритете 
уже много лет. Но обеспечен-
ность квадратными метрами 
у россиян растет очень мед-
ленно. В чем причина? И есть 
ли шанс, что в будущем что-то 
изменится?

На одного человека в Рос-
сии приходится 25 квадрат-
ных метров жилья. Не 
так мало. Но, как 
и любые средние 
цифры, они 
учитывают 
и  тех, кто 
владеет за-
городным 
д о м о м 
площадью 
в  триста 
квадратов, 
и  тех, кто 
целыми се-
мьями ютится 
в съемной одну-
шке.

- У нас есть историче-
ский шанс в обозримые сро-
ки, может быть, впервые за 
всю историю России, карди-
нально решить жилищный 
вопрос. И нужно не упустить 
этот шанс, - недавно заявил 

президент 
Владимир 
Путин.

По его 
с л о в а м , 

обеспечен-
ность жи-

льем - одно из 
фундаменталь-

ных условий нор-
мальной жизни семьи. 

А для того нужно решить две 
главные проблемы. Строить 
больше и быстрее. И сделать 
цены доступными для боль-
шинства россиян. Возможно 
ли это?

УДАРНАЯ СТРОЙКА
Сейчас объем строитель-

ства в России - 80 миллионов 
квадратных метров в год. Он 
почти не меняется в послед-
ние пять лет (см. графику). 
Но цель у правительства сто-
ит амбициозная. К 2024 го-
ду объемы должны вырасти 
в полтора раза - до 120 миллио-
нов квадратных метров в год. 
И здесь нужно либо увеличи-
вать количество объектов, ли-
бо ускорять их возведение. Но 
ведь хочется, чтобы и качество 
не страдало на этих ударных 
стройках. Есть и другая слож-

ность. В отрасли по-прежнему 
много бюрократии.

- Все, что касается админи-
стративных барьеров, они еще 
немалые. От момента приня-
тия решения построить тот 
или иной объект до его ввода 
в эксплуатацию проходит че-
тыре года. Мы должны подго-
товить всю нормативную базу, 
чтобы этот срок был умень-
шен на год, - заявил недавно 
в эфире радио «Комсомольская 
правда» глава Минстроя Вла-
димир Якушев.

Кстати, в последние годы 
сроки согласований и так рез-
ко снизились. В рейтинге Все-
мирного банка Doing Business 
по показателю «Получение 
разрешения на строитель-
ство» наша страна заняла 26-е 
место среди двухсот стран ми-
ра. За последний год рост был 
беспрецедентным - сразу на 
22 строчки. Другими словами, 
потенциал для улучшения еще 
есть, но он не столь велик, как 
кажется.

ЖЕЛАНИЕ ЕСТЬ, 
А ДЕНЕГ НЕТ
Второй важный фактор - пла-

тежеспособный спрос. Мало 
построить 120 миллионов ква-
дратных метров. На них нуж-
но найти покупателей. А при 
нынешних ценах на жилье это 
вряд ли возможно, считают 
эксперты. Особенно сейчас, 
когда доходы населения упали 
из-за пандемии коронавируса.

И хотя квадратные метры 
в России стоят относительно 
недорого (если сравнивать 
с  другими странами), по-
зволить себе россияне могут 
меньше. К примеру, у нас один 
квадратный метр стоит две 
средние зарплаты, во Фран-
ции - чуть больше половины, 
а в Америке - всего треть.

- Чем дольше мы строим, 
тем дороже стройка - инфля-
ция, затраты, заработная пла-
та... Плюс еще банковский 
процент. То есть пользуемся 
деньгами, квартиры еще не 
достроили, эскроу-счета не 
открыли, платим проценты 
банку. Все это включается 
в стоимость квадратного ме-
тра. Поэтому чем меньше по 
времени, тем она ниже, - по-
яснил Якушев.

К слову, в последние два 
года стоимость жилья росла 

опережающими темпами. Во 
многом из-за строительной 
реформы, которую запустили 
в правительстве. В итоге по-
купать на первичном рынке 
недвижимости стало безопас-
нее, но застройщики заложи-
ли дополнительные расходы 
в стоимость метра.

УГОЛ ВЗАЙМЫ
И, наконец, еще одна важ-

ная составляющая почти лю-
бой сделки с недвижимостью. 
Мало того, что на Западе жи-
лье в сравнении с доходами 
населения стоит недорого. 
Так еще и ипотеку там можно 
взять по гораздо более низ-
ким ставкам - около одного 
процента годовых. Это дела-
ет недвижимость еще более 
доступной.

В мае правительство за-
пустило программу льгот-
ной ипотеки. Купить квар-
тиру в кредит можно под 6,5 
процента. Кроме того, Цен-
тробанк опустил ключевую 
ставку до рекордно низкого 
уровня в 4,5 процента. Поэто-
му осенью даже не льготная 
ипотека (в том числе на вто-
ричном рынке) может поде-
шеветь. Конечно, до околону-
левых ставок, как в развитых 
странах, нам пока далеко. Но 
это гораздо лучше средних 
10 - 12, по которым многие 
брали ипотеку в предыдущие 
годы.

- Ставка в 6,5 процента 
многих людей побудила по-
купать, - считает Владимир 
Якушев. - За последние годы 
другой такой эффективной 
программы по поддержке жи-
лищного строительства дей-
ствительно не было. На пло-
щадке правительства идет 
дискуссия о ее продлении.

Как все факторы отраз-
ятся на ценах в ближайшие 
годы, пока не ясно. С одной 
стороны, низкие ставки по 
жилищным займам должны 
вызвать повышенный спрос 
и увеличить стоимость ква-
дратного метра. С  другой, 
низкая платежеспособность 
населения и заявленное уве-
личение объемов строитель-
ства должны цены опустить.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

Ва
ле

ри
й 

ЗВ
О

НА
РЕ

В/
kp

m
ed

ia
/r

u

КВАРТИРНЫЙ РАЗБРОС

ФАКТ
По данным Мин-

строя, средняя стоимость 
квадратного метра жилья 

в России составляет 48,6 тыся-
чи рублей. Оценки независимых 
экспертных порталов варьиру-
ются от 45 до 60 тысяч руб лей. 
Все зависит от типа жилья, раз-
мера стандартной квартиры 

и регионов, которые уча-
ствуют в  конкретной 

выборке.

1. К приобретению жилья нужно готовиться заранее. И не 
только копить деньги (это самой собой подразумевает-

ся). Хотя бы несколько месяцев следует уделить сравнению 
разных вариантов. Как на вторичке, так и в новостройках. 
Отсмотрев десять - двадцать разных вариантов, вы поймете, 
какие критерии для вас важны, а какие второстепенны. После 
такой подготовки, когда вы увидите идеальный вариант, сразу 
поймете, реальную ли цену просит за него продавец. И в слу-
чае чего сможете обоснованно поторговаться.

2. Теперь о деньгах. Накопить нужно минимум двадцать 
процентов от стоимости жилья. Это и требование боль-

шинства банков, и вопрос собственной финансовой безопас-
ности. Ведь чем больше вы внесете сразу, тем меньше при-
дется брать в долг.

3. Отправьте заявки на ипотеку в несколько банков. Пусть 
поконкурируют между собой, кто предложит лучшие 

условия. Здесь критерий простой - выбирайте самую низкую 
ставку. Но внимательно изучайте, чтобы вам не стали при 
этом навязывать невыгодную страховку. Ставки между раз-
ными банками нужно сравнивать именно с учетом страховки, 
а не без нее.

4. По ипотеке платите не больше трети от ваших доходов. 
Это важно, потому что в жизни случается всякое. Се-

мейный доход может снизиться. Например, из-за увольнения 
или декрета супруги. Лучше увеличить срок и сократить пла-
теж. В этом случае дополнительные деньги вы всегда сможете 
отправлять на досрочное погашение. Это можно делать хоть 
каждый месяц.

5. Резервный фонд должен быть всегда. Неправильно все 
накопленные деньги отправлять в первоначальный взнос. 

Пусть часть останется на вкладе в банке. Допустим, сумма 
вашего дохода за три или шесть месяцев. Такая подушка 
безопасности нужна на всякий пожарный. Жизнь с кредитом 
и без сбережений слишком рискованна.

ПЯТЬ ШАГОВ 
ПЕРЕД ПОКУПКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ

СОВЕТЫ «СВ»

Тили-бом, тили-бом, 
есть у кошки 
новый дом.
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 ■ В Беларуси работни-
кам соцсферы предлагают 
арендное жилье, а много-
детным семьям - льготы при 
строительстве.

КОМФОРТ В АРЕНДУ
Мировая тенденция - сни-

мать квартиру, а не покупать 
жилье. Собственные квадрат-
ные метры по карману далеко 
не всем. Один из вариантов 
решения вопроса - аренда. Но 
не у частника, а у государства. 
Доля такого жилья в общем 
жилфонде Беларуси пока 
скромная, около 3,5 процен-
та. Но спрос на него растет. 
Только в столице Синеокой 
в прошлом году на каждую 
арендную квартиру поступа-
ло от пятидесяти до двухсот 
заявок. В 2020 году в Беларуси 
планируют построить 135 ты-
сяч квадратных метров съем-
ного жилья.

О том, что арендных квар-
тир должно быть больше, не 
раз говорил президент. Клю-
чи от недорогой однушки или 
двушки в первую очередь по-
лучают врачи, учителя и дру-
гие работники соцсферы. До-
говор заключают на пять лет 
с возможностью продления. 
Главное, соседям не мешать, 
платить вовремя и не портить 
имущество.

- Сохранить кадры в регио-
нах - сегодня одна из важней-
ших задач в стране, - говорит 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по инфор-
мационной политике Оль-
га Петрашова.  - Все более 
востребованным становится 
арендное жилье у молодых 
специалистов, которые едут 
работать в соседний город, на-
пример. Это важный момент, 
который позволяет чувство-
вать себя комфортно и спо-
койно работать, не отвлекаясь 
на бытовые вопросы.

КЛЮЧИ ОТ ГОРОДА 
БУДУЩЕГО
Ставку на арендное жилье 

сделали и в Островце, рядом 
с  которым скоро запустят 
 Белорусскую АЭС  - самый 

крупный энергетический 
проект Союзного государ-
ства.

- Этот еще недавно совсем 
небольшой поселок вытянул 
счастливый билет, когда его 
выбрали под площадку для 
 БелАЭС. Масштабная строй-
ка превратила Островец 
в динамично развивающий-
ся город с развитой инфра-
структурой, - отмечает член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по законодатель-
ству и Регламенту Виктор 
Свилло. - Население уже уве-
личилось с восьми до двенад-
цати тысяч жителей. За не-
сколько лет построили 240 
тысяч квадратных метров 
жилья. В Островце выросли 
многоэтажки, магазины, дет-
ские сады, школы.

Недавно в городе распахну-
ла двери центральная район-
ная клиническая больница. 
В ЦРБ почти 150 работников, 
большая часть которых - моло-
дые ребята. Без крыши над го-
ловой их не оставили, вручив 
ключи от арендного жилья. 
Снимать квартиру в Островце 
на длительный срок у мест-
ных жителей - удовольствие 
не из дешевых. Цены на уров-
не столичных. Двухкомнатная 
квартира - от 300 долларов 
в месяц (больше 20 тысяч рос-
сийских рублей), трехкомнат-
ная - в пределах 500 долларов 
(35 тысяч рублей).

- Очень рада, что нам как 
молодой семье дали жилье, - 
рассказывает врач-невролог 
Екатерина Ануфриева.  - 
Дома новые, уютные. Со 
старыми не сравнить, а по 
деньгам выходит гораздо 
выгоднее. В городе есть все, 
что нужно для комфортной 
жизни: детские сады, совре-
менные гимназия и  шко-
ла, центр творчества для 
молодежи, физкультурно-
оздоровительный комплекс. 
Уезжать никуда не хочется.

ДЕТСКИЕ 
КОМНАТЫ
Белорусские власти уже 

много лет стараются решить 
квартирный вопрос для мно-
годетных семей. Предлагают 
разные варианты: льготное 
кредитование, участки под 
индивидуальное строитель-
ство, продвижение в очереди 
на квартиру. Все, чтобы под-
держать родителей в стремле-
нии не ограничиваться рожде-
нием одного малыша только 
потому, что жилплощадь не 
позволяет. В прошлом году 
для больших семей построи-
ли свыше десяти тысяч квар-
тир. План на этот год - помочь 
обзавестись собственными 
квадратными метрами еще 
пятнадцати тысячам. Только 
в Минске планируют возве-
сти 33 дома для этих целей. 
И все-таки в двухмиллионном 

городе это капля в море - здесь 
в очереди на улучшение жи-
лищных условий стоят тысячи 
семей.

В малых городах хоть 
и строят меньше, но очереди 
двигаются быстрее. Месяц на-
зад в Слуцке десятки много-
детных родителей получили 
ключи от долгожданных ме-
тров в новом 40-квартирном 
доме. Новоселы Жанна и Ро-
ман Симонович - родители 
пятерых детей. От просторной 
квартиры на 75 «квадратов» 
они в полном восторге.

- Дети  - это счастье! Зна-
ли, что справимся, но такая 
помощь очень выручает. Се-
мейным капиталом тоже рас-
порядились: купили недале-
ко от города домик, баньку 
обустроили, участок разби-
ли - красота. Да и у детей ле-
том возможность быть на све-
жем воздухе, спокойно играть 
в своем дворе появилась, - не 
скрывает эмоций Жанна.

Кстати, если раньше тра-
тить семейный капитал до-
срочно можно было лишь на 
медицинские услуги, с 1 ян-
варя 2020 года правила по-
менялись. Финансы можно 
разморозить, например, для 
покупки квартиры. Уже посту-
пило больше шестнадцати ты-
сяч заявлений на получение 
средств. Из них 94 процента - 
на приобретение жилья.

Пандемия показала, что дача - не просто место, где можно 
вырастить картошку с огурцами, или один из вариантов для лет-
него отдыха. Это еще и способ комфортно пережить пандемию 
коронавируса вдали от людей.

Эксперты отмечают, что по сравнению с первым кварталом 
прошлого года спрос на загородные дома увеличился почти на 
треть. Самые дешевые варианты обойдутся три-четыре тысячи 
долларов (от двухсот тысяч российских рублей). Но в основном 
это домики с прохудившимися крышами, которые проще снести, 
чем отремонтировать. В тридцати километрах от Минска чуть 
дороже можно найти уже кирпичный домик с печкой и прове-
денной внутрь холодной водой. Правда, туалет и душ - на улице. 
Правила, чем больше комфорта и ближе к столице, тем выше 
цена, никто не отменял.

 ■ В апреле Александр 
Лукашенко подписал 
указ «Об ипотечном жи-
лищном кредитовании». 
Нововведения вступят 
в силу в октябре.

Тому, кто не стоит в очере-
ди на улучшение жилищных 
условий, придется рассчи-
тывать на собственные сбе-
режения. Президент не раз 
говорил: стоимость недвижи-
мости должна быть соизме-
римой с доходами граждан. 
Неудивительно, что в стране 
самое популярное решение 
жилищного вопроса - взять 
кредит. Но из-за пандемии 
многие банки поставили на 
паузу выдачу займов на по-
купку «вторичек». При этом 
на новостройки получить 
средства можно.

В октябре в Беларуси си-
стема жилищного строитель-
ства станет более гибкой. 
Появится ипотека. Взять ее 
можно будет лишь на гото-
вое жилье. А вот на квартиры 
и дома, для которых только 
котлован вырыли, механизм 
распространяться не будет. 
Получить заем белорусы 
смогут под залог квартиры, 
офиса и другой недвижимо-
сти. Еще одно выгодное от-
личие ипотеки - для нее не 
нужны поручители, которых 
не так и легко найти для того 
же кредита.

- Указ об ипотечном жи-
лищном кредитовании предо-
ставит больше возможностей 
для потребителей. Но чтобы 
эти механизмы работали, 
должен быть соответствую-
щий рынок жилья. Поэтому, 
как и планировали, постро-
им в этом году четыре мил-
лиона квадратных метров. 
В следующем, думаю, циф-
ры будут не меньше. Важно 
возводить жилье различных 
параметров, чтобы у каждо-
го был выбор: от небольших 
квартир, которые, кстати, 
пользуются очень активным 
спросом, до жилья с серьез-
ным метражом. С отделкой 
или без, - поясняет замести-
тель премьер-министра Бе-
ларуси Владимир Кухарев.
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В МЕТРЕ ОТ ДОМА КРЕДИТЫ

ИПОТЕКУ ТРИ 
МЕСЯЦА ЖДУТ

ДАЧНЫЙ БУМ ВЕЯНИЕ ВРЕМЕНИ

Жилплощадь позволяет! Решиться на третьего ребенка в РБ теперь гораздо проще, чем раньше.
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 ■ Президент РФ поставил 
амбициозную цель прави-
тельству - обеспечить всех 
россиян жильем. «СВ» раз-
биралось, каким способом 
это намерены сделать.

«ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ШАНС»
Один из главных нацпро-

ектов на ближайшие годы - 
строительство доступного 
жилья. Эта цель в приоритете 
уже много лет. Но обеспечен-
ность квадратными метрами 
у россиян растет очень мед-
ленно. В чем причина? И есть 
ли шанс, что в будущем что-то 
изменится?

На одного человека в Рос-
сии приходится 25 квадрат-
ных метров жилья. Не 
так мало. Но, как 
и любые средние 
цифры, они 
учитывают 
и  тех, кто 
владеет за-
городным 
д о м о м 
площадью 
в  триста 
квадратов, 
и  тех, кто 
целыми се-
мьями ютится 
в съемной одну-
шке.

- У нас есть историче-
ский шанс в обозримые сро-
ки, может быть, впервые за 
всю историю России, карди-
нально решить жилищный 
вопрос. И нужно не упустить 
этот шанс, - недавно заявил 

президент 
Владимир 
Путин.

По его 
с л о в а м , 

обеспечен-
ность жи-

льем - одно из 
фундаменталь-

ных условий нор-
мальной жизни семьи. 

А для того нужно решить две 
главные проблемы. Строить 
больше и быстрее. И сделать 
цены доступными для боль-
шинства россиян. Возможно 
ли это?

УДАРНАЯ СТРОЙКА
Сейчас объем строитель-

ства в России - 80 миллионов 
квадратных метров в год. Он 
почти не меняется в послед-
ние пять лет (см. графику). 
Но цель у правительства сто-
ит амбициозная. К 2024 го-
ду объемы должны вырасти 
в полтора раза - до 120 миллио-
нов квадратных метров в год. 
И здесь нужно либо увеличи-
вать количество объектов, ли-
бо ускорять их возведение. Но 
ведь хочется, чтобы и качество 
не страдало на этих ударных 
стройках. Есть и другая слож-

ность. В отрасли по-прежнему 
много бюрократии.

- Все, что касается админи-
стративных барьеров, они еще 
немалые. От момента приня-
тия решения построить тот 
или иной объект до его ввода 
в эксплуатацию проходит че-
тыре года. Мы должны подго-
товить всю нормативную базу, 
чтобы этот срок был умень-
шен на год, - заявил недавно 
в эфире радио «Комсомольская 
правда» глава Минстроя Вла-
димир Якушев.

Кстати, в последние годы 
сроки согласований и так рез-
ко снизились. В рейтинге Все-
мирного банка Doing Business 
по показателю «Получение 
разрешения на строитель-
ство» наша страна заняла 26-е 
место среди двухсот стран ми-
ра. За последний год рост был 
беспрецедентным - сразу на 
22 строчки. Другими словами, 
потенциал для улучшения еще 
есть, но он не столь велик, как 
кажется.

ЖЕЛАНИЕ ЕСТЬ, 
А ДЕНЕГ НЕТ
Второй важный фактор - пла-

тежеспособный спрос. Мало 
построить 120 миллионов ква-
дратных метров. На них нуж-
но найти покупателей. А при 
нынешних ценах на жилье это 
вряд ли возможно, считают 
эксперты. Особенно сейчас, 
когда доходы населения упали 
из-за пандемии коронавируса.

И хотя квадратные метры 
в России стоят относительно 
недорого (если сравнивать 
с  другими странами), по-
зволить себе россияне могут 
меньше. К примеру, у нас один 
квадратный метр стоит две 
средние зарплаты, во Фран-
ции - чуть больше половины, 
а в Америке - всего треть.

- Чем дольше мы строим, 
тем дороже стройка - инфля-
ция, затраты, заработная пла-
та... Плюс еще банковский 
процент. То есть пользуемся 
деньгами, квартиры еще не 
достроили, эскроу-счета не 
открыли, платим проценты 
банку. Все это включается 
в стоимость квадратного ме-
тра. Поэтому чем меньше по 
времени, тем она ниже, - по-
яснил Якушев.

К слову, в последние два 
года стоимость жилья росла 

опережающими темпами. Во 
многом из-за строительной 
реформы, которую запустили 
в правительстве. В итоге по-
купать на первичном рынке 
недвижимости стало безопас-
нее, но застройщики заложи-
ли дополнительные расходы 
в стоимость метра.

УГОЛ ВЗАЙМЫ
И, наконец, еще одна важ-

ная составляющая почти лю-
бой сделки с недвижимостью. 
Мало того, что на Западе жи-
лье в сравнении с доходами 
населения стоит недорого. 
Так еще и ипотеку там можно 
взять по гораздо более низ-
ким ставкам - около одного 
процента годовых. Это дела-
ет недвижимость еще более 
доступной.

В мае правительство за-
пустило программу льгот-
ной ипотеки. Купить квар-
тиру в кредит можно под 6,5 
процента. Кроме того, Цен-
тробанк опустил ключевую 
ставку до рекордно низкого 
уровня в 4,5 процента. Поэто-
му осенью даже не льготная 
ипотека (в том числе на вто-
ричном рынке) может поде-
шеветь. Конечно, до околону-
левых ставок, как в развитых 
странах, нам пока далеко. Но 
это гораздо лучше средних 
10 - 12, по которым многие 
брали ипотеку в предыдущие 
годы.

- Ставка в 6,5 процента 
многих людей побудила по-
купать, - считает Владимир 
Якушев. - За последние годы 
другой такой эффективной 
программы по поддержке жи-
лищного строительства дей-
ствительно не было. На пло-
щадке правительства идет 
дискуссия о ее продлении.

Как все факторы отраз-
ятся на ценах в ближайшие 
годы, пока не ясно. С одной 
стороны, низкие ставки по 
жилищным займам должны 
вызвать повышенный спрос 
и увеличить стоимость ква-
дратного метра. С  другой, 
низкая платежеспособность 
населения и заявленное уве-
личение объемов строитель-
ства должны цены опустить.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:
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КВАРТИРНЫЙ РАЗБРОС

ФАКТ
По данным Мин-

строя, средняя стоимость 
квадратного метра жилья 

в России составляет 48,6 тыся-
чи рублей. Оценки независимых 
экспертных порталов варьиру-
ются от 45 до 60 тысяч руб лей. 
Все зависит от типа жилья, раз-
мера стандартной квартиры 

и регионов, которые уча-
ствуют в  конкретной 

выборке.

1. К приобретению жилья нужно готовиться заранее. И не 
только копить деньги (это самой собой подразумевает-

ся). Хотя бы несколько месяцев следует уделить сравнению 
разных вариантов. Как на вторичке, так и в новостройках. 
Отсмотрев десять - двадцать разных вариантов, вы поймете, 
какие критерии для вас важны, а какие второстепенны. После 
такой подготовки, когда вы увидите идеальный вариант, сразу 
поймете, реальную ли цену просит за него продавец. И в слу-
чае чего сможете обоснованно поторговаться.

2. Теперь о деньгах. Накопить нужно минимум двадцать 
процентов от стоимости жилья. Это и требование боль-

шинства банков, и вопрос собственной финансовой безопас-
ности. Ведь чем больше вы внесете сразу, тем меньше при-
дется брать в долг.

3. Отправьте заявки на ипотеку в несколько банков. Пусть 
поконкурируют между собой, кто предложит лучшие 

условия. Здесь критерий простой - выбирайте самую низкую 
ставку. Но внимательно изучайте, чтобы вам не стали при 
этом навязывать невыгодную страховку. Ставки между раз-
ными банками нужно сравнивать именно с учетом страховки, 
а не без нее.

4. По ипотеке платите не больше трети от ваших доходов. 
Это важно, потому что в жизни случается всякое. Се-

мейный доход может снизиться. Например, из-за увольнения 
или декрета супруги. Лучше увеличить срок и сократить пла-
теж. В этом случае дополнительные деньги вы всегда сможете 
отправлять на досрочное погашение. Это можно делать хоть 
каждый месяц.

5. Резервный фонд должен быть всегда. Неправильно все 
накопленные деньги отправлять в первоначальный взнос. 

Пусть часть останется на вкладе в банке. Допустим, сумма 
вашего дохода за три или шесть месяцев. Такая подушка 
безопасности нужна на всякий пожарный. Жизнь с кредитом 
и без сбережений слишком рискованна.

ПЯТЬ ШАГОВ 
ПЕРЕД ПОКУПКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ

СОВЕТЫ «СВ»

Тили-бом, тили-бом, 
есть у кошки 
новый дом.
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 ■ В Беларуси работни-
кам соцсферы предлагают 
арендное жилье, а много-
детным семьям - льготы при 
строительстве.

КОМФОРТ В АРЕНДУ
Мировая тенденция - сни-

мать квартиру, а не покупать 
жилье. Собственные квадрат-
ные метры по карману далеко 
не всем. Один из вариантов 
решения вопроса - аренда. Но 
не у частника, а у государства. 
Доля такого жилья в общем 
жилфонде Беларуси пока 
скромная, около 3,5 процен-
та. Но спрос на него растет. 
Только в столице Синеокой 
в прошлом году на каждую 
арендную квартиру поступа-
ло от пятидесяти до двухсот 
заявок. В 2020 году в Беларуси 
планируют построить 135 ты-
сяч квадратных метров съем-
ного жилья.

О том, что арендных квар-
тир должно быть больше, не 
раз говорил президент. Клю-
чи от недорогой однушки или 
двушки в первую очередь по-
лучают врачи, учителя и дру-
гие работники соцсферы. До-
говор заключают на пять лет 
с возможностью продления. 
Главное, соседям не мешать, 
платить вовремя и не портить 
имущество.

- Сохранить кадры в регио-
нах - сегодня одна из важней-
ших задач в стране, - говорит 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по инфор-
мационной политике Оль-
га Петрашова.  - Все более 
востребованным становится 
арендное жилье у молодых 
специалистов, которые едут 
работать в соседний город, на-
пример. Это важный момент, 
который позволяет чувство-
вать себя комфортно и спо-
койно работать, не отвлекаясь 
на бытовые вопросы.

КЛЮЧИ ОТ ГОРОДА 
БУДУЩЕГО
Ставку на арендное жилье 

сделали и в Островце, рядом 
с  которым скоро запустят 
 Белорусскую АЭС  - самый 

крупный энергетический 
проект Союзного государ-
ства.

- Этот еще недавно совсем 
небольшой поселок вытянул 
счастливый билет, когда его 
выбрали под площадку для 
 БелАЭС. Масштабная строй-
ка превратила Островец 
в динамично развивающий-
ся город с развитой инфра-
структурой, - отмечает член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по законодатель-
ству и Регламенту Виктор 
Свилло. - Население уже уве-
личилось с восьми до двенад-
цати тысяч жителей. За не-
сколько лет построили 240 
тысяч квадратных метров 
жилья. В Островце выросли 
многоэтажки, магазины, дет-
ские сады, школы.

Недавно в городе распахну-
ла двери центральная район-
ная клиническая больница. 
В ЦРБ почти 150 работников, 
большая часть которых - моло-
дые ребята. Без крыши над го-
ловой их не оставили, вручив 
ключи от арендного жилья. 
Снимать квартиру в Островце 
на длительный срок у мест-
ных жителей - удовольствие 
не из дешевых. Цены на уров-
не столичных. Двухкомнатная 
квартира - от 300 долларов 
в месяц (больше 20 тысяч рос-
сийских рублей), трехкомнат-
ная - в пределах 500 долларов 
(35 тысяч рублей).

- Очень рада, что нам как 
молодой семье дали жилье, - 
рассказывает врач-невролог 
Екатерина Ануфриева.  - 
Дома новые, уютные. Со 
старыми не сравнить, а по 
деньгам выходит гораздо 
выгоднее. В городе есть все, 
что нужно для комфортной 
жизни: детские сады, совре-
менные гимназия и  шко-
ла, центр творчества для 
молодежи, физкультурно-
оздоровительный комплекс. 
Уезжать никуда не хочется.

ДЕТСКИЕ 
КОМНАТЫ
Белорусские власти уже 

много лет стараются решить 
квартирный вопрос для мно-
годетных семей. Предлагают 
разные варианты: льготное 
кредитование, участки под 
индивидуальное строитель-
ство, продвижение в очереди 
на квартиру. Все, чтобы под-
держать родителей в стремле-
нии не ограничиваться рожде-
нием одного малыша только 
потому, что жилплощадь не 
позволяет. В прошлом году 
для больших семей построи-
ли свыше десяти тысяч квар-
тир. План на этот год - помочь 
обзавестись собственными 
квадратными метрами еще 
пятнадцати тысячам. Только 
в Минске планируют возве-
сти 33 дома для этих целей. 
И все-таки в двухмиллионном 

городе это капля в море - здесь 
в очереди на улучшение жи-
лищных условий стоят тысячи 
семей.

В малых городах хоть 
и строят меньше, но очереди 
двигаются быстрее. Месяц на-
зад в Слуцке десятки много-
детных родителей получили 
ключи от долгожданных ме-
тров в новом 40-квартирном 
доме. Новоселы Жанна и Ро-
ман Симонович - родители 
пятерых детей. От просторной 
квартиры на 75 «квадратов» 
они в полном восторге.

- Дети  - это счастье! Зна-
ли, что справимся, но такая 
помощь очень выручает. Се-
мейным капиталом тоже рас-
порядились: купили недале-
ко от города домик, баньку 
обустроили, участок разби-
ли - красота. Да и у детей ле-
том возможность быть на све-
жем воздухе, спокойно играть 
в своем дворе появилась, - не 
скрывает эмоций Жанна.

Кстати, если раньше тра-
тить семейный капитал до-
срочно можно было лишь на 
медицинские услуги, с 1 ян-
варя 2020 года правила по-
менялись. Финансы можно 
разморозить, например, для 
покупки квартиры. Уже посту-
пило больше шестнадцати ты-
сяч заявлений на получение 
средств. Из них 94 процента - 
на приобретение жилья.

Пандемия показала, что дача - не просто место, где можно 
вырастить картошку с огурцами, или один из вариантов для лет-
него отдыха. Это еще и способ комфортно пережить пандемию 
коронавируса вдали от людей.

Эксперты отмечают, что по сравнению с первым кварталом 
прошлого года спрос на загородные дома увеличился почти на 
треть. Самые дешевые варианты обойдутся три-четыре тысячи 
долларов (от двухсот тысяч российских рублей). Но в основном 
это домики с прохудившимися крышами, которые проще снести, 
чем отремонтировать. В тридцати километрах от Минска чуть 
дороже можно найти уже кирпичный домик с печкой и прове-
денной внутрь холодной водой. Правда, туалет и душ - на улице. 
Правила, чем больше комфорта и ближе к столице, тем выше 
цена, никто не отменял.

 ■ В апреле Александр 
Лукашенко подписал 
указ «Об ипотечном жи-
лищном кредитовании». 
Нововведения вступят 
в силу в октябре.

Тому, кто не стоит в очере-
ди на улучшение жилищных 
условий, придется рассчи-
тывать на собственные сбе-
режения. Президент не раз 
говорил: стоимость недвижи-
мости должна быть соизме-
римой с доходами граждан. 
Неудивительно, что в стране 
самое популярное решение 
жилищного вопроса - взять 
кредит. Но из-за пандемии 
многие банки поставили на 
паузу выдачу займов на по-
купку «вторичек». При этом 
на новостройки получить 
средства можно.

В октябре в Беларуси си-
стема жилищного строитель-
ства станет более гибкой. 
Появится ипотека. Взять ее 
можно будет лишь на гото-
вое жилье. А вот на квартиры 
и дома, для которых только 
котлован вырыли, механизм 
распространяться не будет. 
Получить заем белорусы 
смогут под залог квартиры, 
офиса и другой недвижимо-
сти. Еще одно выгодное от-
личие ипотеки - для нее не 
нужны поручители, которых 
не так и легко найти для того 
же кредита.

- Указ об ипотечном жи-
лищном кредитовании предо-
ставит больше возможностей 
для потребителей. Но чтобы 
эти механизмы работали, 
должен быть соответствую-
щий рынок жилья. Поэтому, 
как и планировали, постро-
им в этом году четыре мил-
лиона квадратных метров. 
В следующем, думаю, циф-
ры будут не меньше. Важно 
возводить жилье различных 
параметров, чтобы у каждо-
го был выбор: от небольших 
квартир, которые, кстати, 
пользуются очень активным 
спросом, до жилья с серьез-
ным метражом. С отделкой 
или без, - поясняет замести-
тель премьер-министра Бе-
ларуси Владимир Кухарев.
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В МЕТРЕ ОТ ДОМА КРЕДИТЫ

ИПОТЕКУ ТРИ 
МЕСЯЦА ЖДУТ

ДАЧНЫЙ БУМ ВЕЯНИЕ ВРЕМЕНИ

Жилплощадь позволяет! Решиться на третьего ребенка в РБ теперь гораздо проще, чем раньше.
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 ■ В честь обычной, но не-
вероятной девчонки назо-
вут площадь и колледж, где 
она училась. 19-летняя Свет-
лана Анурьева, умирая от 
рака, до последней минуты 
помогала людям во время 
пандемии.

ПО ПЕРВОМУ ЗОВУ
Недавно Владимир Путин 

вручил ордена Пирогова ме-
дицинским работникам, осо-
бо отличившимся в  борьбе 
с коронавирусом. Награду за 
самоотверженность получи-
ла и Светлана Анурьева. По-
смертно.

Ей было всего девятнадцать. 
Красавица-девчонка, студент-
ка медколледжа. Как раз ны-
нешним летом должна была 
получить красный диплом 
и хотела уже в августе посту-
пать в медицинский инсти-
тут. Стать врачом она мечтала 
с детства. Не сбылось.

Скромная районная больни-
ца поселка Карсун, что в Улья-
новской области. Когда здесь 
в начале пандемии коронави-
руса срочно потребовались 
помощники-добровольцы, 
чтобы разгрузить врачей, 
Света без раздумий вызва-
лась помогать. А позже стала 
медиком-волонтером проекта 
«Мы вместе». Возглавила штаб 
в поселке. Не только руково-
дила, распределяла заявки, но 
сама успевала делать больше 
всех. Помогала старикам и ин-
валидам, которым в  разгар 
пандемии даже просто выхо-
дить из дома было смертельно 
опасно. «Если не мы, то кто 
им поможет», - считала она. 
Надевала защитный комбине-
зон, маску, перчатки и бежала 
выполнять заявки от сельчан.

- Мы вместе 
четыре го-

да проучились на медсестер. 
Света хотела потом стать сто-
матологом или гинекологом, - 
вспоминает однокурсница 
и близкая подруга девушки Ай-
гуль Меннибаева. - Я не знаю 
других таких настолько свет-
лых и добрых людей. Она всег-
да хотела помогать другим, это 
желание шло у нее от самого 
сердца. Сначала у нас было 
совсем немного волонтеров, 
нагрузка большая, каждый на 
счету. Приносили запертым на 
самоизоляции односельчанам 
продукты, лекарства.

Расторопная и приветливая, 
она успевала отрабатывать 
больше всего адресов. Раз-
носила старикам провизию 
и  медикаменты, если надо, 
ставила им капельницы, де-
лала уколы. Человеческий долг 
и доброта не были для этой 
хрупкой девушки подвигом. 
Волонтер, чье лицо всегда бы-
ло закрыто защитной маской, 
она открывала свое сердце для 
каждого, кто нуждался в ее за-
боте. И при этом никому не 
рассказывала о собственных 
проблемах, о мучивших ее са-
му сильнейших болях.

- Я говорила ей, дочка, по-
жалей себя, не 
ходи. Она улы-
балась, успо-
каивала ме-
ня: «Мамочка, 
пожалуйста, 
не волнуйся, 
все у  меня пройдет, сейчас 
вот таблеточку выпью. Ведь 
мне спешить надо. Меня лю-
ди ждут». И так каждый день: 
таблетки выпьет и бежит во-
лонтерить. Весь апрель я ее 
дома практически не видела. 
Прибегала только ночевать. 
С утра пораньше опять бежа-
ла по заявкам, - рассказывает 
мама девушки Наталья 
Анурьева.

Будь проклят коро-

навирус! Таких людей у нас за-
бирает. Нет, сама Света им не 
болела, но косвенно именно 
он, вирус, стал во многом при-
чиной ее смерти.

ВРАЧИ ОШИБАЛИСЬ
Проблемы со здоровьем на-

чались еще зимой, когда у Све-
ты появилась 
непроходящая 
боль в животе. 
В  областной 
клинике при 
обследовании 
у  нее обнару-

жили кисту. Сделали опера-
цию. Опухоль удалили. «Ужас-
ного ничего не выявлено, так 
что не беспокойтесь, теперь 
у вас все будет в порядке», - 
успокаивали ее врачи. Но 
в этот раз доктора ошиблись.

Вернувшись из больницы 
домой, Света с  головой по-
грузилась в учебу. В колледже 
она была отличницей, даже 

губернаторскую стипендию 
получала. Попутно успева-
ла побеждать в спортивных 
соревнованиях и участво-

вать в самодеятельности, 
здорово пела.

Казалось, жизнь опять 
налаживается и  все 
страхи действительно 
позади. Но только ка-
залось.

В конце марта боли 
опять обострились. 

А тут, как назло, гря-
нула пандемия. 

Поселок закрыли 
на карантин.

- Везде блок-
посты. Ни 
въехать, ни 
выехать нель-

зя,  - говорит 
родная сестра Светы Эльви-
ра Крылова. - Все это время 
она спасалась только обезбо-
ливающими. И никогда не жа-
ловалась.

Вновь попасть в областную 
клинику Света смогла только 
в начале мая, когда карантин-
ный режим в области стали 
наконец смягчать. Ее тут же 

положили на хирургический 
стол. После новой операции 
выписали домой. Но боли не 
отпускали. 22 мая Света вновь 
попала в больницу. И только 
тут врачи признались, что уже 
бессильны ей помочь. Онко-
логия четвертой стадии. Все 
то время, пока она в поселке 
была заперта на карантине, 
болезнь пожирала ее изнутри.

Девушка все равно не сда-
валась, верила, что поправит-
ся и успеет сделать в жизни 
много-много хорошего. После 
второй операции Света с тру-
дом ходила, но по мере сил 
старалась участвовать нарав-
не с друзьями в волонтерской 
работе.

- Она до последнего помога-
ла людям, до тех пор, пока за 
несколько дней перед смертью 
уже не могла просто встать, - 
говорит Эльвира Крылова.

- Света никогда не показыва-
ла, что ее мучают боли. Учила 
нас улыбаться, несмотря ни на 
что. Мы почти до самого конца 
даже не знали, что у нее такая 
страшная болезнь, - рассказы-
вает ее соратница по волон-
терскому движению Айгуль 
Меннибаева.

ИКОНА 
МИЛОСЕРДИЯ
Кажется, время героев дав-

но миновало. И все они оста-
лись где-то там - на фронтах 
Великой Отечественной, на 
полях Целины или в суровой 
сибирской тайге, где комсо-
мольцы в жгучий мороз про-
бивали стальную ветку БАМа. 
Теперешний молодняк тем 
своим сверстникам, мол, не 
чета. В голове - только ветер: 
тачки, шмотки, айфончики. 
О таких вещах, как долг и со-
весть, они и понятия не име-
ют.

История Светы Анурьевой - 
как индульгенция ее поколе-
нию. Раз среди сегодняшних 
молодых есть такие, как она, 
бескорыстные сердцем и ду-
шой девчонки и  мальчиш-
ки, - а они есть, можно не со-

мневаться, - у нас всех есть 
будущее.

Смотрю на ее фотографию, 
и ком подступает к горлу. Она 
ведь только начинала жить. 
Девчонка из поселка Карсун 
в Ульяновской области, чья 
жизнь оборвалась на самом 
взлете. Теперь она для мно-
гих, как икона милосердия. 
Слишком пафосно? А  по-
моему, в самую точку. Хотя 
сама она, конечно, не дума-
ла, что совершает что-то ге-
роическое. Просто - помогала 
людям. Старалась сделать как 
можно больше для других, по-
скольку знала, что времени 
у нее осталось совсем мало. 
И ей самой уже ничто и никто 
не сможет помочь.

ОСТАЛАСЬ ВЕРНОЙ КЛЯТВЕ ДО КОНЦА
Света так мечтала о  вы-

пускном. Заранее продумала 
все детали этого важного дня. 
Какое платье наденет. Какие 
слова благодарности скажет 
преподавателям. И все обо-
рвалось…

Она ушла в последний день 
весны. На похороны собрал-
ся весь поселок. А девчонки-
одногруппницы, вместе 
с которыми она училась, ре-
шили, что без Светы выпуск-
ной праздник не состоится. 
И просто забрали дипломы 
без всяких торжеств. Из цве-
тов она больше всего люби-
ла ромашки. На ее могиле их 
целое море. И каждый день 
появляются свежие.

- Я горжусь своей дочерью. 
И буду гордиться всю жизнь, - 
говорит ее мама.

Будущие врачи обязатель-
но дают клятву Гиппократа. 
Только позже кто-то из них 
забывает про то, что в чем 
когда-то поклялся. Света вра-
чебной присяге осталась вер-
ной до конца.

Во время онлайн-общения 
с Владимиром Путиным до-
бровольцы акции «Мы вме-
сте» выступили с просьбой 
назвать в честь врачей и во-
лонтеров, которые жертвова-
ли собой во время пандемии, 
улицы в городах и поселках, 
а  также образовательные 
и медицинские учреждения. 
В тот же день решение при-
няли.

Именем Светы назовут 
ульяновский медицинский 
колледж, где она училась, 
и новую площадь в городе. 
Кроме того, указом губерна-
тора области учредили знак 
«За вклад в развитие добро-
вольческой деятельности 
имени Светланы Анурьевой». 
Он будет вручаться самым ак-
тивным волонтерам с не ме-
нее чем двухлетним стажем.

Страна должна знать и пом-
нить своих настоящих героев. 
Не слишком часто они появ-
ляются сегодня.

ПАМЯТЬ

ЦЕЛОЕ МОРЕ 
РОМАШЕК
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Добровольцы поддержали 
миллионы людей по всей 
стране, многие из которых 

даже за продуктами 
не могли выйти. 

SOUZVECHE.RU
КАК ВОЛОНТЕРЫ ВЫРУЧАЛИ 

ЛЮДЕЙ ВО ВРЕМЯ ЭПИДЕМИИ, 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Нет сомнений, что 
из Светы получился бы 
прекрасный доктор.
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 ■ Белорусские ученые разрабо-
тали метод идентификации паль-
мового масла, который позволит 
распознать вредные пищевые «не-
видимки» в продуктах.

ДЕШЕВОЕ И ВРЕДНОЕ
- После развала 

СССР в Белару-
си остался всего 
один институт, 
обеспечиваю-
щий научное 
с о п р о в о ж д е -
ние пищевой 
промышленно-
сти, - рассказал 
гендиректор      
Научно-практического центра НАН 
Беларуси по продовольствию, про-
фессор, доктор технических наук, 
член-корреспондент Академии наук 
Зенон Ловкис. - С 2016 года в стра-
не действует разработанная нашим 
центром совместно с медиками Кон-
цепция государственной политики 
в области здорового питания.

- Пальмовое масло - продукт рас-
тительного происхождения, и оно 
не запрещено ни в Беларуси, ни 
в России. Объемы за последние 
двадцать лет выросли в пять раз. 
Население тропических стран упо-
требляет его в пищу тысячи лет. 
Только что отжатое - полезное, оно 
содержит каротин и обладает высо-
кой антиоксидантной активностью. 
Вред здоровью наносят соединения, 
которые образуются в процессе пе-
реработки при температуре свыше 

200 ºС. К нам поступает только такое. 
Потому что дешевое.

В 2003 году ВОЗ рекомендовала 
ограничить его употребление взрос-
лым и полностью исключить из дет-
ского питания, потому что «пальма» 
способствует выведению из орга-
низма кальция и витамина D. К ре-
комендациям прислушались в США 
и большинстве стран ЕС, где оно при-
меняется в основном для технических 
целей.

ТОРТЫ 
НА ИСКУССТВЕННЫХ 
СЛИВКАХ
- В каких продуктах чаще всего 

«пальму» применяют у нас?
- В Беларуси и России пальмовое 

масло используется при производстве 
масложировой продукции (кулинар-
ные, кондитерские, хлебопекарные 

жиры), а также спредов, маргаринов, 
глазированных сырков, морожено-
го, конфет и кондитерских изделий 
(заменители молочного жира, масла 
какао, сухих сливок на растительной 
основе), при выпечке хлеба и сдобы.

Как специалист могу смело утверж-
дать: для долгой и  качественной 
жизни в первую очередь нужна нату-
ральная еда. А для этого важно уметь 
разбираться в том, что написано на 
упаковке.

- Но ведь производители не всег-
да указывают наличие пальмово-
го масла, а чаще всего маскируют, 
пишут «заменитель» или «масло 
гидрогенизированное», «модифици-
рованное».

- Нам удалось разработать метод 
идентификации пальмового масла 
в  продуктах, позволяющий вычле-
нить «пальму» из других жировых 
компонентов. Суть методики заклю-
чается в установлении определенных 
маркеров, которые и указывают на 
наличие или отсутствие пальмового 
масла, если оно находится в продукте 
в сочетании с другими растительными 
маслами.

- То есть можно взять ваш маркер 
и пойти с ним в магазин?

- Наша разработка предназначается 
прежде всего для лабораторий над-
зорных и контролирующих органов, 
поскольку предполагает современное 
высокоточное оборудование. Разра-
ботанная методика - это своего ро-
да иммунитет от недобросовестных 
производителей. Мало определить 
присутствие «пальмы», нужно еще 
выяснить ее процент в составе про-
дукта - эту задачу сейчас как раз и ре-
шают наши специалисты.

В 2019 году мы уже применили раз-
работку на практике, когда выполняли 
дорожную карту совместно с Мин-
сельхозпродом по проверке качества 
и безопасности отечественной мо-

лочной продукции (тво-
рога, сыров, молока, 

сметаны), предна-
значенной для экс-
порта в  Россию. 
Тогда никаких на-

рушений не обнару-
жили. В Союзном 

государстве 
вполне мож-
но обойтись 
без паль-
м о в о г о 
м а с л а , 
заменив 
его рапсо-

вым, льня-
ным или 

подсолнеч-
ным.

СВЕЖИЙ НОМЕР

Вышел из печати июльский выпуск журнала «Союзное 
государство». Представляем самые интересные материалы.

ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ В ФИРМЕННЫХ 

МАГАЗИНАХ «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЫ» 
В МОСКВЕ И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАХ «КП» 

В РЕГИОНАХ. ЖУРНАЛ ПОЛУЧАЮТ КРАЕВЫЕ 
И ОБЛАСТНЫЕ БИБЛИОТЕКИ В РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ, ОБЩЕСТВА РОССИЙСКО

БЕЛОРУССКОЙ ДРУЖБЫ. ЭЛЕКТРОННУЮ 
ВЕРСИЮ СВЕЖЕГО И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ 

НОМЕРОВ МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ
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- Страны - участницы ЕАЭС должны 
применять единый  согласованный 
подход к товарам, перемещаемым 
через границы Таможенного союза. 
Означает ли это, что для продуктов, 
потенциально содержащих пальмо-
вое масло, будет обязательным ис-
пользование белорусского метода его 
идентификации? 

- Белорусской стороной инициировано 
внесение изменений в правовые доку-

менты ЕАЭС по обязательному указа-
нию в маркировке полного состава жиро-
вой составляющей. Изменение подго-
товлено, но дата введения пока не из-
вестна.

Можно говорить о полном запрете паль-
мового масла в производстве продуктов 
детского питания на территории ЕАЭС. 
А для других потребителей необходимо 
в рамках техрегулирования узаконить 
нормы его содержания в продуктах.

Следующий шаг по защите потребите-
лей от контрафактных продуктов - адап-
тация методики определения содержания 
GE жирных кислот во всех видах расти-
тельных масел.

Несмотря на то, что обязательная рас-
шифровка жировых компонентов в соста-
ве продукта до конца не узаконена, от-
ветственные производители уже следуют 
ей, что позволяет каждому потребителю 
делать более осознанный выбор.

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

ДЛЯ ДЕТЕЙ НУЖНО ПОЛНОСТЬЮ ЗАПРЕТИТЬ
Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Основная цель нашего исследова-
ния состояла в том, чтобы еще раз 
убедиться, какое влияние оказыва-
ет «пальма» на организм человека, 
и создать маркеры для ее обнару-
жения в продуктах. Над решением 
этой проблемы мы работали около 
пяти лет совместно с академическими 
институтами - Институтом биохимии 
биологически активных соединений, 
Институтом физиологии и Гроднен-
ским медуниверситетом. Это был от-
дельный проект фундаментальных 
научных исследований НАН Беларуси.

- Ваши исследования подтвер-
дили заключения ученых других 
стран о вреде пальмового масла 
и его фракций?

- Да, полностью. Протоколы докли-
нических испытаний Института физио-
логии НАН Беларуси на эксперимен-
тальных животных свидетельствуют 
о выраженных побочных эффектах си-
стематического потребления пальмо-
вого масла при его добавлении (в раз-
личных количествах) в стандартный 
рацион животных. Причем негативные 
эффекты накапливались в организме 
и передались через поколения.

В клиническом эксперименте уча-
ствовали 137 добровольцев - студен-
тов Гродненского медуниверситета, 
разделенных на пять групп с диффе-
ренцированным назначением паль-
мового масла в суточном рационе 
питания. Выявлены биомаркеры ме-
таболических изменений, являющи-
еся факторами риска для развития 
сердечно-сосудистых заболеваний, 
нарушения процессов в печени, при-
чиной дефицита витамина D.

«Пальма», регулярно поступающая 
в организм, может вызвать диабет 
второго типа, ожирение, повышает 
риск возникновения атеросклероза 
и онкологических заболеваний.

НЕОБХОДИМО ЗНАТЬ
Последствия аукнутся 
через поколения
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НЕ ВСЕ ПАЛЬМЕ
МАСЛЕНИЦА

К 
СВЕДЕНИЮ

Ученые классифицировали 
все рафинированные раститель-

ные масла и жиры по содержанию 
вредоносных фракций. Самое низ-

кое содержание их в подсолнечном, 
рапсовом, соевом и кокосовом мас-
лах, причем их употребление в уме-
ренных количествах относительно 
безвредно. Во второй группе - олив-
ковое, арахисовое, кукурузное, а са-

мые опасные - это пальмовое 
масло, все гидрогенизиро-

ванные и твердые фри-
тюрные жиры.

К нам везут выжимку 
из пальм «Тенера», которые 
растут в Малайзии 
и Индонезии. Этот сорт 
самый урожайный, дает 
с гектара около четырех тонн.

В пирожных 
зачастую таится 
опасный заменитель.

22 - 29 июля / 2020 / № 33



24 - 30 июля / 2020 / № 33 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ В честь обычной, но не-
вероятной девчонки назо-
вут площадь и колледж, где 
она училась. 19-летняя Свет-
лана Анурьева, умирая от 
рака, до последней минуты 
помогала людям во время 
пандемии.

ПО ПЕРВОМУ ЗОВУ
Недавно Владимир Путин 

вручил ордена Пирогова ме-
дицинским работникам, осо-
бо отличившимся в  борьбе 
с коронавирусом. Награду за 
самоотверженность получи-
ла и Светлана Анурьева. По-
смертно.

Ей было всего девятнадцать. 
Красавица-девчонка, студент-
ка медколледжа. Как раз ны-
нешним летом должна была 
получить красный диплом 
и хотела уже в августе посту-
пать в медицинский инсти-
тут. Стать врачом она мечтала 
с детства. Не сбылось.

Скромная районная больни-
ца поселка Карсун, что в Улья-
новской области. Когда здесь 
в начале пандемии коронави-
руса срочно потребовались 
помощники-добровольцы, 
чтобы разгрузить врачей, 
Света без раздумий вызва-
лась помогать. А позже стала 
медиком-волонтером проекта 
«Мы вместе». Возглавила штаб 
в поселке. Не только руково-
дила, распределяла заявки, но 
сама успевала делать больше 
всех. Помогала старикам и ин-
валидам, которым в  разгар 
пандемии даже просто выхо-
дить из дома было смертельно 
опасно. «Если не мы, то кто 
им поможет», - считала она. 
Надевала защитный комбине-
зон, маску, перчатки и бежала 
выполнять заявки от сельчан.

- Мы вместе 
четыре го-

да проучились на медсестер. 
Света хотела потом стать сто-
матологом или гинекологом, - 
вспоминает однокурсница 
и близкая подруга девушки Ай-
гуль Меннибаева. - Я не знаю 
других таких настолько свет-
лых и добрых людей. Она всег-
да хотела помогать другим, это 
желание шло у нее от самого 
сердца. Сначала у нас было 
совсем немного волонтеров, 
нагрузка большая, каждый на 
счету. Приносили запертым на 
самоизоляции односельчанам 
продукты, лекарства.

Расторопная и приветливая, 
она успевала отрабатывать 
больше всего адресов. Раз-
носила старикам провизию 
и  медикаменты, если надо, 
ставила им капельницы, де-
лала уколы. Человеческий долг 
и доброта не были для этой 
хрупкой девушки подвигом. 
Волонтер, чье лицо всегда бы-
ло закрыто защитной маской, 
она открывала свое сердце для 
каждого, кто нуждался в ее за-
боте. И при этом никому не 
рассказывала о собственных 
проблемах, о мучивших ее са-
му сильнейших болях.

- Я говорила ей, дочка, по-
жалей себя, не 
ходи. Она улы-
балась, успо-
каивала ме-
ня: «Мамочка, 
пожалуйста, 
не волнуйся, 
все у  меня пройдет, сейчас 
вот таблеточку выпью. Ведь 
мне спешить надо. Меня лю-
ди ждут». И так каждый день: 
таблетки выпьет и бежит во-
лонтерить. Весь апрель я ее 
дома практически не видела. 
Прибегала только ночевать. 
С утра пораньше опять бежа-
ла по заявкам, - рассказывает 
мама девушки Наталья 
Анурьева.

Будь проклят коро-

навирус! Таких людей у нас за-
бирает. Нет, сама Света им не 
болела, но косвенно именно 
он, вирус, стал во многом при-
чиной ее смерти.

ВРАЧИ ОШИБАЛИСЬ
Проблемы со здоровьем на-

чались еще зимой, когда у Све-
ты появилась 
непроходящая 
боль в животе. 
В  областной 
клинике при 
обследовании 
у  нее обнару-

жили кисту. Сделали опера-
цию. Опухоль удалили. «Ужас-
ного ничего не выявлено, так 
что не беспокойтесь, теперь 
у вас все будет в порядке», - 
успокаивали ее врачи. Но 
в этот раз доктора ошиблись.

Вернувшись из больницы 
домой, Света с  головой по-
грузилась в учебу. В колледже 
она была отличницей, даже 

губернаторскую стипендию 
получала. Попутно успева-
ла побеждать в спортивных 
соревнованиях и участво-

вать в самодеятельности, 
здорово пела.

Казалось, жизнь опять 
налаживается и  все 
страхи действительно 
позади. Но только ка-
залось.

В конце марта боли 
опять обострились. 

А тут, как назло, гря-
нула пандемия. 

Поселок закрыли 
на карантин.

- Везде блок-
посты. Ни 
въехать, ни 
выехать нель-

зя,  - говорит 
родная сестра Светы Эльви-
ра Крылова. - Все это время 
она спасалась только обезбо-
ливающими. И никогда не жа-
ловалась.

Вновь попасть в областную 
клинику Света смогла только 
в начале мая, когда карантин-
ный режим в области стали 
наконец смягчать. Ее тут же 

положили на хирургический 
стол. После новой операции 
выписали домой. Но боли не 
отпускали. 22 мая Света вновь 
попала в больницу. И только 
тут врачи признались, что уже 
бессильны ей помочь. Онко-
логия четвертой стадии. Все 
то время, пока она в поселке 
была заперта на карантине, 
болезнь пожирала ее изнутри.

Девушка все равно не сда-
валась, верила, что поправит-
ся и успеет сделать в жизни 
много-много хорошего. После 
второй операции Света с тру-
дом ходила, но по мере сил 
старалась участвовать нарав-
не с друзьями в волонтерской 
работе.

- Она до последнего помога-
ла людям, до тех пор, пока за 
несколько дней перед смертью 
уже не могла просто встать, - 
говорит Эльвира Крылова.

- Света никогда не показыва-
ла, что ее мучают боли. Учила 
нас улыбаться, несмотря ни на 
что. Мы почти до самого конца 
даже не знали, что у нее такая 
страшная болезнь, - рассказы-
вает ее соратница по волон-
терскому движению Айгуль 
Меннибаева.

ИКОНА 
МИЛОСЕРДИЯ
Кажется, время героев дав-

но миновало. И все они оста-
лись где-то там - на фронтах 
Великой Отечественной, на 
полях Целины или в суровой 
сибирской тайге, где комсо-
мольцы в жгучий мороз про-
бивали стальную ветку БАМа. 
Теперешний молодняк тем 
своим сверстникам, мол, не 
чета. В голове - только ветер: 
тачки, шмотки, айфончики. 
О таких вещах, как долг и со-
весть, они и понятия не име-
ют.

История Светы Анурьевой - 
как индульгенция ее поколе-
нию. Раз среди сегодняшних 
молодых есть такие, как она, 
бескорыстные сердцем и ду-
шой девчонки и  мальчиш-
ки, - а они есть, можно не со-

мневаться, - у нас всех есть 
будущее.

Смотрю на ее фотографию, 
и ком подступает к горлу. Она 
ведь только начинала жить. 
Девчонка из поселка Карсун 
в Ульяновской области, чья 
жизнь оборвалась на самом 
взлете. Теперь она для мно-
гих, как икона милосердия. 
Слишком пафосно? А  по-
моему, в самую точку. Хотя 
сама она, конечно, не дума-
ла, что совершает что-то ге-
роическое. Просто - помогала 
людям. Старалась сделать как 
можно больше для других, по-
скольку знала, что времени 
у нее осталось совсем мало. 
И ей самой уже ничто и никто 
не сможет помочь.

ОСТАЛАСЬ ВЕРНОЙ КЛЯТВЕ ДО КОНЦА
Света так мечтала о  вы-

пускном. Заранее продумала 
все детали этого важного дня. 
Какое платье наденет. Какие 
слова благодарности скажет 
преподавателям. И все обо-
рвалось…

Она ушла в последний день 
весны. На похороны собрал-
ся весь поселок. А девчонки-
одногруппницы, вместе 
с которыми она училась, ре-
шили, что без Светы выпуск-
ной праздник не состоится. 
И просто забрали дипломы 
без всяких торжеств. Из цве-
тов она больше всего люби-
ла ромашки. На ее могиле их 
целое море. И каждый день 
появляются свежие.

- Я горжусь своей дочерью. 
И буду гордиться всю жизнь, - 
говорит ее мама.

Будущие врачи обязатель-
но дают клятву Гиппократа. 
Только позже кто-то из них 
забывает про то, что в чем 
когда-то поклялся. Света вра-
чебной присяге осталась вер-
ной до конца.

Во время онлайн-общения 
с Владимиром Путиным до-
бровольцы акции «Мы вме-
сте» выступили с просьбой 
назвать в честь врачей и во-
лонтеров, которые жертвова-
ли собой во время пандемии, 
улицы в городах и поселках, 
а  также образовательные 
и медицинские учреждения. 
В тот же день решение при-
няли.

Именем Светы назовут 
ульяновский медицинский 
колледж, где она училась, 
и новую площадь в городе. 
Кроме того, указом губерна-
тора области учредили знак 
«За вклад в развитие добро-
вольческой деятельности 
имени Светланы Анурьевой». 
Он будет вручаться самым ак-
тивным волонтерам с не ме-
нее чем двухлетним стажем.

Страна должна знать и пом-
нить своих настоящих героев. 
Не слишком часто они появ-
ляются сегодня.

ПАМЯТЬ

ЦЕЛОЕ МОРЕ 
РОМАШЕК
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Добровольцы поддержали 
миллионы людей по всей 
стране, многие из которых 

даже за продуктами 
не могли выйти. 

SOUZVECHE.RU
КАК ВОЛОНТЕРЫ ВЫРУЧАЛИ 

ЛЮДЕЙ ВО ВРЕМЯ ЭПИДЕМИИ, 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Нет сомнений, что 
из Светы получился бы 
прекрасный доктор.
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Галина ТРОФИМЕНКО

 ■ Белорусские ученые разрабо-
тали метод идентификации паль-
мового масла, который позволит 
распознать вредные пищевые «не-
видимки» в продуктах.

ДЕШЕВОЕ И ВРЕДНОЕ
- После развала 

СССР в Белару-
си остался всего 
один институт, 
обеспечиваю-
щий научное 
с о п р о в о ж д е -
ние пищевой 
промышленно-
сти, - рассказал 
гендиректор      
Научно-практического центра НАН 
Беларуси по продовольствию, про-
фессор, доктор технических наук, 
член-корреспондент Академии наук 
Зенон Ловкис. - С 2016 года в стра-
не действует разработанная нашим 
центром совместно с медиками Кон-
цепция государственной политики 
в области здорового питания.

- Пальмовое масло - продукт рас-
тительного происхождения, и оно 
не запрещено ни в Беларуси, ни 
в России. Объемы за последние 
двадцать лет выросли в пять раз. 
Население тропических стран упо-
требляет его в пищу тысячи лет. 
Только что отжатое - полезное, оно 
содержит каротин и обладает высо-
кой антиоксидантной активностью. 
Вред здоровью наносят соединения, 
которые образуются в процессе пе-
реработки при температуре свыше 

200 ºС. К нам поступает только такое. 
Потому что дешевое.

В 2003 году ВОЗ рекомендовала 
ограничить его употребление взрос-
лым и полностью исключить из дет-
ского питания, потому что «пальма» 
способствует выведению из орга-
низма кальция и витамина D. К ре-
комендациям прислушались в США 
и большинстве стран ЕС, где оно при-
меняется в основном для технических 
целей.

ТОРТЫ 
НА ИСКУССТВЕННЫХ 
СЛИВКАХ
- В каких продуктах чаще всего 

«пальму» применяют у нас?
- В Беларуси и России пальмовое 

масло используется при производстве 
масложировой продукции (кулинар-
ные, кондитерские, хлебопекарные 

жиры), а также спредов, маргаринов, 
глазированных сырков, морожено-
го, конфет и кондитерских изделий 
(заменители молочного жира, масла 
какао, сухих сливок на растительной 
основе), при выпечке хлеба и сдобы.

Как специалист могу смело утверж-
дать: для долгой и  качественной 
жизни в первую очередь нужна нату-
ральная еда. А для этого важно уметь 
разбираться в том, что написано на 
упаковке.

- Но ведь производители не всег-
да указывают наличие пальмово-
го масла, а чаще всего маскируют, 
пишут «заменитель» или «масло 
гидрогенизированное», «модифици-
рованное».

- Нам удалось разработать метод 
идентификации пальмового масла 
в  продуктах, позволяющий вычле-
нить «пальму» из других жировых 
компонентов. Суть методики заклю-
чается в установлении определенных 
маркеров, которые и указывают на 
наличие или отсутствие пальмового 
масла, если оно находится в продукте 
в сочетании с другими растительными 
маслами.

- То есть можно взять ваш маркер 
и пойти с ним в магазин?

- Наша разработка предназначается 
прежде всего для лабораторий над-
зорных и контролирующих органов, 
поскольку предполагает современное 
высокоточное оборудование. Разра-
ботанная методика - это своего ро-
да иммунитет от недобросовестных 
производителей. Мало определить 
присутствие «пальмы», нужно еще 
выяснить ее процент в составе про-
дукта - эту задачу сейчас как раз и ре-
шают наши специалисты.

В 2019 году мы уже применили раз-
работку на практике, когда выполняли 
дорожную карту совместно с Мин-
сельхозпродом по проверке качества 
и безопасности отечественной мо-

лочной продукции (тво-
рога, сыров, молока, 

сметаны), предна-
значенной для экс-
порта в  Россию. 
Тогда никаких на-

рушений не обнару-
жили. В Союзном 

государстве 
вполне мож-
но обойтись 
без паль-
м о в о г о 
м а с л а , 
заменив 
его рапсо-

вым, льня-
ным или 

подсолнеч-
ным.

СВЕЖИЙ НОМЕР
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ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ В ФИРМЕННЫХ 

МАГАЗИНАХ «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЫ» 
В МОСКВЕ И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАХ «КП» 

В РЕГИОНАХ. ЖУРНАЛ ПОЛУЧАЮТ КРАЕВЫЕ 
И ОБЛАСТНЫЕ БИБЛИОТЕКИ В РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ, ОБЩЕСТВА РОССИЙСКО

БЕЛОРУССКОЙ ДРУЖБЫ. ЭЛЕКТРОННУЮ 
ВЕРСИЮ СВЕЖЕГО И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ 

НОМЕРОВ МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ

POSTKOMSG.COM/
SOYUZNOE_GOSUDARSTVO

- Страны - участницы ЕАЭС должны 
применять единый  согласованный 
подход к товарам, перемещаемым 
через границы Таможенного союза. 
Означает ли это, что для продуктов, 
потенциально содержащих пальмо-
вое масло, будет обязательным ис-
пользование белорусского метода его 
идентификации? 

- Белорусской стороной инициировано 
внесение изменений в правовые доку-

менты ЕАЭС по обязательному указа-
нию в маркировке полного состава жиро-
вой составляющей. Изменение подго-
товлено, но дата введения пока не из-
вестна.

Можно говорить о полном запрете паль-
мового масла в производстве продуктов 
детского питания на территории ЕАЭС. 
А для других потребителей необходимо 
в рамках техрегулирования узаконить 
нормы его содержания в продуктах.

Следующий шаг по защите потребите-
лей от контрафактных продуктов - адап-
тация методики определения содержания 
GE жирных кислот во всех видах расти-
тельных масел.

Несмотря на то, что обязательная рас-
шифровка жировых компонентов в соста-
ве продукта до конца не узаконена, от-
ветственные производители уже следуют 
ей, что позволяет каждому потребителю 
делать более осознанный выбор.

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

ДЛЯ ДЕТЕЙ НУЖНО ПОЛНОСТЬЮ ЗАПРЕТИТЬ
Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Основная цель нашего исследова-
ния состояла в том, чтобы еще раз 
убедиться, какое влияние оказыва-
ет «пальма» на организм человека, 
и создать маркеры для ее обнару-
жения в продуктах. Над решением 
этой проблемы мы работали около 
пяти лет совместно с академическими 
институтами - Институтом биохимии 
биологически активных соединений, 
Институтом физиологии и Гроднен-
ским медуниверситетом. Это был от-
дельный проект фундаментальных 
научных исследований НАН Беларуси.

- Ваши исследования подтвер-
дили заключения ученых других 
стран о вреде пальмового масла 
и его фракций?

- Да, полностью. Протоколы докли-
нических испытаний Института физио-
логии НАН Беларуси на эксперимен-
тальных животных свидетельствуют 
о выраженных побочных эффектах си-
стематического потребления пальмо-
вого масла при его добавлении (в раз-
личных количествах) в стандартный 
рацион животных. Причем негативные 
эффекты накапливались в организме 
и передались через поколения.

В клиническом эксперименте уча-
ствовали 137 добровольцев - студен-
тов Гродненского медуниверситета, 
разделенных на пять групп с диффе-
ренцированным назначением паль-
мового масла в суточном рационе 
питания. Выявлены биомаркеры ме-
таболических изменений, являющи-
еся факторами риска для развития 
сердечно-сосудистых заболеваний, 
нарушения процессов в печени, при-
чиной дефицита витамина D.

«Пальма», регулярно поступающая 
в организм, может вызвать диабет 
второго типа, ожирение, повышает 
риск возникновения атеросклероза 
и онкологических заболеваний.

НЕОБХОДИМО ЗНАТЬ
Последствия аукнутся 
через поколения
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НЕ ВСЕ ПАЛЬМЕ
МАСЛЕНИЦА

К 
СВЕДЕНИЮ

Ученые классифицировали 
все рафинированные раститель-

ные масла и жиры по содержанию 
вредоносных фракций. Самое низ-

кое содержание их в подсолнечном, 
рапсовом, соевом и кокосовом мас-
лах, причем их употребление в уме-
ренных количествах относительно 
безвредно. Во второй группе - олив-
ковое, арахисовое, кукурузное, а са-

мые опасные - это пальмовое 
масло, все гидрогенизиро-

ванные и твердые фри-
тюрные жиры.

К нам везут выжимку 
из пальм «Тенера», которые 
растут в Малайзии 
и Индонезии. Этот сорт 
самый урожайный, дает 
с гектара около четырех тонн.

В пирожных 
зачастую таится 
опасный заменитель.
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 ■ Фестиваль искусств прошел в Ви-
тебске 29-й раз. В этом году он пре-
вратился в самый большой опен-
эйр Союзного государства.

МАСКА 
С ВАСИЛЬКОМ
За 29 лет истории фестиваля его 

гости твердо усвоили: зонт - это обяза-
тельная часть экипировки. Но в этом 
году дожди не стали испытывать 
участников праздника на прочность. 
Гостей «Славянского базара» радова-
ла по-настоящему летняя солнечная 
погода. Фестиваль на этот раз вышел 
к зрителям и превратился в большой 
опен-эйр. Концерты, выставки и вы-
ступления из закрытых залов перееха-
ли на улицы и скверы Витебска. Про-
грамму составили так, чтобы артисты 
и зрители не боялись подхватить ко-
ронавирус. А те, кто опасался заразы, 
с удовольствием покупали стильные 
льняные маски с вышитым василь-
ком - символом фестиваля. Плюс на 
каждом углу - средства для дезинфек-
ции, одноразовые маски и перчатки.

Для артистов праздник - это всегда 
еще и работа. Но не только у них. На 
«Славянском базаре» насыщенный гра-
фик был у Государственного секрета-
ря Союзного государства Григория 

Рапоты и депутатов Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России.

Еще до фанфар на церемонии от-
крытия Григорий Рапота отправился 
в промышленно-логистический ком-
плекс в поселке Болбасово под Оршей. 
Здесь ровно год назад начали вопло-
щать в жизнь масштабный инвестици-
онный проект, который интегрирован 
в мультимодальную логистику и марш-
рутную сеть «Один пояс - один путь».

ОПОРНЫЙ ПУНКТ
С 1939 года тут был военный аэро-

дром. А сегодня уже работает между-
народный грузовой аэродром «Орша». 
Сейчас на его территории заканчива-
ют строительство нового терминала. 
Инфраструктура должна обеспечить 
обработку, хранение, таможенное 
оформление авиационных грузов. 
Предприятие удачно расположено 
возле крупного железнодорожного 
узла и автомобильной магистрали 
Москва - Минск и дальше на Европу.

- Впечатляют темпы строительства 
авиатерминала и самого логистиче-
ского центра, - поделился впечатле-
ниями госсекретарь. - Взлетная поло-
са длиной больше трех тысяч метров 
рассчитана практически на все типы 
самолетов. Всегда интересно побы-
вать там, где видишь явный прогресс. 
Перспективы развития особой эко-

номической зоны «Бремино-Орша» 
очень серьезные. Если запустим про-
ект высокоскоростной магистрали 
из Санкт-Петербурга в Гамбург через 
Беларусь и Польшу, то этот комплекс 
станет одним из основных грузопере-
рабатывающих пунктов.

Готовятся к развитию торговли 
и другими способами. В этом году 
в Беларуси запустили систему мар-
кировки обуви. Уже «проштамповали» 
больше 40 тысяч пар.

- Речь идет о новой модели ин-
формационного взаимодействия,  - 
уточнил начальник комплекса 
«Бремино-Орша» Владимир Костене-
вич. - Доработали наше программное 
обеспечение, интегрировав его с Госу-
дарственной системой маркировки то-
варов Российской Федерации. Это зна-
чительно облегчит и ускорит процесс, 
позволит оперативно обмениваться 
информацией в защищенном режиме 
и оптимизировать стоимость услуг.

Территорию «Бремино-Орша» хотят 
превратить в один из самых крупных 
логистических кластеров в ЕАЭС.

НАУЧНЫЙ ПОДХОД
По традиции Дня Союзного госу-

дарства Григорий Рапота пообщался 
с журналистами в Витебске. Он рас-
сказал о самых насущных вопросах:

- Разговор об отмене роуминга меж-
ду РФ и РБ идет несколько лет. Мы уже 

на финальном этапе. Министерства 
связи разработали дорожную карту - 
до октября этого года вопрос должен 
быть решен. Соглашение о взаимном 
признании виз укрепляет нашу ин-
теграцию. Пока точной даты, когда 
начнет действовать соглашение, нет, 
нужно время на обмен данными. Ког-
да все формальности будут выполне-
ны, документ вступит в силу.

Также Госсекретарь рассказал, что 
Союзное государство постоянно ищет 
новые проекты. Особенно это каса-
ется сферы науки. Сейчас действуют 
двенадцать программ, но есть жела-
ние этот список расширить. 

- Собираем разные предложения. 
Это космическая сфера, проекты по 
развитию концепции умного города, 
программа по радиационной безопас-
ности, есть задумки в развитии меди-
цины, - сказал Григорий Рапота.

Чтобы стимулировать ученых дви-
гать прогресс, в Союзном государстве 
учредили новую премию. Она анало-
гична той, что уже существуют в сфере 
литературы и искусства, и которой как 
раз на «Славянском базаре» награжда-
ют отличившихся россиян и белорусов. 

- Сейчас разработали регламент но-
вой премии - в области науки и тех-
ники. Ее тоже будут вручать раз в два 
года. Будем делать это 2 апреля в День 
единения народов Беларуси и России, -  
рассказал Госсекретарь СГ.

Александр ЛУКЬЯНОВ, председатель 
Молодежной палаты ПС:

- Не поверите, но на «Славянском базаре» 
я побывал впервые! Сама атмосфера фести-
валя, гостеприимство витебской земли и, как 
отмечают постоянные участники, непредска-
зуемая погода, наполнили его особой аурой. 
Но самое главное - счастливые, радушные 
люди, которые при первой встрече говорили: 
«Поздравляем с праздником!»

На акцию памяти в честь 75-летия Победы 
в Витебске пришло много молодежи. Очень 
важно, чтобы эта традиция сохранилась и пе-
редавалась из поколения в поколение. В каж-
дой семье есть свои герои, важно, чтобы 
лозунг «никто не забыт, ничто не забыто» не 
оставался просто словами.

Уже много лет День Союзного государства на «Сла-
вянском базаре» начинается с церемонии возложе-
ния цветов к монументу в честь советских воинов-
освободителей, партизан и подпольщиков Витебщины. 
У Вечного огня депутаты Парламентского Собрания 
встретились с ветеранами и представителями обще-
ственных организаций.

- Форум проходит в год 75-летия Победы, и мы должны 
помнить, что это наша общая победа, - сказала Люд-
мила Макарина-Кибак, заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собрания по социальной 
и молодежной политике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам. - Наши народы связывают пройден-
ные вместе испытания и радость общих достижений. 
Фестиваль - это искренний праздник музыки, дружбы 
и добра. Отношения между россиянами и белорусами 
всегда отличались особой теплотой. Уверена, что так 
будет и впредь. Нас объединяют не только общая куль-

тура, многовековая история, но и интересы, устремлен-
ные в будущее.

Еще одна традиция - посещение музея-усадьбы ху-
дожника Ильи Репина «Здравнево», над которым много 
лет шефствует Союзное государство.

- Это потрясающее место для проведения пленэров, 
творческих встреч, - улыбались депутаты. - Каждый год 
сюда приезжает множество гостей. Видим, что в экспо-
зиции появляется все больше предметов, отражающих 
колорит того времени.

В этот раз участникам круглого стола «Диалог культур 
и литературы в Союзном государстве» повезло: было 
тепло и солнечно, что дало возможность поработать под 
открытым небом. Как всегда, в музее-усадьбе творили 
художники. Они без подарка дорогого гостя не отпу-
стили. «На счастье» госсекретарю Григорию Рапоте 
подарили красочную маляванку - традиционную для 
Витебщины картину на черном льняном холсте.

СКАЗАНОМАЛЯВАНКА НА СЧАСТЬЕ ТРАДИЦИИ
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ПОЙДЕМ «ОДНИМ ПУТЕМ»

Союзные парламентарии Оксана Гайдук, Людмила Макарина-Кибак и председатель  
Молодежной палаты ПС Александр Лукьянов возложили цветы у мемориального  
комплекса «Три штыка». 

После пленэра в «Здравнево» мастерицы подарили Григорию Рапоте красочное  
полотно.
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 ■ На праздник, посвящен-
ный Союзу Беларуси и Рос-
сии, приехали любимые ар-
тисты.

Финальным аккордом на-
сыщенного Дня Союзного 
государства стал душевный 
летний вечер с его концер-
том «Союзное государство 
приглашает…». На сцене 
Летнего амфитеатра высту-
пили известные артисты 
России и Беларуси: оркестр 
«Фонограф-Симфо-Джаз» под 
управлением Сергея Жили-
на, Дмитрий Певцов, Евге-
ний Дятлов, Алена Ланская 
и многие другие.

Концерт «Живая музыка ки-
но» в День Союзного государ-
ства стал подарком не только 
кинолюбителям, но и всем по-
клонникам хорошей музыки 
«не под фанеру». Перед нача-
лом шоу Григорий Рапота 
вручил специальные дипломы 
деятелям культуры. В этом го-
ду отметили работу коллекти-
ва мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой», 
а также сотрудников музея 
Максима Богдановича. За 
участие в грандиозном про-
екте Союзного государства по 
созданию Ржевского мемори-
ала и мероприятия к 75-летию 
Великой Победы наградили 
директора Центрального 
музея Великой Отечествен-
ной войны 1941 - 1945 годов 
Александра Школьника. По-
четную награду из рук госсе-
кретаря получил и заслужен-
ный артист РФ Сергей Жилин 
вместе со своим оркестром. 
Дирижер тут же убежал за ку-

лисы, сменил черный фрак на 
белый, и грянули фанфары! 
Шоу-программу «Союзное го-
сударство приглашает…» от-
дали в полное распоряжение 
виртуозу Жилину.

- Целый день репетирова-
ли. А за два часа до концер-
та объявили перерыв, чтобы 
музыканты могли хотя бы 
немного познакомиться с за-
мечательным Витебском. Но 
еще не все вернулись, поэто-
му какое-то время придется 
выступать в «укороченном» 
составе, - пошутил артист.

Под звуки оркестра на сце-
ну вышел элегантный Сергей 
Волчков в черном фраке и та-
инственной маске и покорил 
зрительские сердца «Арией 
Мистера Икс». Российский 
актер Евгений Дятлов «рас-
качал» зал песней об острове 
невезения. Дмитрий Певцов 
не хуже Андрея Миронова 
исполнил «Белеет мой парус 
такой одинокий» из комедии 
«12 стульев». Как всегда, на 
концертах Жилина главными 
открытиями шоу становятся 
дети. Алиса Голомысова, 
которая два года назад «вы-
стрелила» на союзном концер-
те в Витебске с хитом «Делу 
время», в  этот раз сорвала 
бурю аплодисментов песней 
«Неудачное свидание».

В ответственный момент 
погода не подвела, хотя в пол-
ночь на столбике термометра 
было не больше восьми гра-
дусов. Но зрители никак не 
хотели расставаться с арти-
стами даже после финальных 
аккордов и не раз вызывали 
их на бис.

ВЕСЬ ЭТОТ ДЖАЗ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Главной звездой культурного форума 
стал король российской эстрады.

«Вот и мое имя на аллее звезд!» - написал 
Филипп в соцсетях сразу после того, как фами-
лия Киркорова появилась на «голливудском 
бульваре» у Летнего амфитеатра в Витеб-
ске. Так начались приключения артиста на 
«Славянском базаре». Но сюрприз был не 
последним. Вечером его удостоили почетного 
знака президента республики «Через искус-
ство к миру и взаимопониманию». Кстати, это 
уже вторая государственная награда Беларуси 
для российского певца. Первым был орден 
Франциска Скорины.

Конечно, над «королем ремейков» можно 
подшучивать бесконечно. Тем более он и сам 
не против. Однако обе награды Филипп за-
служил. Уже хотя бы потому, что он народный 
артист сразу трех стран - России, Украины 
и Молдовы - и, следовательно, способствует 
дружбе народов.

А уж на «Славянский базар» ездит почти 
с начала его основания. Впервые вышел на 
сцену в Витебске в 1994 году. И с тех пор дал 
тут шесть сольных концертов, много раз 
участвовал в открытии и закрытии 
фестиваля.

Разумеется, Киркоров не был бы 
самим собой, если бы обошелся без 
эпатажа. На церемонии открытия 

именной звезды появился в дизайнер-
ской маске со стразами. Но быстро снял 
из-за того, что трудно дышать.

- Всякий раз, когда выходил на сцену 
Летнего амфитеатра, надевал маски 

разных героев,  - вспомнил Кирко-
ров. - Но никогда не думал, что по-
явлюсь вот в такой. Приятно, что 
в тот период, когда все му-

зыкальные 
форумы, включая ле-

гендарное «Евровидение», 
закрылись, «Славянский ба-
зар» нашел в себе силы не 
останавливаться, а собрать 
гостей и друзей. И если фе-
стиваль выстоял в этот не-
вероятный год, он будет жить 

еще долго.
Звезда Киркорова - 16-я по сче-

ту. До нее на площади засверкали 
гранитом именные награды Аллы 

Пугачевой, Софии Ротару, Валерия Леон-
тьева, Эдиты Пьехи, Льва Лещенко, Алек-
сандры Пахмутовой и многих других арти-
стов.

Филипп был в превосходном настроении. 
Открыто признавался в том, что ему 53 го-
да, а кто даст? Хвастался новыми нарядами. 
И радовался тому, что «Славянский базар» - 
повод их выгулять. Певец привез восемь ди-
зайнерских костюмов. Один ярче другого. Вот 
надел шапку - сверкающий шар, типа тех, что 
вешают на вечеринках. Аксессуарами к дру-
гому наряду были розовые перчатки и черная 
маска с черепом. Третий костюм был вполне 
в духе «Славянского базара» - с зеленым 
цветочным принтом и соломенной шляпкой.

- Хочу поселить «исцеляющий вирус»  - 
любовь!  - сказал на концерте Киркоров.  - 
Инъекцию в полном размере получит каж-
дый.

Будем верить, что «исцеляющий вирус» 
окончательно победит коронавирус.

На церемонии открытия Киркоров, конечно, 
вспомнил о том, что «цвет 
настроения бывает синим», 
но тут же поменял его на 
более светлый песней «Вы-
ключаем грусть и включа-
ем радость!»

После выступлений пе-
вец тоже не скучал. Загля-
нул в краеведческий му-
зей и оценил коллекцию 
могилевского художника 

Вадима Красовского. Тот 
создал портреты известных 

людей, в том числе и Кирко-
рова, из монет.

 ■ Белорус Роман Волоз-
нев завоевал Гран-при 
конкурса эстрадной 
песни. Высшую награ-
ду получила и Ангели-
на Ломако - участница 
детского песенного 
смотра.

Победный кубок вручал 
не кто-нибудь, а знаме-
нитый российский артист 
Олег Газманов. Из фести-
вального Витебска победитель 
увез «Лиру» и премию в размере 20 
тысяч долларов. Роман Волознев 

также заслужил специальную премию 
имени Владимира Мулявина за лучшее 
воплощение национальной темы. А еще 
специальный приз Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии. Конкурсантка из России Елена 
Фрейман увезла домой спецприз 
Парламентского Собрания и Меж-
государственной телерадиокомпа-
нии «МИР».

Удача улыбнулась и минчан-
ке Ангелине Ломако. Юная 
звездочка получила Гран-при 

детского конкурса «Славянского 
базара».

Интервью с победителями читайте 
в следующих номерах «СВ».
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КИРКОРОВ ПРИВЕЗ 
«ЦЕЛИТЕЛЬНЫЕ ИНЪЕКЦИИ»

ДУЭТ ГРАН-ПРИ
НАГРАДА

Роман Волознев увез домой главную «Лиру».

В Летнем амфитеатре 
Филипп включил радость 
и выключил грусть.

Концерт «Союзное 
государство 
приглашает...» 
стал самым 
ярким и громким 
фестивальным 
аккордом 
витебского 
праздника.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Фестиваль искусств прошел в Ви-
тебске 29-й раз. В этом году он пре-
вратился в самый большой опен-
эйр Союзного государства.

МАСКА 
С ВАСИЛЬКОМ
За 29 лет истории фестиваля его 

гости твердо усвоили: зонт - это обяза-
тельная часть экипировки. Но в этом 
году дожди не стали испытывать 
участников праздника на прочность. 
Гостей «Славянского базара» радова-
ла по-настоящему летняя солнечная 
погода. Фестиваль на этот раз вышел 
к зрителям и превратился в большой 
опен-эйр. Концерты, выставки и вы-
ступления из закрытых залов перееха-
ли на улицы и скверы Витебска. Про-
грамму составили так, чтобы артисты 
и зрители не боялись подхватить ко-
ронавирус. А те, кто опасался заразы, 
с удовольствием покупали стильные 
льняные маски с вышитым василь-
ком - символом фестиваля. Плюс на 
каждом углу - средства для дезинфек-
ции, одноразовые маски и перчатки.

Для артистов праздник - это всегда 
еще и работа. Но не только у них. На 
«Славянском базаре» насыщенный гра-
фик был у Государственного секрета-
ря Союзного государства Григория 

Рапоты и депутатов Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России.

Еще до фанфар на церемонии от-
крытия Григорий Рапота отправился 
в промышленно-логистический ком-
плекс в поселке Болбасово под Оршей. 
Здесь ровно год назад начали вопло-
щать в жизнь масштабный инвестици-
онный проект, который интегрирован 
в мультимодальную логистику и марш-
рутную сеть «Один пояс - один путь».

ОПОРНЫЙ ПУНКТ
С 1939 года тут был военный аэро-

дром. А сегодня уже работает между-
народный грузовой аэродром «Орша». 
Сейчас на его территории заканчива-
ют строительство нового терминала. 
Инфраструктура должна обеспечить 
обработку, хранение, таможенное 
оформление авиационных грузов. 
Предприятие удачно расположено 
возле крупного железнодорожного 
узла и автомобильной магистрали 
Москва - Минск и дальше на Европу.

- Впечатляют темпы строительства 
авиатерминала и самого логистиче-
ского центра, - поделился впечатле-
ниями госсекретарь. - Взлетная поло-
са длиной больше трех тысяч метров 
рассчитана практически на все типы 
самолетов. Всегда интересно побы-
вать там, где видишь явный прогресс. 
Перспективы развития особой эко-

номической зоны «Бремино-Орша» 
очень серьезные. Если запустим про-
ект высокоскоростной магистрали 
из Санкт-Петербурга в Гамбург через 
Беларусь и Польшу, то этот комплекс 
станет одним из основных грузопере-
рабатывающих пунктов.

Готовятся к развитию торговли 
и другими способами. В этом году 
в Беларуси запустили систему мар-
кировки обуви. Уже «проштамповали» 
больше 40 тысяч пар.

- Речь идет о новой модели ин-
формационного взаимодействия,  - 
уточнил начальник комплекса 
«Бремино-Орша» Владимир Костене-
вич. - Доработали наше программное 
обеспечение, интегрировав его с Госу-
дарственной системой маркировки то-
варов Российской Федерации. Это зна-
чительно облегчит и ускорит процесс, 
позволит оперативно обмениваться 
информацией в защищенном режиме 
и оптимизировать стоимость услуг.

Территорию «Бремино-Орша» хотят 
превратить в один из самых крупных 
логистических кластеров в ЕАЭС.

НАУЧНЫЙ ПОДХОД
По традиции Дня Союзного госу-

дарства Григорий Рапота пообщался 
с журналистами в Витебске. Он рас-
сказал о самых насущных вопросах:

- Разговор об отмене роуминга меж-
ду РФ и РБ идет несколько лет. Мы уже 

на финальном этапе. Министерства 
связи разработали дорожную карту - 
до октября этого года вопрос должен 
быть решен. Соглашение о взаимном 
признании виз укрепляет нашу ин-
теграцию. Пока точной даты, когда 
начнет действовать соглашение, нет, 
нужно время на обмен данными. Ког-
да все формальности будут выполне-
ны, документ вступит в силу.

Также Госсекретарь рассказал, что 
Союзное государство постоянно ищет 
новые проекты. Особенно это каса-
ется сферы науки. Сейчас действуют 
двенадцать программ, но есть жела-
ние этот список расширить. 

- Собираем разные предложения. 
Это космическая сфера, проекты по 
развитию концепции умного города, 
программа по радиационной безопас-
ности, есть задумки в развитии меди-
цины, - сказал Григорий Рапота.

Чтобы стимулировать ученых дви-
гать прогресс, в Союзном государстве 
учредили новую премию. Она анало-
гична той, что уже существуют в сфере 
литературы и искусства, и которой как 
раз на «Славянском базаре» награжда-
ют отличившихся россиян и белорусов. 

- Сейчас разработали регламент но-
вой премии - в области науки и тех-
ники. Ее тоже будут вручать раз в два 
года. Будем делать это 2 апреля в День 
единения народов Беларуси и России, -  
рассказал Госсекретарь СГ.

Александр ЛУКЬЯНОВ, председатель 
Молодежной палаты ПС:

- Не поверите, но на «Славянском базаре» 
я побывал впервые! Сама атмосфера фести-
валя, гостеприимство витебской земли и, как 
отмечают постоянные участники, непредска-
зуемая погода, наполнили его особой аурой. 
Но самое главное - счастливые, радушные 
люди, которые при первой встрече говорили: 
«Поздравляем с праздником!»

На акцию памяти в честь 75-летия Победы 
в Витебске пришло много молодежи. Очень 
важно, чтобы эта традиция сохранилась и пе-
редавалась из поколения в поколение. В каж-
дой семье есть свои герои, важно, чтобы 
лозунг «никто не забыт, ничто не забыто» не 
оставался просто словами.

Уже много лет День Союзного государства на «Сла-
вянском базаре» начинается с церемонии возложе-
ния цветов к монументу в честь советских воинов-
освободителей, партизан и подпольщиков Витебщины. 
У Вечного огня депутаты Парламентского Собрания 
встретились с ветеранами и представителями обще-
ственных организаций.

- Форум проходит в год 75-летия Победы, и мы должны 
помнить, что это наша общая победа, - сказала Люд-
мила Макарина-Кибак, заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собрания по социальной 
и молодежной политике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам. - Наши народы связывают пройден-
ные вместе испытания и радость общих достижений. 
Фестиваль - это искренний праздник музыки, дружбы 
и добра. Отношения между россиянами и белорусами 
всегда отличались особой теплотой. Уверена, что так 
будет и впредь. Нас объединяют не только общая куль-

тура, многовековая история, но и интересы, устремлен-
ные в будущее.

Еще одна традиция - посещение музея-усадьбы ху-
дожника Ильи Репина «Здравнево», над которым много 
лет шефствует Союзное государство.

- Это потрясающее место для проведения пленэров, 
творческих встреч, - улыбались депутаты. - Каждый год 
сюда приезжает множество гостей. Видим, что в экспо-
зиции появляется все больше предметов, отражающих 
колорит того времени.

В этот раз участникам круглого стола «Диалог культур 
и литературы в Союзном государстве» повезло: было 
тепло и солнечно, что дало возможность поработать под 
открытым небом. Как всегда, в музее-усадьбе творили 
художники. Они без подарка дорогого гостя не отпу-
стили. «На счастье» госсекретарю Григорию Рапоте 
подарили красочную маляванку - традиционную для 
Витебщины картину на черном льняном холсте.

СКАЗАНОМАЛЯВАНКА НА СЧАСТЬЕ ТРАДИЦИИ
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ПОЙДЕМ «ОДНИМ ПУТЕМ»

Союзные парламентарии Оксана Гайдук, Людмила Макарина-Кибак и председатель  
Молодежной палаты ПС Александр Лукьянов возложили цветы у мемориального  
комплекса «Три штыка». 

После пленэра в «Здравнево» мастерицы подарили Григорию Рапоте красочное  
полотно.
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 ■ На праздник, посвящен-
ный Союзу Беларуси и Рос-
сии, приехали любимые ар-
тисты.

Финальным аккордом на-
сыщенного Дня Союзного 
государства стал душевный 
летний вечер с его концер-
том «Союзное государство 
приглашает…». На сцене 
Летнего амфитеатра высту-
пили известные артисты 
России и Беларуси: оркестр 
«Фонограф-Симфо-Джаз» под 
управлением Сергея Жили-
на, Дмитрий Певцов, Евге-
ний Дятлов, Алена Ланская 
и многие другие.

Концерт «Живая музыка ки-
но» в День Союзного государ-
ства стал подарком не только 
кинолюбителям, но и всем по-
клонникам хорошей музыки 
«не под фанеру». Перед нача-
лом шоу Григорий Рапота 
вручил специальные дипломы 
деятелям культуры. В этом го-
ду отметили работу коллекти-
ва мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой», 
а также сотрудников музея 
Максима Богдановича. За 
участие в грандиозном про-
екте Союзного государства по 
созданию Ржевского мемори-
ала и мероприятия к 75-летию 
Великой Победы наградили 
директора Центрального 
музея Великой Отечествен-
ной войны 1941 - 1945 годов 
Александра Школьника. По-
четную награду из рук госсе-
кретаря получил и заслужен-
ный артист РФ Сергей Жилин 
вместе со своим оркестром. 
Дирижер тут же убежал за ку-

лисы, сменил черный фрак на 
белый, и грянули фанфары! 
Шоу-программу «Союзное го-
сударство приглашает…» от-
дали в полное распоряжение 
виртуозу Жилину.

- Целый день репетирова-
ли. А за два часа до концер-
та объявили перерыв, чтобы 
музыканты могли хотя бы 
немного познакомиться с за-
мечательным Витебском. Но 
еще не все вернулись, поэто-
му какое-то время придется 
выступать в «укороченном» 
составе, - пошутил артист.

Под звуки оркестра на сце-
ну вышел элегантный Сергей 
Волчков в черном фраке и та-
инственной маске и покорил 
зрительские сердца «Арией 
Мистера Икс». Российский 
актер Евгений Дятлов «рас-
качал» зал песней об острове 
невезения. Дмитрий Певцов 
не хуже Андрея Миронова 
исполнил «Белеет мой парус 
такой одинокий» из комедии 
«12 стульев». Как всегда, на 
концертах Жилина главными 
открытиями шоу становятся 
дети. Алиса Голомысова, 
которая два года назад «вы-
стрелила» на союзном концер-
те в Витебске с хитом «Делу 
время», в  этот раз сорвала 
бурю аплодисментов песней 
«Неудачное свидание».

В ответственный момент 
погода не подвела, хотя в пол-
ночь на столбике термометра 
было не больше восьми гра-
дусов. Но зрители никак не 
хотели расставаться с арти-
стами даже после финальных 
аккордов и не раз вызывали 
их на бис.

ВЕСЬ ЭТОТ ДЖАЗ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Главной звездой культурного форума 
стал король российской эстрады.

«Вот и мое имя на аллее звезд!» - написал 
Филипп в соцсетях сразу после того, как фами-
лия Киркорова появилась на «голливудском 
бульваре» у Летнего амфитеатра в Витеб-
ске. Так начались приключения артиста на 
«Славянском базаре». Но сюрприз был не 
последним. Вечером его удостоили почетного 
знака президента республики «Через искус-
ство к миру и взаимопониманию». Кстати, это 
уже вторая государственная награда Беларуси 
для российского певца. Первым был орден 
Франциска Скорины.

Конечно, над «королем ремейков» можно 
подшучивать бесконечно. Тем более он и сам 
не против. Однако обе награды Филипп за-
служил. Уже хотя бы потому, что он народный 
артист сразу трех стран - России, Украины 
и Молдовы - и, следовательно, способствует 
дружбе народов.

А уж на «Славянский базар» ездит почти 
с начала его основания. Впервые вышел на 
сцену в Витебске в 1994 году. И с тех пор дал 
тут шесть сольных концертов, много раз 
участвовал в открытии и закрытии 
фестиваля.

Разумеется, Киркоров не был бы 
самим собой, если бы обошелся без 
эпатажа. На церемонии открытия 

именной звезды появился в дизайнер-
ской маске со стразами. Но быстро снял 
из-за того, что трудно дышать.

- Всякий раз, когда выходил на сцену 
Летнего амфитеатра, надевал маски 

разных героев,  - вспомнил Кирко-
ров. - Но никогда не думал, что по-
явлюсь вот в такой. Приятно, что 
в тот период, когда все му-

зыкальные 
форумы, включая ле-

гендарное «Евровидение», 
закрылись, «Славянский ба-
зар» нашел в себе силы не 
останавливаться, а собрать 
гостей и друзей. И если фе-
стиваль выстоял в этот не-
вероятный год, он будет жить 

еще долго.
Звезда Киркорова - 16-я по сче-

ту. До нее на площади засверкали 
гранитом именные награды Аллы 

Пугачевой, Софии Ротару, Валерия Леон-
тьева, Эдиты Пьехи, Льва Лещенко, Алек-
сандры Пахмутовой и многих других арти-
стов.

Филипп был в превосходном настроении. 
Открыто признавался в том, что ему 53 го-
да, а кто даст? Хвастался новыми нарядами. 
И радовался тому, что «Славянский базар» - 
повод их выгулять. Певец привез восемь ди-
зайнерских костюмов. Один ярче другого. Вот 
надел шапку - сверкающий шар, типа тех, что 
вешают на вечеринках. Аксессуарами к дру-
гому наряду были розовые перчатки и черная 
маска с черепом. Третий костюм был вполне 
в духе «Славянского базара» - с зеленым 
цветочным принтом и соломенной шляпкой.

- Хочу поселить «исцеляющий вирус»  - 
любовь!  - сказал на концерте Киркоров.  - 
Инъекцию в полном размере получит каж-
дый.

Будем верить, что «исцеляющий вирус» 
окончательно победит коронавирус.

На церемонии открытия Киркоров, конечно, 
вспомнил о том, что «цвет 
настроения бывает синим», 
но тут же поменял его на 
более светлый песней «Вы-
ключаем грусть и включа-
ем радость!»

После выступлений пе-
вец тоже не скучал. Загля-
нул в краеведческий му-
зей и оценил коллекцию 
могилевского художника 

Вадима Красовского. Тот 
создал портреты известных 

людей, в том числе и Кирко-
рова, из монет.

 ■ Белорус Роман Волоз-
нев завоевал Гран-при 
конкурса эстрадной 
песни. Высшую награ-
ду получила и Ангели-
на Ломако - участница 
детского песенного 
смотра.

Победный кубок вручал 
не кто-нибудь, а знаме-
нитый российский артист 
Олег Газманов. Из фести-
вального Витебска победитель 
увез «Лиру» и премию в размере 20 
тысяч долларов. Роман Волознев 

также заслужил специальную премию 
имени Владимира Мулявина за лучшее 
воплощение национальной темы. А еще 
специальный приз Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии. Конкурсантка из России Елена 
Фрейман увезла домой спецприз 
Парламентского Собрания и Меж-
государственной телерадиокомпа-
нии «МИР».

Удача улыбнулась и минчан-
ке Ангелине Ломако. Юная 
звездочка получила Гран-при 

детского конкурса «Славянского 
базара».

Интервью с победителями читайте 
в следующих номерах «СВ».
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КИРКОРОВ ПРИВЕЗ 
«ЦЕЛИТЕЛЬНЫЕ ИНЪЕКЦИИ»

ДУЭТ ГРАН-ПРИ
НАГРАДА

Роман Волознев увез домой главную «Лиру».

В Летнем амфитеатре 
Филипп включил радость 
и выключил грусть.

Концерт «Союзное 
государство 
приглашает...» 
стал самым 
ярким и громким 
фестивальным 
аккордом 
витебского 
праздника.
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 ■ Слышишь «Ты меня на 
рассвете разбудишь» и «Бе-
лый шиповник» из рок-
оперы «Юнона и  Авось», 
и  щемит сердце. А  филь-
мов, к которым он сочинил 
музыку, и вовсе не счесть. 
Знаменитому композитору 
исполнилось 75, однако глаз 
горит и пальцы бегают по 
роялю, как в двадцать. «СВ» 
узнало, почему он любит 
«потерянных героев», за-
чем стал режиссером и что 
общего у него с деревянным 
мальчиком.

СПАСИБО,  
ЧТО СОЗДАЛ
- Алексей Львович, на са-

моизоляции довели до ума 
третью рок-оперу «Война 
и мир»?

- Не прошло и восьми лет, 
как ее готовим (улыбается). 
Музыка, конечно, давно на-
писана. Спектакль драматур-
гически, как пружина, ужал-
ся. Из трех актов превратился 
в  два. Получился остросю-
жетным. Первое название 
было «Живые картины вре-
мен императора Наполеона». 
Толстой не любил театр, но 
словосочетание «Живые кар-
тины» у него где-то мелькало. 
На карантине занимался ор-
кестровкой, аранжировкой. 
Ежедневно. Уходило много ча-
сов. Андрей Болконский по-
лучился потерянным героем 
своего времени. Где только се-
бя не ищет. В воинской славе, 
у масонов, в религии... Нако-
нец любовь - Наташа. Но она 
предает. И он, хочет не хочет, 
идет, когда надо, защищать 
Москву и  находит смерть. 
Теперь вот  - репетируем. 
С 1 августа начнем прогоны. 
Пандемия, конечно, сильно 
задержала процесс. Плани-
ровали выпустить спектакль 
весной, но теперь, очевидно, 
премьера состоится к октя-
брю на нашей большой сцене 
(в Театре Алексея Рыбнико-
ва. - Ред.).

- В прошлом году вы выпу-
стили фильм «Потерянный», 
где главный герой - успешный 
режиссер. Его тоже назове-
те потерянным?

- В профессии он состоял-
ся. Снимает блокбастеры, 
сериалы. Но потерян духов-
но. В системе координат по-
литических, экономических, 
творческих, в системе цен-
ностей. Хочет сказать слово, 
а  возможности нет. Свобо-
ден, но не в стае, и никто его 
не поддерживает. Это герой, 
за которым я наблюдаю. Ка-
жется, он - типичный пред-
ставитель определенной кате-

гории современных творцов.
- Есть ощущение, что вы 

в отличие от этих персо-
нажей твердо стоите на 
ногах. Посоветуйте, как 
обрести почву.

- Всех этих героев, о кото-
рых мы с вами говорим, соз-
дали. Болконского, например, 
Лев Толстой. И они оживают 
только в тот момент, когда 
читатель знакомится с про-
изведением. В воображении. 
Но не могут сказать писате-
лю: «Спасибо, Лев Николае-
вич, что меня создали. Все 
про меня читают! Стал зна-
менит». А вот у меня и у вас 
эта возможность есть. Если 
же представить, что Бог дей-
ствительно создал людей (ну 
пока более толкового объ-
яснения не придумано), нас 
с вами. Мы в отличие от ге-
роев книг и фильмов можем 
сказать Создателю: «Спасибо 
тебе за то, что существуем. 
С  нашими трагедиями, за-
морочками, благополучием 
или неблагополучием». Есть 
возможность дышать, как-то 
проживать жизнь, радоваться 
или огорчаться. И прекрасно.

СУДЬБОНОСНАЯ 
КРЫСА
- Вы сняли уже три фильма. 

Зачем успешный композитор 
стал еще и режиссером?

- Музыкальными фильмами 
в России сейчас не занимают-
ся, ведь на них не ходят. Хоте-
лось, чтобы они все-таки были. 
И решил: «Сам сниму». В 70 
лет стал кинорежиссером. Ни 
один композитор в мире это-
го не делал. Удалось добиться 
финансовой поддержки. Но са-
моубийство, когда все день-
ги - бюджетные. За каждый не-
правильно потраченный рубль 
можно получить условный 
срок. Пришлось выкладывать 
из своего кармана. Уложились 
в тридцать съемочных дней, 
сделали фильм «Дух Соноры».

- Название любопытное. 
О чем он?

- В основу легла рок-опера 
«Звезда и Смерть Хоакина Му-
рьеты». Попробовали соору-
дить декорации, нарисовав 
что-то. Но получилось на-
столько чудовищно, что сразу 
отказались. И надо было ви-
деть, как в мосфильмовский 
павильон заезжали огромные 
грузовики. Завозили грунт. 
Настоящую землю. Это бы-
ли прерии: Мексика (у Рыб-
никова Хоакин - не чилиец, 
а мексиканец. - Ред.). Для то-
го, чтобы сделать круговую 
панораму вокруг героя, пове-
сили 1,3 тысячи метров хро-
макея. И создали солнечный 
мексиканский день.

- Фильм демонстрировали 
не только в России?

- В Беларуси показывали 
его на моем авторском вече-
ре в 2016 году. В большом зале 
Дворца Республики. Испол-
нитель главной роли Павел 
Зибров пел вместе с экраном. 
Была такая мощь! Именно 
там, в  Минске, я  подумал: 
«Как здорово-то!»

- Вообще с Беларусью в ва-
шей жизни много связано?

- Чудесная страна, прекрас-
ные люди. Там часто гастро-
лировал мой театр. Публика 
встречает хорошо. А еще моя 
сестра жила в республике дол-
гое время. Ну и, конечно, луч-

шие годы в кино там прошли. 
«Беларусьфильм» был мощ-
ной студией, которая рабо-
тала в основном для россий-
ского телевидения и здорово 
его питала. Чудесные актеры 
съезжались. «Красная шапоч-
ка» там снималась. И мой лю-
бимый «Буратино». Я, кстати, 
себя с ним отождествляю. По 
чертам характера. Даже мой 
театр появился совершенно 
по-буратиньи.

- Как?
- Жил на втором этаже дома 

в Большом Ржевском пере-
улке. И была лестница вниз, 
по которой никогда не ходи-
ли. Но появилась крыса. Со-
седка знала, как ее извести. 
При помощи черного корня. 
И положила его в дырку, куда 

крыса забегала. И мы, чтобы 
проверить, как он действу-
ет, спустились по лестнице. 
Я открыл дверь и увидел под-
вал. В жутком состоянии. Это 
был склад какого-то госпи-
таля. И  в  голову не могло 
прийти, что, когда начнет-
ся Перестройка, возьму этот 
подвал в аренду. Сам сделал 
там ремонт. И создал театр 
на 40 - 50 человек. В 90-х го-
дах это казалось не то что 
легкомысленной, а вообще 
безнадежной затеей. Деньги 
брали взаймы, приходилось 
отдавать. Не знаю, как, но 
получилось. Буратино лю-
бил приключения, и у меня 
эта авантюра - создать театр - 
удалась. Поставили там «Ли-
тургию оглашенных».

ЮБИЛЕЙ
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ТАКОЙ ЖЕ АВАНТЮРИСТ,  
КАК МОЙ ЛЮБИМЫЙ БУРАТИНО

Алексей РЫБНИКОВ:

ДОСЬЕ «СВ»
Алексей Рыбников родился 17 июля 1945 года в Москве. 

В восемь лет написал несколько фортепианных пьес. 
В  одиннадцать - балет «Кот в сапогах». С отличием окончил 
Московскую консерваторию. Автор музыки к рок-операм 
«Звезда и смерть Хоакина Мурьеты» и «Юнона и Авось», 
к фильмам «Остров сокровищ», «Приключения Буратино», 
«Про Красную шапочку», «Усатый нянь», «Новые приклю-
чения капитана Врунгеля», «Тот самый Мюнхгаузен», «Вам 
и не снилось…», киножурналу «Ералаш» и многим другим 
проектам. Создал Театр Алексея Рыбникова. Обладатель 
большого количества орденов и двух госпремий. Заслу-
женный деятель искусств. Народный артист.

- Папа - скрипач, мама - дизайнер. 
Насколько творческие родители по-
влияли на выбор профессии?

- Конечно, на начальном этапе они всег-
да определяют судьбу детей. И если не 
ошибаются, замечательно. Тут был счаст-
ливый случай. Родители хотели, чтобы 
я стал профессиональным музыкантом. 
Это совпало с моими детскими чаяниями. 
Совсем маленьким услышал Шестую сим-
фонию Чайковского в Большом театре 
и понял, что без музыки не смогу. А потом 
началась каторга.

- В каком смысле?
- Это можно назвать модным словом 

«самоизоляция». Родители должны на 

нее обречь ребенка, который хочет стать 
профессиональным музыкантом. Все, как 
у спортсменов. Мальчику или девочке 
придется значительно меньше гулять 
и играть со сверстниками и отдавать всего 
себя музыке. У нас в Центральной музы-
кальной школе при Московской консерва-
тории пощады не было. Растили чемпио-
нов. Если чуть-чуть сходил с дистанции, 
меньше занимался, хуже сдал экзамен, 
попадал в разряд всеми презираемого, 
в некий черный список, и на карьере был 
поставлен крест. Не знаю, может, сейчас 
там стало помягче, но тогда собирали де-
тей со всего Советского Союза. В классе 
было человек десять. Феноменальное 

образование. А в старших классах еще 
и стипендию платили. Но в то же время 
и тяжелая психологическая нагрузка.

- Вашим педагогом был легендар-
ный Арам Хачатурян. Часто ли он вас 
хвалил?

- Арам Ильич был гениальным компози-
тором и человеком мира. И прививал ощу-
щение творческой свободы. Помню, как 
сыграл сонату «Хороводы», и он сказал: 
«Ты мне гвоздь в мозг забил. Все время 
напеваю финал. Это редкое качество, ког-
да композитор умеет создавать образы». 
И теперь, если сочиняю что-то запоми-
нающееся, то, что остается у слушателя 
в голове, считаю задачу выполненной.

ЛИБО МУЗЫКА, ЛИБО ПРОГУЛКИ ВО ДВОРЕ ДЕТСТВО В ИЗОЛЯЦИИ

Для легендарного ленкомовского спектакля маэстро положил стихи Андрея Вознесенского (слева)  
на восхитительные мелодии.
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- У нашей семьи 
традиция - в сентябре 
приезжаем в санато-
рий Краснодарского 
края. Моя жена - белоруска 
с ВНЖ в Москве, и сейчас 
она в республике. Вернется 
оттуда, как только Россия 
и Беларусь откроют грани-
цы. Слышали, что это во-
прос ближайшего време-
ни. Могут у нее возникнуть 
проблемы при посещении 
санатория?

- Да, санаториям России 
разрешили принимать ту-
ристов - Минздрав 15 июля 
внес соответствующие из-
менения в приказ о работе 
медицинских организаций. 
Теперь можно приехать да-
же без справок об отсутствии 
коронавирусной инфекции. 
Исключения составят только 
те случаи, когда обследова-
ние требуется в соответствии 
с эпидемиологической ситуа-
цией в конкретном регионе.

Однако отдыхающему на-
до будет показать документ - 
справку об отсутствии контак-
тов с зараженными COVID-19 
в течение предшествующих 
четырнадцати дней. Получить 
ее следует в поликлинике или 
другой медицинской органи-
зации на основании заклю-
чения врача-эпидемиолога 
не позже, чем за три дня до 
отъезда в санаторий. Врач 
проведет комплексную оцен-
ку здоровья пациента, в том 
числе по отсутствию и нали-
чию заболеваний, факторов 
риска и противопоказаний.

У жены не должно возник-
нуть проблем, поскольку при 
ВНЖ у нее есть полис ОМС. 
Значит, справку она получит 
без труда в  поликлинике, 
к которой прикреплена или 
может прикрепиться при не-
обходимости. Если эти усло-
вия соблюдаются, преград 
для вашего отдыха никаких 
не будет.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Впервые на арене», «Все 
наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

08.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 
(16+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
16.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(16+)
18.15 «Впервые на арене», «Все 

наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

20.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
22.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
01.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 

АТТРАКЦИОН» (12+)
01.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Горшочек каши», «Грибок-
теремок», «Мурзилка 
и великан». Мультфильмы (12+)

07.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 
(6+)

08.45 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (12+)

11.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Кино о войне: между 
трагедией и героизмом» (12+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25, 22.25, 04.15 «ЧЕЛОВЕК, 

КОТОРЫЙ БРАЛ ИНТЕРВЬЮ» 
(16+)

17.45 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

18.15 «Горшочек каши», «Грибок-
теремок», «Мурзилка 
и великан». Мультфильмы (12+)

19.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 
(6+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН»л (16+)
01.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 

(6+)
02.45 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00, 16.00 «Два веселых гуся», 
«Футбольные звезды», 
«Наследство волшебника», 
«Необитаемый остров», 
«Сказка для больших 
и маленьких», «Фильм, фильм, 
фильм», «Фунтик и огурцы». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «ИВАН ДА МАРЬЯ» 
(12+)

09.45, 14.45, 22.40 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. 
Путешествие в прошлое» (12+)

10.15, 20.30, 03.15 «Карта родины. 
Московская область: серфинг, 
картинг и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 23.45 «ТЕНЬ САМУРАЯ» (16+)
15.15 «Карта родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

19.45, 23.20, 04.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. Кино о войне: между 
трагедией и героизмом» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

21.15 «ДОН СЕЗАР ДЕ БАЗАН» (12+) 
23.05, 04.30 «RuBy. Фишинг - это 

не рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

05.00 «Карта родины. Московская 
область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

05.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

06.00 «Прометей», «Чебурашка», 
«Чебурашка идет в школу», 
«Крокодил Гена», «Шапокляк», 
«Желтый аист», «Пингвины», 
«Академик Иванов». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «НОВЫЕ 
ПОХОЖДЕНИЯ КОТА 
В САПОГАХ»  (12+)

09.45, 14.45, 23.00 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. 
Володарский район» (12+)

10.15, 15.15, 21.00, 05.00 «Карта 
Родины. Большой Сочи 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 23.35 «ТРИ ТАЛЕРА» (16+)
16.00 «Прометей», «Чебурашка», 

«Чебурашка идет в школу», 
«Крокодил Гена», «Шапокляк», 
«Желтый аист», «Пингвины», 
«Академик Иванов». 
Мультфильмы (12+)

19.45, 05.30 «RuBy. Фишинг - это 
не рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.45 «ДОН СЕЗАР ДЕ БАЗАН» (12+) 
03.15 «Карта родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Последняя невеста 
Змея Горыныча», «Добро 
пожаловать!», «Доверчивый 
дракон». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 
о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30, 22.30, 04.15 
«СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 
(12+)

18.15 «Последняя невеста 
Змея Горыныча», «Добро 
пожаловать!», «Доверчивый 
дракон». Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «РОКОВАЯ ОШИБКА» 
(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.45 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Рикки-Тикки-Тави», 
«Необычный друг». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
08.30 «Белорусская дипломатия. 

Первый министр» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 

о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
18.15 «Рикки-Тикки-Тави», 

«Необычный друг». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
20.30 «Белорусская дипломатия. 

Первый министр» (12+)
22.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
01.00 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
01.30 «Белорусская дипломатия. 

Первый министр» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 

о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Сказ о Евпатии Коловрате», 
«Приключение запятой 
и точки». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «ИМ 
ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» (16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)
13.40 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 

(12+)
18.15 «Сказ о Евпатии Коловрате», 

«Приключение запятой 
и точки». Мультфильмы (12+)

20.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

22.30 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «КАЗНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30 «БРАТУШКА» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

18.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

22.30 «БРАТУШКА» (12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «БРАТУШКА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

27 июля 28 июля 29 июля 30 июля

23 июля 24 июля 25 июля 26 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Слышишь «Ты меня на 
рассвете разбудишь» и «Бе-
лый шиповник» из рок-
оперы «Юнона и  Авось», 
и  щемит сердце. А  филь-
мов, к которым он сочинил 
музыку, и вовсе не счесть. 
Знаменитому композитору 
исполнилось 75, однако глаз 
горит и пальцы бегают по 
роялю, как в двадцать. «СВ» 
узнало, почему он любит 
«потерянных героев», за-
чем стал режиссером и что 
общего у него с деревянным 
мальчиком.

СПАСИБО,  
ЧТО СОЗДАЛ
- Алексей Львович, на са-

моизоляции довели до ума 
третью рок-оперу «Война 
и мир»?

- Не прошло и восьми лет, 
как ее готовим (улыбается). 
Музыка, конечно, давно на-
писана. Спектакль драматур-
гически, как пружина, ужал-
ся. Из трех актов превратился 
в  два. Получился остросю-
жетным. Первое название 
было «Живые картины вре-
мен императора Наполеона». 
Толстой не любил театр, но 
словосочетание «Живые кар-
тины» у него где-то мелькало. 
На карантине занимался ор-
кестровкой, аранжировкой. 
Ежедневно. Уходило много ча-
сов. Андрей Болконский по-
лучился потерянным героем 
своего времени. Где только се-
бя не ищет. В воинской славе, 
у масонов, в религии... Нако-
нец любовь - Наташа. Но она 
предает. И он, хочет не хочет, 
идет, когда надо, защищать 
Москву и  находит смерть. 
Теперь вот  - репетируем. 
С 1 августа начнем прогоны. 
Пандемия, конечно, сильно 
задержала процесс. Плани-
ровали выпустить спектакль 
весной, но теперь, очевидно, 
премьера состоится к октя-
брю на нашей большой сцене 
(в Театре Алексея Рыбнико-
ва. - Ред.).

- В прошлом году вы выпу-
стили фильм «Потерянный», 
где главный герой - успешный 
режиссер. Его тоже назове-
те потерянным?

- В профессии он состоял-
ся. Снимает блокбастеры, 
сериалы. Но потерян духов-
но. В системе координат по-
литических, экономических, 
творческих, в системе цен-
ностей. Хочет сказать слово, 
а  возможности нет. Свобо-
ден, но не в стае, и никто его 
не поддерживает. Это герой, 
за которым я наблюдаю. Ка-
жется, он - типичный пред-
ставитель определенной кате-

гории современных творцов.
- Есть ощущение, что вы 

в отличие от этих персо-
нажей твердо стоите на 
ногах. Посоветуйте, как 
обрести почву.

- Всех этих героев, о кото-
рых мы с вами говорим, соз-
дали. Болконского, например, 
Лев Толстой. И они оживают 
только в тот момент, когда 
читатель знакомится с про-
изведением. В воображении. 
Но не могут сказать писате-
лю: «Спасибо, Лев Николае-
вич, что меня создали. Все 
про меня читают! Стал зна-
менит». А вот у меня и у вас 
эта возможность есть. Если 
же представить, что Бог дей-
ствительно создал людей (ну 
пока более толкового объ-
яснения не придумано), нас 
с вами. Мы в отличие от ге-
роев книг и фильмов можем 
сказать Создателю: «Спасибо 
тебе за то, что существуем. 
С  нашими трагедиями, за-
морочками, благополучием 
или неблагополучием». Есть 
возможность дышать, как-то 
проживать жизнь, радоваться 
или огорчаться. И прекрасно.

СУДЬБОНОСНАЯ 
КРЫСА
- Вы сняли уже три фильма. 

Зачем успешный композитор 
стал еще и режиссером?

- Музыкальными фильмами 
в России сейчас не занимают-
ся, ведь на них не ходят. Хоте-
лось, чтобы они все-таки были. 
И решил: «Сам сниму». В 70 
лет стал кинорежиссером. Ни 
один композитор в мире это-
го не делал. Удалось добиться 
финансовой поддержки. Но са-
моубийство, когда все день-
ги - бюджетные. За каждый не-
правильно потраченный рубль 
можно получить условный 
срок. Пришлось выкладывать 
из своего кармана. Уложились 
в тридцать съемочных дней, 
сделали фильм «Дух Соноры».

- Название любопытное. 
О чем он?

- В основу легла рок-опера 
«Звезда и Смерть Хоакина Му-
рьеты». Попробовали соору-
дить декорации, нарисовав 
что-то. Но получилось на-
столько чудовищно, что сразу 
отказались. И надо было ви-
деть, как в мосфильмовский 
павильон заезжали огромные 
грузовики. Завозили грунт. 
Настоящую землю. Это бы-
ли прерии: Мексика (у Рыб-
никова Хоакин - не чилиец, 
а мексиканец. - Ред.). Для то-
го, чтобы сделать круговую 
панораму вокруг героя, пове-
сили 1,3 тысячи метров хро-
макея. И создали солнечный 
мексиканский день.

- Фильм демонстрировали 
не только в России?

- В Беларуси показывали 
его на моем авторском вече-
ре в 2016 году. В большом зале 
Дворца Республики. Испол-
нитель главной роли Павел 
Зибров пел вместе с экраном. 
Была такая мощь! Именно 
там, в  Минске, я  подумал: 
«Как здорово-то!»

- Вообще с Беларусью в ва-
шей жизни много связано?

- Чудесная страна, прекрас-
ные люди. Там часто гастро-
лировал мой театр. Публика 
встречает хорошо. А еще моя 
сестра жила в республике дол-
гое время. Ну и, конечно, луч-

шие годы в кино там прошли. 
«Беларусьфильм» был мощ-
ной студией, которая рабо-
тала в основном для россий-
ского телевидения и здорово 
его питала. Чудесные актеры 
съезжались. «Красная шапоч-
ка» там снималась. И мой лю-
бимый «Буратино». Я, кстати, 
себя с ним отождествляю. По 
чертам характера. Даже мой 
театр появился совершенно 
по-буратиньи.

- Как?
- Жил на втором этаже дома 

в Большом Ржевском пере-
улке. И была лестница вниз, 
по которой никогда не ходи-
ли. Но появилась крыса. Со-
седка знала, как ее извести. 
При помощи черного корня. 
И положила его в дырку, куда 

крыса забегала. И мы, чтобы 
проверить, как он действу-
ет, спустились по лестнице. 
Я открыл дверь и увидел под-
вал. В жутком состоянии. Это 
был склад какого-то госпи-
таля. И  в  голову не могло 
прийти, что, когда начнет-
ся Перестройка, возьму этот 
подвал в аренду. Сам сделал 
там ремонт. И создал театр 
на 40 - 50 человек. В 90-х го-
дах это казалось не то что 
легкомысленной, а вообще 
безнадежной затеей. Деньги 
брали взаймы, приходилось 
отдавать. Не знаю, как, но 
получилось. Буратино лю-
бил приключения, и у меня 
эта авантюра - создать театр - 
удалась. Поставили там «Ли-
тургию оглашенных».

ЮБИЛЕЙ
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ТАКОЙ ЖЕ АВАНТЮРИСТ,  
КАК МОЙ ЛЮБИМЫЙ БУРАТИНО

Алексей РЫБНИКОВ:

ДОСЬЕ «СВ»
Алексей Рыбников родился 17 июля 1945 года в Москве. 

В восемь лет написал несколько фортепианных пьес. 
В  одиннадцать - балет «Кот в сапогах». С отличием окончил 
Московскую консерваторию. Автор музыки к рок-операм 
«Звезда и смерть Хоакина Мурьеты» и «Юнона и Авось», 
к фильмам «Остров сокровищ», «Приключения Буратино», 
«Про Красную шапочку», «Усатый нянь», «Новые приклю-
чения капитана Врунгеля», «Тот самый Мюнхгаузен», «Вам 
и не снилось…», киножурналу «Ералаш» и многим другим 
проектам. Создал Театр Алексея Рыбникова. Обладатель 
большого количества орденов и двух госпремий. Заслу-
женный деятель искусств. Народный артист.

- Папа - скрипач, мама - дизайнер. 
Насколько творческие родители по-
влияли на выбор профессии?

- Конечно, на начальном этапе они всег-
да определяют судьбу детей. И если не 
ошибаются, замечательно. Тут был счаст-
ливый случай. Родители хотели, чтобы 
я стал профессиональным музыкантом. 
Это совпало с моими детскими чаяниями. 
Совсем маленьким услышал Шестую сим-
фонию Чайковского в Большом театре 
и понял, что без музыки не смогу. А потом 
началась каторга.

- В каком смысле?
- Это можно назвать модным словом 

«самоизоляция». Родители должны на 

нее обречь ребенка, который хочет стать 
профессиональным музыкантом. Все, как 
у спортсменов. Мальчику или девочке 
придется значительно меньше гулять 
и играть со сверстниками и отдавать всего 
себя музыке. У нас в Центральной музы-
кальной школе при Московской консерва-
тории пощады не было. Растили чемпио-
нов. Если чуть-чуть сходил с дистанции, 
меньше занимался, хуже сдал экзамен, 
попадал в разряд всеми презираемого, 
в некий черный список, и на карьере был 
поставлен крест. Не знаю, может, сейчас 
там стало помягче, но тогда собирали де-
тей со всего Советского Союза. В классе 
было человек десять. Феноменальное 

образование. А в старших классах еще 
и стипендию платили. Но в то же время 
и тяжелая психологическая нагрузка.

- Вашим педагогом был легендар-
ный Арам Хачатурян. Часто ли он вас 
хвалил?

- Арам Ильич был гениальным компози-
тором и человеком мира. И прививал ощу-
щение творческой свободы. Помню, как 
сыграл сонату «Хороводы», и он сказал: 
«Ты мне гвоздь в мозг забил. Все время 
напеваю финал. Это редкое качество, ког-
да композитор умеет создавать образы». 
И теперь, если сочиняю что-то запоми-
нающееся, то, что остается у слушателя 
в голове, считаю задачу выполненной.

ЛИБО МУЗЫКА, ЛИБО ПРОГУЛКИ ВО ДВОРЕ ДЕТСТВО В ИЗОЛЯЦИИ

Для легендарного ленкомовского спектакля маэстро положил стихи Андрея Вознесенского (слева)  
на восхитительные мелодии.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- У нашей семьи 
традиция - в сентябре 
приезжаем в санато-
рий Краснодарского 
края. Моя жена - белоруска 
с ВНЖ в Москве, и сейчас 
она в республике. Вернется 
оттуда, как только Россия 
и Беларусь откроют грани-
цы. Слышали, что это во-
прос ближайшего време-
ни. Могут у нее возникнуть 
проблемы при посещении 
санатория?

- Да, санаториям России 
разрешили принимать ту-
ристов - Минздрав 15 июля 
внес соответствующие из-
менения в приказ о работе 
медицинских организаций. 
Теперь можно приехать да-
же без справок об отсутствии 
коронавирусной инфекции. 
Исключения составят только 
те случаи, когда обследова-
ние требуется в соответствии 
с эпидемиологической ситуа-
цией в конкретном регионе.

Однако отдыхающему на-
до будет показать документ - 
справку об отсутствии контак-
тов с зараженными COVID-19 
в течение предшествующих 
четырнадцати дней. Получить 
ее следует в поликлинике или 
другой медицинской органи-
зации на основании заклю-
чения врача-эпидемиолога 
не позже, чем за три дня до 
отъезда в санаторий. Врач 
проведет комплексную оцен-
ку здоровья пациента, в том 
числе по отсутствию и нали-
чию заболеваний, факторов 
риска и противопоказаний.

У жены не должно возник-
нуть проблем, поскольку при 
ВНЖ у нее есть полис ОМС. 
Значит, справку она получит 
без труда в  поликлинике, 
к которой прикреплена или 
может прикрепиться при не-
обходимости. Если эти усло-
вия соблюдаются, преград 
для вашего отдыха никаких 
не будет.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Впервые на арене», «Все 
наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

08.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 
(16+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
16.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(16+)
18.15 «Впервые на арене», «Все 

наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

20.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
22.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
01.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 

АТТРАКЦИОН» (12+)
01.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Горшочек каши», «Грибок-
теремок», «Мурзилка 
и великан». Мультфильмы (12+)

07.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 
(6+)

08.45 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (12+)

11.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Кино о войне: между 
трагедией и героизмом» (12+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25, 22.25, 04.15 «ЧЕЛОВЕК, 

КОТОРЫЙ БРАЛ ИНТЕРВЬЮ» 
(16+)

17.45 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

18.15 «Горшочек каши», «Грибок-
теремок», «Мурзилка 
и великан». Мультфильмы (12+)

19.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 
(6+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН»л (16+)
01.00 «СТАРАЯ, СТАРАЯ СКАЗКА» 

(6+)
02.45 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00, 16.00 «Два веселых гуся», 
«Футбольные звезды», 
«Наследство волшебника», 
«Необитаемый остров», 
«Сказка для больших 
и маленьких», «Фильм, фильм, 
фильм», «Фунтик и огурцы». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «ИВАН ДА МАРЬЯ» 
(12+)

09.45, 14.45, 22.40 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. 
Путешествие в прошлое» (12+)

10.15, 20.30, 03.15 «Карта родины. 
Московская область: серфинг, 
картинг и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 23.45 «ТЕНЬ САМУРАЯ» (16+)
15.15 «Карта родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

19.45, 23.20, 04.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. Кино о войне: между 
трагедией и героизмом» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

21.15 «ДОН СЕЗАР ДЕ БАЗАН» (12+) 
23.05, 04.30 «RuBy. Фишинг - это 

не рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

05.00 «Карта родины. Московская 
область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

05.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

06.00 «Прометей», «Чебурашка», 
«Чебурашка идет в школу», 
«Крокодил Гена», «Шапокляк», 
«Желтый аист», «Пингвины», 
«Академик Иванов». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «НОВЫЕ 
ПОХОЖДЕНИЯ КОТА 
В САПОГАХ»  (12+)

09.45, 14.45, 23.00 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. 
Володарский район» (12+)

10.15, 15.15, 21.00, 05.00 «Карта 
Родины. Большой Сочи 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 23.35 «ТРИ ТАЛЕРА» (16+)
16.00 «Прометей», «Чебурашка», 

«Чебурашка идет в школу», 
«Крокодил Гена», «Шапокляк», 
«Желтый аист», «Пингвины», 
«Академик Иванов». 
Мультфильмы (12+)

19.45, 05.30 «RuBy. Фишинг - это 
не рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.45 «ДОН СЕЗАР ДЕ БАЗАН» (12+) 
03.15 «Карта родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Последняя невеста 
Змея Горыныча», «Добро 
пожаловать!», «Доверчивый 
дракон». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 
о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30, 22.30, 04.15 
«СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 
(12+)

18.15 «Последняя невеста 
Змея Горыныча», «Добро 
пожаловать!», «Доверчивый 
дракон». Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «РОКОВАЯ ОШИБКА» 
(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.45 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Рикки-Тикки-Тави», 
«Необычный друг». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
08.30 «Белорусская дипломатия. 

Первый министр» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 

о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
18.15 «Рикки-Тикки-Тави», 

«Необычный друг». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
20.30 «Белорусская дипломатия. 

Первый министр» (12+)
22.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
01.00 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
01.30 «Белорусская дипломатия. 

Первый министр» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 

о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Сказ о Евпатии Коловрате», 
«Приключение запятой 
и точки». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «ИМ 
ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» (16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)
13.40 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 

(12+)
18.15 «Сказ о Евпатии Коловрате», 

«Приключение запятой 
и точки». Мультфильмы (12+)

20.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

22.30 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «КАЗНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30 «БРАТУШКА» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

18.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

22.30 «БРАТУШКА» (12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «БРАТУШКА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

27 июля 28 июля 29 июля 30 июля

23 июля 24 июля 25 июля 26 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Расстояние от Москвы до Кинеш-
мы по трассе - 395 км, путь на машине 
займет 5 часов. От Минска - 1130 км 
и 15 часов дороги.

 ● Из столицы РФ ежедневный пря-
мой поезд довезет за 9,5 часа. Билет 
стоит от 900 рублей. Из Минска удоб-
нее ехать с пересадкой в Москве.

 ● Проживание в гостинице - от 1,7 
тысячи рублей.

Подготовил Антон ПИКУС.

4. ОБУТЬСЯ 
В ВАЛЕНКИ-ГИГАНТЫ

На улице Фрунзе всегда можно встре-
тить туристов. Все они хотят заглянуть 
в необычный музей. Экспонаты здесь 
похожи один на другой и в то же время - 
разные. Это валенки. Началась история 
экспозиции три десятка лет назад холод-
ной зимой в семье Соколовых. Две доче-
ри не захотели идти в валенках в школу, 
сказали, что они серые и скучные. И тогда 
их отцу пришла в голову идея сделать 
для них по красивой паре с яркой вышив-
кой. А потом уж фантазия разыгралась. 
Появились валенки-ботфорты, валенки 
со шнуровкой, разноцветной вышивкой... 
Ремеслом занялась вся семья. Вскоре 
обувь перестала помещаться в доме. Вот 
и решили открыть музей.

Есть тут и особенные экспонаты, зане-
сенные в Книгу рекордов России. Самые 
маленькие валенки в мире даже Золушке 
бы не налезли. Они рассчитаны на ножку 
всего в шесть миллиметров. И уж тем бо-
лее кажутся микроскопическими рядом 
с гигантской двухметровой парой.

3. НАЙТИ «ОТРАДУ» ДЛЯ ПРИВИДЕНИЙ
На рубеже XIX и ХХ веков жил в Кинешме богатый 

фабрикант Петр Севрюгов. Владел бумаготкацким делом. 
Денег было вдоволь, и решил он выстроить себе роскошный 
дворец. Усадьба на берегу Волги в стиле модерн с башенка-
ми, ротондами, широкими парадными лестницами получилась 
всем на зависть. Новый дом так приглянулся владельцу, что 
он дал ему ласковое имя «Отрада».

Но увы, долго любоваться на свое поместье Севрюгову не 
довелось. После революции сюда «въехали» Дом культуры и би-
блиотека. А в банкетном зале устраивали танцы для рабочих 
города. Но в 1990-е все закрылось, дом и парк пришли в запу-
стение. И с прежней силой стали ходить слухи о привидениях 
в заброшенной усадьбе. Чаще всего местные рассказывают, 
что видели там даму в белом бальном платье. И кто-то, гово-
рят, даже смог сфотографировать призрак, стоявший возле 
растрескавшейся колонны с надписью «Катя». По легенде, 
девушка утопилась здесь еще во времена Севрюгова из-за 
несчастной любви.

2. ПРОГУЛЯТЬСЯ 
С БЕСПРИДАННИЦЕЙ

Центр городской жизни - Волжский бульвар. 
Улица идет вдоль реки, и отсюда открываются 
удивительно живописные виды. Набережная ис-
стари служила любимым променадом горожан 
и гостей города. По ней любили гулять, напри-
мер, художник Борис Кустодиев и драматург 
Александр Островский. Найти узнаваемые 
пейзажи можно как на картинах одного, так 
и в пьесах другого. До революции весь бульвар 
была деревянным, словно резная шкатулка. При-
чем не только дома, но и тротуары, бордюры, 
торговые павильоны.

Сейчас внешний облик изменился, но все рав-
но продолжает оставаться очень приятным. Не 
случайно на Волжском бульваре снимали эпи-
зоды нескольких отечественных фильмов. По 
нему ходили герои «Бесприданницы», «Вассы 
Железновой» и «Китайского сервиза». Сегодня 
бульвар - все так же главная артерия Кинешмы. 
Летом здесь проводят театральные постановки 
под открытым небом, концерты и многочислен-
ные праздники.

5. ОКАЗАТЬСЯ 
В ВОЛЖСКОЙ ШВЕЙЦАРИИ

В 20 километрах от Кинешмы притаилось уютное 
село Щелыково, которое тесно связано с именем 
классика русской литературы Александра Остров-
ского. Писатель провел  в усадьбе значительную 
часть жизни. Виды эти он так любил, что в переписке 
часто сравнивал «с лучшими местами Швейцарии 
и Италии». Но он не просто наслаждался здесь жиз-
нью и природой. Двенадцать лет служил почетным 
мировым судьей и еще шесть - гласным земского 
собрания в Кинешме.

Судейские наблюдения дали пищу для многих пьес 
Островского. Например, для сюжета той же «Бес-
приданницы» Александр Николаевич использовал 
случай убийства из ревности молодой женщины. 
Творчески переработанные материалы кинешемско-
го суда также стали основой и других пьес: «Гроза», 
«Волки и овцы», «На бойком месте» и так далее.

Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В КИНЕШМУ1. УЗНАТЬ, 
ГДЕ СТЕНЬКА 

РАЗИН КНЯЖНУ 
УТОПИЛ
«И за борт ее бросает
В набежавшую волну».
Это, конечно, только пре-

дание, но многие жители 
Кинешмы верят, что именно 
в  этих местах знаменитый 
 казачий атаман Степан Ра-
зин утопил персидскую княж-
ну в Волге. В доказательство 
приводят название родного 
города. Мол, подозвал Стень-
ка девушку к самому борту, 
а она, заподозрив недоброе, 
спросила его: «Кинешь мя?» 
Так и появилось необычное 
имя.

Есть, правда, и другая вер-
сия. Ученые полагают, что 
название возникло гораздо 
раньше, еще во времена до 
прихода славян, когда здесь 
хозяйничали финно-угорские 
племена. И в переводе это 
слово означает «темная во-
да».
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Усадьба Севрюгова 
была бриллиантом 
местной архитектуры, 
но годы ее не пощадили.

С набережной открываются 
потрясающие виды.

Такая пара точно 
жать нигде не будет.
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